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ACTAS D E P L E 1\T A R 1 A. 
Legislatura Ordinaria. 1998 - 1999 

Período Legislativo del 20 de julio de 1999 ,-- diciembre 16 de 199.9 
Número 072 de la sesión ordinaria del día miércoles 10 de noviembre de 1999 
Presidencia de -los honorables Representantes: Armando Pomárico Ramos, .Juan Ignacio Castrillón Roldán 

y Octavio Carmona Salqzar. 

En Santa Fe de Bogotá, D. C., Sede Constitu
cional del Congreso de la Repl.fblica a los 1 O días 
del mes de.noviembre de 1 999, siendo las 4:54 
p.m., se reunieron en el Salón Elíptico del Capi
tolio Nacional, los honorables Representantes 
que adelante se indican con el fin de sesionar de 
conformidad con el mandato legal. · 

El señor Presidente de la Corporación, dispu
so que los honorables Representantes se regis
traran por los sistemas electrónico y manual con . 
el fin de establecer el quórum reglamentario, 
petición que fue cumplida, con el siguiente re
sultado: ' · 

SbG2. 1 -2080/99  
Santa Fe de Bogotá, D. C . ,  noviembre 1 2  de · 

1 999 . . 

Doctor 
GUSTAVO B tJSTAMANTE MORATTO 
Secretario General 
Honorable Cámara de Representantes 
San�a Fe de Bogotá, D. C. 
Asunto: Control manual de asistencia a la 

sesión plenaria· del día 1 O de noviembre de 1 999. 
Respetado doctor: 
De conforinidad con el Estatutolnterno de la 

honorable Cámara de Representantes (artículos 
13 ,  1 4  y 1 5) y para los fines legales pertinentes, 
cordialmente me permito remitirle copia del 
llamado a lista de la sesión plenaria realizada el 
día miércoles 1 O de novi�mbre de . 1 999, así : 

Registro manual: 
Pérez Pineda Osear Daría 
Jattin Corrales Zulema 
Rueda Maldonado José Raúl 
Villegas Angel Luis Felipe 
Estrada de Gómez Dilia 
Cubides Rojas William 
Tamayo Tamayo Fernando 
Aparicio Ramírez Jhonny 
Alvarez Montenegro Javier T. 
Carmona Salazar Octavio 
Gerlein Echeverría Jorge 
Higuita Rivera Benjamín 
Soler Maximiliano 
Maya'Burbano José 
Montes Alvarez Regim'ildo · 
Bazán Achury Juana Y o landa 
Palacios Urquiza José Gentil 
Pinillos Abozaglo Antonio José 
Colmenares Chía Luis Alfredo 

Paredes Aguirre Miriam 
Benavides Fuentes Alberto 
Velásquez Arroyave Manuel R. 
Caía López Helí 
Mejía Urrea César Augusto 
Saravia Gómez Daría 
Martínez Rosales Emilio 
Gómez Celis Jorge 
Duque Galves María Stella 
Coral Rivas Jorge Eliécer 
Atentamente, 
Angelino Lizcano Rivera, 
Subsecretario· General 
Honorable. Cámara de Representantes. 
c.c. : ·Dr. Jairo Humberto González 

Saavedra, 
. . 

· Jefe Sección de Relatoría Cámara de Re-
presentantes. 

Anexo: do� (2) folios.del registro electrónico. 
Asistentes 
1 0- 1 1 -99 1 6:35 
Presentes: 1 12 No presentes: 49 
Los miembros presentes: 1 12 

Aguirre Muñoz Germán 
Alfonso GaÍ"cía Juan 
Gómez Jaramillo Alvaro 
Amador Campos Rafael 
Arango Angel Héctor . 
Araújo �astí-o Alvaro 

. Cañón J. Francisco E. 
Ashton Giralda Alvaro 
A vila 'Tobar Jaime A. 
Barragán Loz. Carlos 
Motta F. Luis Anto 1:1io 
Benítez Maldonado Eduardo 
Bermúdez S. José 
Berrío Torres Manuel 
Oyaga Q. Carlos Eugenio 
Cánossa.G. Francisco 
Palau D. Rafael Emilio 
Carvalho Q. J:Iernand� 
Celis Carrillo Bernabé 
Díaz Ramírez Alvaro 
Duque·García Luis Felipe 
Lopesierra M. Samuel 
Mora Jaramillo Manuel 
García R. Franklin 

Palacio S.  Adolfo L. 
González Consuelo 
González.G. José O. 
González M: Leonor 

. .  
Castaño Ochoa Luis J. 

· Gutiérrez C. Nancy Patricia 
Haddad Mejía Nidya 
López Nieto Pedro V. 
Lenis Porras José W. 
Llinás R. José Antonio 
Mesa Arango Ernesto 
Monterrosá. R. Aníbal 
Moreno Rojas Nelly 
Gutiérrez Poveda Julio 

· Navarro Wolff Jorge 
Navas Talero Carlos 
Pinzón Zamora Luis A. 
Pac�eco Camargo T. 
Rebolledo Pablo Emilio 
Pérez Alvarado Jorge · 
Pomárico Ramos Armando 
Puentes Cuellar Jaime 
Quintero V. Rubén Daría 
Ramos-Arjona Gustavo 
Bello Mendoza Antonio 
Vargas V el. César Ad. 
Restrepo Ospina Julio 
Saade Abdala Salomón 
Sánchez Arteaga Fredy I. 
Silva Amín Zamir 
Silva Meche Jorge�- · 
Ta.IIJ.ayo Tamayo Gerardo 
Tapias Delgado Mauro 
T arres M. Edgar Eulises 
Uribe Bent María T. 
Valencia, Luis Emilio 
Velasco Chávei Luis 
V élez Gálvez María 
V élez Mesa William 

·Beltrán Ospitia Jaime 
Villamizar T. Basilio 
Vives Pérez Joaquín 
Zambrano E. Berner L. 
Acosta Alonso 
Calderón Tovar Luis 
Andrade Serrano Remando 

o 

• 

o 



o 
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Baquero Soler Ornar A. 
Botero Mejía Guillermo 
Buitrago Gómez Vict. 
Calle Cadavid Ramiro · 

· Camacho W. Roberto 
Escobar A. José Alfredo 
Cañas Jiménez Gerardo 
Caro de Pulido Irma 
Castrillón R. Juan l. 
Cabal M. Heriberto 
Delgado B. Jorge U. 
Devia Arias Javier 
Díaz Mateus lván 
Cuello Dávila Alfredo 
Flechas Díaz Rafael 
!barra Obando Luis J. 
Guerra Vélez Luis N. 
Guerrero Méndez Salomón 
!guarán !guarán Marcos 
lmbett Bermúdez José 
Jiménez Salazar Pedro 
Patiño G. Osear Javier 
Giraldo Serna Jorge 
Mantillá Serrano Jorge 
Henao Torres Fabio 
Ordosgoitia S. Luis 
Cárdenas Néstor Jaime 
Ariza Londoño Darío 
Bula O. Janit A. 
Rojas G. José Fabio 
Rincón Pérez Mario 
Rueda S. María Isabel 
Salazar Ramírez José 
Sánchez Franco Osear 
A vendaño L. Pompilio 
Cabrera C. Sergio 
Caicedo P. Leonardo 
Blanco Baquero Carlos 
Faccio-Lince L. Arturo 
Jaramillcí H. María 

Navarro Wolff Antonio 
Petro Urrego Gustavo 
Los miembros no presentes: 49 
Alvarez M. Javier T. 
Anaya Hemán Jorge E. 
Aparicio Ramirez Jhony 
Arango Correa Elbert 
Bazán Achury Juana Yolanda 
Cala López Helí 
Carmona Salazar Octavio 
Colmenares Chía Luis 
Náder R. Moisés Ramo 
García Valencia Jesús 
Gómez Celis Jorge E. 
Cubides R. William 

Lunes 27 de diciembre de 1999 

Jattin C. Zulema del 
López Cossio Alfonso 
Martínez R. Emilio 
Maya Burbano José 
Mejía M. María Isabel 
Montes A. Reginaldo 
Montilla E. Emith 
Olano Becerra Plinio 
Pinillos A. Antonio 
Pinillos Clara 
Ramos Mal donado Carlos A. 
Soler Maximiliano 
Sánchez M. Odín Horacio 
Saravia Gómez Darío 
Saray Tovar Carmen S. 
Sicachá G. William 
Turbay Cote Diego 
Villegas A. Luis Felipe 
Coral Rivas Jorge E. 
Corzo Román Juan M. 
Duque Galves María 
Benavides F. Alberto 
Estrada de Gómez Dilia 
Gerlein Echeverría J. 
Gutiérrez G. Agustín 
Higuita Rivera B. 
López Cadavid Osear · 
Mejía Urrea César 
Palacios U. José G. 
Paredes Aguirre Miriam 
Pére� Pineda Osear D. 
Rueda Maldonado José 
Salazar Cruz Jósé D. 
Tamayo Tamayo Fernando 
Velásquez Manuel Ramiro 
Vargas V. Victoria 
Amaya Alvarez Armando. 
Trascripción de las excusas presentadas por 

los honorables Representantes a la Cámara por 
su inasistencia a la sesión plenaria de la fecha. 

* * * 

Santa Fe de Bogotá, D. C., 1 O de noviembre 
de 1 999 

Doctor 
ARMANDO POMAruCO RAMOS 
Cámara de Representantes 
E. S . M. 
Me permito presentar excusa formal para no 

asistir a la plenaria del 1 O y 1 1  de los corrientes 
por incí:lpacidad médica. 

Anexo la incapacidad médica y solicito darle 
el trámite de ley a esta excusa. 

Atentamente, 
Elver Arango Correa, 

Representante a la Cámara. 
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Fondo de Previsión Social 
del Congreso de la República 

División de Prestaciones 
Médico-Asistenciales 

Certificado de incapacidad 
Elaborado por: Médico General 
Ciudad ·y fecha de expedición: Santa Fe de 

Bogotá, D. C., 1 0-XI-99 
Información del afiliado 

Apellido( s) y nombre( s): Arango Correa El ver 
Tipo y número de identificación: Cédula de 

ciudadanía 16.588 .799 
Entidad: Cámara 
Cargo: Representante 

Información de la incapacidad 
Días (en números y letras): (2) dos días 
Fecha: Desde (Día-Mes-Año): 1 0-XI-99 
Hásta (Día-Mes-Año): 1 1 -XI-99 1 . 

Médico que incapacita 
Apellido(s) y nombre(s): Katime lván 
Código: R.M. 0287 

* * * 

SantaFe deBogotá, 1 0 de noviembre de 1 999 
Doctor 
ANGELINO LIZCANO RIVERA 
Subsecretario General 
Honorable Cámara de Representantes 
La Ciuda.d 
Por medio. de la presente, permítome infor

marle que :por motivo de fuerza mayor no podré 
asistir a la plenaria programada para los días, 
diez ( 1  O) y once ( 1 1 )  de noviembre, hoy miérco
les y jueves, respectivamente, en consecuencia, 
solicítole excusarme ante Mesa Directiva y Cor
poración. 

Cordiafmente, 
Alfonso López Cossio, 

Representante a la Cámara. 
* * * 

Santa Fe de Bogotá, D. C. ,  1 0  de noviembre 
de 1999 . 

Doctor 
ARMANDO POMARICO RAMOS 
Presidente 
Honorable Cámara de Representantes 
Santa Fe de Bogotá, D. C. 
Señor Presidente: 
Por imprevistos de última hora y siguiendo 

instrucciones del honorable Representante por 
el departamento del Caquetá; Diego Turbay 
Cote, me perniito excusarlo de asistir aJas sesio
nes, a realizarse los días 9, 1 O y 1 1  del mes de 
noviembre de 1999. 

Cordial saludo, 
Edna Yineth Pérez Quintero, 

Asistente. 
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Santa Fe de Bogotá, 1 O de noviembre de 1 999 
Doctor 
ANGELINO LIZCANO RIVERA 
Subsecretario General 
Honorable Cámara de Representantes 
E. S. D. 
Señor. SubseGretario: 
Por ser de su competencia y para cumplir con 

los fines pertinentes, respetuosamente me per
mito remitir a su despacho la excusa por 
inasiste,ncia presentada por el honorable Repre� 
sentante Jorge Coral Rivas (anexo copia incapa
cidad). 

Cordial saludo, 
Gustavo Bustamante Moratto, · 

Secretario General 
Honorable Cámara de Representantes. 

Anexo: ·2 folios. 
'* * * . ' 

Santa Fe de Bogotá,_ noviembre 9 de 1 999 
Doctor 
GUSTAVO BUSTAMANTE MORATTO 
Secretario General 
Cámara de Representantes 
De manera atenta me dirijo ·a su despacho 

para solicitarle excusa ya que no puedo asistir a 
la plenaria citada para los días 9 y 1 O de novie�.
bre del presente año; por motivos de salud. 

Para estos fines ánexo copia de la correspon
diente incapacidad. , 

Cordialmente, 
Jeniferth Castro, · 

Asistente . . 
Jorge Coral Rivas, 

Répresentante a la Cámara 
departamento del Putumayo. 

Fondo de Previsión SoCial del Congreso 
de la República 

· 
· División de Prestaciones 

Médico-Asistenciales 
Certificado de incapacidad 

Elaborado por: Médico General 
. Ciudad y fecha de expedición: Santa Fe de 

Bogotá, D. C., 9-XI-99 
Información del afiliado 

Apellido(s) y nombre(s):. Coral Rivas Jorge 
Tipo y ·número ·de identifiqación: Cédula de 

·ciudadanía 16.626.328 
Entidad: Cámara 
Cargo: Representante 
Tipo de afiliación: Forzoso . 

Información de la incapacidad 
Días (en números y letras): 3 días (tres) 
Fecha: Desde (Día-Mes�Año): 8-XI-99 
Hasta (Día-Mes-Año): 1 , 1 -XI-99 
Motivo(s) : 537 

Médico que incapacita 
Apellido(s) y nombre(s): Katime Iván 
Código: R.M. 0287 

Lunes 27 de diciembre de 1999 

Santa Fe de Bogotá, noviembre 8 de. 1 999 
Doctor 

1 
GUSTAVO BUSTAMANTE MORATTO 
Secretario General 
Cámara de Representantes 
Santa Fe de Bogotá, D. C. 
Respetado doctor: · 
Siguiendo instrucciones del señor Presidente 

de la Cámara de Representantes, doctor Annan
do Pomárico Ramos, para su conocimiento y 
fines competentes, envío a usted excusas de la . 
honorable Representante Clara Pinillos, por la 
inasistencia á las sesiones plenarias de los días 9 
y 1 O de noviembre de 1 999. 

Cordial saludo, 
Gloria Stella Vargas Forero, 

Secretária Privada, Presidencia. 
Anexo: dos folios. 

* * * 

Santa Fe de Bogotá, D. C., noviembre 4 de 
1 999 . 

Do'ctor 
ARMANDO POMARICO RAMOS 
Presidente · 
Cámara de Representantes 
E. S .  D. 

·Respetado doctor: 
Por medio de la presente solicito a usted, 

excusarme por no asistir a la sesión que se lleve 
.a cabo el día 1 O de noviembre del presente año, 
por estar, para esta fecha participando e.n el XXI 
Congreso de la Internacional Soéialista que se · 
llevará a cabo en París, Francia. 

Con toda atención, 
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Incapacidad 
Desde: Noviembre 9 de 1999 
Hasta: Noviembre 10 de 1 999. 
Causa: Cefalea vascular 
Firma médico: Humberto Caiafa R., 
Neurocirugía 
1 049 

* * * 

Santa Fe de Bogotá, D. C., noviembre 9 de 
1 999 

·Doctor 
GUSTAVO BUSTAMANTE MORATTO 
Secretario General 
Honorable Cámara de Representantes 
Ciudad.· 
Respetado doctor: 
Comedidamente me permito manifestarle que 

por mi intermedio el honorable Representante a 
la Cámara Moisés.Náder Restrepo háce llegar 
excusa por no .asistir a las sesiones- plenru:ias 
citadas para los días 9 y 1 O del presente� debido 
a una calamidad familiar. . 

Agradeciendo la atención' prestada. 
Cordialmente, · 

Este/la Solano Ayazo, 
Asistente del honorable Parlamentario. 

* * *'  

Santa Fe de Bogotá, D. C.,  noviembre 9 de 
1 999 

. Doctor 
ANGELINO LIZCANO RIVERA 
Subsecretario General 
Honorable Cámara de Representantes 
Ciudad. 

Clara Pinillos, · Atentamente solicito a usted se sirva excusar 
· Representante a la Cámara. la no_ asistencia ante la sesión plenaria de los días 

* * * · martes 9 y miércoles· 1 O de noviembre, a la 
Santa Fe de Bogotá, D. C;, 9 de noviembre de 

1 999 
Doctor . 
ARMANDO POMARICO RAMOS 
Presidente 
Hon�rable Cámara de Representantes 
E. S. D. 
Apreciado· señor Presidente: 
Por medio del presente me dirijo a usted, con 

· el fin de · solicitarle se sir\ra excusarme por no 
' asistir a las plenarias de _los días martes 9 y 
miércoles 1 O del presente año, por encontrarme 
incapacitada. 

· 
Adjunto copia de la incapacidad otorgadapor 

el médico tratante. 
Cordial saludo, .• 

Victoria E. Vargas Vives, 
Representante a la Cámara. 

Unidad_ Médica Villa Country 
Fecha: Noviembre 8 de 1999 
Nombre: Victoria Vargas Vives 

doctora Einith Montilla Echavarría, ya que se 
encuentra fuera del país en misión oficial, de 
acuerdo con la Resolución número 1 1 35 del 26 
de Óctubre el año en curso. 

Agradézco su atención. . 
Ana Luda Montilla, 

Asistente . . 
* * * 

Seguidamente, el Secretario General informa 
a la Presidencia que se ha constituido ·quórum 
deliberatorio. En consecuencia la Presidencia 
declara abierta la Sesión Plenaria. 

El señor Presidente de la Corporación, solicita 
al señor Secretario General dar lectura al Orden 
del Día . . · 

De conformidad el señor Secretario General 
procede así: 

ORDEN DEL DIA 
1 

Llamado· a lista y verificación del quórum 
II 

Negocios sustanciados por la Presidencia 

•• 

·o 
\ 

o 

.... 



o 

o 

·• 
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III 
Proyectos de ley para segundo �ebate 
l. Proyecto de acto legislativo número 127 

de 1999 Cámara, reforma de la Constitución 
Política Colombiana y fortalecimiento de la 
democracia. 

· 
Autores: honorables Representantes a la Cá

mara Luis Fernando Ve/asco Chaves, Antonio 
Navarro Woljf, William Vélez Mesa, Pablo 
Emilio Rebolledo, Sirenia Saray, Odín Sánchez 
Montes de Ocá, Zami'r Silva, William Daría 
Sicachá, Antonio José Pinillos, ArmandoAmaya, 
Zulema Jattin y otro. 

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 3 72 de 1 999. 

·Ponentes para primer y segundo debates: 
Luis Fernando Ve/asco Chaves, Carlos Arturo 
Ramos Mal donado y Joaquín José Vives Pérez. 

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número 398 de 1 999. 

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta -del Congreso número 409 de 1 999. 

* * * 

2. Proyecto de ley nú_mero 186 de 1999 
Cámara, por la cual se reestructura la 
Promotora de Vacaciones y Recreación Social, 
Prosociál. 

Autor: honorable Representante a la Cámara 
Salomón Guerrero Méndez. 

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 23 de 1 999. 

Ponente para primer y segundo debates: F abio 
Henao Torres. 

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número l55 de 1 999. 

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 388 de 1 999. 

* * * 

3 .  Proyecto de ley número 151 de 1998 
Cámara, 33 de 1998 Senado;par medio de la 
cual se aprueba la Convención sobre la 
prohibición del empleo, almacenamiento, 
producción y transferencia de minas antiperso
nal y sobre destrucción. 

Autores: ex Ministro de Relaciones Exterio
res Camilo Reyes Rodríguez y ex Ministro de 

· Defensa Nacional Gilberto Echeverri Mejía. 
Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 

número 1 36 de 1 998. 
Ponentes para primer y segundo debates:  

honorables Representantes a la Cámara Alvaro 
Giovanni Gómez y Mario A.lvarez Celis. 

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número 254 de 1999. 

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 398 de 1 999. 

* * * 

4. Proyecto de ley n*mero 237 de 1999 
Cámara y 135 de Senado, par medio de la cual 
se aprueba el tratado de la OMPI, Organiza-

. ción Mundial de la Propiedad Intelectual, sobre 
interpretación o ejecución y fonograma WP PT, 
adoptado en Ginebra el 20 de diciembre de mil 
novecientos noventa y seis (1996). 
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Autores: ex Ministro de Relaciones Exterio- Honorable Representante Basilio Villamizar 
res Guillermo Fernández de Soto y del Interior Trujillo. 
Néstor Humberto /Vfartínez Neira. Honorable Representante Pedro Antonio 

Publicación proyecto:. Gaceta del Congreso Jiménez Salazar. 
número 282 de 1 998. 

. 
Honorable Representante Luis Edgar Calde-

Ponente para primer y segundo debates:  Julio rón Tovar� 
Angel Restrepo Ospina. · 

Honorable Representante Ornar Armando 
· Publicación ponencia para primer debate: Baquero Soler. 
Gaceta del Congreso número 263 de 1 999: Honorable Representante Juan de Dios Al-

Publicación ponencia para segundo debate: fonso García. 
Gaceta del Congreso número 398 de 1 999. Honorable Representante Luis Fernando · 

IV Duque García. 
Citaciones Honorable Representante Germán Antonio 

Artículo 80 de la Ley 5a de 1 992 Aguirre Muñoz. . 
Proposición número 196 de 1999 Honorable Representante Osear Darío Pérez 

(Aprobada octubre 27 de 1 999) Pineda. 

Cítese a la señora Ministra de Trabajo, al Honorable Representante Joaquín José Vi-
Contralor General de la República e invítese al · ves Pérez. 
Director del Fondo de Previsión Social del Con- Honorable Representante Ubeimar Delgado 
greso para que expliquen lo siguiente: Blandón. 

l. ¿Cuáles son las normas y requisitos que los Honorable Representante Gustavo Ramos 
Congresistas y funcionarios de la Rama Legisla- Arjona: 

· 
tiva deben cumplir para consolidar el derecho a Honorable Representante Plinio Olano Be-
pensión de jubilación? 

¿En qué se diferencian de los demás funcio
narios del Estado? 

2. ¿Existen pensiones reconocidas ilegal-
mente? 

¿En qué ha consistido la ilegalidad? 
¿Qué ha hecho el Fondo pata eso? 
3: Situación financiera general del Fondo. 
4. ¿Están liquidando hoy las pensiones inClu-

yendo los pasajes aéreos? 

cerra. 
Honorable Representante Jorge Humberto 

Mantilla Serrano. 
Honorable Representante Nelly Moreno Ro

Jas. 
· Honorable Representante N an.cy Patricia 

Gutiérrez Castañeda. 
Honorable Representante Gustavo Petro 

Urrego. 
Honorable Representante Consuelo González 

de Perdomo.· ¿Por qué sí o no? 
Honorable Representante Zamir Eduardo Presentada pór el honorable Representante a Silva Amín. la Cámara Germán Navas Talero. 

· 
Transmisíón Señal Colombia. 
Honorable Representante Germán Navas 

Talero. 
Para el Contralor General 

de la República -
¿Qué ex funcionarios del Estado y ex funcio-

narios que manejan recursos de la comunidad 
como la Federación Nacional de Cafeteros y 
Cámaras de Comeréio tienen pensiones superio
res al 75% del sueldo de los parlamentarios 
(Corpes, ex Embajadores, ex Ministros, ex Ge
nerales, etc.). 

Honorable Representante a la Cámara Luis 
Fernando Ve/asco Chaves. · 

Para el Contralor General 
4. ¿Qué investigaciones está adelantando la 

. Contraloría General de la N ación en el Fondo de 
Previsión del Congreso? 

¿Cuál es su estado actual? 
5 .  Usted m�ncionó que el Fondo de Previsión 

del Congreso era un "Foncolpuertos". ¿Qué 
motivó tal declaración? 

Honorable Representante a la Cámara Anto
nio Navarro Wolff. 

Honorables Representantes a la Cámara ins
critos para intervenir en el debate: 

V 
Lo que propongan 

los honorables Representantes 
El Presidente, 

ARMANDO POMARICO RAMOS 
El Primer Vicepresidente, 

JUAN IGNACIO CASTRILLON ROLDAN 
E� Segundo Vicepresidente, 

OCTA VIO CARMONA SALAZAR 
El Secretario General, . 

GUSTA VO BUSTAMANTE MORA TTO 
El Subsecretario General, 

. ANGELINO LIZCANO RIVERA 
U na vez leído por el señor Secretario General 

el Orden del Día, el señor Presidente de la 
Corporación abre su discusión: 

El Secretario General informa: ' . 
Señor Presidente, está leído el Orden del Día 

y me permito informarle que lo puede poner a 
discusión y aplazar la aprobación para cuando se 
haya completado el quórum decisorio. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Como quiera que no se ha constituido quórum 

decisorio se deja eri consideración el Orden del 
Día leído, se abre su discusión y se aplaza la 
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aprobación para cuando tengamos el quórum Proposición . 
decisorio. La Cámara de Representantes se une solida-

Continúe señor Secretario con el siguiente riamente a la solicitud formulada por el señor 
punto del Orden del Día. Presidente Andrés Pastrana, para que de forma · 

El Secretario General procede: multilateral se dé 1m cese al fuego, en el cual 
Negocios Sustanciados por la Presidencia participen todos los grupos guerrilleros, 
· Leemos unas proposiciones que hay radi- autodefensas y demás promotores de actos vio-

cadas. lentos. 
Dirección de la Sesión por el Pres�dente: El llamado del señor Presidente a la tregua. 
Proceda señor Secretario. Para que finalice el siglo en paz, y se inicie el 
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Proposición 
La honorable CánÍara de Representantes, 

autoriza el desplazamiento ·de los Representan
tes Ponentes del Proyecto de Reforma Agraria, 
presentado por el Ministerio de Agricultura y 
Desarrollo Rural, al Foro a desarrollarse en la 
ciudad de Medellín con el sector agropecuario, 
por petición realizada por la entidad F edegán. 

Presentada por el honorable Representante 
Jv.[a'?uel Ramiro Velásquez. 

* * * · El Secretario General: 2000 también en paz, debe ser atendido por 
todos los actores del conflicto y por todos los 

Proposición colombianos, para asegurar una Navidad con el ProposiCión 
La Plenaria de la honorable Cámara de Re- s�llo de un verdadero hecho de paz, como el que Autorícese a los miembros de la Comisión 

presentantes, presenta su solidaridad y respaldo, se solicita. Cuarta de Representantes, para que se trasladen 
al alcalde del municipio de Curumaní, Jorge Al ratificar su decidido apoyo a esta iniciati- . a la ciudad de Cali, con el objeto de escuchar, las 
Escorcia y a la alcaldesa del municipio de La necesidades presupuestales del departamento 
Jagua de Ibirico, Ana. Quiroz, p9r los atentados· va, la Plenaria de la Cámara hace un llamado a la · por parte de la clase dirigente de ésta. 
de que han sido víctimas en el último mes. Comisión de Paz del Congreso, para que se · rt 1 f: 'l't d d t Presentada por el honorable Representante 

Al dinamitar el Palacio Municipal, los vio- . convie a en propu sora y aci I a ora, e· es a 
lentos vanenconirade las institucionesnaciona- necesaria tregua que se constituye en un gran-
les y de la democracia. dioso gesto de reconciliación. 

Así mismo, expresan su poca voluntad de paZ: Presentada por los. honorables Represen:-
y contrarían los deseos del pueblo colombiano, · tantes: 
que ha manifestado reiteradamente su rechazo Alvaro Giovanni Gómez, Adolfo León Pala-
contra layiole�cia. eio, Benjamín Higuita Rivera, Osear Sánehez, 

Por todo lo anterior, la Plenaria de la Cámara Javier Casta�o y otras firmas ilegibles. 
de Representantes repudia estos hechos y resalta 
la· labor, de· los mencionados alcaldes por re

. construir y recuperar la confianza·y la tranquili-
dad de esos municipios. 

Presentada por el honorable Representante, 
Alvaro Araújo Castro. 

* * * 

Proposición 
La Plenaria de la honorable Cámara de Re

presentantes presenta su solidaridad al Presi
d.ente de la Drumon, empresa que se ha caracte-· 

. rizado por su interés en invertir y desarrollar el 
sector carbonífero y energético, y por su sólido 
compromiso con la región del Cesar. 

Esta Corporación repudia los hechos violen
tos de que ha sido víctima esta empresa, espe
cialmente en este momento, en que nuestra Na

. ción exige que. sus ciudadanos manifiesten su 
voluntad de paz. 

La voladura del ferrocarril que transporta el 
carbón hasta el puerto� es un grave atentado 
contra la Drumon y contra la Nación. 

Por todo lo anterior la Plenaria de la Cámara 
de Representantes,. manifiesta su respaldo y so
lidaridad al doctor Augusto Jiménez, Presidente 
de la Drumon de Colombia. 

* * * 

Proposición 
Que los honorables Representantes miem

bros de la Comisión Cuarta Constitucional Per
manente, aprueben una Sesión ordinaria en la 
ciudad de San José del Guaviare, para la cual, se 
cite. a los señores Ministros de M1nas y Energía 
y de Transporte, al Director del Plan Colombia, 
al Director del I CEL, con el fin de que respondan 
el cuestionario adjunto. 

Presentada por los honorables Represen
tantes: 

Antonio José Bello, Berner Zambraiw, y dos 
firmas más. 

El honorable Representante Elver Arango 
Correa se excusa, lo mismo que la honorable 
Representante Clara Pinillos y hay una proposi
ción ·que reposa en Secretaría, firmada por el 
doctor Carlos Arturo Ramos, que dice: 

' *  * * 

Proposición . 
AnteJa gravedad de la situación de los pue

blos de la Provincia del Río en �1 departamento 
del Magdalena y los pueblos ribereños del de
partamento del Atlántico sur de Bolívar y del Presentada por el honorable Representante, Río Sinú, a consecuencia de las severas inunda-

Alvaro Araújo Castro. ciones que han causado pérdidas materiales y en 
* * * vidas humanas, la Plenaria de la honorable Cá-

Proposición mara de Representantes, hace lá siguiente pro-
Autorícese. a la Comisión Tercera de la Cá- posición: 

mara, para celebrar una audiencia pública, sobre Solicitar al señor Presidente de la República, 
el Proyecto de ley de Financiación de Vivienda doctor Andrés Pastrana, respaldar. la declarato
a largo plazo, este viernes 12  de noviembre, en riadeurgenciamanifiesta, entodas laspoblacio
el recinto del Concejo de Medellín. nes mencionadas,. con el propósito de que se 

Presentada por los honorables Represen- . tomen medidas urgentes y necesarias para con-
tantes :  jurar en adelante cualqui�r calamidad o desastre 

Rubén Daría Quintero Vi/lada, Osear Daría que siga colocando en peligro la vida y bienes de 
Pérez. todos los habitantes de esas regiones. 

* * * 

Proposición 

Alvaro Díaz. 

La Comisión de Vigilancia del Organismo 
Electoral de la honorable Cámara de Represen- · 
tantes, sesionará el día jueves 25 de noviembre 
a las 8:00 a.m., en las instalaciones de la Comi
sión Cuarta Constitucional Permanente ·ae la 
honorable Cámara de Representantes, para ciar 
cumplimiento a la Proposición· Uno del 4 de 
noviembre del 99, mediante d cual están cita
dos, los señores Magistrados del Consejo Na
cional Electoral y el Registrador Nacional del 
Estado Civil. 

· 
* * * 

· · Proposición 
Se solicita a la Plenaria de la honorable Cá

mara de Representantes, a través de la Mesa 
Directiva, autorizar el desplazamiento de Señal 
Colombia, hasta las instalaciones de Comisión 
Cuarta, con el fin de que se conozca en su 
integridad, la tninsmisión a nivel nacional de 
este debate. 

Presenta la Proposición dos honorables R�
presentantes con sus firmas ilegibles. 

* * * 

Proposición 
Se solicita a la Plenaria de la honorable Cá

mara de Representantes, para que apruebe, la 
transmisión por Señal Colombia de la Sesión · 
que se llevará a cabo en el Salón Elíptico del 
Capitolio Nacional, día miércoles 17, a las 1 0:00 
a.m., en donde se continuará con el estudio del 
Proyecto de ley 134 Cámara de 1999, acumula
do PO! el 14 1 ,  sobre Financiación dé Vivienda a 
Largo Plazo. 

Presentada por el honorable Representante · 
Osear Daría Pérez. 

* * * 

Proposición 
La honorable Cámara de Representantes en 

su Sesión de la fecha, expresa, su enérgico . 
rechazo. al secuestro del que ha sido objeto el 
honorable Representante por el c;lepartamento 
del Atlántico . doctor Carlos Arturo Ramos 

o 

..... 
••• 

o 

• 

•· 
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Maldonado, integrante además de la Comisión 
Sexta Constitucional Permanente y Presidente 
de la Comisión de Etica de la misma Corpora
. ción y cita a los autores de este hecho, Ejército 
de Liberación Nacional, quienes se lo han atri-
buido, el respeto a su integración personal, ética 
y profesional, y su pronta liberación, lo cual 
redundará en beneficio de las gestiones, que con 
buen éxito se está llevando a cabo entre esta 
organización y el Gobierno Nacional, para el 
logro de la paz. 

Igualmente insistimos en la libera�ión del 
honorable Representante por el Departamento de 
Norte de Santander, Juan Manuel Corzo Román, 
también en manos de dicho movimiento. 

Con la firma de 20 honorables Representantes. 
* * * 

Proposición 
Emplazamiento al Gobierno Nacional. 
Presentada por el honorable Representante 

Alvaro Ashton Giraldo, que dice: 
Ante el azote de la ola invernal, que viene 

afectando a la Costa Atlántica, los municipios 
del oriente y el sur del departamento del Atlán
tico, están siendo severamente afectados por el 
aumento del caudal del río Magdalena, generan
do inundaciones que han afectado dichas pobla
ciones, produciendo epidemias, pérdidas de las 
cosechas y deterioro en sus viyiendas. 

En síntesis se producirá una tragedia de incal
culables proporciones, si el Gobierno Nacional 
no interviene inmediatamente, a través .  de los 
ministerios, institutos descentralizados y la mis-

. ma intervención del señor Presidente de la Re
pública doctor Andrés Pastrana, para conjugar a 
tiempo los daños que produzca la avalancha del 
río Magdalena. 

El Gobierno N�cional no puede permanecer 
indiferente, ante estas circunstancias1 que día a 
día están generando más desplazamientos, más 
pobreza y más deterioro de la calidad de vida de 

. los habitantes de esta zona del país, que además 
de no tener capacidad de crédito por las altísimas 
deudas originadas con la Caja Agraria, hoy 
Banco Agrario, a raíz de la inundación anterior 
. del río Magdalena y de la querencia de tierras, no 
ha contado con los incentivos que le permitan 
neutralizar, el impacto negativo del azote invernal, � 
hecho que nos obliga a requerir del Gobierno 
Nacional, poner en marcha un plan de contingen
cia, que garantice la reactivación agropecuaria de 
los campesinos del Atlántico damnificados, por 
estas inundaciones, así como la destinación urgen
te de recursos de Cormagdalena y Recursos del 
Fondo de Atención y Prevención de Desastres, . 
para fortalecer los muros de contención existen
tes y construir los faltantes, que constituyan la 
solución técnica definitiva para prevenir las 
calamidades. 

Presentado por el honorable Representante 
Alvaro Asthon Giralda. 

* * * 

Proposición 
Fíjese la sesión del día miércoles 1 7  de no.;. 

· viembre del 99, para la elección de miembro de 
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la Comisión de Investigación y Acusación, de la 
honorable Cámara de Representantes, en reem
plazo del doctor Rafael Quintero García, quien 
renunció . 

Presentada ·por los honorables Represen
tantes:  

Benjamín Higuita, Gentil Palacio, Manuel 
Ramiro Velásquez, Néstor Jaime Cárdenas, 
Jaime Puentes y otras firmas. 

* * * 

Proposición 
Cítese al Presidente d�l ICI, para que resuel

va el cuestionario del día miércoles 24 de no
. viembre, con transmisión por Señal Colombia. 
Trece preguntas. 

Presentada por el honorable Representante: 
Rubén Daría Quintero Villada. 

Informándole, además, que el próximo miér
coles, en la Comisión Séptima, se hará un debate 
similar .. 

Señor Presidente, le informo que hay otr�s 
proposiciones que tienen que ver con el tema de 
viajes, pero, sería leerlas y se deja pendiente 
para su aprobación para cuando haya quórum. · 

Hay otra proposición señor Presidente. 
* * * 

_ · PrQposición 
La Plenaria de la honorable Cámara de Re

presentantes autoriza la transmisión por Señal 
Colombia de la Sesión de la Comisión Especial 

. de Vigilancia al Proceso de Descentralización y 
Ordenamiento Territorial, a celebrarse el día 1 8  
de noviembre del corriente a las 7:00 a.m., en las 
instalaciones del Salón Boyacá, del Capitolio 
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El Secretario General responde: 
Han sido aprobadas señor Presidente, 
Dirección de la Sesión por el Presidente: 
Sírvase continuar señor Secretario. 
El Secretario General procede: 
Señor Presidente, incluida una proposición 

de viaje de la Comisión Tercera, al Departamen
to del Guaviare. 

Proyectos de ley para segundo debate 
. Proyecto de Acto legislativo número 127 

del 99 Cámara, Reforma de la Constitución . 
Política Colombiana y Fortalecimiento de la 
Democracia. 

' 

Que termina con la siguiente proposición, el 
informe de Comisión: 

Por lo expuesto anteriormente, proponemos 
a la Plenaria de la honorable Cámara de Repre
sentantes, se dé segundo debate a este Proyecto · 
de Acto legislativo. 

Firman los honorables Representantes :  
José Joaquín Vives, Gustavo Ramos y Luis 

Fernando Ve/asco. 
Está leída la proposición con que termina el 

informe señor Presidente. 
Dirección de la Sesión por el Presidente: 
En consideración, el informe con que termina 

la ponencia, se abre la discusión. 
Se le concede el uso de la palabra al honora

ble Representante Luis Fernando Duque. 
Intervención del honorable Representante 

Luis Fernando Duque García: 
Señor Presidente, simplemente para una 

moción de orden, para que a través de la Secre
taría se permita llamar a la Comisión Primera y Nacional. . · decirle que cuando la Sesión Plenaria se instala, 

.En dicha sesión se contará con la presencia" de cualquier decisión o cualquier reunión de Comi
los Ministros del Interior, Planeación, con el siones, carece de validez y entiendo que están 
objeto de debatir el articulado del Proyecto de reunidos allá, para que una vez les digamos que 
ley Orgánica del Ordenamiento Territorial, que aquí hay quórum y que por favor se acerquen. 
radicará el Gobierno Nacional. . . 

Presentada por el honorable Representante: 
Daría Saravia Gómez, Presidente de la Co-

misión. 
Dirección de la Sesión por el Presidente: 
Sírvase continuar señor Sec_retario. 
El Secretario General procede: 
Señor Presidente, me permito certificarle que 

hay ·quórum decisorio. 
Dirección de la Sesión por el Presidente: 
En consideración el Orden del Día, se abre la 

discusión, anuncio que va a cerrarse, queda 
cerrado . 

¿Lo aprueba la Plenaria de la Cámara? 
El Secretario General responde: 
Ha sido aprob�do señor Presidente. 
Dirección de la Sesión por el Presidente: 
Sírvase continuar señor Secretario. 

· En consideración las proposiciones leídas, se 
abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, 
queda cerrado. 

¿Las aprueba la Plenaria de la Cámara? 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 
Honorable Representante Luis Fernando 

Duque, para su información, ya la Comisión 
Primera levantó su sesión. 

¿Aprueba la plenaría, la proposición con que 
termina la ponencia del Proyecto de Acto Legis
lativo número 1 27 del 99 Cámara, "Reforma de 
ia Constitución Política Colombiana y fortaleci
miento de la Democracia"? 

El Secretario General responde: 
Ha sido aprobada señor Presidente. 
DirecCión de la Sesión por el Presidente: 
Señor Secretario, articulado del Proyecto de 

Acto legislativo número 1 27 del 99 Cámara, 
Reforma de la Constitución Política Colombia
na y Fortalecimiento de la Democracia. 

· El Secretario General Procede: 
Señor Presidente le informo que son,diez (1 O) 

artículos y una proposi�ión aditiva al artículo 2°. 
Dirección de la Sesión por el Presidente: 
En consideración el articulado del Proyecto 

· de Acto legislativo número 1 27 del 99 Cámara, 
Reforma de la Constitución Política Colombia-



Página 1 0  Lunes 27 de diciembre de 1999 . GACETA DEL CONGRESO 587 

· na y Fortalecimiento de la Democracia, con la 
Proposición Aditiva. S� abre su discusión, anun
cio que va a cerrarse, queda cerrada. 

¿Lo aprueba la Plenaria de la Cámara? 
El Secretario General responde: 

Ha sido aprobado señor Presidente. 
Dirección de la Sesión por el Presidente: 

exclusivamente amontar su campaña, paraCon- régimen departamental no se ha expedido y los 
greso, a través de alcaldías y gobernaciones, diputados no tienen ningún régimen de 
muchas veces surgidas de grandes consensos, inhabilidades. Y entonces bien vale la pena que 
pero en el momento en que son gobernadores o en este proyecto de· ley, consagremos por lo 
alcaldes se convierten en candidatos potenciales menos una inhabilidad a los Diputados. Gracias 
y enemigos de .sus antiguos aliados políticos. . dóctor Luis Fernando Velasco. 

No se toca para nada el teina de diputados ni . Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Se le concede el uso de la palabra al honora
ble Representante Jorge Carmelo Pérez. 

de concejales Y voy a explicar por qué. Porque Continúa con el uso de la palabra el honora-
ellos ya tienen otro tipo de inhabilidades de tipo ble Representante Luis Fernando V elasco, que 
legal. Además,. hay una cosa que es muy clara Y es ponente de dicha iniciativa 

Intervención del honorable Representante 

. 
Jorge Carmelo Pére� Alvarado: 

' es que obviamente las personas tienen derecho a 
Retoma el uso de la palabra el honorable hacer carrera política, o en el Ejecutivo y en las 

Representante Luis Fernando Velasco Corporaciones Administrativas colegiadas, 
Chaves: Señor Presidente, es para solicitarle que antes 

de la aprobación podamos oír el contenido de 
cada uno de los artículos, que acabamos de 
aprobar y también la proposición que reposa en 
la Secretaría, porque si no en su defecto, noso
tros tambié.n tenemos unas proposiciones que 
queremos presentarle a la Plenaria, una vez se 
lea el articulado, señor Presidente. 

como una Asamblea o un Concejo o el Congre-
so; de. manera que mal haríamos noso.tros en yoy a dar una respuesta muy breve y. le voy 
tratar de cerrarle espacio a un diputado que va a dar una interpelación al doctor Duque. 
haciendo carrera política y que no tiene las Doctor Jorge Carmelo Pérez, tiene toda la 
mismas herramientas que un gobernador o un razón, lo que pasa es que esas inhabilidades 
alcalde o un concejal. vienen por vía legal en la Ley 046, que estamos 

Con la venia del señor Presidente, doctor votando en este momento en la Comisión Prime-
El Secretario General: Pomárico si usted concede. ra. Entonces lo que quisimos fue, como esto es 

Señor Presidente, ¿pide que lo leamos? 
Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Honorable Representante Jorge Carmelo 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Con mucho gusto Representante Jorge 
Carmelo Pérez. 

Pérez, me parece que lo procedente es cederle el Intervención dei honorable Representante 
uso de la palabra a uno de los ponentes, para que Jorge Carmelo Pérez Alvarado: 
hagauna explicación de los alcances del Proyec- Gracias señor Presidente y doctor Luis Fer
to de Acto legjsli:ttivo, en ese caso tiene la nando Velasco. Sobre lo que acaba de plantear, 
palabrael Representante Luis Fernando Velasco. aquí nuestro ilustre colega� en el sentido de qué 

Intervención del honorable Representante pasa con los Diputados en este proyecto de acto 
Luis Fernando Velasco Chaves: legislativo, doctor Luis Fernando Velasco. Por-

Señor Presidente. Le pedí a unos funciona- qué nosotros encontramos que en la ponencia 
rios del Congreso que repartieran una fotocopia, para primer debate se contemplaban dentro def 
en donde está la explicación pero vamos a entrar articulado del proyecto de acto legislativo, unas · 
a explicarla, doctor Jorge Carmelo y estimados inhabilidadesparalos diputados, unas inhabilida
colegas. des para los concejales. Nosotros compartimos 

El Proyecto de Acto legislativo que fue apro- su criterio en el sentido de que debemos 
bado por la Comisión Primera, con una amplísi- profesionalizar la política y nó podemos atajar 

, t' · (5) 1 t t 1 las aspiraciones de concejales, ni de diputados; mamayona, 1ene cmco e emen os cen ra es: , 't . 1 , · d . , , · pero s1 neces1 amos Imponer es un reg1men e 
Pnn_:er elemento: Se ampha el pen?do a inhabilidades parecido al que tenemos los Con

cuatro �os para gobernadores, al
_
caldes, dipu�a- gresistas. Los Congresistas para aspirar a ser 

d?,s, m1emb�os de la JAL, pero OJ O, esa ampha- gobernadores del departamento, necesitamos 
c1on del penodo son para las personas que va- renunciar con un año de anterioridad. Lo mismo 
�os � elegir en la p�óxima elección; o sea, b�jo que si un Congresista quiere ser alcalde de un 
mngu_� punto,se esta hablan�o de p:orr�g�, m se municipio, tiene que renunciar con un año de 
debatw, e� �?s cuan

,
d? algmen trato, de msm�a:- anterioridad. Y nos parece que si los diputados 

.1? la ComlSlon, enfatlcam�nt� ?ego esa pos!b1- van a aspirar a ser gobernadores de su departa
hdad. _o sea, hay ,ui?-a amphacwn a cuatro anos, mento, necesariamente también tengan que re-
a partir de los prox1mos. . nunciar con un año de anticipación. 

Segundo: Se proponen inhabilidades para Lo mismo para aquel concejal que quiera ser 
ejercer el cargo y para ser candidato, ¿por qué se alcalde de su municipio, también consideramos 
habladeinhabilidadesparasetc

_
andi�ato?Muchos que se hace necesario que este concejal, renun

alcaldes, gobernadores y funcwnanos; tratan de cie con un año de anterioridad, porque si efecti
camuflarse en las listas, en segundo renglón para vamente no tiene el mismo poder que tiene un 
ejercerposteriormente el cargo,porque dicen: No, gobernador o tiene un alcalde o diputado o el 
es que a mí no me eligieron, pero luego resulta concejal, sí tiene una amplia jurisdicción en su 
ejerciendo el cargo. Entonces quien haya sido municipio y en su departamento, máxime cuan
gobernador, o alcalde, no podrá ser ni candidato, do este diputado, doctor Luis Fernarido Velasco, 
ni electo Congresista en las elecCiones inmedia- o cuando este Concejal hace parte, por ejemplo, 
tamente siguientes. de la Mesa Directiva de la Asamblea Departa-

¿ Qué se busca con ello?, que estos funciona- mental, o hace parte de la Mesa Directiva del 
rios no usen abusivamente, ei presupuesto de los Concejo Municipal. Entonces, nos parece que sí 
municipios, el presupuesto de los departamen- tenemos que aprovechar este proyecto de ley, 
tos, para a cambio de hacer una política regional, sobre todo para consagrar algunas inhabilidades 
convocada a la región, se dedique sólo única y a los diputados, porque infortunadamente el 

una reforma a la Constitución, no constitucio
nalizar cosas que por la misma definición cons
titucional, tienen que ir en la ley. Entonces eso 
que usted está proponiendo, son de ley, vienen 
en el Proyecto 046 y tendremos la oportunidad 
de debatirlo ampliamente, porque usted tiene 
toda la razón, doctor Duque con la venia del 
Presidente. 

Intervención del honorable Representante 
Luis Fernando Duque García: 

Gracias señor Presidente. Doctor Luis Fer
nando Velasco, tengo una observación que me 
parece que es de fondo y que de pronto la . 
mayoría de los_ colegas, Representantes a la 
Cámara, no han caído en la cuenta. La reducción 
del · número de diputados en las Asambleas, 
nosotros no podemos reducir la democracia, lo 
que se pueden reducir son los gastos de .funcio
namiento, porque es que la democracia no es un 
problema fiscaL Ese es un modelo que nosotros 
adoptamos en la Constitución de 199 1 ,  donde le 
dimos la oportunidad a los departamentos, para 
que tuviesen sus asambleas departamentales 
propias. Esa reducción en el caso de Antioquiá, 
doctor Luis Fernando Vel�sco, en el caso de 
Cundinamarca y en el caso del Valle, nos quita 
ocho (8) diputados y eso lo que lleva es a que un 

� aspirante a la asamblea, necesite mucho mayor 
cociente electoral, para salir a la Cámara. 

Entonces, sinceramente, en las demás partes 
veo que hay consistencia, y estoy de acuerdo, m� 
parece que lo de los períodos institucionales, 
bien vale la pena para evitar la anarquía, que hoy 
se presenta, cuando por digamos falta absoluta, 
un alcalde, un gobernador, es elegido no para 
terminar el período, sino por tres años en cabeza 
propia. Estoy de acuerdo, inclusive, en la apro
bación de los períodos, porque me parece que 
eso da mucho más orden y más coherencia a los 
programas. Pero no puedo estar de acuerdo y le 
quiero decir con toda cortesía, pero a la vez, voy 
a votar negativaménte esa parte, porque me 
parece que eso es reducir la democracia y no 
tiene sentido. De manera que yo le invito a que 
usted reflexione. Gracias doctor Velasco. 

• 

•• 

o 

o 
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Retoma el uso de la palabra el honorable ridades tan grandes que tiene, genera una serie 
Representante Luis Fernando Velasco _ de dificultades de credibilidad y de confianza de 

la 'empezó en el Ejecutivo y hoy está en el 
Legislativo. Y o no creo que a la gente podamos 
aquí, nosotros los sabios, decirles en ·dónde van 
a hacer ellos carrera y que entonces el que esté 
siendo alcalde o gobernador ni se le vaya a pasar 
por la cabeza, que jamás se le ocurra aspirar al 
Congreso, porque nos estaría usurpando nuestro 
dereGho, nuestro· derecho legítimo a hacer carre
ra política en el Ejecutivo. · 

Chaves: los ciudadanos en él. 
Doctor Duque, ese debate se dio ampliam'en� Por eso me par_ece que es importantísimo que 

te en la Comisión Primera del Senado, compar- adoptemos lo que aquí se está planteando, de las 
tía su criterio. Creo que tiene que ser así, des- reformas alos artículos 303, 3 12, que son los que 

_ · afortunadamente por una decisión de la Comi- reglamentan lo de los gobernadores y lo de los 
sión, quedó así y nosotros como ponentes no alcaldes; pero me parece señor Presidente, que 
podíamos ser contrarios a una decisión colegia- el artículo Noveno del Proyecto, genera una 
da; pero presente usted la proposición y p_articu- inconsistencia mayor, porque establece una es
larmente lo acompaño, O sea, retirando ese míni- pecie de prórr9ga no para éstos sino para los que 
mo y ese máximo. Ahora lo invito a lo siguiente, siguen. 

. . 
Me parece que esa es una distorsión de la 

democracia señor Presidente y como me parece 
que quedaría incurso en el régimen de conflicto 
de intereses, anuncio desde ya mi voto negativo 
a ese artículo, anotando además que me parece 
una infamia y un esperpento. contra la democra
cia y que apoyar propuestas de esas es cercénar 
el legítimo derecho que quienes están prestando 
el servicio público en entidades demasiado difí
ciles como la alcaldía, con el riesgo tan grande 
que implica ser alcalde en este país, no puedan 
después justamente, cuando terminen su perío
do, aspirar a ser Congresistas, sino que no sola
mente están inhabilitados por esos tres o cuatro 
años que les corresponde ser alcaldes de la 
ciudad o gobernadores del departamento, sino 
que además cuatro años más van a quedar por 
fuera de la posibilidad de llegar al Congreso de 
la República. 

les quiero dejar una reflexión. Retiremos el A mí me parece que el Proyecto es sano si lo 
máximo y dejémoslo como está la Constitución, dejamos como está hasta el•artículo Noveno y 
pero el mínimo por favor, hay departamentos entonces tendremos elecciones cada dos años, 
con un solo municipio, con once ( 1 1 )  diputados, alternadas y hacemos que el poder local no 
inclusive, hoy con salarios superiores a los del dependa del poder nacional; eso lo establece 
Congreso y los ingresos corrientes del departa- además el artículo 262 de la Constitución, esta
mento; ni siquiera dan para pagar salario a los ríamos dándole pues entonces cabal cumplí
diputados. Entonces retiremos, o sea el máximo miento a esa norma, que los Constituyentes del 

· dejémoslo como está, pero démosle la oportuni- 91  la incluyeron pretendiendo que no hubiera 
dad a esos departamentos que están muy definí- manejos, manipulaciones del poder local y que 
dos, que son cuatro o cinco y lo podemos desa- los alcaldes y los concejales, fueran la expresión 
rrollar en la ley, de tener menos diputados. auténtica de lavoluntad soberana de los munici
Porque es que imagínese, solo un departamento pi os, que son la célula de la democracia. 
de los nuevos territorios colombianos, de los Pienso pues señor Presidente, que haciendo 
nuevos departamentos colombianos, con un solo elecciones cada dos años, estaríamos haciéndole 
municipio y con once ( 1 1 )  diputados ese depar- un TEST a la democracia permanente, eso ·no 
tamento. genera más costos que los que generaría la No acepto, ni admito ese tipo de situaciones 

y repito, me parece que viola el régimen de 
conflicto de intereses del Congreso y anuncio 
desde ya mi voto negativo a ese artículo, como 
anuncio mi voto positivo al resto del articulado. 

De manera que si no, si retiramos el máximo 
y lo dejamos como antes, no se modificará 
.ninguno de los departamentos grandes, pero sí 
por lo menos le damos la oportunidad a peque
ños departamentos, cambiar de tener once (1 1 )  
diputados, para un departamento y un municipio 
y que tengan siete (7). · 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Se le concede el uso de la palabra al -honora
ble Representante Juan Ignacio Castrillón. 

Intervención del honorable Representante 
Juan Ignacio Castrillón Roldán: 

Señor Presidente, honorables Representan
tes. Pienso que este Proyecto de Acto legislativo 
es bien importante, pienso que uno de los pro ble
mas graves que tiene nuestro sistema democrá� 
tico en este momento, es el de los períodos no 
unificados de los concejales, diputados, gober
nadores y alcaldes del país, con los del Congreso 
y Presidente. Y por eso estimo que esta propues
ta que busca unificar esos períodos y volverlos 
de cuatro ( 4) años a partir de la elección siguien
te' es infinitamente sana para el país. Pero más 
sana aún es si se considera que los períodos 
como se establece en el proyecto, son 
institucionales, porque a la vudta de diez ( 1  O) 
años vamos a tener elecciones cada ocho (8) días 
en los municipios, con la violencia que impera 
frente · a los alcaldes municipales y eso haría 
absolutamente caótico el sistema electoral. 

Un sistema electoral para que sea ereíble y es 
de la esencia del sistema democrático, del siste- . 
ma electoral que sea creíble, que los ciudadanos 
crean en él, que confíen que .cuando están depo
sitando el voto no les van a birlar su intención; 
para que un sistema electoral sea creíble debe ser 
regular y el sistema nuestro con esas irregula-

concentración de elecciones; elecciones cada 
cuatro años, implicaría un adormecimiento de la 
masa electoral. 

Debemos aprobar el Proyecto como viene· 
sin el artículo N oven o y créanme que con eso 
estaríamos· haciéndole un excelente bien a la 
democracia. 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Se· le· concede el uso de la palabra al honora
ble Representante Luis Fernando Velasco. 

Pero· tengo también que hacer una considera- · . Reto�a el uso de la palabra el honorable ción señor Presidente y es el inmenso orangután Representante L uis Fernando Velasco que se está metiendo en este proyecto; eso de que Chaves: quienes dentro del cuatrienio inmediatamente . . 
·anterior a las elecciones de Congreso, hayan Doctor Juan Ignacio Castrillón, creo que si 
ejercido en propiedad el cargo de Go bemador de algo ha caracterizado los debates, especialmente 
Departamento, 0 AlCalde de Distrito, 0 de ciu- con usteel a quien el - Congreso además le ha 
dad capital de departamento, 0 quienes hayan otorgado la dignidad de Vicepresidente, es el 
ocupado estas mismas posiciones como encar- respeto. con los compañeros·. 
gados durantetres meses, no puedan ser.Congre- Doctor Juan Ignacio� con la mayor cordiali
sistas, es un:a infamia y es un esperpento, casi dad le digo que no admito que usted hable que 
que no falta sino que digan con nombre propio aquí estamos tratando de meter un orangután, 
que Pedro que es alcalde.de tal parte y Juan que porque este proyecto se ha debatido pública
es gobernador de tal otra, no me podrán disputar mente, fue aprobado en Comisión Primera, ade
mi derecho a ser Congresista. más le quiero recordar, doctor Juán Ignacio 

Eso . nos hace, · inclusive señor Presidente, Castrillón, que con su decidido respaldo, apeo
incurrir en el artículo 286 del conflicto de inte- bamos estemismo artículo en lapasadáReforma 
reses: "Todo Congresista cuando exista interés Política aquí en la Cámara. De manera que no 
directo en la decisión", nosotros tenemos interés acepto que usted utilice esos términos. 
c,lirecto en esa deCisión; a mí me parece que no Segundo, doctorJuan ignacio, le voy a dar un 
podemos inhabilitar con nombre propio y de informe que no le dio el Presidente de hi Federa
manera exclusiva a los gobernadores .Y a los ción Colpmbiana de Municipios, su socio polí
alcaldes, dizque que porque ellos están utilizan- tico, y es el siguiente: para-llegar a ser Congre
do o pueden utilizar o podrían utilizar el poder de si�ta fui alcalde, pero me esperé cuatro años y 
gobernador o de alcalde para reñimos a nosotros, medio para la siguiente elección, porque lo que 
para disputamos, según dice el Representante me parece que es aberrante, es que un alcalde o 
Velasco, nuestro derecho a ser Congresistas. un gobernador utilice el presupuesto de un m u-

Doctor Velasco, entonces usted está sobran- nicipio, la capacidad nominadora y a cambio de 
do en esta Corporación, usted está diciendo que montar un proyecto de desarrollo regional, se 
es que la gente tiene derecho a hacer carrera dedique a montar un proyecto personal, no para 
·política en el Ejecutivo o en el Legislativo; usted · competimos con nosotros. 
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· Entre otras cosas doctor Juan Ignacio importantes que a veces ellos hacen, porque los confiable por lo que hizo o por lo que _está 
Castrillón� usted sí que ha cometido errores hoy, alcaldes, usted fue alcalde y yo también y m u- diciendo que V:a a hacer. 
in_clusive de tipo constitucional; aquí nadie es chos de los que aquí estamos sentados hoy, Por eso insisto que me parece que es un mico 
candidato doc�or Juan Ignacio, yo no sé si usted estamos precisamente sentados aquí hoy, no que desentona en ese proyecto, ese proyecto es 
ya se lanzó de nuevo al Congreso, aquí Q.osotros porque utilizamos el presupuesto desaforada Y bueno, es sano, es importante, pero ese artículo, 
estamos ejerciendo comó Congresistas y los absurdamente comprando votos, sino porque desentona, ese artículo es una mácula que hace Congresistas _cuando reformamos la Constitu- hicimos una buena: gestión Y el pueblo nos l9 que el proyecto deje de ser bueno y que inmedia- -ción, lo hacemos en interés general, usted no reconoció y nos premió con traemos aquí a . tamente se creen suspicacias sobre este Congrepuede decir que nosotros estamos inhabilitando asumir estas responsabilidades de Congresistas. so, suspicacias innecesarias, pero suspicacias en a A, a B o a C, porque es una inhabilidad general. Es que el error está en pe�sarmal de la gente, materia grave doctor Ve lasco y no es porque me Con ese mismo criterio no podríamos votar el error está en pensar que todos los gobernado- lo haya dicho el señor Director Ejecutivo de la · nosotros el ajuste fiscal, no podríamos votar res y todos los alcaldes _del país van a utilizar Federación de la Asociación Colombiana de nosotro� ese ajuste porque viene con in9ompati- infamemente el presupuesto, indebidamente el · Municipios, como usted pretende aquí ladinabilidades e inhabilidades doctor Ju_an Ignacio. presupuesto para hacerse elegir en los otros mente traerlo a cuento. 

I)e manera que le acepto el debate político, se puestos de representación personal. y 0 no he hablado con: nadie sobre este pro-lo acepto y yo le doy mis argumentos Y no le Creo que eso de buscarle más inhabilidades e yecto, simplemente me parece que viola el régi- -• descalifico los suyos,_ pero no le acepto primero incompatibilidades a la gente, a los que están men de intereses. Me siento . que estoy como que usted llame orangután a algo que se está prestando el servicio público, atenta coritra el tratando de ponerle una barrera a los alcaldes .Y debatiendo públicamente, tan públicamente se principio de la participación democrática; noso- a los gobernadores que están actualmente en el · está debatiendo que hasta en la prensa lo hemos tros tenemos que establecer unos regímenes de país y diciéndoles que no aspiren, que no sueñen debatido con la Federación Colombiana de incompatibilidades, en el que las incompatibili- con que:íne van a desbaricar a mí del Congreso. Municipios, que entr� otras cosas para su infor- dades moráles sean muy drásticas y se apliquen, Si ellos hacen una buena gestión y si se ganan el mación
b
doctor Juan

b 
Ig

1
naci?; cuando el

b
Cohgre- · pero en el que las inhabilidades políticas sean las favor popular, bienvenidos inclusive si son en .Q so les i a a apro ar a prorroga, esta an muy mínimas posibltts, reemplazo mío porque yo no haya.cumplido en contentos aunque tuvieran la mism� inhabilidad Aquí tenemos que establecer un día de estos, un momento dado. que hoy estamos planteando; pero claro, como 

no hay prórroga, ahora sí creen que este proyecto cuando entendamos que eso es bueno, la reelec- Dirección de la Sesión por el Presidente: 
no es bueno. . ción y que ese alcalde y ese gobernador, vüelva . Se le concede el uso de la palabra al honoraa ser alcalde y vuelva a ser gobernador si es ble Representante Salazar. No señor, aquí las <;osas hay que "decirlas con bueno y que si es malo, el juicio político de cada claridad: uno de los peores vicios de la política, elección lo saque de esa contienda y de esa _ Intervención del honorable Representante . 
es la utilización indebida de los presupuestos posición; pero que si es bueno. el presidente y si José Antonio Salazar Ramírez: 
municipales -y departamentales para montar una _es bueno el gobernador y si es bueno el alcalde, Gracias señor Presidente. Quiero referirme a campaña personal; eso lo estamos viendo, ·lo así como a usted doctor V dasco lo reeligen aquí varias de las inquietudes que los honorables estamos viviendo más de un departamento ve a si fue buen Congresista y si fue mal Congresista·. ·colegas han expresado. gobernadores a cambio de gobernar toda: la seguramente la gente no v:olverá a votar por En primer lugar, observando respecto de las .-.. región, dedicados a armar desde su gabinete su usted, así igualmente ellos tendrían tanibién en · inhabilidades de los diputados como se anotaba •· estructura política para salir a competir en con- el Ejecutivo la posibilidad de ser reelegidos y no , aquí, que no existen actualmente, debo anotar diciones de inferioridad, no con nosptros que tenemos por qué andar pensando en que van a que cu�do discutimos el proyecto de reforma tenemos cómo defendemos doctor Castrillón, hacer mal uso del presupuesto. política habíamos aprobado una modificación al porque tenemos audiencia, porque tenemos 

1 1 9 · · d 1 Q medios, sino con las otras personas que no son Para eso ent?nce� e�tablezcamos un r�gimen inciso segundo de artícu o 29 acogien o tota -
_ gobemadores, que no tienen ningún cargo y que _ 

de �ontrol�s mas dr,a�tlco, establez�amos 1� qu_e mente una propuesta o una proposición que 
1 fi 1 t b rt f 11 · entonces.formulé. 

· 
· están en inmensa inferioridad. · - en a re orma po I Ica que a o o, que a o, · . . _ establezcamos lo que allí se decía de crear un Aquí en el proyecto se ha traído más o menos Porello do�t?r JuanlgnaciO y-companeros, la tribunal electoral que garantice que la gent� no la misma propuesta, pero desafortunadamente prop��sta pohtlca es �u� clara,

_ 
es : ��os a utilice su puesto absurdamente utilizando el omitió u omitieron los ponentes parte de la permitir que personas que tienen disposiciOn del t .. · d b"d t h 1 · · . d. · t d"d. t presupues o m e I amen e para acerse e egu. proposición; por este motivo he presentado una presupuesto, sean Inme 1atamen e can I a os . . . · 1 S , en la siguiente elección al Congreso, ¿sí 0 no? y Pero ese es otro c�ento, lo que estoy diciendo proposición aditiva que reposa en a ecretana ,,. esa es la votación que vamos a tener. es que es�o es un mico, porque nosotros como en la cual se agregan las expresiones qu� fueron 

1 t · ·  d 1 h bl R t nte Congresistas no podemos establecer tan suprimidas, quedaríaentonces el inciso segundo n ervenc10n e onora e epresen a 
'fi d V 1 del artículo 1 99 redactado en los siguientes J 1 · e t "11 · R Id • . especi Icamente, octor e asco, es que eso es uan gnac10 as n on o an. 1 . . 1 · 1 · · - 1 d t • · · , . · _ . . ma ICioso, cua: qmera, e mas torpe o enten e- ermmos: Para un derecho de replica senor Presidente. ría, que los gobernadores y los alcaldes de este "El período de los diputados será de 4 años Y 

Dirección de la Sesión por el Presidente: país no podrán ser Congresistas por el período y estarán ·sometidos en. lo pertinente · al mismo _ Se le concede el Derecho de Réplica honora- dentro de cuatro años más; eso cualquiera en- régimen de inhabilidades e incompatibilidades 
ble Representante Juan Ignació Castrillón� tiend� que es que le tenemos mucho miedo a los de los Congresistas, esa es la parte que falta y a 

Intervención del honorable Representante alcaldes y a los gobernadores, que porque de las demás que la ley establezca. Si ustedes, que 
Juan Ignacio Castrillón Roldán: 

. pronto ellos están utilizando e� presupuesto para tienen allí el proyecto lo leen encuentran que 
Quiero hacerleprünero qu� todo unaclaridad hacerse elegir. efectivamente en la redacción de la ponencia, 

al doctor Ve lasco y es que no soy.socio político Si lo invierten bien y si hacen· ?uenas o}Jras hacen falta las expresiones que estoy solicitando 
del Director Ejecutivo de la Federación Coloni.. por la gente, la gente votará por ellos para lo q�e agregar, con e�to se resolvería la primera inquie
biana: de Municipios, porque él pertenece a un salgan, como votaron por usted para Congresis- · tud del colega que intervino inicialmente, Re
equipo político muy distinto y inuy distante al ta después de haber �ido alcalde de Popa�án, preséntantes del departamento_ del Meta, enton-
mío; él pertenece al equipo del doctor Fabio porque es_e es el premiO que da la democracia y ces, sí quedarían lo� diputados cobijados desde 

•-Valencia Cossio, yo pertenezco al equipo políti- la democracia también da el castigo y esa 1;-:s la ya por un régimen de . inhabilidades que no 
co del doctor Luis Alfredo Ramos; pero eso no esencia, esa es la filosofía del voto, un juiCio que tienen, esto lo discutimos ampliamente en la 
me impide a mí tener en cuenta las apreciaciones la gente hace de si alguien es confiable o no es · Reforma Política. 
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Respecto del artículo 9°, coincido parcial- mismo día cobraron cheques por cuenta de un Dirección de la Sesión por el Presidente: 
mente con .el Representante Castrillórt en el contrato _que suscribía l;lna persona al actual Honorable Representante Salazar excúseme, 
sentido de que la Corte Constitucional nos creó Contralor Departamental y esos actos no han el Representante Pérez está solicitando una 
en el país un caos. Les ruego el favor de prestar- tenido eco, ni investigación, ni en la Procuraduría, moción de orden. 
me un poco de atención. Nos creó un caos al ni en la Fiscalía y en cambio sí fue destituido un Intervención del honorable Representante. determinar que los períodos de los alcaldes y los · gobernador, un gobernador que lo único que Jorge Carmelo Pérez Alva:rado: · gobernadores son personales, a quién se le ocu- hizo fue tratar de salvar el tesoro o el presupues-
rre que lo más institucional que hay en Coloin� to departamental. . Señor Presidente, es para soliCitarle a Su 

· Señoría ordenar hacer silencio en la Plenaria bia, como.son nuestros municipios vayan a tener Pero me estaba desviando del tema, que sirve h pará poder atender la exposición que está a-unos representantes legales con período perso- de todas maneras mi inquietud para sustentar la ciendo el honorable Representante y manl.fes-nal; de tal manera, que estamos sometidos en el proposición sustituti_·va, que estoy formulando · 1 d ' 1· d d 1 tar e e paso que se esta sa Ien o e tema y que país a elecciones permanentes, la Registraduría con relaci·_o'n al artículo 9° y con la cual se � d p 'd d 1 por 1avor uste como resi ente con uzca e 
�acional es�á .organizan?� �emanalm�nte elec- resuelve la inquietud del honorable Represen- debate ert el sentido de que los_ oradores no se cwnes en distmtos municipiOs del pats, dentro tante Juan Ignacio Castrillón. salgan del tema y nos remitamos a la discusión de 20 días nosotros tendremos elecciones en el _ · Para terminar con relación al proyecto, en-. del artículo y del Proyecto del Acto legislativo departamento del Amazonas, por haber sido 
injustamenté destituido nuestro gobernador y cuentro que eriél se incluye denuevo unanorma, que estamos discutiendo señor Presidente. 

mediante la cual el señor Presidente de la Repú- D"recc"o'n de 1 Ses1"o' el Pr· es"de te· quiere decir eso que de no remediar esta situa- 1 1 a n por - 1 n · 
blica en los casos expresamente señalados por la ción, seguiríamos en el departamento del Ama- Sí es válida su observación honorable Repre-

zonas haciendo elecciones comple�amente dife- ley puede suspender 0 destituir los gobernado- sentante Jorge Carmelo Pérez y les solicito al res; pero ocurre honorables Representantes, que· 1 rentes en el tiempo que lo hacen en el resto del Representante Sa azar que por favor se 
país. la ley le trasladó esa función tan importante al circunscriba al tema del Acto Legislativo en señor Procurador General de la Nación y al d' · , Estoy haciendo unap_ropuesta para el artículo Iscusion. Contralor General de la RepúbUca; de tal mane-
90 que institucionaliza los períodos y absuelv_e la ra, que la petición que esos funcionarios formu- Intervención del honorable Representante 
inquietud del honorable Representante Juan Ig- · José Antonio Salazar Ramírez: lan al Presidente de la República, para que nacio Castrillón, en el siguiente sentido, el artí- suspenda 0 destituya un gobernador es comple- Gracias señor Presidente. Voy a concluir 
culo 9° del Acto .Legislativo quedará así: taniente imperativa, pienso que deberíamos en diciendo que mi exposición sí está ínt_imamente 

Artículo Transitorio: Para unificar las .elec- este proyecto y ya que tenemos la oportunidad relacionada con el tema, porque el Proyecto de 
ciones regionales y locales el período de los de tomar las medidas para que una decisión Acto legislativo que estamos estudiando, expre
actuales gobernadores y alcaldes termina el 3 1  popular, para que un gobernador elegido popu-. sa que el Presidente de la República suspénderá 
de diciembre del año 2000. Las próximas elec- larmente, no sea así ni más ni menos suspendido · o destituirá a los gobernadores en los casos en 
ciones para gobernadores, alcaldes, diputados y por un Procurador, 0 por un Contralor General que la ley expresamente lo señale y la ley como 
concejal es se efectuarán el tercer domingo del de la República, porque eso le está causando un le estaba indicando trasladó esa función al señor 
mes de noviembre del año 2000. malmuygrande a lademocracia, no séquéhabrá Procurador Gep.eral de la Nación y al señor 

ocurrido Honorables Representantes, con los Contralor General de la República y no veo 
gobernadores de los departamentos, hermanos consistencia en que una elección popular, pueda 
delAmazonas; como sonel Guairua, el Guaviare, ser un -funcionario que ha sido resultado de la 
el Vaupés y el Vichada, todos suspendidos, pero expresión del pueblo en las urnas para elegirlo 
sí sé exactamente lo que ocurrió con nuestro su go�ernante local, 9�e ese fu.nci�?ario pueda 
gobernador del departamento del Amazonas. ser objeto de suspenswn o destitucwn por pa�e 
Un hombre que a los 74 años de edad se lanza en d�l Procurador, o po� parte del Contralor � mas 

Ql;liero sustentar de una vez esta proposición 
ya que estamos debatiendo el proyecto. Encon
tré hoy que dentro de los proyectos de ley que 
cursan en la Comisión Primera, para designar 
ponentes uno suscrito por el Representante Jor
ge Gerlein, en el cual propone como fecha para 
las próximas elecciones el tercer domingo del 
mes de noviembre y entre las razones que da 
pará presentar ese proyecto de ley sostiene que 
el invierno que se presenta en el mes de octubre 
impide a las gentes del campo expresarse demo
cráticamente y esas condiciones natUrales le 
están violando a muchísimos colombianos el 
derecho fundamental a elegir. 

Hay una ·razón más poderosa . honorables 
Representantes para que .estas elecciones se lle
ven a cabo en el tercer domingo del mes de 
noviembre y es acercar las elecciones a la pose
sión de quien sea elegido como gobernador o 
como alcalde, porque nos está ocurriendo que la 
distancia entre el mes de octubre y la posesión en 
el mes de enero de casi tres meses, ha propiciado 
en muchísimos departamentos y en.múchísimos 
municipios del país, un saqueo en los ú�timos 
meses. · 

Debo contarles que el Gobernador del Ama
zonas d_el período anterior, no el que fue destitui
do por la Procuraduría, sino.el que terminó el 3 1  
de diciembre de 1 997, ese día sacó del Banco 
Agrario entonces la Caja Agraria una chequera 
yenundíafestivo el día31 de-diciembre de 1 997 

. y el día 5 de enero cuando ya no era gobernador 
registró sus firmas ante la entidad bancaria y ese 

.- una campaña política completamente solo, ha- . a�n cuando nuestros org�os de control y mga�e 
ciendo una campaña andando las calles de la bien lo que- voy . a d�ci�, en C�lombi� estan 
ciudad de Leticia en bicicleta, sin el apoyo completamente direcciOnados. 

. político de ninguno de los partidos tradicionales Interve¡;tción del honorable Representante 
y ningúno de los dirigentes políticos del departa- Héct9r Arango Angel: 
mento, inclusive ni siquiera yo lo apoyé para que Muchas gracias señor Presidente. Refirién
no se vaya a pensar de esa manera y cuando trata dome al tema señor Presidente y señores Parla
.de defender ese señor Gobernador el presupm:s- menÚrrios y de las modificaciones en el artículo 
to del departamento enfrentado a una Contraloría · 3 o, quiero compartir la opinión del honorable 
coírupta, el señor Procurador lo suspende por 3 Representante Juan Ignacio Castrillón, porque 
meses, y antes, ya voy a concluir honorable sería éste la modificación a un proyecto de 
Representante, pero creo que es importante que presunción, estamos presumiendo aquí todos, 
el país conozca una situación que se ha dado en ' que los alcaldes actuales y gobernadores actua
el departamento del Amazonas que es estigma- les son politiqueros, que bajo su influencia y 
tiza:do como uno de los corruptos del país y sin · bajo la erogación del gasto público, van a buscar 
embargó, ninguno de los órgan9s de control le · una élección al Congreso de la República, si un 
han dicho al país qué han hecho para acabar con alcalde o un gobernador tienen un buen compor
esa corrupción, no les han dicho cuántas medi- tamiento. y el pueblo los quiere elegir como -sus 
das de aseguramiento· hay, contra los que inicia- Representantes o sus Senadores, nosotros no 
ron la corniPción en el departamento, no nos han podemos i�pedir porque voy a ser clru;o, con el 
dicho cuántos h� destituido distintos al señor respeto que me merece el honorable Represen
Gobernador Departamental, �ntonces como este tan te V el asco, a quien admiro profundamente, el 
tema· toca directamente con el proyecto que caso de · la ciudad de Medellín, tenemos un 
estamos discutiendo porque reitero que la ley le alcalde que no es de mi grupo, ni de mi partido 
trasladó al señor Procurador General de la Repú- si quiera; pero que es el mayor elector del 
blica. 

· 
· departamento de Antioquia y está catalogado 
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co�o el mejor alcalde del país, el doctor Juan está orientado, para atajarle el paso a los Invito a la Plenaria de la Cámara de Repre
Gómez Martínez. ¿Cómo le vamos a decir aquí corruptos, a los deshonestos, que los �onoce- sentantes que miren el lado positivo de este acto 
en este Congreso de la República," a un hombre mos, pero que los medios de control, no han legislativo, y es más, tenemos todavía la posibi
como Juan Góniez Martínez si termina su man- podido detectarlos oportunamente y que ellos sí lidad de seis (6) debates más y haremos unas · 
dato que no · puede venir al Congreso de la le han venido haciendo un gran daño a la demo- mesas de trabajo, con -los concejales, con los 
República, ¿con qué razón?, ¿con qué argumen- cracia, porque la gente ya no cree, precisamente diputados, con el pueblo; para que ellos se ma
to, a la gente buena se le puede impedir llegar al porque cuando se eligen, estos alcaldes y estos nifiesten, con base en este propósito, que no 
Congreso de la República? gobernadores, que no cumplen con una función busca sino contrarrestar los vicios de la politi-

Pienso además que para eso están los orga- específica de servirle a todos los gobernados, quería. Gracias presidente. · 
nismbs de control si los alcaldes hacen uso del sino que comienzan a hacer grupillos políticos, Dirección de la Sesión por el Presidente: · presupuesto para buscar su elección al Congreso para posteriormente, incrustarse en los segun- Honorables Representantes, aquí están ins-
de la República, esos organismos ·de control dos renglones, de las listas al Congreso, como lo critos diez colegas para intervenir sobre el tema, 
deben denuncic:rrlos e inhabilitarlosporcorruptos vimos en el pasado debate electoral. siendo así, les solicito por favor, que sean con
pero, realmente no podemos pensar que todos .Ahora es que no·podemos seguir tolerando cisos en sus intervepdones, que sean breves en 
los alcaldes o gobernadores hay que echarlos al que se· siga utilizando el presupuesto para hacer · las in.ismas. Se le concede el uso de la palabra al 
ostracismo Y óigáse bien; otra cosa que voy a política, para hacer politiquería y esto es lo que Representante Juan de Dios Alfonso. 
decir, los alcaldes o gobernadores no son gente ha v:nido sucediendo, en mi región, casi todos Intervención del honorable Representante pudiente, son ·políticos que llegaron por la vo:.. . los cmco alcaldes populares y los gobernadores Juan de Dios Alfonso García: luntad popular, el día que salgan Y queden que se han elegido han utilizado el presupuesto 
inhabilitados cuatro años ¿de qué van a vivir?, 'Como una herramienta política, para posterior:..: 
¿o se van a rebajar a ser secret�os de despacho niente hacerse elegir al Congreso. Entonces no . 
o ser subalternos después de haber ejercido la 'creo que este proyecto tenga un interés particu
primera posición? lar de inhabilitar a los buenos, no,-los buenos, 

. Creo que ellos necesitan la subsistencia, ese coino decía aquí el Representante antioqueño, 
no es el caso del alcalde de . Medellín, pero sí del doctor Juan Gómez Martínez, obviamente 
hubo un alcalde de Medellín, que se �ligió para son excepciones -y · así habrán otros, en otros 
el Congreso de la República y todavía cuando depártamentos, pero la regla es general. 

· 

Muchas gracias señor Presidente. Tengo una 
pregunta. Es que me encuentro con dos órdenes 
del día, uno (1 ), en donde no aparece el Proyecto 
de Acto legislativo número 1 27, lo tengo aquí, y 
otro donde aparece, entonces tengo esa confu
sión, porque resulta, que preparé esto, lo viejo y 
lo nuevo, que lo entregaron seguramente hoy, no 
sé Presidente, ahí hay una confusión y no sé si a 
los demás honorables Representantes les 1llegó, 
pero tengo esa confusión y de verdad que me 
preocupa señor Presidente. · 

La otra pregunta es, ¿si. �a televisión está 
transmitiendo? 

Dirección dé la S�sión por el Presidente: 

terminó sus tres años estaba pagando deudas de Ahora, cuando �e habla de que no van a haber. la campaña, n'o podemos presumir que todo el elecciones cada dos años, analicemos lo sique practica la política es rico, qu� todos los que _guiente: se ha propuesto que el período sea para estamos aquí tenemos· chequeras ostentosas, todos los entes territoriales, el Congreso y el necesitamos los salarios para· subsistir nuestras Presidente a cuatro años, pero si van a haber familias, creo .que es que se está aplicando mu- elecciones cada dos años, porque en este orden cha demagogia, un hombre que acaba de ser de ideas, para hi Presidencia, es decir, el año Sírvase informar señor Secretario si tenemos 
Presidente de la Cámara, ·que se gasta 1 f mil S - 1 C 1 b" entrante, elegiríamos los primeros, a cuatro años ena o om Ia. 
millones de pesos, viene a proponer aquí, que le · 

y estos los volveríamos a elegir en el 2004, pero El Secretario General responde: rebajen el sueldo a los parlamentarios, demago- antes se ha efectuado la elección presidencial y . . 
giabarataque nosotros no podemos entender, no del Congreso en d 2002, entonces, esto quiere 

·No estántransmitiendo señorPresidente, pero 
votaré este artículo, porque me parece que eso es · estaba previsto que estuvieran aquí. 
. t 1 1 t . . 1 . . decir, que en 2006, en el 2008, en el 20 1 O y en el Retoma el uso de la palabra el honorable cas rar ·a e ec or pnmano, para e egir a qmen 20 12 sucesivamente, cada dos años, habrá elec-quiera, a los cuerpos colegiados. Gracias señor Representante Juan de Dios Alfonso García: 
Presidente. ción pero con períodos para cuatro ( 4) años. Esto 

. d . 
� d _gara el Representante Castrillón, ·que de pronto ·. Señor Pres1 ente, es para man11estar, e cómo 

Intervención del honorable Representante no había entendido bien, cuál era el propósito de cuando se trata de hacerle los grandes debates al 
Gustavo Ramos Arjona: los cuatro años. Congreso, la televisión está a sus anchas y está · · · � 1 h 1 incluso antes de ia hora, pero cuando se trata de Como ponente, qmero man11estar e . oy a Ahora, lo del conflicto de intereses, no creo 
e · · · · b 1 estos temas, que también. son importantes, en..: ongreso, que esta miciatiVa usca a go muy que con la facultad. que tiene el Congreso de tonces la transmisión no se hace. bueno, muy importante, Y es · ir saneando las reformar la Constitución, vamos a incurrir en un · 
Costumbres Poll't1"cas Sería conven_ iente, señor Presidente, q�e se · conflicto de intereses por reformar la Constitu-

Estoy de acuerdo, que en Colombia pudiéra- ción, si es que la Constitución es de carácter y de transmitiera, porque hoy miércoles, le corres-
bl 1 1 · , � ponde a la Cámar_ a. m os esta ecer a ree eccwn en una 1orma auto- interés general, aquí no estamos, sesgadamente, 

mática e inmediata, si el pueblo así lo quiere, haciendo un acto legislativo para favorecer di- Quisiera decir honorables Representantes, 
para los que han demostrado honestidad, capaci.:. rectamente a una persona y reitero nuevamente, que da la sensación que para la Comisión Prime
dad de trabajo y servicio al pueblo, pero pregun- este proyecto es lo que se recogió de las Mesas ra de la Cámara, las Asambleas Departamenta
to. ¿Estará ' la Nación Colombiana, preparada de Trabajo, cuando se estuvo recorriendo el les son enemigas, como si fueran enemigas, . 
para una cultura de la. reelección inmediata? país, proponiendo en el pasado, la Reforma tengo que decirlo, de cómo allí, donde -hay 
Pienso que no, por eso han venido estableCiendo Política, que se cayó, nos decían y algunos de los miembros, que fueron diputados, actúan total
unas inhabilidades, unas irihabilidades que in- · que están aquí pr_esentes, que tuvieron la oportu- mente diferente a las Asambleas, qué lástima, 
clusive, .  algunas tácitamente quedaron estable� · ni dad de asistir a esas mesas de trabajo, podrán · porque creo que nosotros, ustedes hicieron parte 
cidas en la Constitución de 1 99 1 .  revisar las memorias que la gente manifestaba conmigo, de la Asociación Nacional de Diputa-

Entonces esto que hoy aquí se está discutien- eso, que buscáramos un mecanismo constitucio- dos, desde donde se hizo un trabajo en favor de · 
do y que sé que algunos de los .Honorables nal, para que no se utilizara el presupuesto, para las regiones Y desde nuestras propias asambleas. 
Representantes están de pronto haciéndole una hacer política en una forma directa y nosotros Nosotros no robamos, nosotros le llevamos 
apreciación equivocada al proyecto, los invito a hemos recogido es.ta inquietud, este clamor de algunas soluciones de electrificación, de agua 
que reflexionen, invito al · Representante los colombianos, cuando manifiestan que se potable, de caminos-vecinales, o una escuela, a 
Castrillón, a que este proyecto no está dirigido ni deben decretar unas inhabilidades fuertes para nuestras apartadas regiones, para mi caso de 
orientado, a que los buenos alcaldes y los buenos estos funcionarios que no obran correctamente, Santander, pero a mí sí me preocupa, cuando 
gobernadores, no puedan aspirar, este proyecto cuando son ele'gi�os popularment�. viene la Comisión Primera y hace una proposi-

• 

o 
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ción de esta categoría, para que nosotros la 
aprobemos y quiero manifestarles desde ya, que 
votaré negativamente el artículo 2° de este acto 
legislativo. - : 

Señores Representantes, he estado presen
tando una proposición; .en donde manifiesto 
algunos puntos de vista y modificaciones. Señor 
Presidente y honorables Congresistas, en el in
ciso primero, dice' el inciso primero del artículo 
299 de la Constitución Política,. quedará así: y 
tiene un título, el Capítulo II que dice: Período de 
los Diputados y le meten, no un miquito sino un 
orangután. Entonces vienen, cuando hablan de 
períodos, -se meten es con reducir el número de 
integrantes de cada asamblea, teniendo en lo 
original, un número de once ( 1 1 ) mínimos, treinta 
y uno (3 1 )  máximos, la Comisión Primera, habla 
de· siete (7) mínimo, Veintisiete (27) máxinio, 
luego ahí viene el mico, porque se supone que lo 
que habla el título, es período de los diputados y 
estoy de acuerdo que los diputados deben traba
jar cuatro años, porque ellos juegan un papel 
importante para su región. 

En el inciso segundo del artículo 299, hacen 
igual cosa, le recortan las conquistas que ellos ya 
tienen, de lo mismo que disfrutaron los honora
bles Diputados en ese entonces, le quitaron y 
tendrán calidad de servidores públicos, es que 
ellos no son burócratas, ellos llegaron a ser 

· diputados, precisamente por la elección del pue-
blo, porque el pueblo los escogió, porque el 
pueblo los tuvo en cuenta tal cual nos ha tenido · 
en cuenta a nosotros. 

Y para complementar, dentro del ajuste fis
cal, también dejan sin pluma los pobres diputa
dos; no les permiten ningún manejo, simple
mente van a ganar allá un salario, desde luego al 
que tienen derecho . . 

Pero yo sí diría que sería bueno, que analizá
ramos este proyecto de acto legislativo, muy 
tranquilamente señor Presidente, ante las conse
cuencias que puede ocasionar para nuestros alía
dos, porque las Asambleas, · son nuestros alia
dos, ¿cuál Senador o Representante no tiene 
Diputados?, no sé cuales. De pronto algunos no 
tendrán Diputados en sus departamentos, pero 
quiero manife.star, que tengo muchos amigos 
diputados y así como los tengo, los tienen la · 
mayoría de Congresistas; por eso, los invito a 
que reflexionemos y no le jalemos al artículo.2°, 
donde habla de reducir el número de Diputados 
y además quitarles las conquistas que ellos ya 
tienen. Señor Presidente muy amable. 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Se le concede el uso de la palabra al honora
ble Representante Llinás, para una moción de 
orden. 

Honorable Representante Antonio José 
Llinás Redondo: 

Señor Presidente, para ver si podemos avan-
. zar en el proyecto, porque se están presentando 

objeciones, en forma desordenada sobre los 
distintos artículos. Propongo entonces, para 
poder avanzar, que comencemos a votar artículo 
por artículo y que los oradores que están inscri-

. tos ahí, hagan las observaciones, cuando se esté 
votando el artículo respectivo. 
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Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Muy bien Representante Llinás, artículo 1 °, 
señor Secretario 

· 
El Secretario General Procede: 

Modificase el artículo 1 79 de la Constitución 
Política, así: 

Artículo 179. No podrán ser Congresistas, ni 
candidatos ·al · Congreso, numeral 9° quienes · 
dentro del cuatrienio, inmediatamente anterior a 

- las elecciones del Congreso, hayan ejercido en 
propiedad el "cargo de Gobernador de Departa
mento, Alcalde de Distrito ·o Alcalde de ciudad 
capital de Departamento, o quienes hayan ocu
pado estas mismas posiciones como encargados 
por más de tres meses. 

Está leído el artículo 1 o del proyecto de ley, 
señor Presidente. 

Intervención del honorable Representante 
Benjamín Higuita Rivera: 

Gracias señor Presidente, simplemente para 
pedir votación nominal sobre ese artículo. . . 

El Secretario General: 

Señor Presidente, ese fue el artículo presen
tado por los prop"onentes, pero le informo que 
hay unas nuevas proposiciones que dicen: 

Artículo 1°, numeral 9°, quedará así:. 
"Se suprimirá de ciudad capital de depar
tamento". 

Presentada por el honorable Representante 
Germán Ag;uirre. 

Artículo 9°, artículo 279. No podrá ser 
Congresista, ni candidato al Congreso en 
ninguna lista. 

· 
Numeral 9°. Quienes dentro del cuatrienio. 

inmediatamente anterior a las elecciones del 
Congreso, hayan ejercido en propiedad o en 
encargo, el cargo de Gobernador de Depar
tamento, Alcalde de Distrito o Alcalde muni- . 
cipal. 

Presentada por los honorables Representan
tes Freddy Sánchez y Basilio Villamizar. 

Suprímase el artículo 1° del Proyecto en 
discusión. 

Presentada por el honorable Representant(;! 
Juan Ignacio Castrillón. 

Intervención del honorable Representante 
Carlos Germán Navas Talero: 

' 

Gracias Presidente. En realidad, soy nuevo 
en materia política en este Congreso, pero sí 
encuentro ajustado a lo que debe ser la democra
cia, el artículo 9°, porque no está bien, ahora,. se 
va a elevar el período de los alcaldes a cuatro ( 4) 
años, en eso estamos de acuerdo todos, en que no 
habrá prórrogas para los actuales y que serán 
cuatro años. 

Entonces habrá personas, como las hay en 
todas partes, que se hacen elegir alcaldes única
mente para consolidar un poder y luego salir a 
medir fuerzas. Aquí vimos un alcalde que estuvo . 
en Bogotá y terminó saliendo para postularse a 
la Presidencia de la República. Y o creo que esto 
es sano, no creo que estén persiguiendo a nadie, 
realmente, lo digo de corazón, compañeros, no 
he sido político profesional, pero creo que en 
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este momento, como están las cosas, en un país 
donde. miles de millones de pesos se salen por la . 
puerta de atrás, perfectamente po'drían los Al� 
cal des valerse de su poder para hacerse elegir en 
el Congreso. 

No es temor a que ellos vengan acá, hombre 
pero· si terminaron su cuatrienio, esperen el 
tiempo de · inhabilidad, pero no lo contrario, 
porque lo contrario se presta a lo que ya estamos 
viendo. El uso del poder y del dinero del Ejecu
tivo, para después veÍürse aquí a la Cámara. Y o 
considero en honor a la verdad de la transparen
-cia de lo que debe ser la política hoy en día, de 
que seamos ejemplo, para ios que nos suceden, 
que se apruebe el artículo 9°, es una petición 
como colombiano, mis compañeros.  

Dirección de la Sesión por la Presidencia: 

Honorable Representante, le insistimos y es
tamos en la discusión del artículo 1 o y sólo, sí 
señor Representante Higuita, y sólo únicamente 
circunscribámonos a la discusión del artículo 1 o .  

Intervención del honorable Representante 
Antonio José Llinás Redondo: 

Para una pequeña observación, creo que no es 
necesario hacerla por escrito, pero como se está 
tratando de un Acto Legislativo, que va a quedar 
en la Constitución, sugiero que se cambie, que se 
modifique la primera palabra, que no diga: 
"modifíquese", sino "modificase", porque hay 
una sutil diferencia entre las dos palabras, no es 
necesario que lo aclare; pero si la Plenaria quiere 
que le aclare la diferencia, con mucho gusto se la 
aclaro, de manera que propongo que diga: 

"Modificase", no modifíquese. Gracias. 
Dirección de la Sesión p·or el Presidente: 

Muy bien Representante Llinás. El Repre
sentante Gerardo Tamayo 

Intervención del honorable Representante 
Gerardo Tamayo Tamayo:. 

Señor Presidente, con respecto a este artículo 
1 o, desde luego obedece a la equidad y obedece 
a un principio de igualdad para todos aquellos· 
quienes hacen política y que desde luego una 
posición de una alcaldía o una gobernación, en 
un país como el nuestro donde hay un alto 
desempleo, donde hay una crisis generalizada, 
la pqsición de un alcalde o un gobernador, ma
nejando los recursos, sin querer atropellar a 
nadie, desde luego, eso va a incidir fundamental
mente en sesgar una voluntad popular, en sesgar 
la voluntad de unos electores, en favor de quien . 
en su mandato haya podido manejar unos recursos 
en contratación, en obras públicas, en servicios 
personales; por esa razón, considero necesario e 
indispensable en la democracia Colombiana de 
que los alcaldes y los gobernadores, queden 
inhabilitados para el siguiente período. 

. Le adicionaría en ese artículo una parte que es 
la que en muchos de quienes conformamos la 
lista, no la tenemos en cuenta y luego sí una 
demanda en el Consejo de Estado, nos vale 50, 
40, 60 millones de pesos y en esa palabrita sería, 
que además de estar inhabilitados, "no podrán 
formar parte de lista alguna". Eso lo hablaba con 
el señor ponente del proyecto de ley y me dice 
que está implícito, pero es que el problema de lo 
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implícito es que en el momento de la conforma-
. ción de listas, cualquier duda no se puede 9efinir 
y si haée una·consulta al Ministerio del Interior, 
esa consulta no es clara y en la lista se inscriben 
y luego una demanda viene en su proceso y son 
cualquier cantidad de dinero que aquí se ajusta. 
Muchas Gracias. 

-

Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Honorablés Representantes, como quiera que 
este artículo ha sido polémico y se han presenta
do varias proposiciones aditivas o sustitutivas, y 
problemas también de- redacción, me permito 
designar una Subcomisión, para que proceda a 
darle el giro que sea más adecuado a este artículo. 

Esa Subcomisión la integra Juan IgnaCio 
Castrillón, Freddy Sánchez, Basilio Villamizar, 
Germán Aguirre, Rafael Flechas, José Llinás y 
Gerardo Tamayo. 

Así es que le agradecemos entonces, analizar 
lo correspondiente al artículo 1 o.  

Continuemos con el Artículo Segundo señor 
Secretario. 

El Secretario General Procede: 

Señor Presidente, artículo 2°: 
Periodo de los Diputados. 
Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Perdón señor Secretario, Representante 
Tarquina Pacheco, para una moción de orden. 

Intervención del honorable Representante 
Tarquino Pacheco Camargo, para una mo
ción de orden: 

Señor Presidente, me parece que esa Subco
misión no es procedente y .le voy a decir que no 
es procedente por ia siguiente razón: porque las 
proposiciones son totalmente distintas, ni si
quiera, se concilien en lo más mínimo. 

Hay uno que propone que desaparezca el 
artículo y en el otro está proponiendo que per
manezca. Pienso que eso no es posible, no hay 
forma alguna, ni si nombrase, y si nombrara 
usted a Mandrake el mago, para que pudiese 
conciliar un debate tan importante, creo que aquí 
la decisión la tenemos que tomar nosotros. 

Señor Presidente, ya no voy a aceptar más 
esas famosas Subcomisiones, para que vengan 
terininando a legislar por nosotros; a mí me 
parece, señor J:'residente, que no es procedente 
esa decisión suya, y por lo tanto le sugiero que se 

· debatan las proposiciones tal y como están pre
. sentadas allí. 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Honorable Representante Pacheco, el Secre
tario me está indicando que hay tres (3) propo
siciones prácticamente iguales. 

Creo que si quiere, procedemos a leerlas, 
para información qe la Plenaria. 

Proceda señor Secretario. 
El.Secretario General: 

Proposición sustitutiva 

Suprímase el artículo 1 o del proyecto. 
Presentada por el honorable Representante 

Juan Ignacio Castrillón. 
Las otras tienen mucha afinidad. 
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Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Esperemos que el Secretario lea la proposi
ción Representante Tarquina. 

El Secretario General procede: 

El artículo 1 79, quedará así: No podrán ser 
Congresistas, ni candidatos al Congreso en nin
guna lista, numeral 9°, quienes dentro del 

. cuatrienio inmediatamente anterior a las elec
ciones del Congreso, hayan ejercido en propie
dad o en encargo, el cargo de Gobernador de . 
Departamento, Alcalde de Distrito o Alcalde 
municipal. 

Presentada por el honorable Representante 
Freddy Sánchez y Basilio Villamizar. 

* * * 

Proposición 

Adiciónase el artículo 179, con un nuevo 
numeral que diga. Quienes dentro del cuatrienio 
inmediatamente anterior a: las elecciones del 
Congreso, hayan ejercido en propiedad el cargo 
de. Gobernadores y Alcaldes o quienes hayan 
ocupado estas mismas posiciones, como encar
gados por inás �e tres (3) meses. 

Presentada por los honorables Representan
te� Rafael Flechas, Luis Jaime !barra, Jaime 
Puentes, Octavio Carmona y otros nombres. 

* * * 

Proposición 

El artículo 1 °, numeral 9°, quedará así : Como 
lo presentó en original, suprimiendo el de Ciu
dad Capital de Departamento. 

Germán Aguirre. 
Están leídas las proposiciones señor Presi- · 

dente. . 
Dirección de la Sesión por el Pr�sidente: 

Se le concede el uso de la palabra al honora� 
ble Representante Germán· Aguirre. 

Intervención del honorable Representante 
Germán Alfonso Aguirre Muñoz: 

Para retirar la proposición. Pienso que la 
presentada por el doctor Sánchez, el doctor 
Pérez, el doctor Basilio, tiene un ingrediente 
más que yo no le anexé allí. Por consiguiente, 
entonces soy partidario del artículo 1 o y pienso 
que la proposición de ellos, recoge el pensa
miento nuestro; por lo tanto le pido a la Presiden
cia que someta a consideración de la Plenaria, 
esa proposición que es sustitutiva y procedamos 
entonces a votar. · 

Intervención del honorable Representante 
Tarquino Pacheco Camargo: -· ' 

Señor Presidente, simplemente para que s� 
meta a consideración la proposición sus_!jtutiva 
que es la que usted planteó en la tarde de hoy. 

Se vota y si se -niega, entonces sí se puede 
nombrar una Subcomisión que permita una re
dacción y concilie las partes en las proposicio
nes que quedarían, habilitadas; por tal razón, lo 
primero que habría que hacer es votar la propo
. sición suya, señor Presidente que es la sustitutiva. 

Intervención del honorable ReprE:sentante 
Rubén Dárío Quintero Villada: 

Gracias señor Presidente, honorables com
pañeros Congresistas. Creo que este tema de las 
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inhabilidades que se tocó precisamente en la 
. Reforma Política y que ha dejado, yo diría tarita 
controversia en el país, debiera este Congreso no 
seguir pensando de manera personal, con un 
posible conflicto de intereses y pensar más bien, · 
lo que está sucediendo en las democraCias d�l 
mundo. 

Colombia con Méjico son los únicos países 
en Latinoamérica que no tienen reeleéción para 
sus Gobernantes inmediata y tienen un período 
tan corto de tres (3), sin embargo, en todos los 
países de Latinoamérica y qué decir de los países 
más desarrollados en Europa y el propio Estados 
Unidos, vemos cómo todas las personas de elec
ción popular, pueden hacer campaña, inclusive 
para la propia Presidencia ele la República. 

. Acaba de pasar en Argentina donde un go ber
nante elegido popularmente mientras ejercía su 
cargo, pudo .hacer política para acceder a la 
Presidencia de la República. Y lo veremos próxi
niamente en ;Méjico, donde el alcalde de la 
ciudad capital, Juan Temo Cárdenas, por el 
PRD, es alcalde y está haciendo campaña polí
tica para ser Presidente de la República, o el 
Gobernador de Guanajuato, Vicente Fox, de un 
movimiento PAN, quien es hoy Gobernador y 
aspira a ser Presidente también de la República 
y hace campaña e.n el ejercicio de su cargo. 

Quienes hemos tenido la "oportunidad de ej er- . 
cer cargos como alcaldes o gobernadores popu-

. lares, sabemos que la mayor corrupción se pre
senta con esa norma que dice que el alcalde o el 
gobernador o el funcionario no puede hacer 
política, esos señores Congresistas generan más 
corrupción porque los alcaldes y los gobernado
res y los funcionarios públicos se ven obligados 
a hacer política debajo de.la mesa, a escondidas. 

Señores honorables Representantes a la Cá
mara, no pensemos en los intereses personales, 
yo tampoco estoy pensando en lo mismo, porque 
en la Reforma Política me decían que estaba 
defendiendo este artículo por la posibilidad de ir 
yo a ser candidato a la Gobernación de Antioquia. 

Lo digo, no podemos estar más atrasados que 
todos los países hermanos y todos los países del 
mundo, que no podemos generar un conflicto de 
·intereses y qué bueno como aquí se ha escucha
do en la tarde de hoy, creo que lo va a necesitar 
el · Gobierno, el proceso de paz y el propio 
Congreso de la República, volverse a hablar de 
ese acto legislativo que algunos presentamos de 
la prórroga también para los actuales gobernan
tes, alcaldes y gobernadores. 

Señores Congresistas, yo creo que aquí el 
país va a ver simplemente que estamos pensan
do en el interés personal y en no ver a unos 
alcaldes y concejales y gobernadores o diputa
dos, en la próximacontiendaelectoral, dispután:
donos las curules a quienes vamos a volver a 
intentar llegar al .Congreso · de la República. 
Muchas gracias señor Presidente. 

Intervención del honorable Representante 
Joaquín José Vives Pérez: 

Gracias señor Presidente. Este proyecto de 
acto legisla,tivo, probablemente me ha traído a 
mf'ya más de un dolor de cabeza. No habiendo 

o 

• 

o 

• 
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• 
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sido su autor ni tampoco 'su ponente en primer satisfacción que su electorado es un ciento por . · período 1 2  meses antes o 14 meses antes de las 
debate, intervine en la Comisión Primera en su ciento opinión. · elecciones parlamentarias, no van a poder partí-
favor y por eso la señora Presidenta decidió Pero esa no es la realidad de la mayoría del ci�ar. 
incluirme en la ponencia para segundo debate, · Congreso, esa ·no es la realidad electoral de Entonces no es solo una iniciativa nuestra en 
hecho que fue registrado por los medios . de Colombia, por eso nosotros no podemos ir a· ser esto, creo que es un tema debatido en que ha 
comunicación. candidatos a las gobernaciones y a las alcaldías; participado por demás, muchísima gente. 

Algunos medios de comunicación de mi pro- porque-se supone que nuestra condición nos está De otro lado, señor Presidente, y sobre el 
vincia, atribuyen a esa actitud reacciones hosti- colocando en condiciones -valga la redundan- aspecto metodológico, un poco para simplificar 
les de algunos funcionarios titulares de Poder cia- de favorabilidad y se está rompiendo el lo que está sucediendo. Creo que la propuesta 
Ejecutivo . en el departamento del Magdalena; esquema. del -doctor Castrillón, no puede tenerse como 
por eso, hago la claridad y bueno es sacar aqiú a y 0 no entiendo por qué esto tiene que moles- una propuest� sustitutiva; cuando a este Congre
colación cuáles son los argumentos sobre la tarles a alcaldes y gobernadores, no tiene que so se le presenta a su consideración úii texto, ha 
conveniencia o sobre· la inconveniencia de este producirle Urticaria a nadie a menos que justa- de optar entre aprobarlo y no aprobarlo y pedirle 
Proyecto. ment� esté pensando en utilizar las chequeras que se suprima totalmente ese artículo, es pedir-

Tenemos que recordar que Colombia viene . públicas como trampolín para llegar al Congre- le que no se apruebe, es pedirle señores Con'gre-
de un esquema en donde el poder político estaba so de la República. 

· · sistas : voten negativamente. 
concentrado en el Congreso de la República; Se trata de un equilibrio entre los poderes, De manera señor Presidente, no creo que 
Propl·o claro esta' del centrali" sm·o que nos ha proceda someter a consideración primero esa · · que aquí nadie determine a na<;lie; se trata de 
regido desde 1 886. Un Congresista determinaba avaniar, de que nuestro electorado distinga que propuesta; sabremos cuando votamos en forma 
desde aqul, y · a su an. to;io qu1"e'n deb1'a se· r el afirmativa o positiva siestamos acompañando o J cuando me va a elegir congresista quiere que yo Gobernador de Su departamento Y qul.e'nes de no el planteamiento del primer Vicepresidente r . • - desempeñe una labor substancialmente. distinta bían ser los alcaldes; ellos eran entonces desig- que si me elige para gobernador 0 para alcalde. de esta Corporación . 

. nados· a dedo y mucho influían las presiones que Distinción que muchas vec_es no está en la mente De otro lado, en ese orden de ideas las otras 
ejercían los Congresistas. . del elector colombiano que siempre espera del propuestas no son propiamente sustitutivas, ha-

Por fortuna, el avance del proceso de deseen- elegido que resuelva sus ·problemas, sino el cen unas modificaciones-que explicadas por sus 

. tralización, la elección popular de alcaldes, la personal el de su cuadra, el pavimento, el acue- · autores, a mí me han parecido razonables, a mí 
. elección popular �e gobernadores, ha hecho 9ue . dueto, el alcantarillado, la telefonía 0 alguno de . me ha gustado la que ha firmado el doctor 
eso deje  de ser as1, pero poco a poco, se ha 1do ellos. 

· Freddy Sánchez,_ de manera que si los otros 
11 d 1 Xtremo Con.trar¡"o donde el 1" nterés d·e · ponentes no tienen ninguna obieción, yo le pedi-egan .o a e De manerá que el régimen de inhabilidades J 

no pocos gobernantes, alcaldes y'gobernadores, ría a usted que someta a consideráción esa pro-
h . d ah 11 d d 1 es razonable por lo menos mientJ.:as Colombia pos¡"c¡"o' n  que ha estado firmada p·or el doctor está ac1en o que sean ora e os es e os avanza hacia un grado de mayor conciencia s ,  h · 1 d t V"ll · · 

h t poderes locales y secciona1es, los que determi- anc ez, e oc or 1 am1zar y mue os o ros . . , C . l política; por eso he respaldado este proyecto y Muchas gracias señ. or presidente. nen, qmenes van a ser ongres1stas o por · o me mantengo en él. · menos quiénes van a hacer el debate en condi- Intervención del honorable Representante 
ciones ventajosas, rompiendo ·la equidad que· En Méjico que se citaba hace un rato existen Rafael Antonio Flechas Díaz: 
debe gobernar un debate. también regímenes de inhabilidades drásticos, 

Lo cierto y con esto quiero referirme a quien compañeros; -los Congresistas colombianos no 
me antecedía en el uso de la palabra, es que en un son reelegibles indefinidamente, solo en dos 
esquema democrático lo que debíamos pregonar ocasiones por períodos de cinco años, sería 
es la ausencia de inhabilidades gara todos. Claro bueno quizás . intentarlo, se abra así una nueva 
que gobernadores y alcaldes deben poder aspirar discusión, pero por el momento yo creo que este 
y claro, los Congresistas también debíamÓs des- es un proyecto sano. 
pojamos de nuestras inhabilidades y poder aspi- Quiero, por demás; decir que si bien aquí está 
rar a las gobernaciones y a las alcaldías, como . mirado desdeelpunto devistadelas inhabilidades 
seguramente también s�cede en muchas partes para ser Congresista, este tema ni es nuevo 
del mundo y también deberíamos poder ser oriundo exclusivamente de quienes presentaron 
des�gnados Ministros, como suele suceder en este proyecto de acto legislativo; en el proyecto 
casi todos los países de este planeta, menos en de ley señores Representantes, que hemos dis
Colombia. · . cutido durante los · dos últimos días y mañana 

Las inhabilidades son un esquema restrictivo continuaremos con esa discusión en la Comisión 
que hace parte de la ética pública, que. supone la Primera, sobre el saneamiento fiscal y el fortale
posibilidad de una desventaja con base en herra- cimiento de la de;nocracia y de la descentraliza-

- mientas derivadas de las funciones públicas; ción, se establece un rígido régimen de 
claro está,, si estuviéramos en un universo elec- inhabilidades e incompatibilidades para gober
toral totalmente educado, con una gran concien- . nadores, alcaldes; diputados, concejales y miem
cia política, llegásemos a la· conclusión que este bros de las juntas administradoras locales_. 
factor cliente lista que todavía hace presencia en Pues bien, en ese proyecto que ha sido pre
Colombia no va a incidir en los resultados e lec- sentado por el Gobierno Nacional, su autoría no 
torales. radica en ningún miembro de este Congreso, se 

Pero la realidad nuestra es distinta, a Dios .establece la incompatibilidad para gobernado
gracias mejora cada- día, fruto de la carrera res y alcaldes para ser candidatos o hacerse 
administrativa y del ejercicio de las funciones de elegir en elecciones que deban realizarse duran
control, ya los Congresistas, ya los miembros de te el tiempo de su período y agrega a renglón 
las Corporaciones tenemos menos juego en ese seguido en el artículo siguiente, que este régi
intercambio �urocrático por votos y el universo men de incompatibilidades se extenderá por 1 8  

· electoral de opinión en Colombia ya de frutos "y meses más, es decir que los Gobernadores que 
elige algunos Congresistas que pueden decir �on suelen en el mejor de los casos terminar su 

Gradas señor Presidente. Como quiera que 
existe la discúsión y están sometidas a ellas tres 
proposiciones que al leerlas coinciden, apuntan 
�a. lo mismo, me permito retirar la proposición 
que he suscrito y acogerme a la proposición que 
presenta el parlamentario Basilio Villamizar, 
para que quede una sola proposidón y sea sorne-. 
tida a discusfón. Gracias �eñor President�. 

Intervención del honorable Representante 
Jorge Humberto Mantilla Serrano:  

Gracias señor Presidente, además de lo que 
aquí se ha dicho, quisiera manifestar que este 
artículo tendría alguna lógica si estuviéramos 
estableciendo inhabilidades para los alcaldes y · 
gobernadores elegidos en las próximas eleccio
nes·; de tal manera,. que los candidatos podrían 
determinar si se lanzan y si salen elegidos, pues 
estarían inmersos en una inhabilidad después 4e 
que terminen su período de cuatro años. 

Pero si los estamos estableciendo ahora para 
los actuales alcaldes y gobernadores, estaríamos 
cambiando las reglas de juego que ellos en su 
momento cuando aspiraron establecieron y · 
auscultaron hacia el futuro. 

Esto indudablemente que tendría que tener 
tilla consideración ética por parte de nosotros 
como congresistas y legisladores y es que como 
veo una mayoría en aprobar este artículo, yo sí 
quisiera decir, señor Presidente, que estamos 
condenando el derecho de aspirar que tiene todo 
ciudadano y un buen servidor pú�lico en una 
democracia participativa como la nuestra. 
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Aquí se ha dicho que es pecado que alguno de · después haciendo números veo que es exagera- Representante Ubeimar Delgado, como último 
los servidores públicos que están en las da la inhabilidad que vamos a colocar. inscrito, en el orden de oradores, o renuncia al 
gobernaciones y en las alcaldías aspiren hacia el Miremos las cifras, los cálculos. Terminan su . orden, a la intervención docfor Delgado. · 
futuro, no le veo ningún problema si han hecho período los alcaldes elegidos el 3 1  de diciembre · Intervención del honorable Representante 
una buena labor, una buena gestión por qué no del año 2000, no pueden ser candidatos al Con- Jorge Ubeimar Delgado Blandón: 
tienen el derecho de aspirar y de que sus electo- greso que se elige en marzo del año 2002 trans- Señor Presidente. Básicamente no estaba de res les den la oportunidad de brillar en otras curridos casi 1 5  meses y ·no pueden ser de nuevo acuerdo con la rigidez de las inhabilidades. Creo instancias de la democracia como es el Poder · d"d t 1 C h t 4 - d ' d can 1 a os a ongreso as a anos espues, e que ha habido suficiente ilustración y le doy Legislativo. manera que prácticamente para esos ex alcaldes paso señor Presidente, para que continuemos. 

Los que de alguna otra manera estuvimos en y gobernadores, ex gobernadores, la inhabilidad 
Dirección de la Sesión por el Presidente: 

el ejecutivo y lo hicimos con ética, pudimos va ser de 6 años, por supuesto que si se vuelven 
hacer una buena labor, pues hoy la democracia a presentar como candidatos a una alcaldía la Señor Secretario vamos entonces a votar la 
nos ha premiado para estar acá y yo sí quisiera inhabilidad se reduce a 4 años, pero es que un proposición sustitutiva, han pedido que haya 
que ese artículo se analizara y como veo repito período de inhabilidad de 4 o de 6 años es votación nominal, se procederá a la votación 
que va hacer definido por mayoría a favor, yo sumamente largo, quien, que quiera hacer una nominal, le ruego que lea por última vez la 
quisiera que quede consignado desde ya mi voto carrera política, va a ser entonces candidato a proposición sustitutiva. S i  la proposición 
negativo a este artículo señor Presidente. una alcaldía o a una gobernación, no, la carrera sustitutiva es aprobada, queda suprimido el artí-

política va a poder hacerse solamente en los culo, si es denegada entonces continuaremos 
Intervención del honorable Representante · 

d 1 · · d"fi · cuerpos colegiados, de manera que por eso, con la votación e · a proposición mo 1 1cat1Va. 
Néstor Jaime Cárdenas Jiménez: 

dado además que va a ser de 4 años el período de El Secretario General aclara: Señor Presidente, simplemente es para dejar 1 b d 1 1 Id 1 1 1 os go erna ores y .os a ca es, e cua es tata - Señor Presidente antes de proceder a la vota-una reflexión porque como el doctor Mantilla · d · d . mente sensato, repito, me parece emasm o ción me permito leer esta comunicación de im-también he tenido la oportunidad de estar en el 1 b"l "d d d arga una inha 1 1 ad · e 4 o e 6 años. En ese pedimento del honorable Representante Luis ejecutivo y siempre he pensado que cuando uno ·d h d"fi d · · · ' . seiltl o, e mo 1 1ca o m1 opm10n y por eso voy Felipe Villegas. administra bien, la gente lo premia a uno y a uno a apoyar el acto legislativo en todos sus otros 
no le . debe dar miedo la gente de que otras 

. artículos pero no en ese artículo 1 o .  personas pu'edan aspirar, la  mayoría de alcaldes 
y gobernadores del país que han aspirado casi Seis años de inhabilidad es demasiado, seis . 
todos se han quemado cuando han sido malos años de inhabilidad lo que hace es que ninguna 

persona que quiera hacer carrera política, vaya a administradores, por eso me sorprende que aquí 
en el recinto sagrado de la democracia, el Con- presentar sunombre como candidato auna alcal-
greso de la República estemos prácticamente día 0 a una .gobernación; de manera que, por 
diciéndole al país que nos da miedo que muchas supuesto, ·vamos aquí a respetar el criterio de la 

mayoría pero les pido que reflexionemos, sobre personas puedan aspirar. Simplemente digo que la manera exagerada como está produciéndose la misma sociedad, es la encargada de hacerle el 
juicio al administrador para poder sacar adelante la inhabilidad en el caso de ser aplicado el 

artícul.o que se volviera norma constitucional. su programa si quiere seguir aspirando o no; por Estoy totalmente de acuerdo en. que debemos lo tanto, hago la reflexión y ahora precisamente evitar que las chequeras de las gobernaciones y le preguntaba al doctor Navarro Wolff porque las chequeras de las alcaldías sirvan para montar quería formarme un concepto que era lo que campañas políticas; pero no exageremos, seis pensaba el Congreso de la República y encontré años de inhabilidad es una inhabilidad demasía-que en este momento no hay ni siquiera claridad do larga.· Muchas gracias. de lo que se va a votar; por lo tanto, considero 
que dejar por fuera a unos administradores Dirección de la Sesión por el Presidente: 

durantes seis años, creo que eso es ilógico para Se le concede el uso de la palabra, para una 
el país, creo que aquí dentro del Congreso de la moción de orden al honorable Representante 
República, tenemos que decirle a todo el mundo Germán Aguirre. 

· 
que así como nosotros también aspiramos y InterV-ención del honorable Representante 
tenemos inhabilidades también hay que decirles Germán Antonio Aguirre Muñoz: 
que los señores alcaldes y gobernadores deben Creo que ya estamos divagando mucho sobre 
tener algunas inhabilidades en el manejo de la el-tema, porque todo lo que se tenía que decir ya 
contratación pero no de su aspiración, por lo se dijo, pienso que lo que debemos hacer es votar 
tanto estoy de acuerdo, como dice el doctor ya los artículos que no tienen discusión y si el 
Mantilla, de que si se va a votar pues el Congreso artículo 1 o, el artículo 2°, o el artículo 9°, tienen 
de la República si fuéramos juiciosos en nuestro discusión. Además aquí siempre ha operado esta 
debate, pues votaríamos en contra de este pro- Cámara de Representantes; por consiguiente 
yecto de acto legislativo. Gracias. entonces yo pienso que debemos avanzar por- · 

Intervención del honorable Representante que hay otros proyectos de acto legislativo y 
Antonio Navarro Wolff: tenemos mi debate de control político que quedó 

Gracias señor Presidente. Como todos uste- para el día de hoy y que también ha generado una 
des pueden ver en el Orden del Día de hoy, mi gran expectativa nacional, por lo tanto, le pido 
nombre figurácomo uno de los que presentaron señor Presidente, q1:1e procedamos entonces a 
este Proyecto de Acto legislativo, sigo pensando votar el articulado porque de lo contrario nos 
en el período de 4 años, ampliándolo para los vamos aquedar divagando sobre el mísmo tema. 
elegidos el· año entrante es necesario. Muchas gracias. Presidente. 

Inicialmente los argumentos que tienen que Dirección de la S�sión por el Presidente: 

ver con el _uso del presupuesto público para Honorable Representante para proceder a 
hacerse elegirme parecían sólidos; sin embargo, votar, se le concede el uso de la palabra el 

Impedimento 

En mi calidad de Representante a la Cámara . 
por el departamento de Sucre, me permito co
municar a usfed el impedimento que tengo para 
participar en la discusión y aprobación .del Pro
. yecto de Acto legislativo 1 ,  2, 7, en razón a que 
afecta a un pariente mío en segundo grado de 
afinidad. 

Cordialmente, 
Luis Felipe Villegas. 

Lo anterior señor Presidente, para ponerlo en 
consideración de la Plenaria. 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 

En consideración de la Plenaria el impedi
mento presentado por el honorable Represen
tante Felipe Villegas, anuncio que va a cerrarse 
la dis.cusión, queda cerrada. 

¿Aprueba la Plenaria de la Cámara el impedi-
mento presentado? 

· 
El Secretario General responde: 

Ha sido aceptado �1 impedimento señor Pre
sidente. 

Proposición 

Al artículo 1 o: Suprímase el artículo 1 o del 
proyecto. 

Presentada por el honorable Representante 
Juan Ignacio Cast'rillón. 

Esta leída la proposición señor Presidente. 
Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Se procede entonces a la votación, estamos 
en votación honorable Representante Alfonso, 
_para una moción de orden, tiene la palabra el 
honorable Representante . . .  

Intervención del honorable Representante 
Germán Navas Taler:-o, para una moción de 
orden: ) 

· 
Presidente, para una moción de orden. Usted 

no podía estar presidiendo, ni dir�giendo, cuan
do está en discusión una propuesta suya, perdó
neme pero seda bueno entonces que intervenga 

o 

• 
•• 

.o 

• 



o 
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el Vicepresidente, en todo caso porque es una 
proposición que como lo dijo el doctor Vives no 
tiene razón de ser, porque si .se derrota la del 
doctor Basilio pues pare de contar� pero no 
podría ser ·Presidente. _ _ 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Es absolutamente procedente honorable Re
presentante, cedo la Presidencia en ese orden de 
ideás porque está establecido así reglamentaria
mt?nte �1 señor Vicepresidente. 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Se le concede el uso de la palabra al honora
ble Representante Juan Ignacio Castrillón. Esta
mos en votación· entonces; por favor pidieron -
votación nominal, abrir el sistema. 

El Secretario Gc,meral procede: 

Se ordena abrir el sistema para votación elec
trónica. 

Está en consideración la proposición supri- . 
miendo d artículo 1 o . 

V amos a votar inicialmente la sustitutiva 
presentada por el honorable Representante Juan 
Ignacio Castrillón que dice: 

· · 
Suprímase el artículo 1° del Proyecto. 

· Las otras, esa es la qu� se va a votar primero, 
leemos las otras. 

El artículo que se suprime dice: 
Presentado podos ponentes dice: Modifiquese_ 

el artículo 1 79 de la Constitución Política, así: 
Artículo 1 79. No podrán ser Congresistas ni 
candidatos al Congreso. Numeral 9°, quienes 
dentro del cuatrienio inmediatamente anterior a 
las elecciones del Congreso hayan ejercido en 
propiedad el cargo de gobernador de departa
mento, alcalde de distrito o alcalde de ciudad 
capital de departamento, o quienes hayan ocu
pado estas mismas posiciones como encargados 
por más de 3 meses, este es el artículo presenta
do por la Comisión. 

Proposición Sustitutiva presentada por el 
honorable Representante Juan Ignacio . 
Castrillón es: 

Suprímase el artículo 1 o del proyecto. 
. Dirección de la Sesión por el Presidente: 

Hay una pregunta pertinente del honorable 
Representante Benítez, que la presidencia con- · 
sidera pertinente, para más claridad. 

Intervención del hmiorable Representante 
Eduardo Augusto Benítez Maldonado: 

Señor Presidente, apreciados colegas, es en 
.el siguiente sentido si se vota la sustitutiva que 

· presenta el doctor Castrillón y se aprueba esa 
sustitutiva, entonces queda suprimido el artícu
lo. La pregunta mía señor Presidente que quiero 
que nos aclare aquÍ a los Congresistas, es qué 
queda vigente, para poder nosotros proceder a 
votar conscientemente. 

· Dirección
. 
de la Sesión por el Presidente: 

Señor Secretario sírvase informar que dice el 
Reglamento. 

· 
Le vamos a pedir a los honorables Represen

tantes orden, para que podamos evacuar e�te 
proyecto. 

Lunes 27 de diciembre de 1999 

Señor secretario, qué dice el Reglamento en 
este caso, frente a la pregunta del Representante 
Eduardo Benítez. 

El Secretario General Procede: _ 
· Artículo 114. Proposición Sustitutiva. �s 

· la que tiende a reemplazar la principal y se 
discute y decide primero en lugar de la que se 
pretende sustituir, aprobada la sustitutiva, . des-: 
aparece la principal. . 

Dirección de la sesión por el Pr
.
esidente: 

Continúa con el uso de la palabra el honora-. 
ble Representante Eduardo Benítez. 

Intervención del honorable Representante 
Eduardo BeQ.ítez Maldonado: 

· 
Señor ·Presidente, entonces le pido el favor 

que nos lea, cuál es la p�incipal. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 

Señor Secretario, proceda. 
El Secretario General: 

Señor Presidente, le informo que la principal 
es la presentada por los honorables integrantes 
de la Comisión que dice: 

Artículo 1 o Modifíquese el artículo 1 79 de la 
Constitución Política, así: 

Artículo 1 79. No podrán ser Congresistas, ni 
candidatos al Congreso : Numeral 9°, quienes 
d,entro del cuatrienio inmediatamente anterior a 
las elecciones de Congreso, hayan ejercido en 
propiedad el cargo de Gobernador de departa
mento, alcalde de · distrito o alcalde de ciudad 
capital de departamento, o quienes hayan ocu-

. pado estas mismas posiCiones como encargados 
por más_ de tres meses. 

Este artículo es la principal y la Sl,lstitutiva 
dice: 

· Suprímase el artículo primero del proyecto. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 

Se le concede el uso de la palabra al honora
ble Representante_ Juan Ignacio Castrillón. · 

Intervénción del honorable Representante 
Juan Ignacio Castrillón: 

Para una moción de aclaración, señor Presi
dente . 

Creó que debe haber una absoluta claridad en 
lo que vamos a votar, me parece que ya se ha 
avanzado en esa claridad, porque a:hí veo mucha 
confusión. 

Los ponentes presentaron la proposición prin-
cipal que dice: . 

Que los gobernadores y los alcaldes están 
inhabilitados para ser congresistas, por su perío
do y por cuatro ·años más. Consideramos que lo 
que hay en la Constitución actualmente es sufi
ciente, su período y un año más, lo que proponen 
los ponentes es aumentqrlo cuatro años más, lo 
que yo estoy proponiendo es que no acojamos el 
artículo 1 o de los ponentes y que quede la que · 
actualmente · está en la Constitución, que es el 
período y un año más, pero que me parece 
excesivo que sea el período y cuatro años mas. 

Dirección de la sesión por el Presi�ente: 

Para una_ moción de orden, el Representante 
José· Joaquín Vives. 
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Retoma el uso de la palabra el honorable · Representante Juan Ignacio Castrillón: 
· 

· No he terminado, Presidente. Entonces la 
proposición, si se vota sí, simplemente desapa
rece lo que presentan los ponentes y queda el 
régimen constitucional que actualmente nos rige 
y si se vota no, queda entonces para volver a 
someter discusión, otra proposición que hay, 
que modifica también la que los ponentes están 
presentando. · 

Dirección de la sesión por el Presidente: 

Hasta este mome�to hay _suficiente claridad. 
Para una moción de orden, el doctor José 

Joaquín Vives y luego la honorable Represen
tante Dilia Estrada y procedemos a votar las 
proposiciones. 

Moción de orde� del honorable Represen
tante José Joaquín Vives Pérez: 

Señor Presidente. No sé cómo hacerle enten
der esto, o seré·yo el equivocado, pero es que el 
doctor Juan Ignacio lo que ha dicho, yo no estoy 
de acuerdo con la propuesta de los ponentes, 
creo - que rio se debe aprobar. Eso no es una 
propuesta que sustituye la nuestra, no, sencilla
mente él está pidiendo que entre la opción que 
tiene este Congreso, de votar sí, o votar no, vote 
no; pero la forma de votar no puede convertirse 
en una proposición sustitutiva para anular otras, 
esto no es una proposición sustitutiva, él lo que 
pid� es que se vote negativamente, no, entonces 
sencillamente lo que hay que someter a conside
ración es la principal, los ponentes, por lo menos 
el doctor Velasco y yo, hemos dicho que cam
biamos la nuestra por la que han presentado el 

· doctor Freddy Sánchez y el doctor Basilio . 
Villamizar, caso en el cual no hay sino una 
propuesta .principal que someter a considera
ción, si se dice sí, la Cámara laha aprobado, si se 
dice no, entonces habrá .ganado la tesis del 
doctor Juan Ignacio Castrillón. 

IntervenCión de la honorable Represen- · 
tan te Dilia Estrada de Gómez: 

Señor Presidente, quiero que quede muy cla
ro, si la proposición del honorable Representan
te

. Juan Ignacio Castrillón· St? vota en su condi
ción de sustitutiva, queda aprobada la principal, 
como dice el reglamento, pero en la principal, 
oigan muy bien, no habla sino de inhabilitar a los 
alcaldes de las. ciudades capitales no más, que 
sería la qu� quedara aprobada, y se quedaría el 
resto de los alcaldes por fuera; o el resto de los 
alcaldes no quedarían inhabilitados, porque la 
principal de la cual nos están hablando, que sería 
la qué quedaría aprobada, negando la sustitutiva, 
inhabilitaría únicamente a los alcaldes de ciuda
des capitales, claro honorable Representa.Ílte� un 
momento, es que nos acaba de decir el Secretario 
que la principal es la que. han presentado los 
ponentes, nos acaban de leer la principal y dice 
que inhabilita no más a los alcaldes de ciudades 
capitales, o sea que eso lo tenemos que aclarar, 
porque yo soy partidaria, mi voto será :por que se 
inhabilite a la totalidad de los alcaldes, pero no 
exCluyendo los· otros. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 

Muy bien, para que haya claridad se le conce
de el uso de la palabra al ponente, doctor Luis 
Fernando Velasco. 
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Intervención del honorable Representante 
Luis Fernando Velasco: 

Señor Presidente, hay una proposición prin
cipal y los doctores Sánchez y Basilio presentan 
una aditiva, que va en el sentido que usted 
propone doctora Dilia y que nosotros acepta
mos, los ponentes aceptamos, o sea que esa es la 
única proposición. 

Ahora, sí quiero hacerle un llamado, 
cordialísimo, al doctor Juan Ignacio, vamos a . 
tomar una decisión política, aprobamos o no 
aprobamos el articulado; entonces le pido a 
usted, con la mayor cordialidad; que retire la 
proposición y que más bien invite a la gente que 
nó esté d� acuerdo a votar no, y nosotros invita
mos a los que estén de acuerdo a votar sí, ·y es 
suficientemente claro. 

Intervención del honorable Representante 
Juan Ignacio Castrillón Roldán: 

No, es que para eso son las sustitutivas doctor 
Velasco, y además de la sustitutiva hay · 
modificativas, el reglamento dice que se somete 
la sustitutiva, si la sustitutiva es denegada, en
tonces se someterá la principal con las modifica-

. ciones y hay unas modificativas también ahí, o 
sea, primero hay que someter la sustitutiva y 
después las modificativas que presentaron tam
bién otros honorables Representantes y que 
modificarían levemente la principal. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 

Muy bien, entonces, no queremos que haya 
ninguna duda. Señor Secretario, vamos a some
ter a votación la proposición sustitutiva, presen
tada por el Representante Juan Ignacio Castrillón, 
para que haya demasiada claridad, le ruego el 
favor que la vuelva a leer. 

El Secretario General procede: 
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En consecuencia, fue negada la proposición por los ponentes, con las modificaciones que 
sustitutiva del honorable Representante Juan introdujeron Villamizar y Freddy Sánchez. 
Ignacio Castrillón. Dirección de la sesión por el Presidente: 

Dirección de la sesión por el Presidente: Así es, y eso está dentro del Reglamento y lo 
Señor Secretario, por favor, hay dos dice el artículo 1 1 5 .  

· 
modifi�ativas, leamos fa del Representante Señor Secretario, favor darle lectura. 
Basilio Villamizar y seguidamente se le concede El Secretario General procede: el uso de la palabra. 

El Secretario General procede: 

Proposición presentada por los honorables 
Representantes Basilio y la del doctor Freddy 
Sánchez. 

Artículo 179. No podrán ser Congresistas, ni 
candidatos al Congreso, en ninguna lista. Nume
ral 9. Quienes dentro del cuatrienio inmediata
mente anterior a las elecciones del Congreso, 
hayan ejercido en propiedad o en encargo el 
cargo de gobernador de departamento, alcalde 
de distrito o alcalde municipal. 

.Está leída la proposición, señor Presidente. 
Intervención del honorable Representante 

Basilio Villamizar Trujillo: 

Señor Presidente, para que h<wa suficiente 
claridad y luego este artículo no se presente 
después a interpretaciones equivocadas, consi
dero que esta proposición que he presentado 
encaja exactamente en lo contemplado en el 
artículo 1 1 5, en su numeral 3°, que dice lo 
siguiente: "Negada una proposición de modifi
cación, continuará abierta la. discusión, sobre la 
disposición original, sobre ella podrá plantear
se", y es lo que hemos querido plantear el doctor 
Freddy Sánchez y yo, en la proposición qu�·
acabamos de presentar una nueva y última mo
dificación en el sentido que la irlhabilidad se . 
amplíe a todos los alcaldes y no única y exclusi
vamente a los de las capitales del departamento. 

Artículo 1 15. Numeral 3.  "Negada una pro-
posición de modificación, continuará abierta la 
discusión sobre la disposición original". 

Dirección de la sesión por el Presidente: 

En discusión la proposición modificativa, 
presentada por el doctor Basilio y el doctor 
Freddy Sánchez. Se le concede el uso· de la 
palabra al honorable Representante Emilio 
Martínez 

Intervención del honorable Representante 
Emilio Martínez Rosales : 

Gracias Presidente, para una moción de or
den. Es que el reglamento es muy claro, sobre 
una modificativa y la proposición que había 
planteado el doctor Juan Ignacio Castrillón, es 
sustitutiva. Entonces se puede perfectamente 
presentar una modificativa dentro del artículo 
original, si hubiera sido una modificativa y se 
hubiera negado, perfectamente quedará vigente · 
como lo ha planteado ei doctor A costa. Entonces 
señor Presidente, si, de c;onformidad con el 
reglamento se puede presentar a discusión la 
proposición modificativa del artículo tal y como 
viene de· la Comisión. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 

En consideración la proposición modificativa 
de los honorables Representantes. 

Suprímase el artículo 1 o del Proyecto, señor IntervenCión del honorable Representante 

· Presidente. Alonso Rafael Acosta Osio: 

Anuncio que va a cerrarse, queda c�rrada. 
¿La aprueba la plenaria de la Cámara? . 
El Secretario General responde: 

Direcci()n de la sesión por el Presidente: 

Muy bien, abrir el registro, por favor. 
El Secretario (;eneral procede: 

Se ordena abrir el registro electrónico y los 
Representantes · que no estén habilitados, por 
favor acercarse a la Secretaría. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 

Sobra decir que los que están de acuerdo con 
la sustitutiva, votan SI y los que no votan NO. 

El Secretario General: 

Señor Presidente, los que voten SI aprueban 
la proposición del doctor Castrillón� es decir, 
suprimir el artículo .  SI es suprimir el artículo. 

Gracias señor Presidente. Representante 
Basilio, quiero decirle que lo que se aprobó 
ahora, o lo que se estaba discutiendo en este 
momento, era una proposición sustitutiva de una 
principal, donde se solicitaba la negación de un 
artículo, la supresión. Al votarse la no supresión 
del artículo, queda aprobado el artículo como 
estaba en su texto original. Entonces no es 
válido, señor Presidente, presentar otra proposi
ción. Muchas gracias, Presidente. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 

Honorable Representante Alonso Acosta, es 
que cuando se leyeron las proposiciones se dijo 
que había dos (2) modificativas, que posterior
mente las íbamos a considerar. Anunciamos que va a cerrarse el registro, por 

favor quien no haya votado que lo haga en este Se le concede el uso de la palabra al honora-
instante. ble Representante Jorg_e Carmelo Pérez. 

Cerrar el registro. Intervención del honorable Representante 

Señor Secretario, por favor informar a la Jorge Carmelo Pérez Alvarado: 

Plenaria el resultado de la votac;ión. Señor Presidente, el Representante Luis Fer-
El Secre_tario General: 

Señor Presidente, le informo:  
Por el  SI 3 7 votos. 
Por el NO 73 votos. 

nando Velasco fue muy claro. Los ponentes 
acogieron como su proposición la presentada 
por el doctor Freddy Sánchez y por el doctor 
Basilio Villamizar, entonces, al ser negada la del 
doctor Castrillón, queda vigente la propuesta 

Ha sido aprobada señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 

Continú� con la siguiente proposición 
. modificativa, señor Secretario .  

El Secretario General: 

Proposición presentada por el honorable Re
presentante Rafael Flechas. 

Artículo 2°. "Periodo de los Diputados. El 
inciso primero del artículo 199 de la Consti
tución Política quedará así: 

En cada departamento habrá una Corpora
ción Administrativa de elección popular que se 
denominará Asamblea Departamental, la cual 
estará integrada por no menos de (7) siete 
miembros, ni más de veintisiete (27), dicha 
Corporación gozará de autonomía adminis
trativa y presupuesto propio . . 

El inciso segundo del artículo 299 quedará 
así: 

El período de los Diputados será de cuatro ( 4) 
años y estará sometido en lo pertinente al mismo 
régimen de inhabilidades e incompatibilidades 
que la ley establezca. 

Está leído el artículo 2°, señor Presidente, y 
tiene tres (3) proposiciones sustitutivas. 

o 

.o 

. ... 
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Proposición sustitutiva Dirección de la sesión por el Presidente: Intervención del honorable Representante 

Modifícase el artículo 2° del Acto Legisla- Perdone, .honorable Representante, una mo- Antonio José Bello Mendoza: 

tivo 127, quedará así: ción de orden para el Representante Jorge Gracias, señor Presidente. Quiero hacer esta 
En cad& departamento habrá una corporación Carmelo Pérez. intervención porque yo también fui Diputado, n 

administrativa que se denominará Asamblea Intervención del honorable Representante ·el año, en esa época, bastante que luchamos para 
Departamental, la cual estará integrada por no Jorge Carmelo Pérez Alvarado, para una que las Asambleas Departamentales tuvieran ún 
menos de siete (7) miembros, ni más de veinti- moción de orden: tratamiento digno e hicieran el trabajo  para el 
nueve, dicha corporación gozará de autonomía Señor Presidente, es para solicitarle que en cual fueron creadas en los departamentos. 
administrativa y presupuesto propio. El régimen primer término se les dé la palabra a los ponen- Entonces considero que las modificaciones 
de inhabilidades e incompatibilidades de los tes, para que expliquen el artículo. que están planteando no son las adecuadas, 
Diputados será fijado por la ·ley. El período de Una vez que expliquen el artículo los ponen- porque lástima que se cayó la Reforma Política, 
los Diputados será de (4) cuatro años y tendrán tes, darles la palabra a quiene�proponen modi- pero ahí le estamos dando al Gobierno faculta
la calidad de servidores públicos. Para ser elegí- ficaciones, señor Presidente, yo creo que ese des para que en un término perentorio presentara 
do Diputado se requiere ser ciudadano en ejercí- debe ser el orden de la discusión. el régimen departamental, considero · que no 
cio, no haber sido condenado a pena privativa de · podemos a machetazo limpio, creyendo que 

Dirección de la sesión por el Presidente: la libertad, con excepción de los delitos políticos disminuyendo los Diputados, vamos a solucio-
no culposos y haber recibido la .respectiva cir- Es pertinente, por favor, el doctor Luis Fer- nar los problemas de los departamentos; por eso 
cunscripción electoral en el año inmediatamente nando Velasco. 

. 
. estoy de acuerdo que, antes de pensar en eso, 

anterior a la fecha de la elección. Los miembros Intervención del honorable Representante deberíamos dejar esas Asambleas, así como 
de la Asamblea Departamental.tendrán derecho Luis Fernando Velasco Chaves: están, decirle al Gobierno o nosotros mismos 
a una remuneración durante las sesiones corres- Señor Presidente. B�sicamente se buscaban que se haga y estudiemos el régimen departa-

. pondientes y estarán amparadas por un régimen con ese artículo dos modificaciones. mental, porque se .está presentando una co·sa en 
de prestaciones y seguridad social, en los térmi- Una: adecuar el número de diputados con un lo que son los entes territoriales de Colombia y 
nos que fija la ley. mínimo de siete (7) y un máximo de veintisiete es que los departamentos y los municipios tie.:. 

Proposición presentada por los honorables · (27), después de una serie de reflexiones el nen dualidad de funciones, hacen casi lo mismo. 
Representantes Juan de Dios Alfonso, Consuelo doctor Juan de Dios, los ponentes consideramos Y ¿qué pasa?, que el día que vayamos a estudiar 
de Perdomo, . Juana Bazán, Héctor Arango y · lo · mismo, las reflexiones que hizo el doctor el régimen departamental,. de verdad, que ahí sí 
otras firmas, señor Presidente. Duque, que es pertinente la proposición, que el vamos a hacer propue�tas Importantes, como es 

Proposición sustituti':'a · doétor Juan de Dios ha hecho, nos adherimos .- el de los departamentos . .  · 
En cada ·departamento habrá una Corpora- porque de todas maneras paralos departamentos Lo que nosotros queremos es una propuesta 

ción Administrativa de elt�cción popular que se pequeños estamos reduciendo el número de di- que tenemos para presentar cuando se haga esa, 
denominará Asamblea Departamental, · la cual putados. N o es justo que departamentos con un ese régimen departamental y es que los departa
·estará integrada por no menos de (7) siete miem- solo municipio tengan once ( 1 1 ) diputados. Pero m en tos se dediquen a la parte productiva, a la 
bros, · ni más de veintinueve (29), igual a lo se mantiene el número máximo que hoy la parte científica, a la parte agraria y que los 

Constitución permite. municipios sí se dediquen a la parte social; por . demás. 1 'd d · Además, creo fue hubo un error de trascripción eso yo es p1 o es a uste es, en este momento que 
Proposición presentada por el honorable Re- 1 h 1 d' · · ' d 1 de quien pasó a la Gaceta la proposición, pero no so amente con acer a 1smmuc1on e a 

presentante, Javier Castaño. faltaban unos párrafos que trae la actual Consti- . Asamblea, vamos a solucionar los problemas de 
Proposición sustitutiva tución y que el doctor Juan de Dios, en buena los departamentos, por eso les pido precisamen-

Agregar al texto propuesto como inciso 2°, hora los está planteando, por eso les pediría a los te que no votemos ese artículo .  
del artículo 299 de la Constitución Nacional, la compañeros que acompañáramos la proposi- Hagamos las . cosas bien hechas, no a 
expresión de los Congresistas y demás quedan- ción del doctor Juan de Dios Alfonso. machetazos. Hagamos como se hace una ciru-
do así: Dirección de la sesión por el Presidente: . gía, co:r� un bisturí, con toda la técnica, umi cosa 

El período de los Diputados será de cuatro Me parece que ha sido muy claro el ponente. · bien hecha y no vayamos a hacer el ridículo, 
años y estará sometido en lo pertinente, al mis- Le. pido el favor al doctor Juan de Dios Alfonso. como estamos ahora, creyendo que con eso 
mo régimen de inhabilidades e incompatibilida- vamos a solucionar los problemas de Colombia. 
d d 1 e . 1 d , . Tiene la palabra, Representante Juan de Dios Gracias, señor Presidente. es e os ongres1stas y a as emas que e_sta- · Alfonso, por favor· sea breve. 
blezca la ley. - Intervención dé la honorable Represer,-

IntervenCión del honorable Representante tante Dilia Estrada de Gómez: Proposición presentada por el honorable Re- Juan de Dios Alfonso: 
presentante, José Antonio Salazar. · 

Están leídas las tres proposiciones, señor 
Presidente. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 

Les concedo el uso de la palabra a las perso
nas que están inscritas en .su orden: el doctor 
Juan de Dios Alfonso, Juana Yolanda Bazán, 
Antonio José Bello y la doctora Dilia Estrada. _ 

Se le concede el uso de la palabra al Repre
sentante Juan de D�os Alfonso. 

Luego las iremos a someter a votación en el 
orden en que han sido leídas. 

Intervención del honorable Juan de Dios 
Alfonso García: 

Muchas gracias señor Presidente, honorables 
Representantes . . .  

N o me alargo, lo que pasa es que me emocio
na y me preocupa que las Asambleas sean gol
peadas por sus aliados que son el Congreso. Pero 
estamos totalmente de acuerdo, porque el Pro
yecto de Acto Legislativo le quitaba la posibili
dad de ser servidores públicos al mismo tiempo 
modificaba el artículo 1 23 de Constitución, que 
dice que son servidores públicos los miembros 
de las corporaciones públicas. 

De igual forma la posibilidad de un régimen 
de prestaciones y seguridad socü¡.l a que tienen 
derecho los diputados. No es ni más ni menos, 
señor Presidente y honorables Representantes, 
que dejar vigente el artículo 299, incrementando 
el número de años a cuatro ( 4 ), del período de los 
honorables Diputados. Muy amable, señor Pre
sidente 

Gracias, señor Presidente. He leído detenida
mente cada uno de los artículos y no me queda 
muy claro el período de los actuales funciona
rios, gobernadores y alcaldes; porque de acuer
do con la lectura de · esto, prácticamente los 
actuales funcionarios tendrían una prórroga au
tomática también. 

Aquí hay unos artículos transitorios, que para 
mí no tienen la· claridad que debería tener esa 
parte que es fundamental, la de definir qué 
ocurriría con el período de los actuales funciona
rios, porque aquí dice: vigencia de las disposi- · 

ciones del presente capítulo, dice: 
La elección para gobernadores, diputados; 

alcaldes, concejales y ediles para el período 
constitucional, comprendido entre el l 0·de enero 
del 2001 y el 3 1  de diciembre del 2002, se hará 
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el último domingo del mes de octubre del año 
2000. No me queda muy claro y quisiera que los 
ponentes me aclararan, porque dicen que la 
vigencia al artículo 1 O, dice-: 

Vigencia. El presente Acto legislativo rige a 
partir de la fecha de su promulgación. Total que 
no me queda muy claro, cómo sería el período de 
los alcaldes y gobernadores. Gracias, señor Pre
sidente. · 

· Intervención de la honorable Represen
tante Juana Yolanda Bazán Achury: 

Gracias, señor Presidente. Con el propósito 
de hacer alguna aclaración. En primer término, 
suscribir la proposición que presentó el doctor 
Juan de Dios Alfonso y-que fue aceptada por los 
ponentes, a través del dQctor Luis Fernando 
Velasco. · 

Pero en lo que tiene que ver con el régimen de 
inhabilidades e incompatibilidades de los Dipu
tados, la Constitución vigente en el artículo 99, 
inciso 2, dice que el Régimen de inhabilidades e 
incompatibilidades de los Diputados será fijado 
por la ley. No podrá ser menos estricto que 
señalado para los Congrésistas en lo que corres
ponda. 

En ese sentido es preciso aclarar que en la 
Comisión Primera de Cámara se está debatiendo 
un proyecto que tiene que ver con las restriccio
nes de orden fiscal, o reestructuración de orden 
fiscal de las entidades territoriales, que tiene que 
ver con los recursos y los ingresos de los muni
cipios y departamentos y que tiene que ver; sin 
duda, con los salarios. 

En el día de mañana vamos a discutir los 
artículos que tienen que ver con el régimen de 
inhabilidades e incompatibilidades, tanto de 
gobernadores como diputados, de alcaldes y de 
concejales; de manera que a mí me perece que 
debiéramos pasarlo en los términos en que ha 
sido redactado, para que el día de mañana en la 

. Comisión expresamente se GStudie lo que tiene 
que ver con el régimen de inhabilidades. 

Porque el doctor Salazar decía que si se deja 
en los términos en que está señalado en el 
artículo, prácticamente queda un vacío porque el 
Consejo de Estado ha dicho en reiteradas opor
tunidades, que en lo que tiene que ver con 
inhabilidades e incompatibilidades, no puede 
haber una aplicación por analogía, sino que por 
el contrario, esta tiene que ser taxativa. 

. Pero de todas maneras eso se está discutiendo 
en Comisión y es un proyecto que va a salir 
mañana de la Comisión Primera para llegar a la 
Plenaria la semana entrante; de manera que yo sí · 
quiero que lo aprobemos así y que ádicionalmente 
con la ley de la reestructuración de las finanzas 
departamentales y municipales, se irá a señalar 
un régimen de inhabilidades. 

Y o sugiero o pongo en consideración de los 
compañeros esa idea, con el propósito de que 
aprobemos la proposición como la presentó el 
doctor Juan de Dios, salvo mejor opinión. Mil 
gracias, señor Presidente. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Tiene la palabra el honorable Representante 

Luis Jairo !barra y quiero informar · que hay 
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cuatro ( 4) inscritos más y está cerrada la inscrip- negado a aplicar; por tal razón, no existe ac
ción. · tualmente un régimen de inhabilidades e in com-

En su orden están los honorables Represen- patibilidades para los honorables diputados. 
tantes JoséAntonio Salazar, Ramiro Calle, Rubén Con la propuesta que estoy formulando, de 
Darío Quintero y la doctora Nancy Patricia una vez señaiamos un régimen de inhabilidades 
Gutiérrez. y además nos remitimos a las legales, porque lo 

Intervención del honorable Representante único que existe actualmente es lo que está 
Luis Jairo Ibarra Obando: 

' contemplado en la Ley 200 o régimen discipli-
Señor Presidente, honorables Representan- nario, en los artículos 44 Y 45, que recogió las 

. tes, no estoy de ninguna forn1a de acuerdo con inhabilidades legales existentes en las demás 
que se recorte el número de diputados en los normas para los servidores públicos en general, 
departamentos. Así como está- la Constitución pero para los miembros de las Corporaciones 
actualmente, deja todavía muchos sectores de que se denominan Asambleas Departamentales, 

no existe ese régimen. 
· 

los departamentos sin representación en las 
Asamble-as. Por eso, señor Presidente, para concluir le 

Con el pretexto de que ha habido desborda- solicito que someta por separado a votación los 
artículos en lo pertinente, porque estamos ha-miento en aquellos departamentos de poca po- · 
blando de dos cosas completamente diferentes, blación, como lo han dicho aquí, con un solo 

municipio, pues· entonces busquémosle solu- que es la: composición de las Asambleas en 
ción a ese desbordamiento aUá, en esos departa- cuanto a su número y lo que contiene mi propo
mentos; pero no perjudiquemos la participación sición que formulé como aditiva, que es lo 
democrática de los departamentos que tienen relativo al régimen de inhabilidades. 

-
· derecho de participar en sus Asambleas en todas Y o quisiera, señor Presidente, que les pre-

sus regiones. Gracias, señor Presidente. . guntara·a los ponentes sí acogen la proposición 
Intervención del honorable Representante · aditiva en lo �ertinente que yo he presenta

_
do, 

José Antonio Salazar Ramírez: para que abreviemos el debate. Muchas gracias. 

Gracias, señor Presidente. Aquí estamos dis
cutiendo dos párrafos que son completamente 
distintos y creo que hay que someterlos a vota
ción también por separado; porque el primero de 
ellos se refiere, o la discusión se fundamenta, 
sobre el número de miembros de las Asambléas 
Departamentales y la otra parte se refiere a las 
inhabilidades de los diputados. 

Presenté señor Presidente, una proposición 
como aditiva, aditiva de la proposición que · 
formularon los ponentes, en relación con el 

· inciso segundo del artículo 299. 
Hice las explicaciones sobre el fundamento 

de esta proposición, al redactar los ponentes el 
inciso segundo del artículo 299, omitieron tres 
expresiones que modificaron completamente el 
·articulado; por eso he presentado una proposi
ción-en el sentido que se agregue y dice así: 

"El período de los diputados será de cuatro 
años y estarán sometidos en lo pertinente, al 
mismo régimen de inhabilidades e incompatibi
lidades -y aquí viene lo que se agrega- "de los 
congresistas y a las demás que establezca la ley". 

Fui el autor de la proposición inicial en er 
proyecto de reforma política que se redactó en 
est()s términos y al recoger - actualmente los 
señores ponentes esa iniciativa que ya venía o 
había sido aprobada en l0s seis debates que 
sufrió el proyecto de reforma política, al reco
gerla los ponentes omitieron las palabras " . . .  de 
los Congresistas y a las demás", entonces cam
biaron completamente el sentido de la propuesta 
que había sido aprobada inicialmente. 

Quiero referirme muy brevemente, sefior Pre
sidente, a lo que hay, _el régimen actual dice que 
el régimen de inhabilidades e incompatibilida
des de los diputados no puede ser menos estricto 
que el de los Congresistas, pero esa es una 
analogía, es una remisión analógica al régimen 
de inhabilidades que el Consejo de Estado se ha 

Intervención del honorable Representante 
Luis Fernando Velasco Chaves: 

Señor presidente: Y a expliqué que por algún 
error, puede ser en la trascripción, el artículo 299 
no quedó completo

. 
a la hora de la publicación y 

lo corrigió en la proposición el doctor Juan de 
Dios Alonso. 

Hay lo siguiente, colega José Antonio, las 
inhabilidades de los Congresistas y las incompa- . 
tibilidades son muy especiales, ¿por qué? -

Primero, nosotros tenemos sueldo, nosotros 
devengamos todo el año, nosotros tenemos pres
taciones, nosotros tenemos absolutamente todas 
las prestaciones y todos los beneficios laborales 
de que gozan las personas que tienen sueldo 
completo; los diputados no tierien las mismas 
prerrogativas nuestras y si nosotros les ponemos 
las mismas inhabilidades, doctor Salazar, e in
compatibilidades, que usted me hizo una pre
gunta y se la quiero responder doctor Salazar; si 
nosotros les ponemos las mismas inhabilidades 
e incompatibilidades, cometeríamos una injusti
cia porque a personas que no gozan de nuestros 
privilegios, tendrían mínimo, nuestras inhabilida
des e incompatibilidades . 

Deberíamos colocarles las mismas, si consti
tucionalmente les entregásemos a los Diputados 
todas las prerrogativas nuestras. Erttonces creo, 
sé que usted es un hombre, además usted es el 
'integrante númerÓ 34 de la Comisión Primera y 
sé que si queda algún error lo podemos arreglar 
en segunda vuelta. 

¿Qué le propongo a usted, doctor Salazar? 
Aceptemos la proposición del doctor Juan de 
Dios Alfonso. 

Intervención del honorable Representante 
José Antonio Salazar Ramírez: · 

Quiero informarle al Representante Velasco 
que con el doctor Juan de Dios Alfonso ya nos . 
pusimos de acuerdo, mejor dicho, aceptó el 

•• 
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contenido de mi proposición, es para informarle 
eso solamente. Muchas gracias. 
, Retoma el uso de la palabra el honorable 
Represen_tante Luis Fernando Velasco 
Chaves: 

· 
No quiero detener el debate, doctor Salazar, 

si el doctor Alfonso ha aceptado su proposición, 
propongo que se vote pero dejo esa constancia, 
porq4e sé que lo podemos arreglar en la segunda 
vuelta; porque de todas maneras esa reflexión 
queda. 

De manera que les pido a los compañeros que 
votemos la proposición del doctor Alfonso, de 
todas maneras vamos a tener una segunda vuel
ta, en donde podemos corregir estos errores que 
yo sí creo que son delicados. 

Intervención del honorable Representante 
· Ramiro Calle Cadavid: 

Señor Presidente. Es que quería intervenir 
para hablar sobre el tema en el que se han puesto 
al parecer de acuerdo el Representante Velasco, 
el Representante Salazar y acabo de leer la 
proposición del Representante Juan de Dios 
Alfonso que me parece que es la más indicada 
porque no estoy de acuerdo pues con ese régi
men de inhabilidades igual para los Diputados al 
de los Congresistas, porque como lo acaba de 
decir el Representante Velasco, el régimen es 
muy distinto: salarial, prestacional, etc. ,  para 
qué ahondar en esos detalles: 

Entonces, simplemente señor Presidente, en 
. ese aspecto para apoyar plenamente la proposi
ción del Representante Juan de Dios Alfonso, en 
el sentido de que no tengan menos de 7, ni más 
de 29; es en ése sentido . 

Y respecto a una preocupación que teníamos 
con algunos representantes en el sentido del 
período de los Contralores Municipales y De
partamentales, ya ha quedado absuelta y no hay 
necesidad de que qued� allí en este Acto legisla
tivo, por cuanto la Constitución dice que los 
Contralores Departamentales y Municipales ten
drán el mismo período de los alcaldes y de los 
gobernadores; por tanto, al elevar el período de 
los alcaldes y de los Gobernadores !1 4  años, se 
sobreentiende que los períodos de los Contralores 
Departamentales y Municipales van a ser tam
bién de esa misma duración. Es en ese sentido, 
señor Presidente. Muchas gracias. 

Intervención del honorable Representante 
Luis Javier Castaño Ochoa: 

Señor Presidente. Viendo que el doctor Juan 
de Dios está acogiendo más o menos la teoría de 
nosotros que era de 7 a 29, porque estábamos 
viendo que la otra era de 2 1  y estábamos perju
dicando las Asambleas de Antioquia. 

Por eso el doctor Luis Fernando Duque . . .  2 1  
o 27, están en dos?, él dijo  en las modificaciones 
aquí, habían puesto 2 1 ,  después pusieron 27; 
entonces nosotros estábamos de acuerdo con 
.que sea de 7 a 29 para evitar Asambleas como la 
de Antioquia, Cundinamarca, Valle y otras re
giones, se fueran a perjudicar y con eso estába
mos cercenando la democracia. 

Lunes 27. de diciembre de 1 999 

Nosotros aquí estamos buscando es que la 
democracia no se va a cercenar en ningún mo
mento, es lo único que nos está quedando · en 
Colombia y es por ello que nosotros hoy vamos 
a retirar la proposición; pero vamos a votar la del 
doctor Juan de Dios, en esa recoge 1'!- propuesta 
de nosotros. 
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Intervención de la honorable Represen
. tante Na�cy Patricia Gutiérrez: 

Señor Presidente, antes de la intervención 
quisiera solicitarle a la Secretaría que le dé 
lectura a la Proposición presentada por el doctor 
Juan de Dios Alfonso, a efecto de saber si recoge 
allí las propuestas que yo tenía al respecto. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Señor Secretario, sírvase dar lectura a la 

Pero también quiero dejar constancia de que 
no estoy de acuerdo con que los Diputados 
tengan las mismas inhabilidades de los Congre-. proposición. sistas, eso me parece desde todo punto de vista 
injusto, ellos trabajan cuatro meses y les vamos El Secretario General procede: 
a dejar las mismas inhabilidades de nosotros. A Modificase el artículo 2°. del Acto Legislati-
nosotros aquí nos están diciendo : quítense los vo No. 127 del 99, quedará así: En cada departa
sueldos, pero con tantas inhabilidades, - esa·s mento habrá una Corporación Administrativa 
inhabilidades para los diputados no deben ser las que se denominará Asamblea Departamental, la 
mismas que tienen los Congresistas; tienen que cual estará integrada por no menos de 7 miem
tener un régimen distinto y eso le estoy propo- · bros ni más de 29, dicha Corporación gozará de 
niendo a la Asamblea, que busquemos un régi- autonomía administrativa y presupuesto propio. 
men distinto para las inhabilidades de los dipu- El régimen de inhabilidades e incompatibilida-
tados. Muchas gracias, señor Presidente. des de los diputados será fijado por la ley. El 

Dirección de la sesión por el Presidente: período de los diputados será de 4 años y tendrán 
Les voy a pedir un favor, hay un consenso, la calidad de servidores públicos. Para ser elegí

, pero la Presidencia no quiere ser injusta con dos dos diputados se requiere ser ciudadano en ej�r-
personas que están inscritas; les voy a pedir el cicio, no haber sido condenado a pena privativa 
favor de que seamos muy breves. de la libertad con excepción de los delitos polí-

ticos o culposos y haber residido en la respectiva Intervención del honorable Representante circunscripción electoral en el año inmediata-Rubén Darío Quintero: mente anterior a la fecha de la elección. 
Gracias, señor Presidente. Decía el doctor · 

Rafael Pardo en reciente foro liberal: "Por los Los miembros de la Asamblea Departamen-
tal tendrán derecho a una remuneración durante criterios fiscales no se puede recortar la demo- las sesiones correspondientes y estarán amparacracia". Creo que ese principio se debe aplicar - dos por un régimen de prestaciones y seguridad acá y creo también que el disminuir el número de 

diputados o de concejales también está perjudi- social en los términos que fija la ley. 
cando fundamentalmente a los terceros grupos 0 Proposición presentada por los honorables 
a las minorías. Representantes Juan de Dios Alfonso, Consuelo 

Creo recordar que en este momento tenemos · de Perdomo, Juana Yolanda Bazán, Luis 
e1 proyecto de Ley número 046 que tramita la _ Norberto Guerra, Héctor Arango, Carlos 

Puenyag· a y otros Representantes. Comisión Primera; hay un criterio fundamental 
de eficiencia, que no se pueda gastar en éstos Esta leída la proposición, señor Presidente. 
órganos más de un porcentaje de los ingresos Intervención del honorable Representante 
.corrientes o propios de libre funcionamiento de Germán Navas Talero: 
cada entidad territorial, creo que aquí sí debe
mos hacer el control, no disminuir el número de 
diputados ni concejales, sí hacer controles, limi
tar el número de gastos, limitar los períodos, las 
prórrogas, las extras, limitar el número de sesio
nes, pero de ninguna manera recortar el número 
de diputados. 

Igualmente en el Proyecto de ley número 046 
quisiera hacer una recomendación con funda
mento en este criterio, que veo que están colo
cando un límite de un porcentaje de ingresos 
propiós para todo el departamento, les sugiero a 
los ponentes que son de la Comisión Primera 
que separen los gastos de funcionamiento, por 
ejemplo, del departamento del nivel central que 
dan máximo 'el 40% y separe las de la Asamblea 
que sea el 5 o el l 0% e igual el de las Contralorías 
pero no coloque eri un soio ·criterio, porque 
ustedes se imaginan a un Go beinador, a un 
Contralor o a unos diputados peleando quién 
llena el criterio de eficiencia del 50% o 60% y 
reitero mi posición de que este Congreso no 
debe ampliar más inhabilidades. 

Quiero hacer una precisión a quienes han 
hablado de analogía. Aquí cuando se remite 
expresamente a otra disposición no opera la 
analogía, opera es la remisión, si se dice serán 
tales·, no es que esté aplicando analogía, sino que 
usted tiene que ir a buscar en ese artículo y 
aplicarlas por remisión para que no se confunda 
la anal<?gía con la remisión. 

Segundo. Hay una cosita que quiero aclarar
les, no entiendo cómo cuando la reforma política 
se estaba pidiendo la supresión de las Asam
bleas, especialmente en departamentos como el 
Amazonas y ahora nos piden que las mantenga
mos, esa es una constancia, porque soy consis
tente, yo soy partidario de la supresión de las 
Asambleas por innecesarias debía constituirse 
como lo propuso el doctor Enríquez,. oportuna
mente, las Asambleas propuestas por alcalde de 
localidad. Es una constancia que quiero dejar. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Moción de orden para el Representante 

Germán Aguirre Muñoz. 
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Intervención del honorable Representante 
Germán Aguirre Muñoz, para una moción de 
orden: 

· 
Señor Presidente. Nosotros agradecemos su 

generosidad pero me parece que aquí hay exceso 
de generosidad, hay que recordarle a esta Plena
ria que este es el noveno debate, porque ya 
tuvimos siete debates en la Reforma Política, el 
de la Comisión Primera y éste, y faltan seis 
debates mas y seguimos divagando y divagan
do, insisto, falta una segunda vuelta si es que de 
sacar el proyecto se trata. 

Quiero hacer un alto en el camino para propo
nerle al Congreso de la RepúbliCa que nos he
mos dedicado es a despedazar la Reforma Polí
tica que se hundió la vez pasada, que por qué no 
nos ponemos de acuerdo entonces o el Gobierno 
lo hace y vuelve y presenta otra reforma política 
integral, pero aquí hay tilla cantidad de proyec
tos, de iniciativas, unos muy parecidos y segui
mos debatiéndolos para que al final en una 
. Comisión del Senado se diga que se hundió, 
entonces creo que como mínimo lo que pode
mos hacer es ser más ejecutivos y agilizar y 
suspendo ahí porque entonces yo estaría incu
rriendo en el mismo error. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Se trata de uno ser democrático; pero eso sí 

les voy a pedir un . favor a los compañeros 
finales que van a intervenir, no repitamos por 
favor, vamos pidiendo la palabra para repetir 
lo mismo. 

Intervención del honorable Representante 
Ubeimar Delgado Blandón: 

Señor Presidente y honorables Representan
tes, creo que cuando se somete a-consideración 
de las Cámaras, en este caso la Cámara de . 
Representantes de la Plenaria, un proyecto de 
ley no es para andar a las carreras, me parece que 
aquí no se trata de que el que más corre, el que 
más improyisa, puede sacar adelante un proyec
to. Realmente no estoy de acuerdo con sacarle la 
discusión, sacarle el lado a la discusión cuando 
hay la oportunidad para hacerlo; porque es que 
después se dejan esos proyectos tan importan
tes, incluso son actos legislativos reformatorios 
de la Constitución, a última hora se salen apro
bando a pupitrazo limpio, no estoy de acuerdo 
con eso, me parece que es bueno que cada quien 
para eso nos eligieron para opinar, pára estudiar 
y para avanzar en las propuestas, de tal manera 
que no, yo creo que cada quien tiene sú propio 
criterio. 

Pienso que las Asambleas Departamentales 
perdieron su propia autonomía desde la reforma 
constitucional del 68, se les debe devolver más 
autoridad a las Asambleas Departamentales, no 
recortarlas; pero sí obviamente buscar la manera 
de que no tengan tanta contratación, tanto gasto, 
por ejemplo honorables Representantes, qué 
bueno seria por norma constitucional evitar las 
nóminas paralelas en las corporaciones públi
cas, llámese Concejo, llániese Asamblea, lláme
se Congreso de la República, eso sí sería de 
pronto mirar cómo se favorece el tesoro público, 
evitar tanto gasto pero no cercenar la democra-
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cia, no coartar la oportunidad para que quien 
aspira a la Asamblea Departamental de cual� 
quier departamento pueda tener la posibilidad 
de una curul. 

Como tampoco estoy de acuerdo con lo que 
se acabó de aprobar ahora de que inhabilitar de 
por sí a todos los alcaldes del país, inhabilitar a 
un alcalde . . .  

Dirección de la sesión por el  Presidente: 
Honorable Representante, ese es un tema ya 

discutido. Ese es un tema ya discutido, Repre
sentante Delgado, pero le pido el favor de que 
nos centremos en el tema, es que ese es un tema 
ya cerrado. 

Retoma el uso de la palabra Ubeimar Del
gado Blandón: 

Hágame el favor señor Presidente y respéte-
me el uso de la palabra, así como yo. . .  · 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Honorable Representante, lo que le estoy 

diciendo, perdóneme lo que le estoy diciendo es 
que . . .  

Retoma el uso de la palabra Ubeimar Del
gado Blandón: 

Y o todo el tiempo escucho con todo respeto 
a todos los Congresistas, pero por favor señor 
Presidente, respéteme el uso de la palabra. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
No le permito es que vuelva sobre un tema 

que ya está cerrado, honorable Representante, 
bien, prosiga con el uso de la palabra pero frente 
a lo que estamos discutiendo, no a lo que ya se ha 
votado. 

Retoma el usó de la pahnbra· el honorable 
Representante Ubeimar Delga�o Blandón: 

Señor Presidente, estoy hablando del número 
. de las Asambleas que es lo que se está discutien
do, usted está distraídc �'ero si no, si está distraí
do por favor si es el Presidente de la Corporación 
ponga atenCión, yo estoy hablando del número 
que se está discutiendo y es el punto respectivo, 
así señor Presidente, por favor, ponga atención 
para poder. . . señor Presidente, estoy propo
niendo que no estoy de acuerdo con recortar el 
número de los componentes de las Corporacio
nes, llámense Asambleas Departamentales o 
Concejos Municipales; pero sí es pertinente y es 
conducente en la norma estudiar un parágrafo 
por medio del cual se eviten las nóminas -parale
las, se evite otra serie de gastos suntuarios, 
gastos que no sean propios de una Corporación; 
pero obviamente no cercenar el número de las 
corporaciones, llámense Asambleas o Concejos 
Municipales, muchas gracias señor Presidente. 

· . Intervención del honomble Representante 
Gustavo Ramos Arjona: . 1 . 

La proposición que está en discusión, quiero 
informarle a la Plenaria que como pOnente fue 
conciliada por nosotros, es decir, no hay ningún 
problema, ahí se están recogiendo todas las 
inquietudes que se venían exponiendo, enton
ces, l"e pido a la Plenaria y a usted señor Presi- · 
dente, que aprobemos la proposición como se ha 
presentado y sigamos adelante. 
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Intervención del honorable Representante 
William V élez Mesa: 

· 
Señor Presidente, es para establecer una cla

ridad, con norma constitucional, porque de ver
dad es que se está trabajando un régimen estricto 
de inhabilidades e incompatibilidades en el Pro
yecto número 046 de ajuste fiscal . que va a 
estudiar esta Plenaria en unos 8 o 1 5  días máxi
mo, lo que se trata es de que se corrija la norma 
constitucional que dice que el régimen de los 
diputados no será menos "estricto que el de los 
congresistas, para que quede esa oportunidad y 
de una vez quitar esa talanquera de tipo consti
tucionaly en consecuencia procedamos, vía ley, 
a establecer un régimen de acuerdo con lo que 
estamos aprobando en la Comisión Primera en 
lo del régimen de ajuste fiscal en lo departamen
tal y municipal, o sea, que de verdad considero 
que hay suficiente ilustración y votemos la pro
posición, porque coincide plenamente con lo 
que estamos trabajando en la Comisión Primera. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
¿Aprueba la Plenaria la proposición presen-

tada? 
El Secretario General responde: 
Ha sido aprobada, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Señor Secretario, sírvase continuar con el 

siguiente punto. 
El Secretario ·General procede: 
Los artículos 3 °, 4°, 5°, 6°, 7°, 8° y 1 0  no 

tienen proposición radicada en la Secretaría. 
Dii·eccióÓ de la sesión por el Presidente: 
Se le concede el uso de la palabra al honora

ble'Representante Antonio José Bello . 
Intervención del honorable Representante 

Antonio José Bello Mendoza: 
Gracias señor Presidente, no, pero estoy ex

trañado porque tengo una proposición precisa
mente que se refiere a la que acaban de aprobar 
en la cual estoy pidiendo la modificación en 
cuanto al número de diputados. Ellos están ha
blando de 7 a 29 y estoy proponiendo que no 
sean siete (7) sino que sean 9 a 29 y con mucha 
extrañeza veo que usted la está poniendo a 
consideración, la hizo aprobar y no fue leída mi 
proposición, señor Presidente. 

· 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Y a fue aprobada, honorable Representante. 
Siguiente punto, señor Secretario. 
El Secretario General procede: 
Señor Presidente, el siguiente es el artículo 3° 

y no hay proposición sústitutiva ni modificativa 
en la Secretaría. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Pregunto · a la Secretaría, ¿cuántos artículos 

tiene el proyecto? 
El Secretario General: 

· Señor Presidente, están pidiendo que lean. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Por favor darle lectura al artículo 3°, señor 

Secretario. 

•• 

o 
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El Secretario General procede: 
Artículo 3°. Período del Gobernador. 
Artículo 303. La Constitución Política 

quedará así: . 
Artículo 3 1 3 .  En cada uno de los departamen

tos habrá un Gobernador que será el jefe de la 
Administración Secciona! y Representante Le
gal del Departamento, el Gobernador es el agen
te del Presidente de la República, para el mante-

. nimiento del orden público, para la ejecución de 
la política económica general y para los asuntos 
que establezca por convenio con la Nación. 

Los Gobernadores serán elegidos para-perío
dos institucionales de cuatro años y no podrán 
ser reelegidos para el perlodo siguiente. La ley 
fijará las calidades, requisitos, inhabilidades e 
incompatibilidades de los Gobernadores, regla
mentará su elección, determinará sus faltas ab
solutas y temporales y forma de llenarlas y 
dictará las demás disposiciones necesarias para 
el normal desempeño de sus cargos. 

Está leído el artículo. 3°, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Se abre la discusión del artículo 3 o, anuncio 

. que va a cerrarse, queda cerrado. 
¿Lo aprueba la Plenaria de 'la Cámara? 
El Secretario General responde: 
Ha sido aprobado, señor Presidente. 
Artículo 4°. El Presidente de la República, 

en los casos taxativamente señalados por la ley, 
suspenderá o sustituirá a los Gobernadores, su 
régimen de inhabilidades e incompatibilidades 
no será menos estricto que· el establecido por el 
Presidente de la República. 

Leído el artículo 4°, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Se abre la discusión del artículo 4 o, anuncio 

que va a cerrarse, queda cerrado. 
¿Lo aprueba la Plenaria de la Cámara? 
El Secretario General responde: 
Ha sido aprobado señor Presidente 
Artículo 5°.- : Período de !os Concejales. 
El inciso primero del artículo 312 de la 

Constitución quedará así: 
Artículo 3 12. En cada municipio habrá una 

Corporación Administrativa elegida popular
mente, para períodos de cuatro años que se 
denominará Concejo Municipal, integrada por 
no menos de siete (7) ni más de veintiún (21 )  
miembros según lo determine la  ley, de acuerdo 
con la población respec�iva. 

Está leído el artículo so, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por él Presidente: 
Se abre la discusión del artículo Quinto, 

anuncio que va a cerrarse, queda cerrado. Lo 
aprueba _la Plenaria de la Cámara. Aprueba la 
Plenaria de la Cámara el artículo S0? 

El Secretario General respc:mde: 
Ha sido aprobado ei artículo 5°, señor Presi

dente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Señor Secretario, sírvase continuar con el 

siguiente artículo. 
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El Secretario General procede: . 
Artículo Sexto: El artículo 314 de la Cons

titución Política quedará así: '3 14 :  En cada 
municipio habrá un alcalde, Jefe de la Adminis
tración y Representante Legal del Municipio, 
que será elegido popularmente, para períodos 
institucionales de cuatro años, no reelegibles 
para el período siguiente. 

El Presidente y los Gobernadores en los casos 
ta?'ativamente señalados por la Ley, suspende
rán o destituirán a los Alcaldes, la Ley estable
cerá las Sanciones a que hubiere lugar, por el 

· ejercicio indebido de esta atribución. 
Está leído el artículo Sexto, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Se abre la discusión del artículo Sexto, antm

cio que va a cerrarse, queda cerra�a. Lo aprueba 
la Plenaria de la Cámara? 

Secretario: 
Ha sido aprobado el artículo Sexto, señor 

Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 

_ Señor Secretario, sírvase continuar con el 
s�guiente artículo. 

El Secretario Gen�ral procede: 
Artículo Séptimo; 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Perdón, señor Secretario. Se le concede el 

uso de la palabra al honorable Representante 
Gustavo Petro. 

Intervención del honorable Representante 
Gustavo Petro Urrego: 

Es para recordarle a usted, señor Presidente, 
lo que dijo hi. Corte Constitucional sobre cómo 
se deben· discutir los Proyectos de Ley y de 
Reforma Constitucional fundamentalmente. 

La Sentencia de la Corte Constitucional dijo: 
que el debate de las discusiones de los artículos, 
es debate, es decir, que mínimamente se tiene 
que decir cuál es el artículo y presentar posicio
nes sobre eso, tiene que haber una discusión, con 
esa palabra dijo la Sentencia de la Corte Consti
tucional el tema. 

Entonces le quiero recordar, · con el debido 
respeto de mis colegas, que la forma como 
(estamos hablando de una Reforma Constitucio
nal), que la forma como se vienen aprobando los 
artículos y ustedes colocaron ese tema en el 
Orden del Dút y tenía que ser discutido así, de 
acuerdo con lá Sentencia de la Corte ConsÜtu
cional, debía ser discutido artículo por artículo, 
si no se hace de esa manera, ya ustedes le están 
colocando un vicio de forma al proceso de la 
Reforma Constitucional, de acuerdo con esa 
sentencia de la Corte. Gracias, Presidente. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Honorable Representante Gustavo Petro, me 

parece que aquí hemos estado discutiendo artí
culo por artículo y los que han tenido discusión, 
todos les hemos dado el uso de la palabra, los 
otros artículos, nadie ha pedido la palabra para 
que haya discusión. Tiene la palabra el Repre
sentante Ramiro Devia. 
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Intervención del honorable Representante · 
Javier Ramiro Devia Arias: 

Gracias, señor Presidente. Efectivamente, una 
cosa es que no haya debate y otra cosa muy 
distinta es que nadie quiera intervenir. La opor
tunidad para intervenir se abre, si no hay quien 
intervenga, pues se cierra la discusión y sé 
somete a votación. 

En segundo lugar, solicito señor Presidente, 
que se reabra la discusión, en tratándose de la 
Proposición presentada por el doctor Juan de 
Dios Alfonso; porque por un error involuntario, 
de trascripción, se omitió la palabra "de elección 
popular" al referirse a que en cada departamento · 
habrá una Corporación Administrativa, no que
dó en la proposición la palabra "de elección 
popular" y eso hace parte de la sustancia de la 
condición sine qua non de esta Corporación, por 
lo tanto, sugiero que se reabra la discusión, para 
que quede incluida la expresión "de elección 
popular". · 

Y en tercer lugar, ha quedado clarificado con 
el doctor Juan de Dios Alfonso, para que haya 
claridad también frente a los diputados de todo 
el país, que la Comisión primera, no es que esté 
legislando en contra de los Diputados o de los 
Concejales de nuestra NaCión, allí se están tra
mitando unas propuestas del Gobierno y hemos, 
en la medida de lo posible, concertado, además 
han quedado algunas o algunos artículos que se 
han aprobado, con la condición, al' menos en el 
Proyecto número 046, que en Plenaria se van a 
aiscutir, para entrar realmente a concertar y que 
no quede nada que nosotros no queramos hacer 
en contra de estas Corporaciones de elección 
popular, porque somos partidarios de la descen
tralización. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Pregunto a la Plenaria si quiere reabrir la 

discusión sobre el artículo. 
El Secretario General responde: 
Así lo quiere, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
En consideración la proposición con la 

modificación presentada por el honorable Re
presentante Devia. ¿Lo aprueba la Pienaria de 
la Cámara? · 

E! Secretario General responde: 
Ha sido aprobado, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 

· . Señor Secretario, sírvase continuar con el 
siguiente articulo. 

El Secretario General procede: 
· Artículo Séptimo. Los incisos Segundo y 
Ter�ero ?el artículo 323 de la Constitución que
daran as1: 

Artículo 323 : En cada una de las. localidades 
habrá una Junta Administradora, elegidas popu
larmente, para períodos de cuatro años, que 
estará integrada por no menos de siet� Ediles, 
según lo determine el Concejo Distrital, atendi
da la población respectiva. 

La elección del Alcalde Mayor, de Conceja
les Distritales y de Ediles, se hará en un mismo' 
día para períodos de cuatro años. Los alcaldes 
locales serán designados por el Alcalde Mayor, 
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de tema enviada por la correspondiente Junta 
Administradora. 

Esta leído el artículo 7°, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Se abre la discusión del artículo Séptimo, 

anuncio que va a cerrarse, queda cerrada. Se le 
· concede el uso de la palabra al honorable Repre
sentante Osear Darío Pérez� 

Intervención del honorable Representante 
Osear Darío Pérez: 

Gracias, señor Presidente. Como ha sido un · 
tema que ha suscitado muchísima controversia 
últimamente, quisiera preguntarles a los señores 
ponentes si ellos han considerado aclarar la 
eventualidad de que los Ediles perciban honora
rios por la acción que realizan, porque en la 
ciudad de Bogotá parece ser que tienen remune
ración y en las otras ciudades no. No sé si en ese 
tema haya alguna claridad, lo que le agradecería 
· señor Presidente por parte de alguno de los 
Ponentes. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Se le concede el uso de la palabra a la hono

rable Representante Nancy Patricia Gutiérrez. 
Intervención de la honorable Represen

tante Nancy Patricia Gutiérrez Castañeda: 
Como se ha hecho una pregunta al respecto y 

. si bien es cierto no soy ponente; pero sí hago 
parte de la Comisión Primera, donde se ha deba
tido el presente Proyecto de Acto Legislativo y 
también donde estamos estudiando el Proyecto 
de Ley 046, que tiene mucho que ver con este 
Proyecto de Acto Legislativo, quiero comentar 
que efectivamente, la parte de los honorarios de 
los miembros de las Juntas Administradoras 
Locales, es decir, de los Ediles, está tocado en el 
Proyecto de Ley No. 046, allí se contempla, por 
lo tanto este Acto Legislativo no trae ninguna 
modificación al respecto; pero como me paré un 
momento, y· sé que se discutió la parte de los 
Gobernadores y de los Alcaldes, quiero aprove
char, señor Presidente, para decir que en conjun
to este Acto Legislativo recoge muchas iniciati
vas, que no fueron Íncluidas en el Proyecto de 
Ley 046, por cuanto requerían obviamente una 
Reforma Constitucional, y que un elemento fun
damental que se trae es la institucionalidad de 
los períodos para Gobernadores y Alcaldes, que 
luego seguramente será debatido en el artículo 
noveno que tiene que ver con la vigencia. Pero 
reitero al Congresista que hizo la pregunta ante
rior, que el tema de laremuneraciónde los Ediles 
será tema de discusión del Proyecto de Ley, que · 
mañana muy seguramente terminará su estudio 
en la Comisión Primera. 

· 
Intervención.  del honorable Representante 

Gustavo Ramos Arjona: 
Señor Presidente, está resuelta la pregunta 

del Representante con relación a la remunera
ción a los Ediles y lo mismo que el período de los 
Gobernadores y los Alcaldes, será un período 
institucional, para evitar el conflicto que se ha 
presentado con las dos sentencias, una de la 
Corte Constitucional y la del Consejo de Estado. 

Lunes 27 de diciembre de 1 999 GACETA DEL CONGRESO 587 

Intervención del 'honorable Representante dente, para que se ponga a consideración de la 
Ramiro Calle Cadavid: honorable Cámara de Representantes. Gracias. 

Presidente, es que le solicitaría a uno de los Intervención del honorable Representante 
ponentes, al doctor Juan de Dios Alfmiso, al Tarquino Pacheco Camargo: 
doctor Luis F emando Ve lasco, con quien en el Gracias señor Presidente, es que como hemos 
artículo del Proyecto de Reforma Política toca- ido votando este Proyecto de Acto Legislativo, 
mos este tema, que me hiciera la aclaración, no sé si sería oportuQO, comentar algo referente 
porque en este artículo se está legislando sola- al

.
artículo Quinto, no sé si usted lo permite, pero 

mente sobre los Ediles de Santa Fe de Bogotá. El- es importante. Es importante para la discusión 
artículo pertinente de la Constitución habl� del del debate porque digo que la redacción como 
Régimen Especial de Santa Fe de Bogotá, y se está; podíamos nosotros, sin querer, disminuir 
dice que esos Ediles tendrán un período de un número importante de Conc�jales en el país 
cuatro años, pero no decimos nada acerca de los y estamos todos de acuerdo, en la noche de hoy, 
miembros de las Juntas Administradoras Loca- que lo que estamos buscando es colocar un 
les del resto del país, que deberán tener un rég�men mucho más drástico, en materia del 
período también de cuatro años, igual al del control del gasto, pero que hay que garantizar la 
alcalde, y al del (oncejo, entonces en ese sentí- participaciónde las diferentespersonas que enel 
do señor Presidente, les llamo la atención a los país quieran aspirar a los difer�ntes cargos de 
ponentes para q,ue establezcamos un parágrafo elección popular. 
en el artículo pertinente, donde se diga que lós Les leo el artículo 3 1 2, que viene siendo el 
períodos de las Juntas Administradoras Locales artículo 5° del proyecto de Acto Legislativo, 
de todas las ciudades del país, donde existan esas dice: 
Juntas Administradoras Locales, será de cuatro "En cada municipio habrá una Corporación años, porque es que en Bogotá se llaman Ediles, Administrativa, elegida popularmente para pe-los señores de Bogotá, de Santa Fe de Bogotá ríodos de cuatro (4) años, que se denominará sabe que se llaman Ediles, en el resto del país se Concejo Municipal, integrada por número de llaman comuneros, que son los representantes siete (7) ni más de 2 1  miembros; según lo de ·la Juntas Administradoras Locales, en ese determine la ley, pero resulta que hay una orasentido señor Pr�sidente, antes de aprobar el ción siguiente que dice: "De acuerdo con la artículo, con el Representante Juan de Dios población respectiva, no sé si . . .  honorable ReAlfonso, vamos aredactarunproyecto de artícu- presentante Luis Fernando Duque, con mayor lo especial, donde haga referencia a ese período gusto, con la venía del señor Presidente. de cuatro años de los Comuneros, que son los 
miembros de las Juntas Administradoras Loca- Intervención del honorable Representante 
les de las ciudades distintas de la Capital Santa Luis Fernando Duque García: 
Fe de Bogotá. Muchas gracias, señor Presidente. Gracias, señor Presidente. La inquietud del 

Dirección de la 'Sesión por el Presidente: Representante Tarquina Pacheco es válida; pero 
en la misma reglamentación no sé si es de la 

Le pido el favor a uno de los ponentes, al Constitución. 0 del régimen municipal, aclara 
doctor Antonio Navarro, dar respuesta o a cual- que habrá un mínimo de Concejales y uno por 
quiera de los ponentes. cada, no sé si es 200 o 250 mil habitantes, algo . 

Intervención del honorable Representante así; de todas maneras no hay riesgo, que es la 
Antonio Navarro Wolff: preocupación del Representante Tarquina, a que 

Soy ponente, pero le informo a la Plenaria se reduzcan, porque se pone un mínimo, pero 
que hoy en la tarde la Comisión Primera aprobó por cada número de habitantes va aumentando 
que los miembros de la Juntas Administradoras uno adicional hasta llegar a 2 1 ,  que es más o ·  
Locales de todos los municipios, excepto Santa menos lo que tiene, eñtiendo, Medellín, Cali, 
Fe de Bogotá, porque no se ha votado todavía, con excepción de lo del Distrito Capital, que es 
está en un capítulo especial, no tendrán remune- un régimen especial y es un número también 
ración, eso �e aprobó hoy en el Proyecto de Ley diferente de ·concejales. · 
No. 046, esperamos que mañana se pueda discu- Retoma el uso de la palabra el honorable 
tir el tema de los miembros de las Juntas Admi- Representante Tarquino Pacheco Camargo: 
nistradoras Locales de Santa Fe de Bogotá. Me parece importante la apreciación del Re-

Intervención del honorable Representante presentante Luis Fernando Duque, pero hay un 
Ramiro Calle Cadavid: problema de carácter técnico y es que en la 

Presidente, es que no me refería al tema de la actualidad el censo · que reposa, es un censo si 
remuneración, estoy aquí redactando un artícu- mal no recuerdo, del año 85. Entonces si naso
lo, en el cual se dice que los períodos de los tros vamos a tener como elemento para que se 
miembros de las Juntas Administradoras Loca- · determine la población respectiva tenemos que 
les de las ciudades diferentes de la ciudad capital · recurrir a algún elemento que nos permita tener 
de Santa Fe de Bogotá, tendrán un período de una base para hacer ese cálculo.  Entonces le 
cuatro años o un período igual al de los alcaldes sugiero simplemente, que no confundamos la 
y al de los Concejales. Es en ese sentido, porque norma constitucional,' suprimamos esa parte. que 
como estamos en el artículo que estan1os discu- dice: "De acuerdo con la población respectiva y 
tiendo se refiere únicamente al Régimen espe- dejémosla a lo que determina la ley, para ser 
cial de Santa Fe de Bogotá, entonces voy a coherente. con lo que plantea el doctor William 
terminar la redacción del artículo señor Presi- Vélez, con relación al Proyecto de Ley 046, que 
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. se está discutiendo en la-Comisión Primera de la 
Cámara en estos días. Entonces, la ley que 
estamos debatiendo es la que va a determinar 
cuáles son esos parámetros en los cuales tienen 
que conformarse las distintas Corporaci�nes de 
orden local en el país. 

Le sugiero muy respetuosamente a la Plena
ria que símplemente en el artículo 5°, suprima
mos la parte que dice: "De acuerdo con la 
población respectiva", simplémente señor Pre
sidente. 

Intervención delhonorableRepresentanteJor
ge Julián Silva Meche: 

Gracias señor Presidente, estimados cole
gas. De manera respetuosa les quiero sugerir a 
ustedes la reapertura de la discusión del artículo 
2°, donde dice: Periodo de los Diputados, Go
bernadores y Concejales. En cada departamento 
habrá una Corporación Administrativa de elec
ción popular, que se denominará Asamblea De
partamental, que tendrá un mínimo d� siete (7) 
Diputados y un máximo de 27. 

Estimados colegas, creo que al momento de 
estar nosotros reduciendo los Diputados, con · 
respecto a siete Diputados, les estamos quitando 
la oportunidad democrática de participación de 
las diferentes regiones que tiene el país. Esto 
concretamente va orientado y va dirigido a los · 
departamentos de menor población, y ¿cuáles 
son los departamentos de menor población? Son 

. aquellos nuevos departamentos qJ.Ie tienen dos 
(2) ingredientes y que nosotros debemos consi
derar en este momento .  El ingrediente 
poblacional desde luego es un ingrediente que 
no influye mucho en las decisiones del orden 
nacional, pero sí nosotros sicológicamente de
bemos tener presente que el ingrediente territo
.rial sí influye muchísimo y de esta manera 
nosotros no podemos entrar a colocarle cortapi
sas a la elección popular en esta clase de depar
tamentos. 

La mayor parte de estos departamentos son 
entidades territoriales, en . regiones con mu
chas dificultades, y si nosotros reducimos el 
número de los Diputados a siete, estaríam<;>s 
dando participación de m·anera directa, prácti
camente a los centros poblacionales capitales, 
sea de departamentos o de municipios; por lo 
tanto las demás regiones se· quedarían sin 
participación y _yo creo que este sería un favor 
flaco que nosotros le estamos haciendo a la 
democracia colombiana. 

Además, debemos considerar que estamos · 
votando en este momento la Ley de austeridad 
con respecto a las Entidades Territoriales, en 
donde se les han reducido significativamente las 
dietas a los diputados. Se ha reducido también el 
número de sesiones con respecto a los Diputa
dos, o sea que creo que esta reducción del 
número de los Diputados llegó trasn_ochada al 
Congreso, llegó un poco tarde; por lo tanto yo le 
sugiero, señor Presidente y estimados colegas, 
que consideremos de esta manera·ei artículo, la 
reapertura del rutículo para que quede y actual
mente como se encuentra con once ( 1 1 ) diputa
dos y créame que nosotros, estimados colegas, 
los. he escuchado muchas veces con paciencia y 
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espero que ustedes me escuchen, porque a pesar retomemos el tema y no vayamos a dejar perju
de que estamos hablando, o está hablando un dicados con la reducción de_ las Asambleas, 
Parlamentario del departamento del Vichada, única y exclusivamente a los departamentos 
creo que también nos hemos ganado, con mucho pequeños, especialmente a los departamentos de 
esfuerzo, la credencial y un dérecho a estar aquí la Orinoquia. Entonces acojo la propuesta del 
presentes; por lo tanto les pido a ustedes que me doctor Osear González, en el sentido de que 
respeten el uso de la palabra, como yo se lo he estos temas para avanzar en la aprobación de la 
respetado a ustedes y" además no estoy hablando Reforma, puedan debatirse en la segunda vuelta. 
caiajadas aquí, sino que estoy diciendo cosas En el caso que nos ocupa, señor Presidente, 
que le interesan al país, les estoy llamando la comparto la inquietud que algunos Parlamenta
atención con respecto a unas regiones que mu:- rios han manifestado aquí en el tratamiento 
chos de ustedes no conocen y que por lo tanto no discriminatorio que constitucionalmente les va
hemos podido defender, pero sé que en el mo- mos a dar a las Juntas Administradoras Locales, 
n;tento que las conozcan; van a tener la completa diferentes de la del Distrito Capital de Bogotá. 
seguridad de que vale la pena que tengan una Considero que se les debe dar un tratamiento 
voz, aquí en el Congreso de la República. Mu- igualitario, una creación constitucional a todas 
chas gracias, señor Presidente. las Juntas Administradoras Locales y no única y 

Dirección de la sesión por el Presidencia: exclusivamente a las Juntas Administradoras 
Honorable Rep�esentante, al final pondre- - Locales de Santafé de Bogotá. Por esa razón 

mos enconsideraciónlareaperturade ese artícu- propongo que el texto del artículo que estamos 
lo propuesto por usted. Tiene la palabra el Re- discutiendo, señor Presidente, quede de la si
presentante Bemer León Zambrano. Una mo- guiente manera,yara que todas las Ju�tas

_
Admi

ción de orden· para el honorable Representante · nistradoras queden con rango constl_tucwnal y 
Osear González. no �nas con rango constitucional y otras con 

Intervención del honorable Representante rango legal. 
José Osear González Grisales: 

. 
Esto es: "En cada municipio· habrá una Junta 

Gracias, señor Presidente. Si queremos sa
carestareformaConstitucional adelante, el tiem
po apremia. El inciso final del artículo 375, 
sobre Reforma Constitucional, dice: 

"En el segundo período, sólo podrán debatir
se iniciativas presentadas en el primero", o sea, 
en el primer período. Recomiendo que no nos 
pongamos en la puja ·de si queda así o no el 
artículo. Esto no lo vamos a terminar. Dejemos 
las iniciativas radicadas sobre la mesa,. que cons
ten en el acta y en la segunda vuelta se aclaran 
todas estas situaciones. Es una recomendación 
para que avancemos. 

I�tervención del honorable Representante 
Berne¡- León Zambrano Erazo: 

Señor Presidente, estoy de acuerdo con la 
última proposición que se ha hecho y en la 
segunda vuelta vamos á compartir con otros 
colegas otras inquietudes. 

Intervención del honorable Representante 
FranciscQ Canossa Guerrero: 

Gracias, señor Presidente. Es para hacer refe
rencia al tema que tocó el honorable Represen
tante Calle, en el sentido técnico, los ediles en 
Bogotá también se llaman Juntas Administrado
ras Locales. Y entonces es que no quede exclui
da· Bogotá, sino por el contrario, diga que las 
Juntas Administradoras Locales tendrán un pe
ríodo de cuatro (4) años, incluida Santa Fe de 
Bogotá y queda más técnico el artículo. Muchas 
gracias, señor Presidente. 

InterVención del honorable Representante 
· Jorge Carmeló Pérez Alvarado.: 

Gracias, señor PresideQte. Quiero darle la 
tranquilidad al Representante Julián Silva, en el 
sentido de que muchos colegas compartimos lo 
que él acaba de plantear, pero que lo dejemos 
como constancia, para que en la segunda vuelta 

Administradora, elegida popularmente para pe- · 
ríodos de cuatro ( 4) años, que estará integrada 
por no menos de siete (7) ediles, según lo deter
mine el Concejo Municipal o el Concejo Distrital, 
atendida la población respectiva". 

Así con esta redacción señor Presídente y 
señor Secretario, les damos creación constitu
cional a todas las Juntas Administradoras Loca
les y en el siguiente artículo, que vamos a discu
tir ahora, pues queda establecido que el período 
va a ser por cuatro (4) años. Entonces, con esto 
quiero, señor Presidente, que pasemos a solicitar 
la suficiente ilustración y pasemos a hacer la 
votación . .  

Intervención de la honorable Represen
tante Juana Yolanda Bazán Achury: 

Pienso que le asiste toda la razón al honorable 
Representante Tarquino Pacheco. Tengo en mi 
poder la Ley 1 36, que en el artículo 22 habla de 
la composición de los Concejos. Resulta de 
verdad muy peligroso y se puede prestar a arbi
trariedades y se podían eventualmente llegar a 
perder posiciones en los Concejos Municipales, 
porque es el artículo 22 de la Ley 1 36, el que dice 
que los Concejos Municipales se compondrán 
del siguiente número de Concejales. Los munici
pios cuya población no exceda y está delimitando 
el número de población con el número de Conce
jales. De manera que en la forma como quedó 
previsto en el artículo, sí se prestaría a inconve
niente, sugiero que se elimine el pedaeito que 
tiene que ver, de acuerdo con hi población. -

Dirección de la sesión. por el Presidente: 
Pregunto al Representante Jorge Carmelo 

Pérez. Está esa proposición que usted está ha
ciendo allí, es para este artículo, le ruego el 
favor, pasarla por escrito a Secretaría, vamos a 
entrar en votación, para que le dé lectura la 
Secretaría. 
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Intervención del honorable Representan- tidades de representación popular; en las gran-

te Francisco Canossa Guerrero: des ciudades las Juntas Administradoras Loca-
Señor Presidente, la propuesta que acaba de les están cumpliendo un papel bien importante y 

hacer elhonorable Representante Jorge Carmelo no_ entran en colisión en ningún momento con 
Pérez, es muy importante; pero· aquí vale la pena los Concejos Municipales; por'-el contrario, 
hacer claridad, que las Juntas Administradoras son unos receptores de información sobre la 
Locales se crearon fue para algunas ciudades, problemática municipal, que llegat:l al Canee-
donde efectivamente se necesitaban y están crea- jo Municipal. 

. 

das por rango constitucional, no por una ley En ese sentido aclaro la situación y digo 
ordinaria, como el doctor Jorge Carmelo Pérez como es de origen constitucional la creación de 
dice. Entonces, de aprobar este artículo, lo que las Juntas Administradoras Locales y nos hemos 
estamos haciendo es que estamos creando Jun- �puesto de acuerdo, señor Presidente, con el 
tas Administradoras Locales en todos los muni- honorable Representante Jorge Carmelo Pérez y 
cipios de Colombia y ese sí es un tema que vale voy a consultarlo con el Representante Canossa 
la pena discutir, porque entonces la razón de ser y Juan de Dios Alfonso, sobre un solo texto para 
de los Concejos o la razón de ser de algunas que lo sometamos a votación, señor Presidente. 
Asambleas, ahí tendríamos que mirar qué labor Con la venia de la Presidencia termino con van a cumplir, por qué el número de siete (7) · 

una interpelación al Representante Francisco caprichoso que me parece a mí y entonces le Canossa. sugeriría con mucho respeto al doctor Jorge 
Carmelo Pérez que este artículo sí tiene que ser Inter¡}elación del honorable Representante 
muy estudiado, que ese tema de crear Juntas Francisco Canossa. Guerrero: 
Administradoras Locales no se tocó en la prime-· Gracias, señor Presidente. Entonces, ¿queda 
ra vuelta, sino simplemente se hizo relación ar aclarado que no tiene razón de set el artículo del 
aumento · del período y no sé cómo quedaría doctor Jorge Carmelo Pérez? Muchas gracias. 
constitucionalmente. Interiención del honorable Representante 

Por eso recomiendo, doctor Jorge Carmelo Ramiro Calle Cadavid: 
Pérez, que esa propuesta sí queda abierta, deba Señor Presidente, es que simplemente lo que 
ser muy debatida, porque entonces los Concejos estamos aclarando con esta proposición, es que 
pierden razón de ser ·eñ. muchos municipios Y ,el período de los miembros de las Juntas Ad
mucho me temo que si ·aprobamos que se les ministradoras Locales de todo el país donde 
paguen honorarios, lo que estamos creando es existen esas Juntas, incluyendo Santafé de Bo
una muy, pero muy, grande burocracia en Co- gotá, será de cuatro años. Eso es todo lo que 
lombia, creo que debemos dejar los que ya están estamos haciendo. 
funcionando en las ciudades en donde están Intervención del honorable Representante funcionando y tocar el tema más bien, más Manuel Guillermo Mora Jaraniillo: 
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Está leído el artículo Octavo, señor Presi
dente. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Se pone en consideración de la Plenaria el 

Artículo Octavo, se abre su discusión, anuncio 
que va a cerrarse, queda cerrada. ¿Aprueba la 
Plenaria de la Cámara el Artículo Octavo? 

El Secretario General responde: 
Ha sido aprobado el artículo -üctavo, señor 

Presidente. 
Intervención del honorable Representante 

Luis Fernando Duque García: 
Señor Presidente. Simplemente para soli

citar se reabra la discusión del Artículo 5°, 
porque la doctora Juanita Bazán, en una explica
ción que es procedente, tenía una proposición, 
simplemente de que se retirara, se eliminara del 
artículo . . .  

Dirección de la sesión por la Presidencia: 
Honorable Representante, pot qué no hace

mos una cosa: el doctor Julián Silva también en 
el mismo sentido hizo una proposición; al final 
. proponemos reabrir los artículos para ver si ra 
Plenaria los acepta. 

Sigamos mientras . . .  Se le concede el uso de 
la palabra al doctor Gustavo Petro. 

Intervención del honorable Representante 
Gustavo Petro Urrego: 

Voy a referirme un poco a mi voto, muy 
cortamente ·para no prorrogar el tiempo. La 
verdad es que no me esperaba en el día de hoy 
que nos transformásemos en constituyente, cuan
do teníamos otro Orden del Oía; pero he escu

adelante respecto a si las creamos y sólo que se 
les amplíe el período a las que ya están funcio
nando. Muchas gracias, señor Presidente. 

. chado el debate sobre los artículos y la materia 
de la reforma constitucional, lo que observo Gracias, Presidente. Simplemente con res- francamente, con todo el respeto del trabajq pectc a las Juntas Administradoras Locales y las hecho por la Comisión Primera, es que este es un aclaraciones que nos hadan desde el punto de pobre sustituto de la gran reforma política que vista constitucional, decirle que los cuatro años discutimos hace algunos meses y que necesita el 

es muy importante, pero la Comisión Primera país. 

Dirección de_ la sesión por el Presidente: 
. No·s dice el honorable Representante Ramiro 

Calle que tiene respuesta a esa inquietud. Tiene 
la palabra, Representante. Sonido para el Repre
sentante. 

Intervención <�:el honorable Representante 
Ramiro Calle Cadavid: 

Gracias, señor Presidente. Honorable Repre
sentante Canossa, es que el régimen de las Juntas 
Administradoras de Locales está inscrito en la 
Constitución NaCional, el artículo 3 1 8  dice tex
t�almente: "Con el fin de mejorar la prestación 
de los servicios y asegurar la participación de la 
ciudadanía en el manejo de los asuntos públicos 
de carácter local, los Concejos podrán dividir 
sus municipios en comunas cuando se trate de 
áreas urbanas, y en corregimientos en caso de 
zonas rurales". 

"Parágrafo : en cada una de las comunas o 
corregimientos habrá una Junta Administradora 
Local de elección popular, integrada por el nú
mero de miembros que determine la ley' que 
tendrá las siguientes· funciones . . .  , etc.". 

La Ley 1 36 ha dispuesto que el número de 
miembros no sea inferior a 7. 

Me parece que no debemos preocuparnos por 
el hecho de que existan más organismos y en-

como lo decía el Representante Navarro, ha O sea, particularmente pienso que verter dimanifestadq que no tienen remuneración. gamos el tiempo de discusión �n una reforma 
Valdría la pena, como sugerencia de parte política, esta sí con minúscula, cuando lo que 

nuestra, que la Comisión Primera revise las necesita el país.es una verdadera reforma políti
posibilidades que tengan estas Juntas Adminis- ca que no nos diga, por ejemplo, que se disminu
tradoras Locales o los Comuneros, para que yen los diputados, sino cómo se eligen, cómo se 
tengan facilidad de funcionamiento, ellos tienen eligen los Congresistas, cómo se elige en Ca
muchas inhabilidades, no pueden contratar. lombia y cómo se reivindka el verdadero poder 

De manera que le quería dejar esta observa- de la representación popular, que considero está 
ción, que cuatro años que es pertinente, pero perV-ertido en Colombia y que era el intento de 
tampoco ellos tienen una remuneración y que . resolver en la Reforma Política con R mayúscu
tengan eso presente en la Comisión Primera. la, me parece triste. 
Muchas gracias, presidente. Entonces en esa medida señor Presidente, 

Dirección de la sesión por el Presidente: voy a votar negativamente este reforma política 
Cerrada la discusión, ¿aprueba la Plenaria con r minúscula, que nos proponen en el Con-

este artículo? greso de la República, porque me parece que al 
país hay que decirle eso: Colombia sí necesita El Secretario General responde: una reforma'· política a profundidad, es más, 

Ha sido aprobado, señor Presidente. Pastrana·y ese fue quizás el hecho que hizo que 
Artículo . Octavo. Artículo TransitoriQ: ganara el presidente de la República actual, 

Mientras la ley define el órgano competente y el prometió un cambio radical en las costumbres 
procedimiento para impugnar las inscripciones políticas de Colombia; lo intentamos en el Con
de candidatos a los cargos de elección popular o greso, la Cámara se portó a la altura, digámoslo, 
corporaciones públicas, el Gobierno Nacional · el Senado quebró eso, quebró la Reforma Polí
m�diante decreto regulará la materia. tic a con R mayúscula, porque era anticlientelista 
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y porque quería dañar el proceso de elección Hay otros temas en este proyecto de reforma Entonces honorables Repre_sentantes, yo 
clientelistá en Colombia y porque el proceso-de constitucional que son menos importantes, que · como ponente, les . quiero sugerir que no de
elección clientelista en Colombia es antidemo- si no se aprueban no pasa nada y ojalá podamos, _ m os un debate de fondo porque esta no es una 
crático, no tenemos democracia en la medida en al. calor de las brasas que dejó todo ese intento de reforma integral, esto no es lo que requieren 
que subsista el clientelismo en Colombia. granreforma delperíodo anterior, reconstruirun los colombianos, pero que mientras tanto, 

Esta reforma que ustedes nos presentan, para consenso dentro del Congreso y fuera del él, pienso que es muy oportuno lo que aquí se 
nada toca el problema central de la representa- para que en la próxima legislatura podamos empezó a discutir es la ampliación de los 
ción política en Colombia; para nada toca el ·presentar una reforma que cambie eso que esta- períodos a 4 años a todos y establecer unas 
problema de enterrar d�finitivamente, a través mos todos extrañando: cómo se hacen eleccio- inhabilidades para corregir ciertos errores que 
de la norma, el clientelismo político y en esa nes en Colombia. Pero no hundamos una prórro- se han venido presentando en las administra
medida ni el discurso presidencial del presiden- ga, no una prórroga, una ampliación del período ciones tanto municipales como departamenta
te, que les prometió a los colombianos el gran de los elegidos del año entrante a cuatro años, les. Gracias, Presidente. 
cambio político, ni la decisión primera del Con- porque además de ser buenos los cuatro años, 
greso de la República de acompañar una verda- · separa definitivamente hacia el futuro las elec
dera reforma política que no solamente reforma- ciones nacionales de las elecciones departamen
ra al Congreso, sino que reformara la cultura . tales y municipales y eso lo quería el Constitu
política en Colombia, que nos llevara de verdad yente del 91  y aquí lo lograríamos. Gracias. 
.a una ruptura política en el sentido de la cultura Intervención del honorable Representante 
en Colombia, no se está dando con esta reforma Gustavo Ramos Arjona: 
política, no nos digamos mentiras. Es cierto que esta propuesta de ampliar el 

Este es un pobre s�stituto de lo que debió ser período de los concejales, los diputados, los 
una gran reforma y en esa m�dida como no creo gobernadores y los alcaldes a cuatro años y 
en sustitutos, como no quiero que mañana se establecer algunas inhabilidades, no es la refor
titule 0 pasado mañana 0 dentro de dos meses: el ma política que quiere Colombia. La reforma 
Congreso aprobó una reforma política, aprobó · política que quiere Colombia es una reforma en 
la reforma política, sustituyéndola por la que lo económico para buscar que verdaderamente 
deberíamos realmente estar discutiendo en Co- el Estado llegue con las soluciones sociales que 
lombia, pues en esa medida no voy a acompañar necesitan nuestros compatriotas . . 
el proyecto de reforma constitucional con r Pero pienso que aquí se han presentado varias 
minúscula, que la Comi�ión Primera 0 la mayo- iniciativas y precisamente nosotros queríamos 
ría de la Comisión Primera y los ponentes nos que sehicieraunareformade fondo por interme
presentan en discusión en este momento a la dio de una Asamblea Nacional Constituyente y 
Plenaria de la Cámara. pór eso propusimos el año pasado el 20 de julio, 

que se convocara al pueblo colombiano para esa Ese· es el sentido de mi intervención, señor 
Presidente de la Cámara. propuesta; pero eso no se logró y quiero decirles 

hoy aquí, que la verdadera reforma la tenemos 
Intervención del honorable Representante que hacer con los que están en El Caguán, con 

Antonio· Navarro Wolff: los del Eln, con los del Epl, con los deudores del 
Tiene razón Gustavo Petro cuando dice que Upac, con los desempleados, con los campesi

esto no es una gran reforma política, por supues- nos que no han podido reactivar sus cosechas; 
to que no lo .es; tiene razón también cuando dice · pero mientras tanto, nosotros tenemos que tra
que es necesaria, por supuesto que es necesaria; bajar aquí, de acuerdo con las iniciativas que 
el primer efecto que hay del hundimiento del tienen los diferentes Congresistas. · 
intento de la legislatura pasada, es que tanto en Y o me sumé a la propuesta del Representante 
Cámara como en Senado han aparecido proyec- Luis Fernando Velasco, porque considero que 
tos de inidativa del Congreso, recuperando ele- es necesario en estos momentos, mientrasavan
mentos de esa reforma. zamos en nuestro período constitucional, unifi-

La Senadora Claudia Blum ha presentado a car los períodos a cuatro años y establecer unas 
consideración del Senado y llegará en su mo- inhabilidades. 
mento a la Cámara, un proyecto de reforma Entonces me parece que dar un debate de 
constitucional que toma unos elementos de la fondo esta noche aquí por esta reforma, o que si 
reforma política. Aquí un grupo de representan- la anterior, la que se hundió, que tampoco �era 
tes encabezado por Luis Fernando Velasco, re- una reforma política, era una reforma-electoral 
cupera otros. Si los sumamos los dos, tampoco do;nde estábamos estableciendo-unos parámetros 
es la reforma política que necesita d país y en para unas elecciones; pero en esa reforma que se 
eso estamos de acuerdo con Gustavo Petro. Pero hundió no veía nada de fondo para reformar el 
lo excelente es enemigo de lo bueno, veo que es poder jurisdiccional, o para reformar el Ejecuti
bueno que el período de gobernadores, alcaldes, vo en sí, o cuál era el modelo ·económico que los 
diputados, concejales y miembros de las juntas colombianos quedamos. 
administradoras locales, sea dé cuatro-años, eso Le tocó a un ciudadano común y corriente 
es bueno, porque está claro que ·un gobierno presentar una acción de tutela ante la Corte 
departamental o municipal en tres años es insu- Constitucional paraque elproblema del Upac se 
ficiente, lo estamos viendo, lo hemos repetido, analizara y ahí estamos ahorita que a este Con
eso es bueno y eso hay que votarlo positivamen- greso le corresponde éxpedir la ley de acuerdo 
te, Gustavo, creo que ahí yo tendría que pedirle con la orientación de la Corte Constitucional de 
a usted que nos acompañara en una cosa que es que ellos no legislan y que los que tenemos que 
buena. legislar somos nosotros. 

Intervención del honorable Representante 
Jorge Ub�imar Delgado Blandón: 

Señor Presidente. Solamente para manifes
tarle que el único artículo que realmente vale la 
pena votar esta noche es la prórroga de los 
alcaldes, la prórroga de los gobernadores, de los 
d�putados y de los concej al�s perdón, la amplia
ción de los períodos de concejales, diputados, 
alcaldes y gobernadores y miembros de juntas 
administradoras locales, es lo único ql:Ie vale la 
pena, realmente en el resto estoy de acuerdo con 
el honorable Representante Petro, no vale la 
pena cuando había una reforma mucho más 
significativa para depurar las costumbres políti
cas en el país, para mejorarla, para evitar la 
corrupción, para buscar darle más participación 
a la democracia colombiana. 

Así que dejo esa constancia con mucho gusto, 
señor Presidente, porque realmente es triste lla
marle a este proyecto reforma de la Constitución 
Política colombiana y fortalecimiento a la de
mocracia, porque realmente no lo es, es un paño 
de agua tibia y lo único que se puede rescatar es 
la ampliación de los períodos de las juntas admi
nistradoras locales, concejos municipales, asam
bleas, alcaldes y gobernadores a 4años. Muchas 
gracias, señor Presidente. 

Intervención del honorable Representante 
Alfredo Colmenares Chía: 

Gracias, señor Presidente. Me retiré un mo
mento pero quiero preguntarles a los ponentes 
qué opiniones tienen ellos asociadas al tema de 
la no reelección tanto de alcaldes como de go
bernadores, sé que esta inquietud mía implica, 
señor Presidente, 11volver abrir la discusión sobre 
los artículos 303 y 3 14. . 1 

Quiero escuchar cuáles fueron los argumen-
tos que tuvieron �n la Corilisión Primera para 
restringir la posibÜidad que los mandatarios no 
puedan ser :reelegidos máxime con una adver
tencia que muy claramente la hizo aquí el doctor 
Navarro, que nosotros estamos castigando, ex
tendiendo unas inhabilidades demasiado am
plias de 6 años para los futuros gobernadores y 
alcaldes·en mi opinión, señor Presidente, solici
to ·que pará que esto sea verdaderamente una 
reforma política que se dé la posibilidad que los 
mandatarios a nivel de alcaldes y gobernadores 
se les permita la : reelección porque estamos 
creando demasiadas inhabilidades, porque qui
tar la orden del mérito, por qué si ya los estamos 
inhabilitando por 6 años, para que sean alcaldes 
y gobernadores, para que sean congresistas, 

. permitámosles por lo menos que si son buenos 
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tengan la posibilidad de reelección, en ese 
sentido señor Presidente radico mi proposi
ción para que se reabra la discusión. y le 
permita que por lo menos se abra la discusión 
sobre, que se le permita la reelección dé alcal
des y gobernadores. 

sea por tres o cuatro años, está pervertida la Direc�ión de la sesión por el Presidente: ' 
democracia. Se le concede el uso de la palabra a� honora-

Entonces en el orden de las prioridades y es ble Representante Remando Carvalho, para una 
un poco el interrogante que le dejo al Congresp, moción de orden. 
porque sé que en esta reforma no vamos a Intenrención del honorable Representante 
discutir eso, ¿cuál es el papel que le corresponde Hernando Canralho Quigua: 

Direcció_n de la sesión por el Presidente: al Congreso de la Repúb_ lica hoy en este düi en Gracias, señor Presidente. La moción de or-
Querido Representante, al final dijimos que relación con la granreformapolítica que necesi- den que voy a presentar señor Presidente va en 

vamos a reabrir alguna discusión, si la Plenaria ta Colombia? Decir que es un Congreso provi- el siguiente sentido. Nosotros habíamos sido 
lo acepta pero quiero deCirles algo. Estamos en sional que esp· era lo que en El Caguán se aprue-. convocados en un principio a una sesión con un 
el primer punto del Orden del Día1 faltan 3 be, pues si no quiero esperar lo que en El Caguán Orden del Día absolutamente distinto del que 

· proyectos más, falta un debate, coq. 1 8  inscritos se apruebe, a mí no me interesa que una élite del 1 d nos presentaron en e día e hoy, nosotros está-
y además les quiero recordar que como después Gobierno, del establecimiento y una élite de la bamos convocados para las 4:00 de la tarde, 
de_ las 1 2  de la noche no podemos s�guir y nos guerrilla decidan qué hacer con los colombia-

. 
señor Presidente, pero hoy a las 4:20 llegaron a 

toca madrugar a las 8 de la mañana Plenaria nos, el papel fundamental del Congreso y su 1 fi · · 
d as o temas unos nuevos Or enes del Día y en el 

mañana entonces, les pido qu� aceleremos un principal responsabilidad con la ciudadanía co- día de hoy me siento como un convidado de 
poquito. - . lombiana es hacer las reformas que le pide la piedra porque no he podido participar en razón 

Siguiente artículo, señor Secretario. ciudadanía colombiana y una de las grandes a que no había podido preparar ese proyecto de 
Intenrención del honorable Representante reformas que tiene que hacer es la gran reforma ley que se está discutiendo y que es de la mayor 

Jorge Gerlein Echeverría: · política Y en esa medida no tenemos por qué trascendencia.para el país; me parece un acto de 
Señor Presidente, es que quería darle una esperar al próximo período, no tenemos por qué irresponsabilidad que podí(!.mos cometer señor 

respuesta al Representante Muñoz y al Repre- espera� a lo que se decida en El Caguán, tenemos Presidente, si seguimos la discusión, porque veo 
sen tan te Petro, en·. el sentido de que el señor que hacerlo ya, o debimos haberlo hecho antes y que única y exclusivamente están participando 
Presidente Pastrana si ha presentado sus proyec- como no se trata simplemente del discurso sino los miembros deJa Comisión Primera que tenían

. 

tos de reforma, en El Caguán, la reforma El de la acción, me parece que una buena iniciativa conocimiento de este acto legislativo, pero no
Caguán se está haciendo eso no es de la noche a que debería tomarse aquí en el día de hoy incluso sotros no hemos podido discutir absolutamente 
la mañana, se han constituido distintas comisio- es que se convoque a una comisión in ter bancada, nada. Entonces le pediría señor Presidente con 
nes, tanto del Parlamento como de los civiles, q1,1e pueda empezar a elaborar, ya que el doctor todo respeto, que se aplazara la discusión de este 
está la Comisión del Gobierno, la reforma del Pastrana dejó, se cansó, no continuó con la labor Acto Legislativo para una próxima sesión y que 
Upac, se está haciendo, se está discutiendo en las de hacer la reforma política que queríamos, que nosotros pudiéramos entrar al punto del· debate, 
Comisiones Conjuntas Tercera y Cuarta de Cá- se realice una comisión interbancada que empie- porque entre otras cosas aquí se ha citado duran
mara y Senado, ya se escucharon .los gremios, en za a trabajar una gran reforma política en Co- te tres veces consecutivas al señor Contralor 
fin, el señor Presidente, creo y no creo justo lombia, asumida por el Congreso de la Repúbli- General de la República y no ha sido posible que 
señalar que el Presidente Pastrana no esté ha- ca, de acuerdo al mandato que le ha otorgado la él intervenga para que terminemos el debate. 
ciendo lo que le corresponda hacer en búsqueda ciudadanía colombiana y no de un Congreso Estamos terminando esta legislatura señor pre
de una verdadera reforma política, presentó un provisional que espere las grandes reformas, en si dente, en el día de ayer no se hizo la Plenaria de 
proyecto, sentó a los distintos grupos de oposi- donde no se van a dar, en donde tienen que darse discusión de debates, de discusión perdón, de 
ción, de los independientes, de los conservado- es aquí. 

· · proyectos de ley, cuando es los días martes los 
res, los conservadores independientes, no se Entonces me parece que deberíamos intentar que se han dedicado a este tipo de actividades, 
logró aprobar lareforma, se cayó en la Comisión ya, comenzar denuevo ladiscusión interpartidos · por eso yo le solicito señor Presidente, que 
Primera en la segunda vuelta en el-Senado, pero políticos e interciudadana, sobre la necesidad de ponga en consideración una proposición en el 
el señor Presidente Pastrana en su mandato sí una reforma política en Colombia en la ciudad sentido de aplazar la discusión de este acto 
está presentando proyectos de reforma política de �ogotá, no en San Vicente del Caguán, así legislativo para hacerlo responsabiemente en 
como lo abanderó y como dijo el doctor Petro, eso tenga que ver con San Vicente del Caguán una próxima oportunidad al igual que los otros 
salió elegido por haber abanderado un cambio pero es en Bogotá, nuestra primera responsabi- proyectos de ley y comencemos con el debate 
real en reforma política. Muchas gracias, señor lidad. como partido, como ciudadano y como que había sido convocado para el día de hoy en 
Presidente. ·  hombres elegido en este Congreso de la Repú- el primer Orden del Día. Gracias, señor Presi-

Intenrención del honorable Representante blica, en medio de una gran crisis, es darle dente. 
Gustavo Petro Urrego: 

· 
respuesta a la crisis. Entonces, como este no es Dirección de la sesión por el Presidente: 

Voy a discutir el tema planteado por el doctor un tema de la presente discusión, porque yo sé Pregunto a la Plenaria si está de acuerdo con 

· Gerlein, porque la población dirá si en verdad el que no, esta reforma es una pequeña reforma, la proposición presentada por el doctor Remando 
doctor Pastrana ha incentivado la reforma polí- muy: pequeña reforma pero los grandes proble- Carvalho, levantar la mano los que estén de 
ti ca en Colombia a fondo . como tendría que mas que tiene el. sistema político en Colombia, acuerdo la proposición presentada por el doctor 
hacerse. Solamente quiero decir una cosa, es un quedan sin solucionar, el Gobierno no está dan- Remando Carvalho de aplazar este proyecto 
problema de orden de prioridades dentro de la do directrlces, se cansó ante el primer fracaso en levanten la ·mano. 
agenda política del Congreso de la República, el Congreso, pues el Congreso sí tiene que dar 
que me interesa más que un gobernador sea directrices; por tanto, yo les pediría a los Con
elegido en lugar de 3 años por 4, o cómo se elige . gresistas como propuesta concreta y a la Mesa 
ese gobernador, qué le interesa más al país, si el Directiva de la Cámara de Representantes que es 
gobernador elegido por 3 años o por 4 es elegido el instrumento para hacerlo que se pudiera con
por el voto libre de los ciudadanos, así sea por 3 vocar una comisión, una comisión accidental 
o por 4 años, o si es elegido en la mayor parte del interbancadas, que pudiera preparar un proyecto 
país y en un buen porcentaje de votos, el conce: . de reforma constitucional de consenso, que·per
jal, el gobernador, el dip1:1tado y hasta el congre- mitiese abrir la discusión de la gran reforma 

· sista comprando votos, si es por tres o por cuatro política que necesita Colombia a profundidad. 
años, si es comprando votos no le sirve al país Gracias, Presidente. 

El Presidente responde que ha sido ne
gada. 

Señor Secretario, continúe con el siguiente 
artículo. · 

El Secretario General aclara: 
Señor Presidente, preguntarle a la Plenaria si 

quiere declararse en sesión permanente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
¿Quiere la Plenaria declararse en sesión 

permanente? 
· 

• 

-· 

() 

• 
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El Secretario General responde: Dirección de la sesión por el Presidente: Representant� Jorge Gedein en � proyecto de 
Así lo quiere la Plenaria, señor Presidente. En consideración la proposición. Se le conce- ley que preserttó y está para ser designado po-

d 1 d 1 1 b 1 P d L · nente en la_Cotnisión Primera, en relación con la Dirección- de la sesión por t:l Presidente: 
F ��;�� �el:��� ra a . onente, octor ms 

ola invernal q�e azota a la· mayoría de las regio-Se le concede el uso de la palabra al honora- · nes del país, durante el mes de octubre, que les ble Representante Germán Agúirre, para una Intervención del honorable Representante imp. ide-a las gbl ntes del campo y· a muchísimos moción de orden. · Luis Fernando Velasco Chaves: colombianos salir a ejercer el derecho funda-
Intervención del honorable Representante Señor Presidente, uno termina poniéndose de t 1 t 1 

. .  . . - men a ' a vo ar. . . 
Germán Aguirre Muñoz, para uná moción de acuerdo, doctor Juan lgna<do Castrillón, usted 1 

d - ·entendió perfectamente el _sentido del .artículo y la otra sustentación de esa proposición es 
or en: · que es necesru;io acercar el período que existe 

Me voy a dirigir a los televidentes de Señal transitorio,no esunbuenmensaje, siunificamos 1 1 . , 1 . , d 1 1 'd 
Colombi·a y les voy a pedi'r que c·ambi'en . de absolutamente todas las elecciones para la fecha entre a e eccu�n Y a poseswn e e egi o, por-

1 d ? que se está pr((sentando en el país, que en ese 
éanal, que no boten corriente, porque aquí nos que se propone, ¿qué resu ta 0 vamos a tener · '  término, casi de tres meses que hay actualmente 
vamos a quedar otra hora más, en la repetición de que revocámos mandatos. Los ciudadanos han entre la eleccióh y la posesión, si el elegido no es 
la repetidera. Es una sugerenCia respetuosa para salido y han votado por

l
u
h
nos alcaldes, por un del afecto de ��� persona que va a dejar el car_ go, 

los colombianos. período de tres años, rna aríamos nosotros en 
. " revocarles el mandato, porque si unificamos entonces s� saquea el tesoro departamental o el 

El Secretario General:
_ absolutamente todas las elecciones, los alcaldes tesoro municipfll y se cometen muchísimas irre-

Artículo 9°. Artículo Transitorio. Unificar . recién electos perderían el período para el cual gularidades. Muchas gracias, señor Presidente. 
las elecciones de _carácter regional y ·local, los fueron designados. · Dirección die la sesión por el Presidente: . 
gobeJ?adores y alcaldes elegidos poste_�i�r a las - Ahora, entiendo que hay una inquietud que Señor Secretario, por favor dar lectura cómo 
ele:cwnes de oc�bre de 1 997 cumphran sus planteamuy sanamente el doctorGerleiny otros - quedaentonceslaproposición de loshonorables 
pen�dos

, 
de tres �os Y los. que los remplac�n amigos me lo han planteado y es la necesidad de Representantesi Salazar y Jorge Gerlein. 

termmaran s� penodo, la misma f:_cha de qme- -cambiar las fechas de las elecciones por proble- El Secretario General procede: nes sean elegidos en octubre del ano 2000. mas de clima, etc. Doct_ or Gerlein, le hago una 1 1 Proposición Está leído, señor Presidente, y tiene estas propuesta, en segunda vuelta vamos mas allá, se · ' " · 
· · Las próximas elecciones para gobernadores, proposiciOnes: lo propuse al Ministro del Interior, ;por qué no 1 ... alcaldes, diputados, concejales, ediles y comu-Proposición permitimos que en Colombia, a cambio de Un neros, se efectuhrán el tercer domingo del mes 

Suprímase el artículo go del proyecto. solo día para elecciones, tengamos un período · 1 
de por lo menos tres meses, para que?, para _ de noviembre del año 2000. 

Presentada por eJ honorable - Representante que el Estado pueda garantizar, dividiendo en De esa ·manera que!faría la proposiciÓn pre-
Juan Ignacio Castrillón. t d 1 d t J ' A t · S 1 varios domingos las· elecciones regionales, la sen a a por e oc or ose n omo a azar y 

Intervención del honorable Representante seguridad. Jorge Gerlein. 
Juan Ignacio Castrillón Roldán: 

. Me explico, si 1m domingo es la elección en Dirección de la sesión por el Presidente: 
Señor Presidente, estuve conversando ahora toda Colombia, no podemos dar seguridad a En consideración la proposición presentada 

con los ponentes Y me ha quedado claro que la toda Colombia, pero si dividimos las elecciones por l9s honorables Representantes José Antonio 
. intención· es que no haya unas prórrogas ahora, en siete, ocho, �ueve o diez domingos, la segu- Salazar y Jorge Gerlein. Se abre la discusión, 
· que tampoco haya unas ·prórrogas después, sino ridad puede ser mayor. · - " anuncio que va a cerrarse, queda cerrada. 
que simplemente los alcaldes que han sido ele., -

Le pediría que ese debate lo diéramos en la ¿La aprueba la Plenaria de la Cáffiara? gidos por fuera del calendario electoral regular, . 1 . 1 , d d - segunda vuelta, no lo diéramos en esta vuelta, El Secretario General responde: SIIIip emente termman e peno o e tres años . 
1 fu 1 'd 1 1 ' '  retiráramos la proposición doctor Salazar, por- Ha si'do aprobada la pro. p. osi.ci·o·n, sen-or Pre-para e que eron e egi os y os que se e IJan 

después del 2000, irregularmente también con el que con eso revocaríamos unos mandatos y mas si dente.' 
. 

- bien hablásemos sobre la fecha, en la segunda calendario que estaría establecido, simplemente vuelta. terminan el período de los que se elijan en el 
2000. -

Pienso que eso es claro, esó no es malo, eso 
. es bueno porque regulariza er calendario: por lo 
tanto retiro la_proposición que había presentado. 

. Dirección de la sesic$n·por el Presidente: . 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Se. le concede el uso de la palabra al autor de 

la proposición, el doctor Jos_é Antonio Salazar . 
Intervención del honorable Representante 

José· Antonio Salazar Ramírez: 
Muy bien, honorable Representante. Señor Gracias, señor Presidente. Como la Proposi-

Secretario, démosles lectura a las otras proposi- . ción consta de dos partes, atendiendo la sugeren-
Ciones. · cia del ponente, retiro la primera parte que es la 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Perdón, vamos a hacer claridad, por favor 

señor Secretario, vuélvale a dar lectUra a la 
proposición presentada por ellos .  

El Secretario General procede: 
Las próximas elecciones para gobernadores, 

- alcaldes, diputados, concejales, ediles y comu
neros, se efectuarán el .tercer domingo del mes _ 
de noviembre del año 2000. 

Ese es el texto, señor Presidente. 
El Secretario General procede: que concierne con la t�rminación o revocación 

de los períodos de los-alcaldes recién o próximos Dirección de la sesión por el Presidente: 
El artículo 9o del Proyecto de Acto legisla- a se· r elegi-dos,· pero la· segunda parte que con- L t '  1 fi t' · 1 t 1 os que es en por a a Irma Iva, evan ar a tivo número 127 del 99 Cámara quedará así: ciernealafecha,paralaeleccióndelaspróximas mano. 
_Artículo 9°. Artículo transitorio. Paraunifi- elecciones regionales y locales, solicito que a e: - Señor Secretario, contemos por 1avor. -car la¡;; elecciones regionales y locales, el petío- esa se le dé·la discusión y se someta a votación, 

do de los actuales gobernadores y alcaldes ter- entonces retiro señor Presidente la primera parte . 
El Secretario General procede: 

minará el 3 1  de diciembre del año 2000. de la proposición y solicito que se someta a Le informo señorPresidenteque la Secretaría 
Las próximas elecciones para gobernadores, consideración y a votación la que concierne a las no puede registrár así la votación. 

alcaldes,' diputados, concejales, ediles y comu-·· votaciones locales y regionales próximas el ter- Dirección de la sesión por el Presidente:, 
neros, se efectuarán el tercer domingo del riles cer domingo del mes de noviembre del año � Les �o y a pedir un favor, debe haber claridad 
de noviembre ·del año 2000. 2000. absoluta y estamos en una votación, hay una 

Presentada por los honorables Representan- He sustentado suficientemente esta proposi- proposición pr�sentada por los Representantes, 
tes José Antonio Salazar y Jorge. Gerlein. 

· 
ción en dos argumentaciones, la que incluyó el la estamos sometiendo a votación, ellos están 



Página 32 

diciendo que Jas elecciones no sean en octubre 
sino en noviembre. 

Una mm�ión de orden para el Representante 
Julián Silva. · 

Intervención del honorable Representante 
Jorge Julián Silva Meche: 

Señor Presidente, es que la proposición no es 
clara, la prorosición dice: 

"Que para las próximas elecciones", ¿y las 
que vienen después de las próximas? 

· 
Más bien pediría a los ponentes que aclaren la 

· · proposición y que le den un lenguaje que no se 
preste para doble interpretación, porque tal y 

. como está, el lenguaje se presta para doble 
interpretación, señor Presidente. 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 
Honorable Representante José Antonio 

Salazar, clarifiquemos bien por favor y concre
tamente. 

Intervención del honorable Representante 
José Antonio Salazar: 

Gracias señor Presidente, creo que la propo- . 
sición es suficientemente clara y además se trata 
de un artículo transitorio como venía en la po.; 
nencia, estamo's diciendo que en las próximas 
únicamente, la fijación de las fechas en el futuro 
debe hacerse por ley, lo que pasa es que si no 
hacemos esto de una vez, en este proyecto de 
acto legislativo, vamos a tener dificultades para 
el señalamiento, dada la proximidad de las elec
ciones, entonces las estamos corriendo de octu
bre a noviembre, un mes,· eso es. Está suficien
temente clara la proposición en el sentido de que 
se trata de las próximas elecciones. 

DirecCión de la sesión por el Presidente: 
Se le concede el uso de la palabra para una 

moción de orden al honorable Representante 
Luis Fernando Duque. · 

Intervención del honorable Representante 
Luis Fernando Duque García: 

Gracias, señor Presidente. Esa proposición 
es improcedente. Y a empezaron los que estaban 
aspirando a las candidaturas, acogieron el Régi
men de Inhabilidades que empezó a correr el 28 
de octubre, eso es improcedente, y fuera de eso 
les quiero decir, �i aquí las elecciones se van a 
sujetar a los escrutinios o a los análisis que haga 
Max Enríquez, a mí eso me parece. que es de lo 
más folklórico que se haya podido presentar. 
Señor Presidente, es improcedente esa proposi
ción, ni siquiera por lo que se puede especular 
con el clima, sino porque ya los que renunciaron 
acogieron que la fecha fuera el 30 de octubre. 

Direccion de la sesión por la Presidencia: 
Entonces sometemos nuevamente a conside

ración la proposición, los que estén con la afir
mativa, levantar la mano. 

El Secretario General responde: . 
Ha sido negada, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Favor c.ontinuar con el siguiente punto, señor 

Secretario. 
El Secretario General: 
Someta el artículo 9° a"votación, señor Presi

dente. 
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Dirección de !a sesión por el Presidente: 
Aprueba la Plenaria el artículo 9°, anuncio 

que va a cerrase, queda cerrado. 
¿Lo aprueba la Plenaria de la Cámara? 
Señor Secretario, continúe con el siguiente 

artículo. 
El Secretario General: 
Artículo 10. Vigencia. El presente . acto . 

legislativo rige a partir de la fecha de su 
promulgación, no obstante los nuevos ... 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Perdón, pongámosle orden a esto, señores 

por favor, un llamado a la cordura, a ver doctor 
Rubén Daría Quintero. 

El Secretario General informa: 
Señor Presidente, el doctor Rubén Daría 

Quintero tiene una proposición. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Señor Secretario, por favor darle lectura. 
El Secretario General pll"ocede: 
El artículo anterior. 
Las elecciones de carácter regional y local, 

los gobernadores y alcaldes elegidos a partir de 
las próximas elecciones, serán de cuatro años. 

Dirección de la sesión pr0r el Presidente: 
Eso ya está aprobado, _  señor Secretario. 
Quedó aprobado un artículo. 
Señor Presidente, continúe con el siguiente 

punto. 
Intervención del honorable Representante 

Rubén Darío Quintero: 
· Muchas gracias, señor Presidente. Como es

tamos discutiendo el artículo 9°, presenté de 
manera oportuna la proposición en Secretaría, 
como lo pueden constatar el Secretario y Subse
cretario, lógicamente voy a justificar el porqué 
el artículo 9°. 

· 
El artículo 9° trae como artículo transitorio la 

prórroga de . . .  
Dirección de la sesión por el  Presidente: 
Honorable Representante Rubén Daría, es 

que ya está aprobado el artículo 9°, nosotros lo 
que estamos diciendo es que si hay algo ahora, 
donde ustedes quieran reabrir la discusión, le 
solicitamos a la Plenaria . . .  

Retoma el  uso de la palabra el honorable 
Representante Rubén Darío Quintero: 

No, perdón, es que yo presenté en Secreta- 
ría oportunamente la proposición al artículo 
9°, lo presenté hace como media hora, señor 
. President�. 

Dirección de la Sesión por el Presidente: 
Pregunto a la Secretaría si eso es cierto. 
El Secretario General responde: 
Sí, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Pr�sidente: 
Entonces, pregunto a la Plenaria de la Cáma.:. 

ra si reabrimos nuevamente el artículo 9°. 
Retoma el honorableRepresentant1e Rubén 

Darío Quintero: 
No; yo presenté oportunamente . . .  
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Dirección de la sesión por el Presidente: 
Ha sido negada la Proposición de reabrir la 

discusión 
Retoma el uso de la palabra el honorable 

Representante Rubén Darío Quintero 
Villada: 

No, es que yo presenté oportunamente, señor 
Presidente, es que no me pueden negar un dere
cho, es que yo presenté una proposición por 
escrito, antes de ser votada, prese.nté y acaba de 
certificar el Secretario y el Subsecretario, pre
senté oportunamente una proposiCión, antes de 
ser votada. 

Dirección de la· sesión por el Presidente: 
Honorable Representante RubénDarío Quin

tero, por eso como tiene un derecho, estamos 
solicitando a la plenaria si quiere que se reabra 
el debate, vuelvo a preguntar nuevamente, ¿quie
ren que se reabra el debate? 

Ha sido negada, doctor Rubén Daría 
Intervención del honorable Representante 

Rubén Darío Quintero Villada: 
Y o no estoy pidiendo que se abra el debate, 

sino que elderecho que tengo, una proposición 
que se discute el artículo 9°, se cumpla, no es 
error mío, es error de Secretaría, de Presidencia, 
no es error mío; señor Presidente por favor, mi 
derecho o dejo la constancia de que esa proposi
ción de la prórroga en el artículo transitorio fue 
presentada de manera oportuna ante la Secreta
ría de la Corporación, antes de ser votada la 

· proposiCión respectiva 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Doctor Rubén Daría, queda como constan

cia, porque la máxima autoridad es la Plenaria y 
la Plenaria lo ha negado. 

Siguiente artículo, señor Secretario. 
El Secretario General procede: 
Vigencia, el presente acto legislativo rige a 

partir de la fecha de su promulgación, no obstan
te los nuevos períodos previstos de este acto 
legislativo, regirán a partir de quienes resulten 
elegidos en las próximas elecciones de goberna
dores, diputados, alcaldes, concej ales y ediles. 

Está leído el artículo 1 O, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
En consideración el .artículo leído anterfor

mente, anuncio que va a cerrarse, queda cerrado. 
¿Aprueba la Plenaria de la Cámara el artículo. 

10? 
' 

Dirección de la sesión por el Presidénte: 
Ha sido aprobado, señor Presidente. 
Señor Presidente, le informo que hay dos 

artículos nuevos. 
Dirección de la sesión por el }»residente: 
Proceda a dar lectura, señor Secretario, por . 

favor. " 
El Secretario General procede: 
Artículo Nuevo: Períodos de los miembros 

de las Juntas Administradoras Locales, inclui
das las de Santa ·Fe de Bogotá, tendrán un 
período igual al del alcalde y los concejales. 

• 

• 

-· 

o 



•• 

o 

o 
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Firman los h011Qrables Representantes Juan 
Ignacio Castrillón y Ramiro Calle. · 

Esta leída la proposición, señor Presidente. . . . 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
En consideración la proposición leída, anun-

do que va a cerrarse, queda cerrada. 
¿La aprueba la Plenaria de la Cámara? 
El Secretario General procede: 
Ha sido aprobada, señor Presidenté. 
Hay otro artículo nuevo, séñor Presidente. 
Artículo Nuevo: A partir del l o de enero del 

año '2000, los Gobernadores del Amazonas, 
Guainía, Guaviare, Vaupés y Vichada_ tendrán 
las funciones y atribuciones de· los alcáldes de 
las respectivas capitales y las asa.rrlbleas de 
dichos departamentos. Tendrán las competen
cias qe los concejos municipales de las misma� 
ciudades. La ley podrá poner fin al anterior 
régimen excepciomil. 

Firman los honorables- Representantes José 
Antonio Salazar y Jorge Navarro Wolf. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
En considera�ión el artículo nuevo, los que 

. estén por la afirmativa levantar la mano. 
Ha sido negada: 
El Secretario General procede: 
Ha sido negada, señor Presidente. 
Dirección de la sesión .por el Presidente: 
Siguiente artículo, señor Secretario.  
El Secretario General procede: . 
Señor Presidente, le informo que no hay más 

artículos. Hay unas solicitudes de reabrir. unos 
artículos. · 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Se le concede el uso de la palabra al honora

ble Representante Gustavo Petro. 
Intervención del honorable .Representante 

Gustavo Petro Urrego: 
· 

Solamente para una pregunta. De acuerdo 
con las normas, últimas de las doctrinas es 
posible, es mi pregunta a la Mesa Directiva, ¿es· 
posible la introducción de una Reforma Consti
tucional, tener en la Plenaria o en cualquier fase 
del período, que- no sea el primer debate en 
Comisión, artículos nuevos? 

Dirección .de la sesión por el Presidente: 
· Por favor, señor Secretario, a esta pregunta 

¿qué dice el Reglamento? 
Pregunta el doctor Petro que si es posible en 

una primera vuelta que se introduzcan artículos 
nuevos. 

. Intervención del honorable Representante 
Antonio Navarro Wolff: · ' 

Claro que es posible. Precisamente la Cons
titución establece que en los segundos debates 
de cada Cámara, se pueden· presentar adiciones, · 
supresiones, modificaciones de los art;ículos que 
vienen de Comisión, eso está clarísimo. Mien
tras no sean de un tema nuevo, mientras haya 
unidad temática, claro que puede haber artículos 

. nuevos y en artículos nuevos áprobados, ese 
tema, del · mismo tema, de manera que eso es 
perfectamente cónstitucional. 
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'Qirección de la sesión por el Presidente: Dirección de la sesión por el Presidente: 
Muchas gracias, Representante Antonio Na

varro: Hay una solicitud de reabrir.la discusión 
de algunos artículos; lo tenemos que someter de 
todas formas. ¿Cuáles son los artículos, señor 
Secretario? · · 

El Secretario General procede: 
El artículo 3°. y el artículo 6°, presentado por 

el doctor Alfredo Colmenares. 
Dirección de la· sesión por el Presidente: 
¿Qué dice. el artículo 3°? 

En consideración el título del proyecto de 
acto legislativo, con la proposición del ponente, 
el doctor Luis Fernando Velasco, vuelvo y pre
gunto: ¿Aprueba la Plenaria de la Cámara? 

El Secretario General responde: 
· Ha sido aprobado, señor Presidente. 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
¿Quiere la Cámara que este proyecto de acto 

legislativo aprobado,' se convierta en Reforma 
Constitucional? 

Pregunto a la Plenaria, entonces que es la · Se le concede el uso de la palabra al honora-
máxima autoridad. 

· · · 
ble Representante Luis Fernando Duque. 

¿Quiere que se reabraladiscusiónparaimevo · Intervención del honorable Representante 
artículos? . Luis_Fernando Duque García: 

Los que estén por la afirmativa levantar la Simplemente para proponerle a la plenaria se 
mano. altere el Orden del Día y entremos de una vez por 

Ha sido negada. todas al debate y los proyectos de ley, los vota-
El Secretario General responde: remos en el tercer punto. . 

.,. Ha sido negada señor Presidente. Dirección de la sesión por el Presidente: 

Dirección de la sesión por el Presidente: N p. Estamos · preguntando que · si quiere la · 
honorable Cámara de Representantes, que el 

Señor Secretario, sírvase leer · el título del Proyecto de acto legislativo, sea Reforma de la 
proyecto de acto legislativo. Constitución . 1 

El Secretario General procede: · El Secretario General responde: 
Proyecto de acto legislativo número 127 Así lo quieren, señor Presidente. 

del 99 Cámara, reforma de la Constitución Dirección de la sesión por el Presidente: Política Colombiana y fortalecimiento de la 
· democracia. . Siguiente punto, . señor Secretario. 

Está leído el título del proyecto de acto le gis- El Secretario General Procede: 
lativo, señor Presidente. Proyecto de ley número 186 de 1999, Cá-

. Dirección de la sesión por eiPresidente: mara, por la cual .. · 
En consideración el título del Proyecto de _ Dirección. de la sesión por el Presidente: 

acto legislativo .número 1 27 del 99 Cámara, Se le concede el uso de la palabra a· los 
Reforma de la Constitución Política Colombia- )),onorables Representantes Luis Javier Castaño 
na y fortalecimiento de la democracia. y Luis Fernando Duque. 

Se le concede el uso de la palabra al ponente, Intervención del honorable Representante . 
doctor Luis Fernando Velasco. Luis Javier Castaño Ochoa: 

Intervención del honorable Representante Para solicitarle que se altere el Orden del Día. 
· Luis Fernando Velasco Chaves: · El Contralor y los funcionarios han estado aquí 

en todo el debate, vámonos para lo que habíamos · Señor Presidente, quiero hacer una proposi-
ción que es concordante con un debate que se ha citado al debate Y. alteúunos el Orden del Día. 

Mañana vamos a trabajar y llevemo� esos proabierto. Indudablemente esta no es la gran refor- yecto� para mañana o si los podemos alcarizar ma política, que muchos de los que estuvimos hoy, pero creo que debiéramos hacer el debate. aquí, acompañamos. Perdón, les pido que me 
. escuchen como escucho a mis compañeros. Dirección de la sesión por el Presidente: 

Se puede desarrollar otra y ojalá que quie.:. · En consideración la propuesta de alterar el · 
nes han pedido esa gran reforma política, la Orden de� Día, por pa.J1e del doctor Luis Javier 
defiendan con tanto ahínco como han dicho · Castaño. 
que esta· Reforma, a mí me parece importante, El Secretario General responde: . 
que a mi sí me parece importante, porque· toca Ha sido aprobada señor Presidente . . 
dos elementos centrales de los problemas político- Dirección de la sesión por el Presidente: 
regionales, se puede desarrollar. Y o simplemente S 1 d · 1 d 1 1 b. ar u a e e conce e e uso e a pa a ra, p a n pediríaquequ�darácomo título simplemente "Re- moción de orden

. 
al honorable Representante forma Política". Es eso, simplemente, esa Refor- · Antonio Flechas. ma Polític'a, y además es el acto que estamos 

haciendo, le quitemos lo de fortalecimiento de Intervención del honorablé Rafael Anto-
Ja democracia. . ni o Flechas· Díaz: 

Dirección de la sesión por .el Presidente: Gracias señor Presidente. Ha sido alterado el 
Orden del bía y vamos a iniciar el debate que Pqr escrito; señor Ponente, por favor. está citado para el día de hoy. Solamente quiero 

El Secretario General: llamar la atención a los honorables Representan_. 
Puede someterla a consideración con la suge

. rencia hecha por el ponente, señor. Presidente. 
tes, para que mañana constituyamos el quórum, · 
á partir de las 8:00 de la mañana, como quiera 
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que vamos a tratar un acto legislativo de trascen- El Secretario General procede: 
dental importancia para el país, para la juventud, Doctor 
que es la modificación del artículo 52 de la ARMANDO POMARICO 
Constitución Política Colombiana, para darle la Mesa Directiva importancia y el apoyo al deporte colombiano. 
Este acto legislativo tendría éxito en la medida Un cordial Y respetuoso saludo: 
que mañana lo aprobemos, porque por términos, En la detención se pierde la libertad rhás no la 
tendríamos mucha dificultad hada el futuro y dignidad. Decía a sus opresores con erguido 
por eso.invito a los compañeros Parlaméntarios acento Nelson Mandela,_ mientras más preten
que por favor nos demos cita y constituyamos el <;lían humillarlo y maltratarlo. Desde el sitio en 
quórum mañana a partir de las 8 :00 de la maña- que me encuentro detenido ·y sindicado injusta
na. Muchas Gracias. mente por un delito inexistente, cuyas connota-

Intervención del honorable Representante ciones políticas espero demostrar ante la justicia 
Jorge Carmelo Pérez Alvarado: nacional y los organismos internacionales de 

Derechos Humanos, mi conciencia no resistió la Gracias señor President� . Es en relación necesidad de reaccionar ante las imputaciones con el inicio del deliate, como en el Orden 
del Dl'a que se nos presentó .en la tarde_ de referidas por el Representante a la Cámara An-

tonio Navarro Wolff, en relación con la pensión hoy, están establecidos los honorables Re- de jubilación que recibo dei Estado, después de presentantes que . van a intervenir, señor más de cuarenta (40) años de dedicación excluPresidente, no lcis he contado, pero creo siva ala actividadpolíticá. He hecho una carrera que hay un buen número, pero algunos otros desde los más modestos Concejos Municipales Parlamentarios que no intervinimos en la . de mi Departamento hasta la Presidencia del pasada sesión en el debate, queremos .ha- Parlamento Andino, pasando por cargos de eleccerlo señortPresidente, entonces queremos ción popular y/o Corporativa, como fueron los preguntarle si se va a abrir la inscripción de " Diputado de la Asamblea Departamental, para nuevos oradores en este de bate, por Representante a la Cámara, Senador de la Repúcuanto aquí tenemos una lista de inscritos, blica, Presidente de algunas Comisiones de señor Presidente . ambas Corporaciones y Vicepresidente del Se-
Dirección de la sesión por el Presidente.: nado de la República. 
Doctor Jorge Carmelo, si, con mucho gusto Espero que estos antecedentes-unidos al más 

en la Secretaría, después del n.úmero 1 8 . Se le honroso título que poseo de ciudadano .colom
concede el uso de la palabra al doctor Baquero. biano con derecho pleno a la presunción de 

Intervención del honorable Representánte inocencia, por no haber sido condenado, coilsti- · 
. Ornar Armando Baquero Soler: tuyan suficientes créditos para tener la garantía 

Gracias señor Presidente. Para hacer una de ser escuchado a través de esta carta que, 
observación y que tiene que ver con la Mesa solicito respetuosamente sea leída como corres
Directiva y demás miembros de la Mesa Di: pondencia recibida en una sesión plenaria que 
rectiva. Me parece que cuando se están ha- cuente con la misma difusión televisiva .que 
ciendo debates · de control político y que se tuvieron los cargos del señor Navarro Wolff. 
suspenden por una u otra razón y se pide el La igualdad la invocamos como "proporcio-
aplazamiento para una próxima sesión, yo nalidad equivalente entre dos o más entes, es . 

. creo que eso debe respetarse, porque es la · decir, el dar a cada cual lo adecuado, según las 
voluntad de la plenaria. Pero aquí la Mesa circunstancias de tiempo, modo y lugar", como 
Directiva, de manera olímpica y de manera lo dice la Corte Constitucional en sentencia C
muy fácil cambia el Orden del Día y precisa- 394 de septiembre 7 del 95, Gaceta tomo 9, 
mente comparto lo que dice usted doctor página 33 .  · 
Carvalho, esa posición suya, porque sólo cuan- Es obvio que mi condición actual de tiempo, 
do ya faltan pocas horas para iniciarse la modo y lugar es diferente aladel doctorNavarro 
plenaria, pensando que vamos a iniciar con un Wolff, como lo fue en otra época a la inversa y 
debate; mire tenemos 1 8  inscritos, más segu- más grave la de él, lo digo por delitos de lesa 
ramente 40 más. Entonces a las 1 2 :00 de la humanidad y la mía Congresista, a pesar de lo 
noche, ni el señor Director del Fondo, ni la cual se leía en sus comunicaciones

. 
en et recinto 

Ministra de Trabajo,  ni el señor _Contralor, no del Congreso, por consiguiente no puedo exigir 
habrán podido intervenir, ·es una observación sino lo que.proporcionalmente se me puede dar. 
y pido a la Mesa Directiva que siempre respete La lectura de una carta para contestar unas 
la voluntad de la Plenaria. De tal manera que injurias. 
si hoy no se alcanza a terminar el debate, para Respecto al Habeas Data la norma, artículo cuando se convoque, que puede ser la próxima . 1 5  de la Constitución Política. Es claro que semana, arranquemos con la continuación del tengo el derecho pleno de actualizar y rectificar · debate Y no hagamos lo que hemos hecho en el las infonTI.aciones que se hayan recogido, sobre día de hoy· mí en los archivos oficiales y relación con el 

Dirección de la sesión por el Presidente: ataque a nuestra dignidad, buen nombre, honra, 
Empezamos entonces con el debate, Sírvase es obvio que el RepresentanteNavarro Wolff, en 

señor Secretario dar lecttira a una carta que ha una nueva demostración de sus resentimientos y 
llegado por correspondencia. odios sociales y políticos, almacenados en tan- · 
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tos años de lucha al margen de la ley, sólo tiene 
en la mente y en el espíritu recalcitrantes senti
mientos de retaliación y venganza contra quie
nes no compartimos originalmente sus métodos 
e ideas y ahora, además, disentimos democráti
camente la autoridad moral que tiene después de 
tantas y tan conocidas andanzas delictivas, para 
sindicamos de hechos cuya valoración antiética 
es altamente controversia!. 

. Se ha obnubilado esta vez, como en otras 
tantas ocasiones, disparando sus venenosos dar
dos con intención política preelectoral, apoyado 
o tempora o mores, por el Contralor General de 
la República. 

· 
Si el señor Navarro Wolff y su alter ego se 

hubieran detenido un minuto a analizar el origen 
de los reajustes y aumentos que se hicieron en su 
momento a las pensiones de los Congresistas, se 
habría encontrado con los antecedentes no sólo 
de las Leyes 33 del 85 que creó el Fondo de 
Previsión Social del Congreso de la República y 
4a del 92 que en su artículo 1 7  y parágrafo 
reglamentó el régimen de pensiones de los Con., 
gresistas y los Decretos 1 359 del 93 y 1 293 del 
94 que la reglamentaron, sino con la sorpresa 
para ellos de que la Corte Constitucional desde 
mayo del 93 hasta octubre 9 5, año este último en 
el cual se hizo el reajuste general, ha emitido las 
siguientes sentencias, que no sólo aclazaron el 
sentido de aquellas leyes y decretos, sino que 
ordenaron los reajustes que hoy con tanta 
vehemencia como ignorancia cuestiona pú
blicamente. 

Sentencia T - 1 8 1  del 93 , Magistrado Remando 
Herrera. Sentencia T-4( . . .  ) del 94, Magistrado 
Alejando Martínez. Sentencia T -234, Magistra
do Fabio Morón. Sentencia T-463 del 95, Ma

_ gistrado Fabio Morón Díaz. 
Se ha hecho creer al país en forma por demás 

mal intencionada, que la manera como se inter
pretó por el Fondo de Previsión Social del Con
greso de la República, el régimen de pensiones 
de los Congresistas, para hacérsele los corres
'pondientes aumentos y ajustes, fue caprichosa e 
ilegal y hasta se ha insinuado delictual, lo cual 
comprometería por· supuesto, la responsabilidad 
de los gerentes de aquella institución desde 1 995 
en adelante, de los miembros de la Junta Directiva 
de este período, de los Ministros de Hacienda del 
mismo lapso y de los Ministros del Trabajo y de sus 
Viceministros, quienes no sólo presidieron las 
Juntas Directivas aludidas, sino que autorizaron 
el concepto de la oficina jurídica de este Minis
terio, que finalmente permitió el reajuste y la 
liquidación de aquellas. 

Pero aún más grave, según la interpretación 
civilina del Representante a la Cámara Navarro 
Wolff, tales reajustes y aumentos compromete

. rían también la responsabilidad de los Magistra
dos que profirieron las sentencias a que hicimos 
alusión anteriormente. 

Los critefios jurídicos de la Corte Constitu
cional cuestionados u omitidos por la sabiduría 
del Representante Navarro Wolffy sus asesores, . 
los estoy transcribiendo en la presente carta, 
entre los cuales se destacan los contenidos en la 

• •• 
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sentencia 1;-456 del 94, de la cual fue ponente el 
muy distinguido Magistrado Alejando Martínez 
Caballero, honra y prestigio de !ajusticia colom-

. biana, posÜ.Ilado para tan alto cargo por el enton
ces Movimiento M - 1 9, en la cual militaba desde 
ese entonces .el señor Navarro Wolff. 

-Estamos reproduciendo solo partes-. Todo 
aquel ac<?rvó jurisprudencia! de la más alta corte 
dé interpretación constitucionaL del país, condu
jo al Fondo de Previsión Social dél Congreso a 
liquidar nd sólo al último accionante en tutela 
contra Osear V élez Marulanda, sino a todos los 
demás Congresistas tanto el reajuste por una 
sola vez, como los aumentos periódicos anuales 
prescritos en la Ley 4a del 92. • • 1 · Para ello quiso el Fondo además, apuntalar 
previamente los rriacizos fundamentos jurídicos 
de la Corte, con un respaldo jurídico administra
tivo del Nfinistf�rio de Trabajo, para lo cual 
solicitó y obtuvo en 1 995 un concepto de sil 
oficina jurídica que afianzó, la decisión de liqui
dar y pagar los reajuste�; y '  así, en la forma 
indicada en el concepto, se hizo en efecto para 
todos. Amén de que en proimnCiamientÓs re
cientes del Consej,o de Estado, definió que los 
valores recibidos por los_ Congresistas por con
cepto de pasajes aéreos en comisiones oficiales 
al exterior y viajes de trabajo a la provinc_ia 
colombiana, constituyen salario de libre dispo-
sición de sus titulares. 

--

No debe olvidarse que el Fondo de Previsión 
· Social del Congreso, es uria entidad descentrali.., 
zada del Estado, adscrita al Ministerio de Traba
jo, que su Junta Directiva está presidida por este 
Ministro o su Viceministro y que la decisión de 
liquidar en la forma como se hizo, fue aprobada 
por dicha Junta. 

. También el Ministro de. Hacienda o su dele
gado, tienen ásiento en la Junta del Fondo, 
además de que la decisión de girar los dineros 
para· pagár los reajustes, fue tomada por aquel, 
después de un análisis jurídico de fondo que . 
requirió concepto previo de sus propios aboga
dos; inclu$o se formuló y obtuvo una consulta de 
la Sala de !Consulta del Consej() de Estado, que 
coincidió con los criterios de la Corte, del Minis
terio de Trabajo y del Fondo, sobre los factores 
que debían:. considerarse en ht liquidación, tal y 
como se precisó luego, en la respectiva resolu
ción de reajustes de las pensiones. 

Nadie presionó indebidamente a las autorida
des del Fondo para que procediera como lo hizo, 

· por lo menos yo no lo hice; otro sofisma conclu
s!ón que ha venido manejando el doctor Navarro · 
Wolff, es el de que el tope máximo de pensión de . 
los Congresistas no puede ser superior a ócho 
millones doscientos ochenta y cuatro mil nove
cientos sesenta y cinco con setenta, equivalente 
al 75% de once millones cero cuarenta y seis seis 
veintiuno, que es su remuneración actual. · 

Ninguna norma dice esto, todo lo contrario: 
el artículo 1 7  primer inciso de la Ley 43 del 92, 
señala que las pensiones de los Congresistas -
abre comill;:ts- "no-podrán ser inferiores al 75% 
del · ingreso mensual promedio que durante el 
último año y por to.do concepto recipa el,Con-
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gresista" -cierra comillas-. El 75% entonces no estuve en el Congreso desde el primero de di
es un topé máximo, sino mínimo. ciembre del9 1 hasta el l O  de diciembre del 93, 

Si se alega un criterio errado del legislador, lapso en el cual se aprobó la Ley 4a del 92 . 
podría pensarse en una remota y muy dudosa · En cuanto al arg'umento final del doctor Na
responsabilidad política del Gobierno Gavíria varro Wolff de que la Corte Constitucional en la 
que propuso la ley y del Congreso que la aprobó, siguiente jurisprudencia definió que -abre co
pero jamás una responsabilidad económica de millas- "todo concepto'' -cierra comillas- del 
los beneficiarios del sistema de liquidación allí ingreso mensual promedio de los Congresistas 
incluidos, sobre todo de quienes no participa- debía ser t�mado como base para liquidar el 
inos en su discusión y aprobación:. 75% de hi pensión, no sólo 'el texto leído por el 

Decimos que remo.ta y dudosa responsabili- parlame!ltario es vago e impreciso, sino que sólo 
dad del Congreso, por cuanto- la Corte Constitu- sería válido para aquellas pensiones que se 
cional en reciente fallo con ocasión de la tutela hubieren liquidado con posterioridad a dicha 
·de Viviane Morales, dejó bien sentado el alean- jurisprudencia,' si aquella hubiese hecho tránsito 
ce del artÍculo 1 85 de la Constitu�ión Política en a cosa juzgada constitucional, de conformidad 
cuanto a la inviolabilidad de la opinión y el voto con la ley estatutaria de 'la administración de 
de los Congresistas. justicia; pero nada tendría que ver con derechos 

¿Se equivocó la ley?; ¿actuó deshonestamen-- adquiridos en aplicación de normas y herme-
te el legislador del 92? · néuticas que estuvieron vigentes con anteriori-

dad, como ocurre en mi caso dado que mi pen¿Fue insuficiente la interpretación de la Corte 
Constitucional para ése entonces? sipn de jubilación fue decretada en 1 99 1 .  

· Además, un aspecto es el reajuste por mia Probablemente el criterio hoy, en medio del 
oportunismo preelectoral y de la campaña de sola vez que se nos hizo a las pensiones anterio-
violencia verbal que se predica desde los estrados res a la vigencia de la Ley 4a del 92, que equiva
de esta democracia que con sus defectos hemos lían á menos del 75% del ingreso mensual pro
logrado mantener, a pesar de los asaltos y de las medio de los Congresistas, áplicando su artículo 
balas del señor Navarro Wolffysus amigos, sea · 1 7  y parágrafo y otro muy diferente es el aumen:.. 
de que la ley sise equivocó, que los Legisladores to anual automático que se le debe hacer a todas 
del 92 como se ha dicho incurrieron en conflicto las pensiones de jubilación que a partir de la 
de intereses y que en efecto, la interpretación . vigenciade lamismaley, últimaparte del primer 
jurisprudencia! de la Corte fue a su vez interpre- inciso del artículo 1 7, fue igual para los congre- · 
tada al absurdo porel Fondo de'Previsión Social sistas al porcentaje en que se reajustare anual
dei Congreso. mente el salario mínimo legal, lo cual a su vez 

está soportado en el inciso tercero del artículo 53 . En cuan:to a los defectos probables de la ley, de la Constitución que dice: El Estado garantiza que por supuesto no compartimos, procedimien- el derecho al reajuste periódico de las pensiones tos tiene el ordenéJllliento jurídico nacional para legales. _ _ reformarla; .eso sí, hacia el �turo, porque no 
_sólo los derechos y prestaciones de carácter Finalmente algo que me ha inquietado del 
laboral son irrenunciables por mandato consti- doctor Navarro Wolff, es· su obsesiónpor perse-· 

. tucional, artículos 48 segundo inciso y 53 según- guira los Congresistas, a los políticos; que tal si 
do y tercer inciso de la Constitución PolítiCa, y enestamismalíneade investigaciónse:adentrara 
legal, artículos 14  y 340 del C,ódigo Sustantivo en las_ entretelas de las pensiones que paga el 
del Trabajo, sino que· Colombia tiene varios Banco de la República � la Banca en General, 
compromisos intem&cionales que la obligan a Ecopetrol y otras entidades del mismo nivel, 
cumplir con tales disposiciones. Cualquier :re- . tanto en el sector público como en el privado, 
nuncia de este tipo es ilegal e inconstitucional. que directa o indirectamente inciden sobre la 

Si 'los .legisladores del 92 actuaron 0 no en el economía nacional; que se estableciera en los 
gajes privilegios y prevendas pensionales que ámbito de cónflicto de intereses, contra expresa 

prohibiciónde laConstitucióno laley al aprobar · devengan los ejecutivos de tales empresas y 
laLey.43, es algo que debeprobarse en cadacaso cuál es su grado de afectación a las finanzas 
y no festinarse anticipada, alegre e irresponsa- · nacionales. 
blemente, en forma generalizada, incluyendo Mucho me temo que al señor Navarro Wolff 
por sÚpuesto el análisis de la actuación de la se le quedó en la mente, después de su agit¡1da 
bancada parlamentaria del M - 1 9  de ese en ton- actividad guerrillera un trauma psicológico en 
ces, que encabezada por la muy activa_ parla- forma.de paranoia política que equivaldría a una 
mentaría Vera Gra�e, dejó la impro.nta de su i&a fija y obsesiva de eliminar moralmente con 
voto y adición incondicional a tantas propuestas perversas fantasías delictuales, aquella clase 
del Gobierno del ex Presidente César Gaviria; dirigente que no alcanzó a ·suprimir físicamente 
autor de aquella iniciativa en momentos en que durante sus .actividades subversivas. 
el pa:ís aún rio terminaba _de hacer cuentas de los Afortunadamente su credibilidad está en fran-
ingentes recursos que dicha agrupación política co descenso aun entre el sector guerrillero y más . 
venía recibiendo de éste y otros gobiernos a aún estará si continúa en campaña sin - funda
cambio de su reinserción y lealtad. Creo que mento racional y jurídico, como la que ha ero
jamás se conocerá esta cifra. · · prendido · indiscriminadamente coritra los ex 

De lQ que si estoy seguro es que en ·mi caso, Congresistas jubilados, condición a la cual no · 
no pude haber incurrido en falta alguna, pues no podrá llegar seguramente como lo admitió en un 
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programa de televisión, porque mientras noso
tros cuidábamos lo poco que ha quedado de la 
democracia en la cual ahora se escuda, él em
pleaba su tiempo planeando destruirla disparán
dole a las instituciones, desde las trincheras de la 
insubordinación terrorista. 

Por último, dejo constancia que arbitraria
mente la Fiscalía ha retirado de los archivos 
oficiales del Fondo, las carpetas correspondien
tes a las pensiones de algunos Congresistas, 
cuando sólo podía inspeccionarlas o solicitar 
copias de las mismas para efectos investigativos. 

Reitero distinguidos congresistas, que espe
ro contar con su aquiesce�cia para que · esta 
rectificación en el marco del principio de la 
igualdad proporcional y del derecho de petición, 
sea leída en la sesión plenaria con suficiente 
difusión. · · 

La firma de Jorge Tadeo Lozano Osotio. 
Leído el mensaje que usted ordenó señor 

Presidente. · 
Dirección de la sesión por el Presidente: 
Vamos a dar después de la lectura de esta 

comunicación, inicio entonces al debate que 
sobre el Fondo de Pensiones del Congreso y las 
pensiones de algunos ex congresistas se inició 

. desde el miércole.s pasado y se debió suspender 
a las 1 1  de la noche de ese día, para continuarlo 
en el' día de ·hoy. 

Este debate ha sido citado por los honorables 
Representantes Germán Navas Talero, Fernan
do Velasco Chávez y Antonio Navarro Wolff, 
miembros de la Comisión de Modernización del 
Congreso. 

La Comisión de Modernización del Congre
so entre muchas otras . funciones tiene la de 
detectar este tipo de anomalías y ponerlas en 
conocimiento de las autoridades para'buscar los 
correctivos; pero además la de mirar las cosas 
buenas que tiene el Congreso para mejorarlas y 
hacer que nuestra Corporación sea operativa y 
que sus funciones sean_eficaces para el sistema 
democrático. 

En el Orden del Día hay inscritos 1 8  honora
bles Representantes y está también acompañán
donos en la noche de hoy el señor Contralor 
General de la República, que hará sus anotacio
nes sobre este importante tema que se debatirá 
en el día cie hoy, concedo la palabra en primer 
lugar, para dar inicio, para dar continuación al 
debate al honorable . Representante Basilio 
Villamizar Trujillo. . 

Intervención det honorable Representante 
Basilio Villamizar Trujillo: 

Muchas gracias señor Presidente. En primer 
lugar quiero celebrar el hecho de que el doctor 
Navarro frente a las expectativas que había 
. generado este debate, por la connotación que le 
han hecho los diferentes medios de comunica-

. _ción desde el momento mismo de que antes de 
iniciarse el debate el doctor Navarro dio algunas 
declaraciones a los diferentes medios de comu
nicación, no se haya hecho una denuncia concre-
ta sobre el comportamiento que haya podido 
tener alguno de los miembros que conformamos 
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esta Cámara de Representantes; por lo tanto, no países del mundo y que no violan en ningún 
vengo acá en mi condición de defensor, de casos momento dado el concepto de la igualdad cansa
específicos que haya podido señalar el doctor grado en el artículo 13 de la ConstituciÓn Nado
Antonio Navarro Wolff, porque la verdad es que nal, que se ha planteado aquí de una manera · 
en el término de su fatigosa intervención como demagógica. Se ha planteado aquí como un 
lo denominará algún columnista de El Especta- sofisma de distracción, el hecho de que los 
dor, haciendo mención sobre la intervención del Congresistas y además de los Congresistas los 
doctor Navarro, que indudablemente tiene un miembros de la Corte Constitucional, de la Cor
buen propósito y un buen propósito que nos te Suprema de Justicia, del Fiscal General de la 
compromete a todos quienes estamos de acuer- N ación, del señor Contralor General de la N a
do que haya el control fiscal en el ·Congreso ción tenga también regímenes especiales de 
Nacional, a todos quienes lo hemos venido ejer- jubilación acorde con sus capacidades, acorde 
eiendo desde cuando hemos estado acá en este con sus merecimientos y en este caso si que vale 
recinto en nue�tra condición de Representantes la pena traer a colación aquello de los merecí
a la Cámara, bienvenidas las investigaciones mientas porque aquí qúienes repiten en el Con
que ha venido anunciando el señor Contralor greso Nacional, no son propiamente los inalos 
General de la República, quisiera y esta es otra alumnos como suele ocurrir en las Universida
expectativa que se ha generado ante el país, que 'des y en los colegios . sino que aquí quienes 
el señor Contralor General de la República, repiten en el Congreso Nacional, son los buenos 
concretara los anuncios que le ha venido hacien- alumnos aquellos que han asumido actitudes 
do a los diferentes medios de comunicación que jamás hayan hecho avergonzar a sus conciu-

. sobre lo parecido que hay en el Congreso en dadanos y aquí realmente el régimen prestacional 
relación con las pensiones de jubilaciones con de los Congresistas de Colombia, ob�dece a 
Foncolpuertos, porque este debate no puede unas normas consagradas específicamente en la 
quedar única y exclusivamente en la estigmati- Constitución de 1 99 1 .  
za-ción, que han venido haciendo los medios de En la Constitución que aprobó el doctor Na
comunicación, que han orquestado como suelen varro en su condición de miembro de la Asam
hacerlo las declaraciones y las intervenciones blea Nacional Constituyente que derivó que el 
del doctor Antonio Navarro Wolff. Congreso aprobara la Ley 4a de 1 992 que esta-

. Nosotros no podemos quedar ante la picota bleció el régimen de jubilaciones de los Congre
pública nuevamente cuando no ha habido repito sista.s y que desde luego es un régimen al cual los 
denuncias concretas sobre el comportamiento señores funcionarios del Fondo de Prestaciones 
que hallamos podido tener, quienes conforma:.. SÓciales del Congreso, tienen que ajustarse en 
mos esta Cámara de Representantes, más aún la . su normatividad, que han habido irregularida
Cámara de Representantes, ha venido adelan- des, bienvenidas las investigaciones, que real
tanda investigaciones en su condición por ejem- mente estas jubilaciones son exorbitantes, va
plo de los miembros de la Comisión Legal de mos, ojaláen las conclusiones a modificar la ley; 
Cuentas, que desde el año 1 995 no han autoriza- pero no podemos hacer de este buen propósito 
do el fenecimiento de las cuentas del Fondo una repito, estigmatización de lo que significa 
Prestacional del Congreso, porque han conside- esta institución, a quien tanto le gustan disparar
rada que allí han habido irregularidades en cuan- le, quienes atentan contra el. sistema democráti
to a los estados financieros, en cuanto al control co que rige nuestras instituciones. 
interno; en �uanto al desorde� adm�nistrativo y . Aqu( últimamente la carne más apetecida es 
que alh obviamente hay que mvestlgar

_
algunas la carne de parlamentario, más que la de los 

conductas de su�uestas �omo denommaba . el demás funcionarios públicos, inclusive estamos 
. doctor Navarr�, 1r:egul�ndades que 

_
hayan en ante un verdadero canibalismo político, cuando 

- que hayan p�d1do
_
mcumr algunos �Iembros Y nos encontramos que son los mismos miembros 

algunos func1�narws que se han pensiOnado con del Congreso quieries creen que la mejor manera 
sueldos exorbitantes. de reivindicarse ante la opinión pública es estig-

Como no vamos a estar nosotros de acuerdo matizando a sus colegas, es sutilmente como lo 
honorables Representantes que se defiendan el ha hecho el doctor Navarro convertirse en el 
patrimonio del Fondo Prestacional del Congre- redentor de las costumbres del Congreso N acio
so que al fin al cabo es el patrimonio de nosotros nal y generando unas expe.ctativas a través del 
lós Congresistas, porque es que la pensión de anunciado debate que no correspondió a ellas, y · 
jubilación el espíritu de la ley no es ni mucho que afortunadamente como lo señalaban tam
menos es darle una dádiva al funcionario públi- bién algunas de las personas que intervinieron 
co, o un . premio de consolación, no, por el aquí la semana pasáda haciendo uso de la ínter
contrario es sencillamente la- evolución de un pretación de las diferentes leyes, son muchas las 
ahorro que vienen haciendo los funcionarios leyes que han venido aprobándose en el Congre
públicos a través de 20, 25 años que establece la so Nacional, muchos los decretos reglamenta
ley para que cuando lleguen a la edad donde no rios que han venido expidiendo los diferentes 
tengan el suficiente rendimiento, la suficiente gobiernos ,  para estab lecer este régimen 
capacidad laboral puedan llevar uná vida digna prestacional y de seguridad social al que terre
a través de �stos fondos de pensiones. de jubila- mos derecho también los congresistas� como 
ción y aquí se ha-reconocido que de los regíme- tienen derecho todos los funcionarios públicos 
nes especiales en cuanto a las pensiones de de Colombia, como tienen derecho los funcio-

. jubilación están establecidas en casi todos los narios de la Empresa Privada y en el caso par-

e; 

o 



o 

o 
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ticular de los ·congresistas a través de las empezado mi carrera política como Concejal de 
inhabilidades consagradas en la Constitución de Labateca, de haber repetido en las Corporacio-
1 99 1 ,  donde tenemos la obligación de dedicar- nes Legislativas, por bueno y no por mal alum
nos exclusivamente al ejercicio de legisladores, no, como suele ocurrir en las universidades, que 
para el cual fuimos elegidos por el pueblo co- el pueblo, realmente ha sido sabiq muchas veces 
lombiano_, donde realmente tenemos quienes . en la escogencia de sus legisladores, que el 
.estamos_ en provincia que estar viajando perma- pueblo de Colombia, afortunadamente no traga 
nentemente a la ciudad de Bogotá, para atender entero, fljense ustedes, como el doctor Navarro 
esas tesponsabilidades,-pues obvio que así como después de haber obtenido una gran votación, 
tenemos unas dietas que corresponden a la dig- . como miembro y como candidato d�l M� 1 9  a la 
nidad del ejercicio de nuest!o cargo a �uestros Asamblea Nacional Constituyente, ahora ya va 
merecimientos no menos cierto que tenemos escasamente en tres parlamentarios en el Con
unos cargos tamb�én que nos acarrea el mismo greso Nacional; porque es ·que a la gente no le 
ejercicio de la actividad parlamentaria. gusta esas actitudes de Sabonarolacriollo, cuan-
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miembros del Congreso Nacional quienes he
mos venido dedicando a la política de tiempo 
completo, entendida como ini.servicio a la co
munidad, como una defensa a los ideales del 
partido al cual pertenecemos, sin 'que esto pueda 
ser señalamiento de la opinión pública, frente a 
estas actitUdes. 

Dice uno de ,}os apartes del ·_artículo del 
doctor Horacio Serpa: 

"Todos me . investigaron· ,hasta la saciedad, 
nunca encontraron ñada denigrante ni delictual, 
sencillamente porque he sido una persona proba · 
y pulcra, ahora sin proponérmelo, he vuelto a 
aparecer con opción en las cábalas políticas y ha 
regresado la Contumelia. . De tal manera, que nosotros estamos en la do realmente, por una mala interpretación y pór 

obligación honorables Representantes, de de- uria actitud diferente a - la prometida ante la · · , 'bl "  · · d · t t · · Con evidente mala fe, se diJ"o en medio del 
fender la institución de las pensiones _de j"ubila- opmwn pu 1ca, como cuan o se omaron a n-

b · 1 d' escándalo de F oncolpuertos, que mi campaña se 
ción como se han establecido porque forman ucwnes que no es correspon _ m, para revocar 

1 d t d 1 e N · · 1 1 , · benefició de lacorrupción, falso detodafalsedad, 
Parte de los derechos fundamentales definidos e man a 0 e ongreso · acwna eglttma-

t t.t "d · t"t d · t 
· reclamé a todas las autoridades que exiJ. an a la 

en la nueva Carta Política, ni más faltaba que men e cons 1 m o, en una ac 1 u emmen, emen-
t l 't" d t" 1 1 e 1 · , . procaz, acusadora· a l_a · concreción de sus 

para reivindicamos ante la opinión p' ública, tu- e po 1 tea Y e 1po persona , e ongreso vo VIO 
1 "d · , · b d 1 argumentos y que· se investiguen sin contem-

viéramos que renunciar _a un derecho legítima- a ser e eg1 o. en sus mayonas, por m1em ros e 
mente constituido, ni más faltaba que los Con- Partido Liberal y del Parti�o Con�ervador, p�r-: placiones. 

gresistas de Colombia invocando el derecho -que realJ?ent�, para eso est�n elegidos los peno- Como también hay escándalo en el Fondo del 
demagógico de la igualdad entonces tuviéramos · dos presidencia� es y los penodos pa_:a los Repre- Congreso, con la peor mala Leche, se sugirió 
que jubilarnos por ejemplo por el derecho míni� sentantes a la Camara cada cuatro a�os, para que que pude haber conseguido una pensión fraudu
mo para justificar el concepto equivocado de la haya un manclato fresco, �ente a q�Ienes_ s�m�s lenta, de ello se valieron El Tiempo, para poner
igualdad a que ha querido hacer mención el losrepresentantesdeun�democractaparticipati- me en primera página, al lqdo de las asignado
doctor Navarro, en su actitud de hacer proselitis- va en el Congresp NaciOnal. _ nes cuestionadas y mis consetudinarios detrae-
m o político desde la Cámara de Representantes. Quiero decirle a todo el pueblo colombiano torés para dejarme eri sus artíc'\llos de Prensa" 

Creo señor Presidente y honorables miem- que me está escuchando, que no se trata acá de Esta es una defensa, una legitimadefensaque 
bros de este Congreso y señor Contralor, que asumir actitudes de tapen, por el contrario, no so- se hace el _doctor Horacio Serpa, frente a ese 
sobre esta situación se han pronunciado sufi,. tros queremos que estas investigaciones tananun- cuestionamiento, que con mala leche se le quiso 
cientemente la Corte Constitucional, se ha pro- ciadas, tan· cacareadas, · lleguen a las últimas hacer, para desprestigiar su trayectoria política y 
nunciado inclusive algunos miembros,.algunos consecuencias, porque no pode� os seguir tam- . esta misma defensa, estoy absolutamente con
magistrados del Consejo de Estado frente a las bién con medios de fiscalizaeión espectáculo. · vencido que se la pueden hacer muchos de los ex 
múltiples denuncias que aquí se han entablado ·Aquí se ha habladÓ mucho de grandes escán- parlamentarios que hoy en día, por su mereci
con respecto a la demanda de la Ley 4a de 1 992 dalos de tipo administrativo, de Foncolpuertos, miento, por su trabajo, por su trayectoria, por su 
que se han entablado buscando desde luego de Dátgacol, de Ch&!llbacú, en .fin, de una mul- dedicación, por sus sacrificios, por sus ríesgos, 
comer como . lo decía anteriormente carne de tiplicidad de escándalos de tipo político y de tipo han obtenido pensiones de jubilación que co- · 
parlamentario, la carne de Parlamentario que le administrativo y vemos las personas compro- · rresponden al espíritu de la ley, establecido en la 
gusta tanto a la guerrilla, qu� le gusta secuestra- metidas, tan campantes en los diferentes cócte- Constitución Nacional, que ·aprobó el doctor 
da, que le gusta asesinada, la carne de parlamen- . les y aparecen inclusive en las páginas sociales Navarro en su condición de miembro de la 
tario que le gusta a los paramilitares, la carne de · de los más importantes periódicos, de las más . Asamblea Nacional Constituyente. 
parlamentario que le gusta a las autoridades, les importantes revistas de Colombia, sin que pase Por eso, a mí no me cabe la menor duda y voy 
gusta investigada, la carne de parlame�tario que absolutamente nada, y muy seguramente des- solamente a leer algunos apartes, de los concep
le gusta ala-Corte Suprema de Justicia condena- pués, son exonerados de s�s cargos y la prensa tos de la Corte Constitucional, honorables Re
da, la carne de parlamentario que le gusta al nacional, no destaca, con la misma publicidad, · presentantes, para abordar un poco, el aspecto 
Consejo de Estado, a la pérdida de investidura, lo que es la rectificación de la noticía para jurídico, dice el concepto de la Corte Constitu
la carne de parlamentario que le gusta a los devolverle la honra, que han perdido los funcio- cional: 
medios de comunicación y sobre todo a los narios que injustamente se han visto comprome- "Según dispone el artículo 2° de la Ley 43 de 
�olumnistas de la gran prensa, que en una actitud ti dos e investiga�os única y exclusivamente por 1 992, expedida por el Congreso, con apoyo en el 
de-resentimiento, por el hecho de no haber sido connotaciones políticas. artículo 1 50,numeral 1 9 de laConstitución, para 
favorecidos por la voluntad popular cuando han Por eso, vale la pena, hablando . de la tanta la fijación del Régimen Salarial y prestadonal 
puesto �us nombres a consideración del pueblo tinta que ha corrido a través de este buen propó- de los Servidores que numera el artículo primero 
colombiano, p�ranumerar �olodos JuanLozano sito,. pero de este mal es_tilo con ·que el doctor . del mismo ordenamiento, empleados públicos 
Y Remando Gomez Buendta para nuJ?�rar sola- Navarro ha querido asumir el debate en relación de la Rama Ejecutiva, cualquiera que sea su 
mente dos, creen que el m�Jor se�ICIO que le · a los ex parlamen�arios, que supuestamente tie- sector, denominación o Régimen jurídico, em
pueden h�cer a la d�m�cra��a, es dtspar� de�de nen pensiones de jubilación que no corresp6n..: ·pleados del Congreso Nacional, la Rama Judi- · 
e�?s medios de comumcaciOn, contr� la.�stitu- den al espíritu de la ley, lee por ejemplo el cial, elMinisterio Público, laFiscalíaGeneral de 
cton, creyen?o que le van a hacer mal �ndrytdual- artículo del doctor Horacio Serpa Uribe, quien la Nación, la Organización Electoral, la 
n:ente a 9me�es conformamos esta rmportante también ha sido puesto en tela -de juicio por el Contraloría General de la República, los Miem-
celulé,degtslattva. doctor Antonio Navarro Wolff, cuando dijo, que bros de Congreso y ,de la Fuerza Pública, no 

· Creo señor Presidente, qtie hablo· aquí con la hasta el doctor Horacio Serpa, tenía jubilación _ · solam�nte los parlamentarios. 
autoridad moral, la política por el hecho de ser del Congreso, claro- que la tiene y la tiene El Gobierno Nacional, debe tener en cuenta, 
parlamentario y la autoridad moral de tener 25 merecidamente como la tenemos, o como la·van varios objetivos y que en medio de los cuales se 
años en el ejercicio · de la política, de haber .· a tener, o como la vamos a tener, muchos de los destaca el demandado, el demandado obvio. El 
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reconocimiento-de gastos de representación y de 
salud y de primas de localización, de vivienda y 
de transporte, cuando las circunstancia lo justi
fiquen para la Rama Legislativa. 

El artículo 1 50 numeral 1 9  de la Constitu
ción, ordena al Congreso dictar las normas gene
rales y señalar el). ellas los objetivÓs y criterios a 
las cuales debe sujetarse el Gobierno para el 
efecto de fijar el Régimen salarial y prestacional 
de los empleados públicos, de los miembros del 
Congreso Nacional y de la Fuerza Pública. 

Con ello, dice la Corte Constitucional, con 
ello no se viola principio o mandato alguno, ya 
que .además de ser competente el Congreso para 
fijar la regla, apenas se establece las bases lega
les, para un reconocimiento que pueda resultar 
necesario, en razón de las especialísimas funcio
nes de los Congresistas, su defensa, procedencia 
territorial, la necesidad de sesionar ordinaria-

. mente en la Capital de la República y la dedica
ción exclusiv-a a sus funciones por perentoria 
exigencia del artículo 1 80 de la Constitución 
Nacional y por supuesto, sin estar impedido para 
hacerlo, puesto que la misma Constitución PoF
tica se lo confía". 

Y sigue, la Corte Constitucional, dando un 
concepto sobre la demanda que se entabló en su 
momento, en cuanto el ¡irtículo 1 7  de la Ley 4a de 
1 992, y dice la Corte: 

Por otra parte es claro que el trato especial de 
los Congresistas en materia de remuneración, no 
tiene origen en la ley, sino en la Constitución, 
cuando dispone que su asignación se reajustará 
cada año, en proporción igual al Promedio Pon
derado de los cambios ocurridos en la remunera
ción de los servidores de la Administración 
Central, según certi:p.cación para el efecto expe
dirá el Contralor General de la República. Cons
titución que no aprobó el Congreso Nacional, 
Constitución que aprobó la Asamblea Nacional 
Constituyente, en la cual el doctor Navarro Wolff, 
fue autor principal, en la cual el doctor Navarro 
Wolff, logró conformar unas mayorías de mino
rías en esa Asamblea Nacional Constituyente, 
para posicionarse políticamente, pero, como se 
dice en el argot popular, le salió el tiro por la 
culata. 

Y sigue la Corte ConstitucioJ1al, sustentando 
su concepto. 

Para terminar y por lo corto del tiempo señor . 
Presidente, para terminar, la Corte, conceptuan
do que se declara exequible en los términos de 
esta sentencia, el literal y), del artículo 2° y el 
artículo 1 7  de la Ley 4a de 1 992i de tal manera, 
señor Presidente, honorables . Representantes, 
que considero que este debate, como lo dije con 
anterioridad, .no corresponde a las expectativas 
que generó el .doctor Navarro Wolff, de haber
nos querido poner a todos los parlamentarios de 
Colombia y sobre todo a la Institución del Con- · 
greso, ante la picota pública, para que de esta 
manera se soslayen, quienes en su resentimiento 
no han podido obtener el favor popular por una 
parte, como son los columnistas de la . Gran 

· Prensa y por otra parte, señor Presidente y hono
rables Representantes, para que una vei más, 
caiga rayos y centellas y se contribuya con el 
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desprestigio en que permanentemente nos quie
re poner la Prensa Nacional y los diferentes 
medios de comunicación, que tanta orquestación 
le hacen al doctor Navarro Wolff, cada vez-que, 
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Unas resoluciones, creo que a la opinión 
pública hay que contarle de dónde surgieron 
esas resoluciones y por qué aparecen dictadas en 
el 30 de diciembre de 1 996. 

enjuiciar injustamente a esta institución se trata. . En segundo lugar el doctor Navarro ha maní-
Dirección de la sesión por el Presidente: festado que ha habido una mala interpretación 
Muchas gracias doctor Basilio Villamizar. de las normas que se han aplicado para las 

Quiero invocar su comprensión, para que ayu- p·ensiones de los Congresistas. Por lo tanto, pido 
demos a dinamizar el debate, vamos a dar estríe- a la Cámara de Representantes, nos permita por 
to cumplimiento al reglamento, los artículo 97 y . lo menos, enmarcamos en esta parte legal, que 
1 02 de la Ley Quinta, establecen que, solamente podamos demostrar los Congresistas, el por qué 
se puede intervenir por una vez y por un máximo se tiene la pensión que se tiene, ¿de dónde surge? 
de 20 minutos. Los ponentes o citantes, si po- Y adónde es que vamos, porque hay la impre
drán intervenir cuantas veces quieran, y sé con- sión en la opinión Pública Nacional, que aquí el 
cederán únicamente réplicas de cinco minutos, Congreso de la República se está pensionando 
cuando haya alusión directa a los honorables · con unas normas o inexistentes en principio, o 
Representantes. por lo menos acomodadas a cada unos de los 

Parlament-arios. Para una moción de orden, tiene la palabra el 
honorable Representante Jorge Carmelo Pérez. Sé que el señor Contralor, muy seguramente 

va a hablar de temas distintos a las mismas · Intervención del honorable Representante 
Jorge Carmelo Pérez, para uria moción de 
�rden: 

Es para lo siguiente señor Presidente, tene
mos en el orden de inscritos de los honorables 
Parlamentarios, un número bastante abultado, y .  
son las 1 0:0.0 p.m. quisiera proponerle señor 
Presidente, de que como, dentro del cuestionario 
hay· unas preguntas muy importantes, para el 
señor Contralor General de la República, quisie-

. ra plantearle que antes· que continuaran los ho
norables Parlamentarios, se diera la oportunidad 
al señor Contralor, quien tiene bastante tiempo 
para intervenir y p.osotros queremos óír los argu
mentos que él tiene, para dar la declaración de 
que el Fondo de Previsión del Congreso, podría 
ser un Foncolpuertos. · 

Entonces creo señor Presidente, sea conve
niente para que. oí gamos . al señor Contralor 
General. 

· 
Intervención del honorable Representante 

Luis Norberto Guerra Vélez, para una mo
ción de orden: 

pensiones, es decir, en cuanto a las contratacio
nes que se han dado en.el Fondo y en eso, muy 
seguramente va a decir el Congreso, que noso
tros nada tenemos que ver, porque nosotros no 
manejamos el Fondo del Congreso, pero por lo · 
menos permítanos, enmarcamos en la parte le
gal y las razones por las que se tienen la pensio
nes. Muchas gracias, señor Presidente. 

Intervención d�l honorable Representante 
Luis Norberto Guerra Vélez, para una mo
ción de orden: ·  

Gracias señor Presidente. Como en el Orden 
del Día, sígue el Representante Pedro Jiinénez, 
entonces le solicito al señor Presidente, de que 
escuchemos a Pedro · Jiménez y después al 
Contralor General de la República. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
La Presidencia le había dicho al honorable 

Representante Pedro Antonio Jiménez, que se 
preparara para el uso de la palabra, le concede
mos el uso de la palabra al Representante Jiménez 
y a continuación escucharemos la intervención 
· del señor Contralor General de la República. · 

Gracias señor Presidente. Quería en el mismo Intervención del h�norable Representante · sentido, señor ·Presidente, el señor Contralor Pedro Antonio Jiménez Salazar: estuvo aquí en la sesión pasada toda la noche, 
_ hoy ha estado aquí todo el día y de pronto nos Muchas gracias señor Presidente. Quiero ini-

ciar esta intervención diciéndole al Congreso · puede ilustrar mucho para que nosotros conti-
nuemos haciendo el debate más amplio. Tam- que me he tomado la molestia, soy abogado y he 

ejercido el derecho Laboral con intensidad y he 
����i�ea!:�;�:l���o���:�;lo;;e

d:�����:��� leído la totalidad de las normas que han regido, 
m os en el debate los Parlamentarios. para las pensiones. de los Congresistas. 

Lo úitimo que nos ha quedado es la Ley 3 3 del Intervención del honorable Representante 85, para efectos de la creación de este Fondo que Pedro Antonio Jiménez Salazar, para una hoy nos rige. La Ley 4a de 1 992 y los Decretos moción di orden: 1 359 del 93 y 1 293 de 1 994. Es la normatividad 
Gracias señor Presidente. Quiero decirles a que rige exactamente para los Congresistas, por 

los honorables Representantes que me han ante- _ · eso la Ley 33 sólo la tomo para reiterar lo que 
cedido en el uso de la palabra que nos permitan aquí han dicho los Congresistas, en sus interven
por lo menos, ehmarcar este debate en lo que ciónes. Simplemente dice la ley que se crea el 
legalmente hay para el Congreso, para sus fon- Fondo del Congreso de la República, con auto
dos y posteriormente o a continúación. nomía, con independencia y que estará bajo la 

Aquí le cedemos lapalabraal señor Contralor, dirección del Ministerio de Trabajo.  
porque es que aquí hay unos puntos muy claros. Con esto quiero reiterar que el Congreso de la 
El doctor Navarro ha enmarcado el debate en lo República no tiene ninguna injerencia en el 
de tres (3) puntos fundamentales dijo él, que eso manejo de ese Fondo. Pero. vamos a la Ley 4a de 
se enmarcaba. . 1 992 que es pr�cisamente la última norma mar-

• 

o 

o 



o 

o 
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co en términos generales; que fijó los salarios y s10n ante la Fiscalía _y creo que ante la Por eso me di a la tarea de hacer un raciocinio · 
fijó las pensio1;1es. Procuraduría. en mi condición de actuario de lo que el Congre-

El Congreso de la República para el efecto Ahora me voy a referir exactamente a los dos sista aporta mensualmente. El Congresista y el 
que estamos discutiendo, simplemente le dio decretos y especialmente al Decreto 1 359 del patrono, que es el Congreso de la República, 
unas facultades al señor Presidente de la Repú- 93 , en su artíCulo 5°. y qúiero decirles que ese para él al cabo de 20 años, obtener esa pensión. 
blica, para que él fijara: la remuneración de los decreto, como bien lo dice no lo radicó fue el Y lo hice, inclusive estoy cometiendo acá un 
Congresistas. De ahí surgió este Decreto 1359 Gobierno Nacional. . · error frente a los intereses, porque apenas lo 
de 1 993, él fue el que le fijó la remuneración al Le quiero contar doctor Navarro y al país estoy h�cien�o n? con el interés compuesto, sino 
Congresista y desde luego que le fijó las pensio- entero, que estas primas que se manifiesta acá con el _ 1�.teres stmple. Y entonce� honorables 

· nes a las personas que iban ciunpliendo su tiem- que, entre comillas, entendí que él había dicho _ Co?gres1sta,s, ustedes toman su cohl_l� donde les 
_ po de servicio y su edad,paraque sepensionaran. que aquí se estaban creando primas nuevas. No est�n sacan�o los aportes para penswn y o�ser
Con base en es�e decreto, voy a explicar, porque se han creado, estas primas; estas bases vienen . var?TI que dtce que para el Fondo de PensiOne� 
voy a leer es{e artículo antes que el mismo conanterioridad forinando labase del salario de estan pagando mensualmente $704.222; pero 

. artículo 5° del decreto que es el. que fija el salario los Congresista�. Entonces mencionaron que �stedes. solamente pa�an el 25%, _el patrono 
de los Congresistas, o por lo menos d concepto. constituye salario, el del sueldo básico, los gas- t,tene que aporta; �1 75 Yo <?Omo lo dtce la ley y 

El artículo 1 6, habla de un porcentaje .de. tos de representación, la prima de localización y ·esta no es una dadiVa �ara el Congreso, es para 
rea1uste, d_ice que las pens. iones de los Senadores · · d · · d t rt. · d 1 d. toda la persona que este buscando acceder a una "' vtvten a, pnma e ranspo e, pnma e sa u , . , 1 1 o/ 1 b · d 1 y Representantes . a la Cámara, se reajustarán . d . d d t d t . a . , d. 1 penswn, e patrono aporte e 75 /o y e tra aJa or · pnma e navt a Y 0 a 0 ra astgn e ton e a aporta el 25% y entonces a mi me da que para el anualmente en forma inmediata y de oficio con que gozare 
el mismo porcentaje en que se reajusta él salario · · año de 1999, honorables Congresistas, a usted le 

. . Ocurreque con los tiquetes que se le entregan sacan 8 .450.000 y el Estado 0 el patrono, o el mínimo legal mensual y el artículo 1 7, habla de a los Congresistas, sobre todo los que vienen de empleador, paga la suma de 25.3 5 1 .992. El total un reajuste especial, dice: "Los Senadores y · · · · 
provmcta, qmero decir, que no es ahora, los de apo_rte a 3 1  de diciembre que entrega usted Representantes a la Cámara que se hayan pen- - · Congresistas de ahora, ni los 36 que_ · se señor congresista, es de 33 .802.056. sionado con la anterioridad a la vigencia de la · 

d pensionaron. Incluso ha habido diferentes inter- Los c.0. ndos toman estos dt"neros· de t. odo el · Ley 4a e 1 992, tendrán derecho a un reajuste en 11 

su mesada pensiona!, por una sola vez; de tal pretaciones del manejo de esos tiquetes. país y los colocan a que les rente algún interés; 
manera que su pensión, en ningún plazo podrá El país sabe que a los Congresistas de provin- yo he hecho un ejercicio con el 2% y entonces el 
ser inferior al 50% de la pensión a que tendrán cia se le entrega algunos tiquetes semanalmente pr1iner año, el primer año digo lo recibes en 
derecho los actuales Congresistas y a continua- para ·que viajen a la capital a ejercer su función e!lero del 2000 a 1 5  de enero de 2000, y entonces 

- ción, dice el artículo que este reajuste, surtirá _ de Co_ngresistas, a hacer el Legislativo. Obvia- · · a 1 5  de enero de 2000, eso le produce de intere
efectos fiscales apartir del 1 0 de enero de 1 994". mente que nosotros en Ja provincia hacemos ses anuales 1 0. 1 40.790.80. 

Ahí surge' ese -50%, que posteriormente se otras funciones que también atañen al cargo de Hice esta observación y la estoy haciendo y 
- Congresista, esa es la verdad. Entonces la difi-· 1 · d. · 1 h" · 

convirtió en un reajuste del 75% a 30 de diciem- es qmero ec1r que a 1ce stcateramente. 
bre de 1 996, · que es donde :viene el primer cultad que existe es si se acepta 0 no que esos . Para concluirles esta parte, quiero decirles 
escándalo de las tales resoluciones clonadas. tiquetes, constituyen salario por la asignación que el Congresista o la persona que se pensiona, 
i Qué ocurrió? que significa. Hay un ejemplo claro, se dice que t . d 1 d 838 305 868 "' si el Congresista que está reciqiendo un salario ermma pagan ° a suma e · · to-

Q e el Fo d d 1 e g eso Con bas St mando el salario actual. Si tomamos este salario u n. 0 e on r e en e e base de once millones -de pesos, tuviera que · decreto, le reajustó á quienes eran Congresistas · pagar· los tiquetes, se gastaría alrededor de actul;ll; obviamente que cuando haya los aumen-
con anterioridad a la Ley 43, tiene el 50%. Vino . $ 1 .200_000 mensuales de esos $1 1 _000.000 y tos que debe haber por ley, pues se aumentará 
una tutela que fue fallada por la Corte Suprema entonces su salario frente a los de provincia _esto y se dispararía. 
de Justiday diJ. o que no era el 50% al que tenían Esto a que' con 1 "o' n lle Q e co · 1 quedaría distinto; pero esa ·es una discusión que e us1 me va. u n e 
derecho, sino al 75% de lo que estaban no quiero entrar en ella, y no quiero entrar de sólo interés honorable Congresista que usted 
devengando los Congresistas y que no era a fondo, porque es de interpretación. Esa es la paga durante 20 años, usted toma los 838-millo
partir del año de 1 994, sino a partir del año de. verdad· que es de interpretación, quiero conti- nes de pesos y con los solos intereses, sin tomar 
1_9�2 del 1 o de :�ero, que era �onde · estaba miar y haced es caer en cuenta, creo que en una aporte de su pensión, le está dando la no despr�::
ngtendo 1� Ley 4 : por end�, el mtsmo �ecret_o cosamás importante, que le interesaal Congreso ciable· suma de 16.700.000.000 p�a pagar la 
que se habt� au�o�tzado, entiendo que con clar1-

1 y que debe ante la opinión pública nacion�t,' pensión de un Con�resista. 
· 

. 
dad y con JUSti�ta, porque �s�aban qu_edan_do 

. 
contar el porqué de s� asignación. Me dirán que· no, que eso no se ha venido . 

unos ex congresistas en condiciOnes de mfeno- . d 1 8 1 · haciendo, claro, toda la vida y aquí la Ley 1 00 se 
ridad 

· Dtce una sentencia, _ la C-1 77- e 9 de a . . . · Corte Suprema que, la pensión de vejez se ha . lo dtcey poreso extste� los�ondos de Penswnes 
Estoyseguro,honorabh�s Congresistasyquie- definido con la Jurisprudencia constitucional y po�, eso el �ongreststa tiene derecho a U?a 

ro d�cirle al país que muy seguramente ya de como un salario diferido del trabajador, fruto de pens10n supenor a la qu� otras personas tuvte
fondo, entrará el señor Director del Fondo de su esfuerzo, durante una vida de trabajo. Por lo _ r?n, no porque se, la este regal�do el Estad?, 
PensionesJ precisamente para explicarl{(, por tanto el pago de una pensión, no es una dádiva, smo porque le esta· entregando el, de su salariO 
qué fue que aparecieron ese 30 de diciembre no es una dádiva súbita de la Nación, sino el mensual. 
esos dineros: -simple reintegro del ahorro constante durante Quiero darles otra perla: el Congresista pára 

Simplemente les anticipo que, porque a esa largos años, se ha debido al trabajador. Aquí se el 25 .5% del promedio de la totalidad de su 
fecha fue que el Gobierno Nacional y el MiQ.is- dio la impresión al país y.de pronto a la gente que salario, doctor Navarro, no es del salario básico, 
terio de Justicia concretamente, entregó esos las pensiones que están recibiendo los actuales es· de los íl .OOO.OOO que gana que le sacan ese 

, · dineros para que se le pagará a lcis pensionados, ex congresistas y funcionarios del Congreso, es 25.5%, paga el patrono el 7�% y él paga el 25%, 
que con base en esa tutela tenían derecho a como si se sacara de su· impuesto, de su presu- igual que lo paga todo colombiano. · 
recibir. · · puesto y entonces nosotros estamos yendo o Entonces creo que.para que, por lo menos en 

Ese es el primer puntó que manifiesta el quienes están pensionados, le están pidiendo mi intervención vamos concluyendo, que le que
doctor Navarro Wolff, donde él cree que hay · cada mes al Gobierno nacional que les pague esa de claro al país que igualmente hicimos el racio
présuntas irregularidades de .tipo penal. Parece asignación, como si ellos no hubieran ahorrado cinio de lo que una persona gana en la vida 

. ser que ya llevó, como lo manifestó esta discu- · durante 20 años para que esa pensión se. �iera. privada y a él solamente le sacan el 1 3 .5%, a él 
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y al patrono obviamente, para efectos de la 
pensión y entonces él obviamente llegará a 
una pensión de 7 millones y pico y 8 millones 
de pesos más o menos, pagando en esas con
diciones. -

Esa es la verdad de lo que ocurre con el 
Congresista y reitero y eso ocurrió con los que 
hoy están pensionados; entonces no entiendo el 
país porqué se va a rasgar la vestiduras porque 
ut�.a persona que aportó una mayor suma de 
dinero para obtener una mayor pensión, además 
eso se está haciendo, ustedes escuchan la propa
ganda y la ley la está autorizando, por eso usted 
tiene la pensión o busca la pensión con su ahorro 
programado, el que quiera una pensión mayor o 
quiera jubilarse con una menor edad, simple
mente se le está aplicando la ley. Eso ocurre con 
el Congreso de la República. 

Para concluir, no puede ni el señor Director 
del Fondo, ni el mismo pensionado, doctor Na
varro, usted quiere que haya unas nuevas leyes, 
que aquí el Congreso se dé una pela muy segu
ramente dándoles facultades al Ejecutivo por
que existiría el conflicto de intereses si legisla
mos para nuestros propios rr.edios. Por eso el 
Congreso siempre ha sido un Fondo especial, 
por esa iniciativa, porque siempre ha tenido que 
darle facultades al señor presidente de la Repú
blica de turno, para que él legisle sobre el Con
greso, por la temeridad que nos asiste en que én 
el día de mañana vaya y se nos acuse ante la 
Corte, perdamos la investidura, por decir entre 
comillas, que estamos legislando en nuestro 
favor. 

Infortunadamente señor presidente, soy res
petuoso de quienes van a intervenir y muy segu
ramente que vamos a debatir estos puntos; no me 
voy a tomar más tiempo, voy a permitir que otros 
Congresistas lo hagan, espero haber hecho un 
aporte por lo menos serio y concienzudo de lo 
que ocurre realmente con el Congreso. Muchas 
gracias señor Presidente. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Se le concede el uso de la palabra al señor 

Contralor General de la República, doctor Car
los Ossa Escobar. Para una moción de orden 
tiene la palabra el honorable Representante Ornar 
Armando Baquero. 

· 
Intervención del honorable Representante 

Ornar Armando Baquero Soler, para una 
moción de orden: 

Gracias señor Presidente . Quiero ir en 
contra vía de lo que han aprobado algunos de los 
compañeros; me parece que es más lúcido el 
debate y puede ser más productivo el hecho de 
que el señor Contralor escuche todas las inquie
tudes; porque de lo contrario tendríamos que 
escucharlo en este momento y volverlo a escu
char no-sé cuando. ' 

Por eso creo que deberíamos conservar el 
orden que se traía, el que se inició hace una 
semana, para que el Contralor escuche las in
quietudes y luego las responda todas. 

Señor Presidente y compañeros, lo que se 
· quiere precisamente es que se responda a las 
inquietudes de todos los parlamentarios y si 
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fuera preciso aquí deberíamos hablar los 1 6 1  
parlamentarios en un debate tan importante 
como este. No veo por qué tengamos afán de 
irnos ahora prontamente, esperemos acá y si 
nos dan las 12  de la noche-aquí en este debate, 
podemos continuarlo como dijo el señor Vice
presidente, el próximo viernes, mañana hay 
sesión Plenaria o mañana podemos seguir con 
este debate también. 

Pero me parece más productivo, aquí está el 
vicemi'nistro de Trabajo también y el señbr Di
rector del Fondo, que ellos recojan todas las 
inquietudes y luego nos den una respuesta, de lo 
contrario tendría que volver nuevamente el se
ñor Contralor a hablar. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Honorable Representante, hemos retomado 

el hilo del debate, los citantes han intervenido y 
han expresado sus preguntas concretas a los 
funcionarios, hablan a continuación los funcio
narios, entre ellos el señor Contralor y el señor 
Ministro de Trabajo y a continuación interven
drán los Parlamentarios para exponer süs in
quietudes en relación con la intervención de los 
funcionarios citados. Posteriormente, si es nece
sario, volverá a intervenir el señor Contralor, 
hay una moción de orden que me solicita el 
honorable Representante Jesús Ignacio García. 

Intervención del honorable Representante 
Jesús Ignacio García, para una moción de 
orden: 

Señor Presidente. Como en el curso de este . 
debate se ha hecho mención de muchos ciuda
danos que no están aquí presentes y precisa
mente al principio de la sesión se leyó una 
extensa comunicación de uno de ellos, otro 
ciudadano de Colombia que fue mencionado 
en el debate, me ha pedido el favor que deje 
como constancia un documento en el cual 
consta claramente que su pensión fue recono
cida sin que hubiera ninguna irregularidad y 
que ella se aj ustó plenamente a la ley. 

Ese ciudadano de Colombia es el doctor 
Horacio Serpa Uribe, quien le dirigió una comu
nicación al señor Contralor, donde le planteó 
varios interrogantes que me voy a permitir leer 
muy brevemente, porque esto no es largo. 

El doctor Serpa le pregunta al Contralor si 
para el reconocimiento de la referida pensión de 
jubilación llenó los requisitos de edad y tiempo 
de servicio exigidos por la ley y si estas circuns
tancias fueron acreditadas por medio de docu
mentos auténticos que reposan en el respectivo 
expediente. 

El señór Contralor responde: El doctor Serpa 
Uribe cumplió con los requisitos exigidos por la 
ley como son: 50 años de ecla�, nació el 4 de 
enero de 1943 y el tiempo de servicio requerido, 
puesto que laboró 20 años 3 meses 3 días, 
requisitos que fueron debidamente certificados 
tal como consta en los folios números 3 ,  17, 28, 
30, 3 1 ,  32, 33 , 40 y 4 1 ,  los cuales reposan en el 
respectivo expediente. Aquí se hace la relación 
de los documentos pero eso no lo voy a leer. 

Le pregunta el doctor Serpa al Contralor, si 
para efectos de la liquidación de mi pensión, 
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presenté constancias de pasajes por vía aérea o 
de viáticos. 

El Contralor responde: en la liquidación efec
tuada para su pensión, i10 se tuvieron en cuenta 
factores tales como viáticos y tiquetes aéreos, 
para·efectuarlo se tuvieron en cuenta únicamen
te los ingresos que recibían los Congresistas en 
esa fecha. 

Luego le pregunta al Contralor, si en la liqui
dación que se hizo para efectos de mi pensión se 
tuvo en cuenta solamente el ingreso que recibía 
un congresista en la fecha que �ste se realizó. 

Responde el señor Contralor: para la liquida
ción de su pensión se tuvieron en cuenta los 
factores salariales devengados por los Congre
sistas en el año de 1997, como son: gastos de 
representación, asignación básica mensual, pri
ma de localización y vivienda, prima de salud, 
prima de navidad y prima de servicios. 

· Además aquí también el Contralor certifica 
que la pensión del doctor Serpa se decretó por el 
monto igual al 75% del salario que un Congre
sista devengaba en esa época y que se atemperó 
estrictamente a todas las normas legales vigen
tes sobre la materia. 

Entonces señor presidente, me voy a permitir 
dejar este documento como constancia, para que 
conste en el acta donde se registrará este debate. 
Muchas gracias. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Sírvase radicado en la mesa ele la Secretaría 

para que obre como constancia. 
Intervención del honorable Representante 

Hernán Andrade Serrano, para una moción 
de orden: 

Hubiera querido que hubieran intervenido 
los colegas, pero como en la pasada sesión y� 
anuncié un caso, una información de una inves
tigación administrativa en la Caja Nacional ele 
Previsión, que el doctor Osear Darío Pérez, tiene 
el contenido ele la misma, quiero entregar a la 
Secretaría y por ese conducto al señor Contralor, 
el informe administrativo de la subdirección ele 
prestaciones económicas de Cajanal en cabeza 
del doctor Juan Tole, en el que como conclusión 
de ese informe de ese grupo interdisciplinario 
dice precisamente lo siguiente en eso concluyo : 

En el año 1998 y en lo que ha corrido del 
presente año se ha revisado 1 8 .044 expedientes, 
entre los cuales se han detentado 455 con docu
mentación presuntamente falsa. Desde el 96 año 
en el cual se detectaron los primeros casos de 
falsedad hasta la fecha se han instaurado cerca 
de 700 denuncias penales, documento oficial de 
la Caja Nacional de Previsión, para soportar una 
petición de que se apoye por los organismos de 
control, fiscalizadores y en todo sentido Fiscalía 
General de la Nación y Procuraduría, en la 
investigación administrativa que adelantan fun
cionarios administrativos de esa entidad de pre
visión social. 

Dirección de la ·sesión por el Presidente: 
Muchas gracias honorable Representante, tie

ne la palabra el señor Contralor de la República 
doctor Carlos Ossa Escobar. 

• 
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Vamos a conceder una ·última moción de 
orden, porque con las mociones de orden esta
mos presentando constancias y alargando inne
cesariamente el debate. Una última moción de 
orden p·ara que intervenga el señor Contralor de 
la República. 

Intervención del honorable Representante 
Ornar Armando Baquero Soler: 

Señor Presidente, precisamente quería hacer 
referencia a eso, entrando en la moción de orden, 
creo que ese tipo de constancias se pueden dejar 
para después de la exposición del señor Contralor, 
como usted mismo lo ordenó señor Presidente . . 
Entonces en ese sentido quiero proponer que 

. escuchemos al señor Contralor sin interpela
ciones por favor, que no haya interpelaciones 
para que pueda desarrollar toda su exposición el · 
señor Contralor y que éstas sólo se concedan 
después de que hable el señor Contralor. 

IntervenCión del señor Contralor General 
de la República, doctor Carlos Ossa Escobar: 
. Con su venía señor Presidente. muchas gra

cias honorables Representantes, voy a proceder 
a hacer una breve intervención cÓnsciehte como 
todos ustedes de la necesidad de escuchar a los 
honorables Representantes . y· a los demás fun
cionarios del Gobierno y del fondo. Con su 
venia señor Pr�sidente. 

Interpelación del honorable Representante 
Pedro Antonio Jiménez Salazar, para pre-
sentar un documento: 

· 
Muchas gracias señor Presidente, honorables 

. Representantes yo creo que el país va a analizar 
este docuinento, dice así: 

Santa Fe de Bogotá, D. C., julio 24 de 1 995 
Doctora 
GLORIA CARDOZO MONTEALEGRE 
Jefe dé División de Prestaciones Económicas 
Fonda de Previsión Social del Congreso de la 

República 
· 

Ciudad 
En mi nombre Rafael Jaime Navarro Wolff, 

identificado con la cédula de ciudadanía número 
14443 742 de Cali, solicito que en aplicación a lo 
dispuesto 1293 de 1 994 se tengan en cuenta los 
factores _para la liquidación de prestaciones allí 
anunciados, para tal efecto respetuosamente 
démando se adelante la nueva liquidación de mis 
prestaciones sociales, ajustándose a esta nueva 
normatividad que ha sido la base legal de la 
liquidación de los demás Congresistas que com
partieron período conmigo de diciembre de 199 1  
a julio de 1 994. · 

Quiero dejar esta certificación en donde se 
manifiesta además· que la anterior solicitud fue 
recibida hoy 1 o de agosto de 1 995, .presentada 
personalmente por su signatario quien se identi
ficó en legal forma. 

Muchas gracias, señor Contralor, no hago 
comentarios. Ustedes deducen. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Se le concede el uso de la palabra al honora

ble Representante Antonio Navarro Wolff, para 
un derecho de réplica. 
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Intervención del honorable Representante 
Antonio Navarro Wolff: 

Quería decirle al doctor Jiménez, · que hice 
una presentación muy juiciosa de las normas, 
pero no es cierto que estamos haciendo aportes 
para pagar las pensiones . . .  

Tengo aquí una certificación, de que en el 
presupuesto del año 2000, giros por conceptos 
de _pensiones para el año 2000, el Fondo de · 
Pensiones del Congreso sería 95 .800 millones. 

Dirección ae la sesión por el Presidente: 
Para hacer uso de la réplica tiene la palabra el 

doctor Antonio Navarro, porque se refieren a él 
directamente en el documento que se allegó 
como constancia. 

Retoma el uso de la palabra el honorable 
Representante Antonio Navarro Wolff: 

No además en la intervención del doctor 
Jiménez se refirió a que lo que se aportaba era 
suficiente para pagar las pensiones, primer co
mentario, pero no se ponga nervioso, no se 
ponga nervioso, no me agreda, déJeme hablar 
doctor Duque. Llevamos 3 sesiones en que cada 
vez que hablo usted me interrumpe, calma. 

Entonces lo primero que quería manifestarles 
era eso levante la mano a tiempo, pero pues dado 
a que iba a hablar el señor Contralor preferí que 
hablara el Contralor quiero precisar de todas 
maneras para información de todos los tekvi
dentes, como decía el doctor Jiménez y los 
presentes, que lo que estamos aportando para 
pensiones no alcanza para pagar las pensiones y 
que por lo tanto solamente en el presupuesto del 
año 2000.hay que aportar del presupuesto nacio
nal 95.800 millones de pesos para pagar pensio
nes al Fondo de Pensiones del Congreso. 

En segundo lugar por supuesto que la certifi
cación que usted entrega está bien, pero le pido 
pues que no hagamos ahí si maturrangas, porque 
por supuesto que si un hermano mío se benefició 
de algo irregular que lo investiguen, por supues
to que sí, entonces no intentemos sugerir que por 
la vía de la familia hubo una actuación irregular. 
Muchas gracias. 

Retoma el uso de la palabra el señor 
Contralor General de la República, doctor 
Carlos Ossa Escobar: 

Señor Presidente, creo que este debate es bien 
importante para el Congreso, para el país, por
que nos permite a todos profundizar no sola
mente sobr� el tema de las pensiones, en el caso 
de los Congresistas; sino también sobre este 
mismo tema, en el nivel de todo el Estado y de 
toda la sociedad: 

Creo que el debate nos ha permitido aclarar 
muchas cosas y nos va a pemiitir sacar conclu
siones importantes. 

En la primera parte de mi presentación qui
siera referirme a dos preguntas concretas que 
hicieran los Representantes citantes, la primera 
de ellas tiene que ver con las investigaciones 
fiscales, que está llevándo a cabo la Contraloría 
General de la República, en el caso del F ando de 
Previsión del Congreso. 
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La segunda es una pregunta que responde a 
una inquietud de los Parlamentarios en cuanto al 
hecho de haber el Contralor calificado al Fondo 
de Previsión del Congreso, como un Foncol
puerticos, voy a responder a esas dos primeras 
'preguntas y en la parte final de ini corta exposi
ción, haré algunas consideraciones generales, 
sobre el tema de las pensiones de los Congresis
tas sobre los alcances legales de las mismas, 
sobre los regímenes de pensiones para otros 
servidores del Estado y finalizaré con algunas 
conclusiones y recomendaciones. 

En cuanto respecta a las investigaciones que 
está adelantal}do la Contraloría General' de la 
República en el caso del Fondo de Previsión del 
Congreso, ellas . resultan de un informe de 
auditoría especial que fue terminado hacia el 

· mes de agosto del presente año, las investigacio
nes que están en curso son las siguientes: 

Presuntas irregularidades en inventarios, al
macén y financiera Gual ha sido hasta ahora el 
resultado de esta investigación fiscal, auto de 
cierre de investigación y orden de apertura de 
juicio fiscal, la cuantía es de 9 1 : 1 89.000 es el 
faltante fiscal. 

Otra investigación que resulta de una denun
cia, sqn presuntas· irregularidades en licitación, 
se cerró la investigación, se dio la orden de 
apertura de juicio fiscal, el faltante fiscal es de 
83 . 1 14.000. 

. 

Otra investigación que está en curso surge de 
una denuncia ciudadana, irregularidades en el . 
trámite y reconocimiento de pensiones, pagos . 
· retroactivos y reajustes de las mismas, sin el 
Heno de los requisitos fiscales, perdón legales, 
esta investigación se abrió el 26 de abril del 99 
se cerró el 20 de septiembre del 99, se dio 
apertura de juicio fiscal y el faltante fiscal co
rrespondiente es de 2.643 millones de pesos; a 
estos juicios fiscales hizo referencia el doctor 
Antonio Navarro, en su exposición. 

Otra investigación que resulta deí informe de 
auditoría es el contrato número 009 del 98 co
rresp�:mdiente a planes complementarios de sa
lud, con la firma Colsanitas, se considera que 
estos costos no pueden ser asumidos en forma 
directa por el Fondo, si no que deben ser sufra
gados por cada afiliado para garantizar este 
servicio a los beneficiarios, la cuantía, esta in
vestigación todavía no se ha cerrado, está en ese 
proceso, es de 2.044 millones de pesos. 

Otra investigación que surge del informe de 
auditoría es el suministro de medicamentos, por 
cuanto apare�en- recetas de autorizaciones con 
fórmulas en las que se recetan medicamentos de 
alto válor los cuales no están incluidos en el 
nivel de atención que le corresponde al Fondo, 
está en investigación, són 42 millones de pesos. 

Estas son entonces las investigaciones que 
sobre el Fondo de Previsión Social del Congreso 
se estárt llevando a cabo en la Contraloría Gene
ral de la República y que corresponden a actua
ciones iniciadas durante el año de 1 999. 

A la pregunta de por qué califiqué al F ando 
como un Foncolpuerticos. Tengo que decirles, 
que esa expresión efectivamente la hice después 
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de haber anunciado en una rueda de prensa la 
apertura de juicio fiscal por 2.600 millones de 
pesos, en el caso de pagos hechos por el Fondo . 
sin los soportes debidos y de reconocimiento de 
pensiones con documentos presuntamente fal
sos, yo para ese entonces no tenía conocimiento 
del debate que estaba proponiendo el doctor 
Antonio Navarro y como el caso de Foncol
puertos es igual es decir, no sabemos que fue lo 
que hicieron en Foncolpuertos, pagaron pensio
nes con documentos falsos, pagaron -pensiones 
'de m_anera fraudulenta, por esa razón dije, que el 
caso del Fondo de Previsión Social del Congre
so, podría ser como un Foncolpuerticos, porque · 
tenía ya la evidencia de juicios fiscales abiertos, 
por 2. 600 millones de pesos, con irregularidades 
s�milares a la de Foncolpuertos. 

- Les hablo con toda sinceridad, en ese mo
mento no conocía, que. se iba a desarrollar este 
debate y de ninguna manera, mi observación iba 
más allá de lo que les estoy comentando en este 
momento. 

Paso entonces ahora, a hacer las observacio
nes de carácter general, sobre los aspeG_tos lega
les que rodean el Régimen pensiona! de los 
Congresistas y de otros. servidores públicos. 

Los Regímenes especiales de pensiones, que 
no son una novedad en el país, existen de tiempo 
atrás, inclusive antes de la Ley 1 00 de 1 993 , 
existen en algunos casos porque están consagra
dos en la misma Ley y en otros porque surgen de 

. convenciones en las cuales los trabajadores lo
gran prevendas exageradas en muchos casos, en 
el caso de las pensiones, por ejemplo', antes de la 
Ley 43 del 92, tantas veces mencionada en este: 
debate, los Congresistas �e regían por el Régi
men de Pensiones de los Congresistas, se regía 
por la Ley 33  del 85, que fue la que le dio origen 
al .Fondo de Previsión Social del Congreso, los 
Congresistas, se pensionaban a · los cincuenta 
años, con el 75% de sus ingresos del último año 
de servicio o de trabajo. 

-

El régimen común Régimen General, digá
moslo así mejor, establecía una edad de pensión 
de 55  años, fíjense que para aquella época, los 
Congresistas ya teníari un Régimen diferencial, 
frente al Régimen común. 

·La Ley 4a de 1 992, de mayo de ese año, 
establece sin duda, un marco general, que le 
permitiría o que le permitió al Gobierno, regla
mentar el Régimen Pensiona! de los Congresis
tas,.sin embargo, en el artículo décimo séptimo, 
como se ha dicho tantas veces acá, la Ley 4a de 
manera explícita, establece unas . condiciones 
especiales, para las pensiones de los -Congresis
tas y también para los funcionarios, ya eso en los 
decretos reglamentarios del Fondo de Previsión 
y del Congreso, el artículo décimo séptimo que 
todos conocemos, vale la pena repetirlo, dice 
que el Gobierno Nacional establecerá un Ré
gimen de pensiones, reajustes y sustituciones 
de . las mismas, para. los Representantes y 
Senadores. 

Aquellas y estas no p9drán ser inferiores al 
7 5% del Ingreso mensual promedio, que durante 
el último año y por todo concepto, percibe el 
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Congresista y se aumentarán en el mismo por- y dentro de la Ley 1 00, aprovechando el mismo 
centaje en que se reajuste el salario mínimo texto de la misma, lo que el Gobierno, en la 
legal. práctica hace, es mantener un régiq1en especial 

Creo que uno no debe sorprenderse de lo que de pensiones para los Congresistas y aquí hay 
dice esta ley, estableció la ley, un marco, que de una cosa muy interesante que es bueno anotar, 
antemano, garantizaba un régimen especial de en ese decreto que mencionaba el doctor Pedro 
pensiones para los Congresistas, es decir, un Vicente, en ese decreto, en el artículo 2° el 
·régimen distinto y más favorable del régimen Gobierno establece el Régimen de transición de 
general, ¿por qué?, lo mencionó muy bien el los Senadores� Representantes, empleados del 
doctor Navarro acá, esta ley, le pone un piso a1as Congreso de la República y del Fondo de Preví
pensiones de los Congresistas, ¿cierto?, en tanto sión Social del Congreso y dice: Los Senadores, 
que el régimen común, establece un techo a las . los Representantes, los empleados del Congreso 
pensiones de los trabajadores, basta simplemen- de la República y los empleados del Fondo de 
te con anotar eso y estos son hechos, estas son Previsión Social del Congreso, tendrán derecho 
cuestiones fácticas, para damos cuenta de que el a los beneficios del régimen de transición, de 
régimen de los Congresistas que surge de la Ley que trata el artículo 3 6 de la Ley 1 00 del 93, 
4a de 1992, fue un régimen especial, o es todavía siempre que al primero de abril · del 94, hayan 
un régimen especial . cumplido alguno de los siguientes requisitos, 

El Gobierno, lo mencionaba el doctor Pedro vale la pena rápidamente leerlos: 
Vicente López, a través del Decreto 1 359 de a) - Haber cumplido cuarenta o más años de 
julio del 93 y del 1293 de junio del 94, reglamen- edad, si son hombres, o 35 o más de edad si son 
ta la Ley 4a de 1992, pero entre tanto, aparece la mujeres y haber cotizado, o prestado servicios 
Ley 100 de 1993, o sea, primero viene la Ley 43 durante 1 5  años o más. 
que es como la ley marco para las pensiones del Parágrafo. El régimen de transición de que 
Congreso, después viene la Ley 100 de 1993. _ trata el presente artículo, se aplicará también 

La Ley 100 de 1993, como ustedes saben, para aquellas personas que hubieren sido Sena
consagra un régimen especial, para distintos dores o Representantes con anterioridad a abril 
grupos sociales o servidores del Estado, que primero del 94, sean o no elegidos para legisla
todos ustedes conocen, pero que bien vale la turas posteriores, siempre y cuando cumplan a 
pena mencionarlo de nuevo, cuáles son, quiénes esa fecha· con los - requisitos de que tratan los 
son los que mantienen después de la Ley 1 00 de literales a) o b) de este artículo, salvo qué a la 
1 993, un régimen espécial, pues las Fuerzas fecha señalada, tuvieran un régimen aplicable 
Militares, la Policía Nacional, el personal regido - diferente, en cuyo caso, este último será el que, 
por el 1214  del 90, es decir, el personal civil del el que C<?nservarán. 
Ministerio de Defensa, de la Policía Nacional, Dirección de la sesión por el Presidente: 
del Ministerio Público y de la Justicia Penal 
Militar. 

· Habíamos ·establecido que - no habría 
interpelaciones, cuando termine el señor 

Sin embargo las personas que se vinculen a · Contralor, utilizaremos el mecanismo de la in
estas entidades, con posterioridad a la vigencia tervención de cada uno de los Congresistas. 
de la Ley 1 00, quedarán sometidas a ella, o sea, Retoma el uso de la Palabra el señor aquí hay como un régimen de transición, que Contralor General de la República, doctor finalmente cobija estas personas con las normas Carlos Ossa Escobar: · 
generales. 

Qué es lo que quiero destacar de esto. Lo Los miembros no remunerados de las Cor¡)o-
raciones Públicas, los afiliados al Fondo Nacio- siguiente: que me parece importante, que lo he 

discutido con los funcionarios y asesores ·de la nal de Prestaciones Sociales del Magisterio, los Contraloría. empleados que a la entrada de vigencia de la Ley 
1 00, estén en concordato preventivo y obligato- Los Congresistas tienen un régimen especial, 
rio, _ en el cüal se hayan pactado sistemas 0 lo mismo que otros servidores del Estado, inclu
procedimientos especiales deproteccióndepen- so, los Magistrados del Consejo Superior de la 
siones y los Servidores Públicos de la Empresa, Judicatura, de la Corte Constitucional, de la 
Empresa Colombiana de Petróleos. Corte Suprema de Justicia, del Consejo de Esta-

do, a quienes según el artículo 28 del Decreto Fíjense que la Ley 100, mantiene-un régimen 104 de enero del 94, se le reconocerán las pen-especial para distintos sectores de la sociedad. siones tei:üendo en cuenta los mismos factores La Ley 4 a que es anterior a la del 92, a la Ley 1 00 salariales y cuantías de los Senadores de ia de 1 993, como les decía antes, es reglamentada República y Representantes a la Cámara, en los por el Gobierno, a través de los dos decretos que términos establecidos en ·las normas legales vi_ mencioné y es importante mencionar nueva- gentes, tienen un régimen especial, es un hecho, mente el Decreto 1293 del 22 de junio de 1994, la ley así lo estableció, a través de decretos del este decreto se expide por parte del Gobierno, Gobierno, como lo tienen los funcionarios de con base en las facultades de la Ley 4a de 1992, Ecopetrol, los de las Fuerzas Armadas, los del pero, invocando también a la Ley 100 de 1993. Magisterio, los de la Policía Nacional, que no lo 
¿Qué es lo que hace el Gobierno con el tiene el Contralor General de la República, el 

Decreto 1 223 de junio del 94? contralorno tiene un régimen especial; el fiscal, 
Adecuar el régimen de pensiones de los Con- hay como ambigüedad y los Procuradores dele

gresistas dentro del marco General de la Ley 100 gados parece ser que tienen un régimen especial . 

• 
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Pero cuál es la conclusión de todo esto, re- · doctor Navarro. Y si uno se atiene al alcance del · habían sido, se habían pensionádo como Con
cuerden lo del período de transición, claro que fallo de la Corte, tieu'e que concluir que deberían gresistas, árÍtes de la Ley 4a del 92 y estableció 
hay un régimen especial, pero los que no tenían reliquidarse las pensiones, hacía adelante; des- que esas pensiones se reajustaban, hasta el 50% 
cuarenta años, ni habían cumplido quince años conta:ndo lo pagado hacía el futuro, lo que se del salario vigente de los Congresistas. · 
de servicios el 1 o de enero de 1 994, están. regidos venía pagando de más, como resultado de haber El Gobierno a través de un decreto, autorizó 
por el régimerí.c:Omún, por la Ley 1 00; aquí, en incluido los pasajes y los viáticos, incluso, ha- este reajuste. El Fondo les pagÓ a algunos Con
la Cámara de Representantes, sobre todo donde biaba -yo con el Director del Fondo, hay que gresistas, les �eajustó el 75%, a otros el 50%, les 
están los parlamentarios más jóvenes, un gran revisar la liquidacion de las cesantías, porque en reajl!sto a tinos hasta el 75, a otros hasta el 50, se 
porcentaje de ustedes, están en el mismo nivel de las cesantías también se viene incluyendo como interpuso una tutela, o varias tutelas y esas 
todos, de la mayoría inmensa de todos los co- factor salarial, los viáticos Y los pasajes. tutelas fueron favorablemente falladas por la 
lombianos, y eso es importante resaltarlo,· a mí Hacia atrás, ¿qué· puede pasar? Corte ConstituCional, dejando el reajuste de las 
me parece una conclus�ÓI_I que vale la p�n�,tener . Hacia atrás que ese es un tema que estamos pensiones, en el 7 5% del salario vigente de los 
en �uenta, o sea, el :egimen de trans�c10n en estudiando, puede suceder, pero no me atrevo.a Congresistas. · 
algu:� momen:o .del tiempo

.
' va a termmar, los · comprometerunaposiciónacáde laContraloría, Esto tuvo con intereses de mora y con un q.ue tienen el reg�men especial, se pueden cortar que sea necesario devolver también lo pagado d� retraso del Gobierno, en asumir, digamos esta sm du?a, Y de ah� e? adelante eh, el Cong,re.so se demás, pero dejo eso sobre el tapete, ·no soy obligación, ún costo adicional, _que fue también va regir por un regimen general, por el regimen concluyente sobre ese punto. mencionado por el doctor Navarro acá de $38 general de la Ley 1 00 de 1 993 , ese es un hecho S , 1 d. ah · d 1 t mil millones de pesos en el año de 1 994, pero . . · I tengo muy e aro que e ora en a e an e Importante. 

. . . · - ya lo está haciendo, además el Fondo, lo está quiero significar con esto, que hubo una explo-
Otro hecho Importante es el que menc10n� el haciendo creo desde hace un año el Fondo no sión de peQ.sionados, porque el régimen es tre-_ 

doctor Pedro_Yicente López, en e� sen!� do de que está liquidando las pensiones cor; los pasajes y mendamente, favorable, no lo podemos negar, 
los Congresistas hacen una cotizacwn mayor los viáticos . Incluso como decía el doctor Hernán es tremendamente favorable, pero lo va a hacer 
que las personas que se r_igen de �anera ge�eral Andrade, la misma Corte deja entrever la posi _ menos en la medida en que ojalá voluntariamen
por la �e y. 1 00 de 1 ?93: N o estaria e� capa�Idad bilidad de que el Gobierno saque un decreto en te todos losCongresistas se acojan a una liquida
de decir, SI e.sas cotizacwn�s qu� estan haciendo uso de su facultad reglamentaria, permanente, ción de sus pens1ones, sin los_ viáticos, sin los 
los Congresistas y los funciOnariOs del_Fo1_1do, Y diciendo estos son los factores que deben tener- pasaJes. 
los funcionarios del Congreso, son suficientes se en cuenta en la liquidación de. las pensiones y Les decía que estamos revis�do todas las para garantizar el pago de las mesadas de las cesantías y con eso se habría aclarado pensiones y hay una pregunta del doctor Navas pensionales, sin tener que recurrir.al presupues- mucho la situación. Talero. ¿Hay pensiones ilegalmente liquidadas? · to nacional. · · . . Ha habido, pienso, una reacción que, pues, Sí las hay, a tal punto que hay juicios fiscales 

Me imagino, que· puede haber un défic�t en . sentida de la opinión pública, este debate es abiertos, por $2.600 millones de pesos, casos e�� caso, h�y no puedo responder por la slt�- bueno, porque creo que la opinión pública está que ya han sido remitidos a la Fiscalía, puede cion financiera del Fondo, pero el doctor Ivan entendiendo por las intervenciones de los Con- haber más pensiones de Congresistas o ex C�nGutiérrez, él puede hacerlo; si él tiene la oportu- gresistas y eventualmente por 'la que estoy ha- gresistas liquidadas de manera ilegal, eso lo nidad de intervenir. ciendo, realmente qué era lo que pasaba, qué es estamos investigando a Fondo, hay algunos ca-
Quisiera anotar dos o tres cosas más. ¿Diga- lo que está pasando y qué es lo que va a seguir sos que ya hemos detectado. 

mos qué fue lo que pasó?, en mi concepto, la ley · pasando. Y much?� �ongresistas, once (1�) . Y a para terminar mi compromiso con la Cábien, los decretos bien, pero la interpretación de Senadores se han .d�ngido, tanto a la Con?"alona _ mara y ·con el Congreso, es entregar· en un - la ley laxa y acomodaticia. De buena fe, quisiera · como al Fondo, diciendo que: Estamos dispu�s- período de tiempo corto, un informe completo, decir y lo digo, de bue1;1a ·fe, hay un fallo de la tos a devolver lo que nos han pagado de demas, con la revisión exhaustiva una por una de todas Corte que . no es muy explícito, pero sí deja porque nunca hemos actuado de mala fe. las pensiones, no sólo de los 3 80, 400 Congresisentrever �laramente que los pasajes Y viáticos no En esas circunstancias es casi seguro que tas pensionados, sino de todos los funcionarios hacen parte de la asignación de los Congresistas. hacia adelante esta situación se solucione y del Fondo y del Congreso pensionados. 
. El fallo todos los conocep1os y e_? algunos de · quede claro para: todo el mundo que la pensión: · Esta es señor Presidente la intervención que sus apartes dice: d� los Congresistas �erá el 75� �el �alar�o yo quería . hacer. Decirles que de parte de la 

Las expresiones por todo concepto usadas en v�gente de
. 
los Congr�sis��s.' pero sm mclu�r baJ ° Contraloría, existe la mejor disposición de cola

el texto del artículo 17  y en su Parágrafo no · nmguna Cir9unstancta VIatlcos Y los pasaJes. borar con el Congreso, en el análisis de esta 
pueden entenderse en el sentido de que cualquier Puede �aber, nosotros tenemos aquí un dato, · problemática y anotar que el debate promovido 
ingreso del Congresista, aun aquellos que no puede haber unos sesenta pensionados, como por el doctor Navarro", es un debate importante, 
tienen por objeto la remun�ración de su activi- menciono el doctor Navarro, que lo han sido con es un debate que ayuda a esclarecer muchas 
dad, que primordialmente es de Representación el reconocimiento de los viáticos y de los pasa- ·cosas y que si uno lo mira como dicen por el lado 
Política como ya se dijo, sea considerado dentro jes. Eso suma mensl!almente algo así como de . positi�o, le va a hacer mucho bien al Congreso 
de la base, sobre la cual se calcula el mo�to de la pago en exceso, $33 millones de pesos para, 41  de la República. Muchas gracias·. 
pensión y más adelante dice: qu� tengo acá, todavía n?s fal�a r�visa: como 20 Dirección de la sesión por el Presidente: 

Según eso, todas aquellas sumas que corres- mas, o sea que, es una cifra sigmficativa la que · . _ 1 . 1 1 b 1 t , d d , s bl Estado cada mes por Gractas senor Contra or. Tiene a pa a ra e ponden a salario, a primas y' a otras erogaciones es
t
ar{� P�Jan_ ,0 . e ma ' 

t . doctor Fabio Olmedo Palacio, Ministro de Tra-integrantes de la asignación, pueden constituir, es a Iqm acwn mcorrec �· . bajo Encargado. Funcionario citado también depende de las determinaciones que adopte el 
. .  

Nosotros estamos revis�ndo todas las pe�- ara este debate. 
· · 

Ejecutivo, al desarrollar las pautas y lineamientos swnes de todos los Congresistas. El Fondo tema p 
· . , . 

trazados por el Congreso, base para liquidar la en 1 992, 341 pensionados, a junio de 1 999, el Para una mocwn de orden ti�ne la palabra el 
mesada pensiona!, en cambio están excluidas de . Fondo tiene 1 300 pensionados, h;:t habido una honorable Representante Tarqumo Pacheeo. 
ese conjunto, las que al no gozar de un sentido t:xplosión de pensionados, precisamente por la Intervención del honorable Representante 
remuneratorio, pagan servicios ajenos a la asig- favorabilidad de los decretos reglamentarios de Tarquino Pacheco Camargo: 
nación. la Ley 4a. Señor Presidente, pienso que sería conve-
. . Ese es el punto de fondo en toda esta discu- Mencionaba por ejemplo el ca.;so de un decre- ni ente despeja,r algunas inquietudes en la inter-
sión, y ese es el punto· que trajo a colación el to que actualizó las pensiones de todos los que vención del señor Contralor, porque es .que 
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entraríamos a analizar otro aspecto, creo que es 
necesario para el país y la verdad es que pensaba 
que el señor Contralor General de la República, 
iba a tocar ese tema y la parte legal la conocemos 
señor ContralorGeneral de la República. Y o no 
creo que es centro del debate, yo pensé que usted 
iba a hacer una reflexión histórica, ¿por qué se 
dio eso? 

Hay que decírselo al país. Lo que es lógico y 
necesario, de que el país sepa por qué se dieron 
esa transacción, esa negociación, por las pensio
nes que se debaten hoy, decir sí son ilegales, si 
son legales; pero además de eso pensaba, señor 
Presidente que el Contralor iba a mencionar o a 
aclarar la inquietud que hay con respecto a los 
nombres que mencionó el doctor Antonio Nava
rro. Porque es que no creo que sea justo que de 
pronto en el calor de las cámaras de televisión, 
nosotros mencionemos unos nombres y los so
metamos a la picota pública y no le demos lá 
opoitul).idad al ente fiscalizador, que· diga si esas 
pensiones son ilegales, de las personas que men
cionaron. Es que aquí se mencionaron, 1 2, 14  
nombres y usted sabe perfectamente que una 
pensión de esa naturaleza y aquí está el Director 
del Fondo, en veinte minutos se revisa. 

Y o pensé que usted iba a nombrar una Comi
sión Especial .de la Contraloría que revisara las 
hojas de vida de esas personas que se menciona
ron, porque es que aquí comenzaron a hablarse 
y decir nombres de pronto, no con mala fe, pero 
sí de pronto a la ligera, sin háber hecho un 
estudio claro, pormenorizado de eso, porque lo 
que sí tengo claro señor Ministro, es que una 
cosa además aprendí en mi formación de aboga
do, de que hay que diferenciar claramente entre 
lo que son los ingresos de carácter temporal y los 
que son de carácter permanente. Una c�sa dife
rente son los viáticos, los viáticos y el transporte 
aéreo para una Comisión de carácter esporádica 
en el exterior y otra cosa son el transporte de 
carácter permanente, porque tengo conocimien
to además que los salarios se dividen en dinero 
y en especie. 

Entonces señor Contralor, pienso que hay 
que evaluar bien esos aspectos y no sé si de 
pronto los compañeros, sí como no, doctor, con 
la venia de la Presidencia. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
Doctor Tarquino Pacheco, acogemos su mo

ción de orden, despu�s de escuchar a los funcio
narios citados y está en el uso de la palabra el 
señor Ministro. de Trabajo encargado, procede
remos a lo que usted está solicitando. 

Retoma el uso de la palabra el honorable 
Representante Tarquino Pacheco Camargo: 

Señor Presidente perdone, en las reglas que 
usted estableció era que escuchábamos al señor 
Contralor y entrábamos a analizar los aspectos 
aquí. · Dirección de la sesión por el Presidente: 

A los funcionarios citados doctor Tarquino, 
como está establecido en el Reglamento Interno 
del Congreso, para el desarrollo de los debates. 
Se le concede el uso de la palabra el señor 
Ministro de Trabajo. 
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Para una moción de orden muy breve, tiene fa . Y cuando aquí se habla de que hay problemas 
palabra el doctor Luis Fernando Duque. en el Fondo del Congreso, el problema es de 

Intervención del honorable Representante preguntarle al señor Contralor, ¿cuántas investí
Luís Fernando Duque Ga�rcía, para una mó- gaciones tiene para Congresistas o para ex con
cióu de orden: gresistas por falsedad?; aquí lo que se ha denun-

Gracias señor Presidente. Nosotros llevamos ciado es de los empleados, como los señores que 
tl.enen las mesadas ma' s  grandes está un señor 1 5  días en este debate; indudablemente con la 

expectativa que se ha generado es importantísimo que nunca fue Congresista, que fue Secretario de 
una Comisión. para la imagen del Congreso frente a la opinión 

pública nacional. Y le quiero decir más, señor Presidente y 
honorables Colegas, en un artículo de prensa de Este es un debate que tiene ingredientes po-

líticos de fondo y que no solamente tiene ingre- noviembre 28 del-98, de portafolio, la Comisión 
Legal de Cuentas ya hacía estas denuncias y les dientes políticos de fondo, sino _ que aquí hay 

algunas personas que queremos demostrar con voy a leer textualmente para terminar simple-
mente, el doctor Antonio José Pinillos mire lo documentos del Fondo que las famosas denun-

cias no son tan ciertas, como queremos demos- que decía: 
trar por ejemplo el mismo hecho de alguna "En poncepto del Congresista se debe cortar 
intervención del señor Contralor General de la los beneficios que algunos Congresistas están 
República, que desconoce a la Comisión Legal incluyendo a la hora de tramitar su pensión de 
de Cuentas, porque aquí lo que se ha dejado ver jubilación para obtener una mesada más alta, 
es que nosotros no hacemos control, que. aquí simplemente porque les incluyen los tiquetes 
agachamos la cabeza y casi que patrocinamos la aéreos Y los viáticos". 
corrupción y el delito y eso no es cierto. Y mire otra cosa peor, así mismo dijo que es 

Hoy quiero con todo respeto y con toda altura necesario revisar algunas pensiones de emplea
por el debate que ha hecho el doctor Antonio dos del Congreso que no tienen responsabilida
Navarro Wolff, demostrarle que tiene fallas y des propias de los parlamentarios, pero tienen 
vacíos de fondo, como lo' mismo al Contralor, beneficios incluso, han ocasionado que se gene
demostrarle que ahora en su intervención tiene ren pensiones muchos mas altas que los sueldos 
dos o tres cosas que hay que aclararle al país. de los Congresistas. 

Pero Iio vamos a terminar hoy, son las once de El Congreso sí ha hecho control político, aquí 
la noche, lo que había dicho; nosotros no vamos vamos contra la corrupción lo que pasa es que 
a poder hablar, van a hablar los funcionarios, el son diferentes estilos: los que le pedimos a los 
señor del Fondo va a decir que sí, que revisó, que Organismos de Control ,  como nos exige la Cons
hizo tal cosa; el Ministro de trabajo dirá que en titución y la ley, queinvestiguen y los que hacen 
_la Junta Directiva, pero aquí lo que necesitamos de una investigación, uná sospecha, o un comen
y era lo que nos proponíamos después · de la tario, un escándalo público, para que la imagen 
intervención del Contralor, hacer un debate po- del Congreso quede debilitada. 
lítico y hacer el debate de legalidad de las Ese era el debate que queríamos hacer aquí · pensiones, porque las tres denuncias, los tres con pruebas, que hoy no lo vamos a poder hacer 
puntos del doctor Navarro fueron, creo que hay lamentablemente señor presidente, pero creo 
delitos en unas cosas que se pagaron dobles, no que por lo menos con esta intervención y le 
sé si se giró el cheque o no. · agradezco a usted su benevolencia en el tiempo, 

Traigo documentos aquí para demostrarle queda clarificado que el debate tendría que ser 
que las circunstancias de él eran simples sospe- mucho más de fondo: a las 1 1  de la noche, con 1 8  
chas, que no hubo los pagos dobles que él dice y inscritos y con 20 más que faltan, ya no hay nada 
voy a dejar constancias con documentos ciertos, que hacer ante la opinión pública nacional. Ora
como voy a demostrar también que lo de lós _ cias señor presidente. 
viáticos y los tiquetes en que tanto insiste el Intervención del señor Ministro de Trabajo 
Contralor y el doctor Navarro, eran a petición (E.), doctor Fabio Olmedo Palacio: 
personal, por eso los 60 que hay ahí, solicitaron M h · - p ·d t -uc as gracias senor res1 en e, senores que se les tuvieran en cuenta los tiquetes y los Congresistas, señor Contralor. Particularmente viáticos, eso no fue para todo el mundo, hecho nosotros consideramos que el debate es positivo claro del doctor Horacio Serpa, ¿por qué no le Y es Positl. vo porque se puede aclarar ante la liquidaron la pensión?, por eso, porque él no 
solicitó ni los viáticos ni los tiquetes aéreos. opinión pública, infortunadamente- algunas ter

giversaciones que se han hecho en muchas in-
Una cosa más, los 30.000 millones que habla formaciones que se han dado a través de algunos el doctor Antonio Navarro, claro, los sacó de un medios de comunicación. informe de auditoría de la Contraloría, que la 

Comisión Legal de Cuentas había pedido en el Y o voy a pasar muy rápidamente por la parte 
no fenecimiento de la cuenta; vino aquí y dijo sí, legal que es la primera pregunta que le hacen al 
30.000 millones de pesos y uno va a ver esos Ministerio de Trabajo, sobre las normas y requi
intereses y esos intereses no es porque el Fondo sitos del derecho a pensión. 
los haya pagado a motu propio; porque le dio la Como se ha dicho hasta la saciedad la Ley 4a 
voluntad soberana, sino porque una tutela de la del 92, es el marco que establece el régimen 
Corte Constitucional los obligó np solamente a . salarial y prestacional de los empleados públi
hacer el reajuste del 50% al 75%, sino que los cos de los miembros del Congreso y de la Fuerza · 
obligó a pagar intereses de mora. Pública. :: :- · . 

o 

·• 
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Igualmente la Ley 4 a del 92 en su artículo 1 7, 
establece un régimen de. pensione�, reajustes y 
sustituciones de las mismas, para los Represen
tantes y Senadores no inferior al 7 5% del ingreso 
mensual promedio que durante el último año y 
por todo conc�pto perciba el Congresista. Aquí 
establecen dos de los elementos que han llamado 
la atención, que es el 75%, es decir, se establece 
un piso pero no se .establece un techo; esto lo. 
único que han hecho los funcionarios del Fop.do, 
es aplicar exactamente en su estricto orden lo 
que establece la ley, si la ley _dijera que establece 
·un 80% o un 90%, téndría que hacerlo el fuflcio
nario y por todo concepto, más adelante vamos 
a mirar cuál ha · sido la interpretación de esta 
parte que ha llamado la atención en estt:: debate. 

El Decreto 1 359 de 1 993, desarrolló la Ley 43 
de 1 992, reglamenta la pensión vitalicia de jubi
lación y la pensión de invalidez de Repr�sentan
tes y Senadores y reitera no inferior al 75% del 
ingreso mensual promedio que durante· el último 
año y por todo concepto perciban los Congresis-. tas, es decir, en el desarrollo de la ley vuelve a O reiterar exactamente lo del 75% como piso, sin 
colocarle un techo. · 

La Ley 1 00 posteriormente del 93; en su 
artículo 1 30, dice: el Fondo Pasivo del Congreso 
continuará siendo el responsable del reconoci:
miento de prestaciones económicas y de los 

. servicios de · salud de los Congresistas, de los 
empleados del Congreso·, que hagari sus aportes 
respectivos. · 

Igualmente la Ley 1 00 del 93- modificó ·en 
materia de pensiones la edad de los Congresistas 
que no cumplieran los requisitos del régimen de 
transición, entonces habla de 55 é_lños de edad 
para las _mujeres, 60 años de edad para los 
hombres y en el año 201 4  se aumentarían dos 
años 57 años de edad para las mujeres y 62 años 
para los hombres. Q . El Decreto 1 293 del 94, de la ley, hace exten
sivos los beneficio-s de pensión de jubilación y 
de invalidez no sólo a los Congresistas electos el 

' 1 o de abril de 1 994, sino también a quienes 
hubieren sido en el pasado, sean o no elegidos 
para legislaturas posteriores. 

Posteriormente también el Decreto 1 293 del 
94, habla de la pensión de vejez, dice: quienes al 
20 de junio del 94 tuvieren 20 años de .servicio 
continuos o discontinuos, cotizados al sector 
público o privado, se pensionan con 50 perdón 
años qe edad,. hombres· o mujeres. 

· Luego el Decreto 1 293 del 94, habla también 
de la pensión de vej ez;dice: quienes al l o de _abril 
del 94, hubieren cumplido 40 años de edad si son 
hombres, o 3 5 años si son mujeres, o tuvieren 1 5  
años o más de servicio de pensión, se pensionan 
mujeres con 50 años y hombres con 55 años de 
edad. 

También se preguntaba qué requisitos se de
ben obtener para la pensión de jubilación. 

El artículo 4° del Decreto 1 359 del 93 nos 
dice cuáles son esos requisitos: en primer lugar, _ encontrarse afiliado a la entidad pensiona! del 
Congreso y estar haciendo aportes cumplida

. mente y en segundo lugar, haber tomado pose-

Lunes 27 de diciembre de 1 999 

swn del cargo; aquí es donde se presenta 
también una discusión si Congresistas o ex 
Congresistas con 3 o 4 meses de participación 
�n el Congreso, pueden pensionarse o no cuan
do la ley o el artículo 4° del Decreto 1 3 59 
establece eso. 

Moción d� orden del honorable Represen
tante Zamir Eduardo Silva Amín: 

Gracias señor Presidente, para proponer a la 
Plenaria se aplace el debate para el día de �aña
na o para el martes de la semana próxima a efecto 
de que la opinión pública conozca en forma 
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Silva, de que aplacemos el debate para el miér
coles que sea el primer punto del Orden del Día. 

Dirección de la sesión por el Presidente: 
La Presidencia estima ajustadas las inquietu

des presentadas, en consecuencia el debate con 
las disculpas muy rendidas al sefior Ministro, se 
continuará el próximo miércoles. 
- Hoy hace 2 1 3  días fue secuestrado Juan · 
Manuel Corzo- y hace 6 días fue secuestrado 
nuestro compañero Carlos Ramos, el país clama 
por su libera9ión y la de todos los secu�strados 
de Colombia. 

directa todo lo que se está diciendo en este Constancias 
debate, ya que es el Congreso de la República, · Santa Fe de Bogotá, D. c., 1 1  de noviembre c.omo se ha venido demostrando, como lo dijo de. 1 999 incluso el propio doctor Antonio Navarro Wolff, 
quien · lo ha promovido, quien ha hecho las Sb,2. 1 .2076/99 
denuncias que lastimosamente en el día de hoy Doctor -
el señor Contralor ha pedido excusas, yo no fui, JAIRO HUMBERTO 
yo no creí, que durante un mes estuvo atizando GONZALEZ SAA VEDRA 
a la opinión pública en contra del Congreso y Jefe Sección Relatoría 

· hoy nos ha salido simplemente,como solemos Honorable Cámara de Representantes decir, con un chorro de babas. Ciudad 
Debemos pues, yo que pertenezco a la Comi-

sión de Modernización, conjuntamente con un . Respetado doctor González: 
buen número de miembros de la Cámara, hemos · Para su conocimiento y fines pertinentes me 
hecho este tipo de investi'gaciones, que estamos permito remitir los originales de las siguientes 
proponiendo la expedición de una reglamenta- propósiciones (constancias), 'radicadas en la 
cióri de carácter legal para corregir esas des- Secretaría de la sesión plenaria del día 1 9  de 
igualdades en las pensiones de los miembros del noviembre, respecto a la discusión y aprobación 

. Congreso y de los funcionarios, pues queremos _ del Proyecto de Acto Legislativo número 1 27 de 
tener la oportunidad que en forma directa repito, 1 999 Cámara, "reforma de la Constitución Polí
lá opinión pública se entere exactamente de este ti ca Colombiana y fortalecimiento de la demo-

cracia". · 
· tipo de cosas. 

Que el Ministerio del Trabajo, que el Director l .  Proposiciones 
del Fondo, que incluso que si quiére volver a -Artículo 6° suscritoporelhonorableRepre- · 
repetir la intervención el señor Contralor que sentante Rubén Darlo Quintero Villada. 
nos hizo en el día de hoy, lo haga, a efectos de - Artículo 1 o numeral 9, artículo 3 °, suserito 
que queden muy claras las cuestiones y así por los honorables Representantes Octavio . 
continuemos en el proceso de acercamiento del Carmona, Jaime Puentés, Rafael Flechas, · 
Congreso con la opinión pública en forma trans- Tarqu,ino Pacheco y otras :fjrmas ilegibles. 
parente. Mil gracias. -'- Artículo 2°, suscrito por el honorable Re-

Dirección de la sesión por el Presidente: presentante José Antonio �alazar Ramírez. 
Muy importante su moción, continúa en el - Artículo 2°, ·suscrito por el honorable Re-

uso de la palabra el señor Ministro. · , presentante Antonio Bello. 
Se le concede el uso de la palabra para m o- - Artículo 9o, presentado por los honorables 

ción de orden el honorable Representante Gus- Representantes José Antonio Salazar, Jorge 
tavo Ramos. 

· Gerlein. 
· Intervención del honorable Representante -Artículo nuevo, presentado por los honora-

Gustavo Ramos Arjona, para una moc_ión de bies Representantes JÓsé Antonio Salazar, Jorge 
orden: Navarro Wolff. · 

Señor Presidente, Representante Zamir Sil
va, acaba de ·presentar una proposición que me 
parece que es muy juiciosa, teniendo en cuenta 
lo avanzada de la hora y de lo importante de este 
debate, que la Nación ha estado muy pendiente 
para saber r�almente de los resultados de él, 
teniendo en cuenta las denuncias que el Repre
sentante Navarro; había hecho y también des
pués de es�uchar al señor Contralor, obviamente 
que ·nosotros los que estamos inscritos pues 
queremos participar, queremos aportar, para que 
de este debate salga una conclusión que le sirva 
a los colombianos, entonces señor Presidente, 
me adhiero a la proposición del doctor Zamir 

- Artículo 9°, suscrita por el honorable Re
presentante Darlo Quintero Villada. 

- Artículo 1 o, suscrita por los honorables 
-Representantes Rubén Darío Quintero, Juan Ig-
nacio Castrillón. 

- Artículo 5°, Juana Bazán. 
-: Artículo 3 ° y artículo 6°, Alfredo Colme-

nares. 
--' Artículo 2°, Julián Silva. 
2. Constancias 
- Documento dirigido a los doctores Arman

do Pomárico Ramos, Juan Ignacio Castrillón, 
Octavio Carmona, suscrito por el · honorable 
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Representante Jorge Tadeo Lozano Osorio (7 
folios). 

- Ministerio de Trabajo  y Seguridad Social, 
Caja de Previsión Social, Subdirección General · de Prestaciones Económicas, radicado por el 
honorable Representante Hernán Andrade _(8 
folios). 

- Contraloría General de la República, Des
pacho del Contralor, dirigida al doctor Horacio 
Serpa Uribe y firmada por Carlos Ossa Escobar, 
Contralor General de la República, radicada por 
el honorable Representante Jesús Ignacio García 
(6 folios). 

- Dirigida Gloria Cardozo Montealegre, Jefe 
de Prestaciones Económicas Fondo de Pre�i
sión Social del Congreso de la República, firma
da por Rafael Jaime Navarro Wolff, radicada 
por el honorable Representante Pedro Jiménez 
Salazar. 

- Impedimento suscrito por el honorable 
Representante Luis Fernando Villegas al Pro
yecto de Acto Legislativo 127/99 Cámara, "re
forma de la Constitución Política Colombiana y 
fortalecimiento de la democracia", aprobada en 
sesión plenaria del día 1 O de noviembre de 1999. 

- Impedimento suscrito por el honorable 
Representante Francisco Cañón Jiménez al Pro
yecto de Acto Legislativo 127/99 Cámara, ''re

. forma de la Constitución Política Colombiana y 
fortalecimiento de la democracia". 

Cordial saludo, 
Flor Marina Daza Ramírez, 

\ Subsecretaria Auxiliar. 
Anexo: lo anunciado. 

Proyecto al 127 
Proposición 

Suprímase el artículo 1 o del proyecto. · 
Rubén Daría Quintero V ,  . siguen firmas 

ilegibles. 
* * * 

Proposición 
Artículo 5° .  Período de los concejales. 
El inciso primero del artículo 3 1 2  de la Cons

titución Política quedará así: 
Artículo 3 1 2.  Elimínese la . expresión "de 

acuerdo con la población respectiva". 
Presentada por, 

Juana Bazán A. 
No considerada. 
Proyecto Acto Legislativo número 127 

de 1999 Cámara 
Modifícasda expresión del artículo 3 o "y no 

podrán ser reelegidos por el período siguiente", 
por "y podrán ser reelegidos por el período 
siguiente". 

Firmas ilegibles. 
Artículo 6°. Modifícase la expresión "no 

reelegibles por el período siguiente", por "po
drán ser reelegidos por el período siguiente". 

·Alfredo Colmenares. 
No se aprobó . . .  
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Proposición 
Artículo 2°. Período de los diputados. El 

inciso primero del artículo 299 de la C. P. 
quedará así: En cada departamento habrá una 
corporación administrativa de elección popular 
que se denominará asamblea departamental, la 
cual estará integrada por no menos de once ( 1 1 ) 
ni más de veintisiete (27) dicha corporación, 
gozará de autonomía administrativa y presu
puesto propio. 

No se aprobó . . .  
(Firma ilegible): 

* * * 

Proposición proyecto Acto Legislativo 
Artículo 6°. 
Artículo 3 14. En cada municipio habrá un 

alcalde . . .  "reelegible para el período siguiente". 
Proposición presentada por .Rubén Daría 

Quintero Villada. 
No considerada. 

* * * 

Proposición 
Modifícase el artículo 3 o del Proyecto de 

Acto Legislativo número 127 de 1999 Cámara, 
en el siguiente sentido: 

Artículo 1 °. Adiciónase elartículo 1 79 de la 
Constitución Política un numeral nuevo que 
diga: 

Artículo 1 79 numeral 9. Quienes dentro del · 
cuatrienio inmediatamente anterior a las elec-. 
cienes del Congreso hayan ejercido en propie
dad el cargo de gobernadores y alcaldes, .o 
quienes hayan ocupado estas mismas posiciones 
como encargados por más de tres meses. 

Cordialmente, 
Rafael Flechas Díaz, 

Honorable Representante a la Cámara. 
Luis Jairo !barra, Jaime Puentes, Tarquina 

Pacheco C, siguen firmas ilegibles. 
* * * 

Proposició� aditiva al artículo 2° 
del Proyecto de Acto Legislativo 

número 127 de 1999 Cámara 
Agregar al texto propuesto como inciso 2 del 

artículo 299 de la Constitución Nacional la 
expresión de los Congresistas y a los demás 
quedando así: 

El período de los diputados será de cuatro ( 4) 
años, y estarán sometidos en lo pertinente al 
mismo régimen de inhabilidades e incompatibi
lidades de los ·Congresistas y a las demás que 
establezcaola ley. 

José Antonio Salazar Ramírez, 
. Representante a la Cámara 

departamento del Amazonas. 
* * * 

Proposición 
Artículo 2° del Proyecto de Acto Legislativo 

número 1 27 de 1 999, modifíquese la compo
sición de las asambleas serán mínimo 9 
máximo 29. 

Antonio Bello. 
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Proposición 
Artículo· nuevo. A p·artir del 1 °  de enero del 

año 2000, los gobernadores del Amazonas, 
Guainía, Guaviare, Vaupés y Vichada tendrán 
las funciones y atribuciones de los alcaldes de 
las respectivas capitales y las asambleas de 
dichos departamentos tendrán las competencias 
de los Concejos municipales de las mismas 
ciudades. 

La ley .podrá poner fin al anterior régimen 
excepcional. 

José Antonio Salazar R. , Jorge Navarro W 
* * * 

Proposición al 127 de 1999 
Prórroga. 
Artícúlo 9° transitorio quedará así: Las elec

ciones de carácÚ:r. regional y local, los goberna
dores y alcaldes elegidos a partir de las próximas 
elecciones será de cuatro años. 

Rubén Daría Quintero V . 
No considerable. 

* * * 

Santa Fe de Bogotá, D. C., 1 0  de noviembre 
de 1 999 . 

Señores doctores 
ARMANDO POMARICO 
JUAN IGNACIO CASTRILLON 
OCTA VIO CARMONA 
Mesa Directiva 
Cámara de Representantes 
Congreso de la República 
Capitolio Nacional 
E. S .  D .  
Señores Directivos: 
Un cordial y respetuoso saludo. 
"En la detención se pierde la libertad más 

no la dignidad" ... 
. .  .decía a sus opresores con erguido acento 

N elson Mande la mientras más pretendían humi
liarlo y maltratarlo .  

Desde el  sitio en que me encuentro detenido, · 
sindicado injustamente por un delito inexistente 
cuyas connotaciones políticas espero demostrar 
ante la justicia nacional y los org�ismos inter
nacionales de derechos humanos, mi conciencia· 
no resistió la necesidad de reaccionar · ante las 
imputaciones pr.oferidas por el Representante a 
la Cámara Antonio Navarro Wolff, en relación 
con la pensión de jubilación que recibo del · 
Estado después de más de 40 años de dedicación 
exclusiva a la actividad política y de haber hecho 
una carrera desde los más modestos Concejos 
municipales de mi departamento hasta la Presi
dencia del Parlamento Andino, pasando por 
cargos de elección popular y 1 o corporativa como 
fueron los de Diputado a la Asamblea Departa
mental, Representante a la Cámara, Senador de 
la República, Presidente de algunas Comisiones 
de ambas Corporaciones y Vicepresidente del 
Senado de la República. 

La Corte Constitucional en relación con los 
derechos de las personas que han perdido la 

o 

•• 
·-

o 
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libertad, dijo  en Sentencia T -522 del 1 9  de de los reajustes y aumentos que se hicieron en su l .  Que la Corte sí es competente para -en vía 
septiembre de 1 992: momento a las Pensiones de los Congresistas, se de tutela- ordenar el reajuste y pago de las 

"Los derechos consagrados en la nueva habrían encontrado con los antecedentes no sólo pensiones: 
Constitución pertenecen a todas las personas de las Leyes: 33 de 1 985 (que creó el Fondo de · " . . .  sobre este {emaesta corporación también 
sin discriminación alguna. Mas aún, tratándose Pr�visión Social del Congreso de la República) definió su jurisprudencia, en relación con el 
de derechos de las personas que se encuentran Y 4a de 1 992 (que en su art"ículo 1 7  Y parágrafo punto de la procedencia de la acción de tutela, 
privadas de la libertad, el Estado debe ser más reglamentó el Régimen de Pensiones de los especialmente en estos casos, en las Sentendas 

. riguroso en su plena satisfacción, . . .  ". Congresistas) Y los Decretos 1 359 de 1 993 Y . T-243 y T-364 de 1995, Magistrado Ponente 
Espero que estos antecedentes, unidos al más 1 293 de 1 994 (que las reglamentaron) sino con doctor Fabio Morón Díaz, en las cuales se 

·honroso título que poseo de ciudadano colom- la sorpresa -para ellos- de que la Corte Consti- ordenó el reajuste y el reconocimiento de las 
biano con derecho pleno a la presunción de tucional desde mayo de 1 993 hasta octubre de diferencias sobre el monto de la mesada 
inocencia por no haber sido condenado, cons�i- 1 995 (año este último en el cual se hizo el pensiona! entre quienes gozan del mismo dere
tuyan suficientes créditos para tener la garantía reajuste general) ha emitido las siguientes sen- cho, en atención al status jurídico, ante la mis
de ser escuchado a través de esta carta, que tencias que no solo aclararon el sentido de aque- ma prestáción y bajo el mismo régimen jurídi
solicito respetuosamente sea leída como corres- llas leyes Y decretos sino que ordenaron los· co ". (Corte Constitucionál: Sentencia T -463 del 
pondencia recibida en una sesión plenaria que reajustes que hoy con tanta vehemencia como 1 7  de octubre de 1 995. Magistrado Ponente 
cuente con la misma difusión televisiva que ignorancia cuestionan públicamente: 

· 
doctor Fabio Morón Díaz). 

tuvieron los cargos del señor Navarro Wolff. • Sentencia T- 1 8 1  del 7 de mayo de 1 993 . · d p d u -1 u 2. Que el pago de tales pensiones y sus 
Invoco fundamentalmente el derecho de pe- Mag1stra o onente octor nerrianuo nerrera 

v¡ · reajustes son obligaciones esenciales del Estado : 
tición consagrado en el artículo 23 de la Consti- ergara. 

" 1 d . . -1 1 . -1 -1 
1 ·b d 9 . . .  as con uctas om1s1vas ue as entluaues tución Política, en concordancia con los dere- • Sentencia T -456 de 2 1  de octu re e 1 94. 

chos a la igualdad, a la actualización y rectifica- Magistrado Ponente doctor Alejandro Martínez encargadas de la Seguridad Social . .  · en atender 
.0 ción de informaciones y a la dignidad, buen Caballero. debidayprontamente consusobligacionesfrente 

nombre y honra personales de . que tratan los • Sentencias T-243 y T-364 de 1 995. Magis- a los pensionados atenta contra el principio 
artículos 1 3 ,  1 5  y 2 1  de la misma Carta.. trado Ponente doctor Fabio Morón Díaz. fundamental que rige nuestro Estado Social de 

La igualdad la invocamos ·como " . .  .pro por- • Sentencia T -463 del 1 7 de octubre de 1 99 5 .  
Derecho y que constituye uno de sus fines e sen-
ciales, consistente en la eficacia real y no formal cionalidad equivalente entre dos o más entes, es Magistrado Ponente doctor Fabio Morón Díaz: de los dere�hosfundamentales de los asocia-decir, en dar a cada cual lo a�ecu

1
ado se�ún las Se ha hecho creer al país; en forma por demás dos " (Corte Constitucional : Sentencia T - 1 8 1  circunstancias de tiempo, mouo Y ugar. · · como mal intencionada, que la manera como se ínter- d 1 d lo dice la Corte Constitucional en Sentencia e 7 e mayo de 1 993 ' Magistrado Ponente 

pretó -por el Fondo de Previsión Social del doctór Remando Herrera Vergara). 
· 

C-394 de septiembre 7 de 1 995 Gaceta Tomo 9, Congreso de la República- el régimen de pen-págimi 33 .  Es obvio que mi condición actual, de siones de los Congresistas para hacérseles los 3 .  Que la omisión de tales deberes vulnera los 
tiempo, modo y lugar es diferente a la del señor correspondientes aumentos y reajustes fue ca- derechos fundamentales a la igualdad y a la 
Navarro Wolff, como lo fue en otra época -a la prichosa, ilegál y -hasta se ha insinuado- dignidad humana: 
inversa y más grave- la de él (reo por delitos de delictual, lo cual comprometer!a -por supuestO- " . . .  así, resulta evidente que no existe justifi-

. lesa humanidad) y la mía (Congresista) a pesar la responsabilidad de los Gerentes de aquella cación alguna para que el Fondo omita la apli
de lo cual se leían sus comunicaciones en el institución desde 1 995 en adelante, de los miem-· cación de la misma (Ley 4a de 1 992) para los 
recinto del ·Congreso; por consiguiente, no pue- bros de la Junta Directiva de este período, de los Congresistas ya pensionados, mucho menos 
do exigir sino lo que proporcionalmente se me Ministros de Hacienda del mismo lapso y de.los cuando media solicitud expresa en sentido con-o puede dar: la lectura de una carta para contestar Ministros de Trabájo y de sus Viceministros, - trario por el interesado; en este sentido, la 
unas iniurias. · · ' jl t · · · -I l " · quienes no sólo presidieron las Juntas Directi- omlSlon agran e en que Vlene mcurnenuo e 

• 

4t 

Respecto al habeas data, la norma (artículo vas aludidas sino que autorizaron el concepto de Fondo de Previsión Social del Congreso de la 
1 5  de la Constitución Política) es clara en cuanto la Oficina Jurídica de este Ministerio que final- República, vulnerá el derecho a la igualdad y a 
que tengo el derecho pleno de " . . .  actualizar Y mente permitió el reajuste y la liquidación de la dignidad humana, consagrados como dere-
rectificar las informaciones que se hayan reco- aquellas. chosfundamentales en la Carta Política " (Cor-
gido sobre . . .  " mí en los archivos oficiales; y en t e t"t · 1 s t · T 463 d 1 1 7  d Pero aún más grave, según la interpretación e ons 1 ucwna : en encm - · e e 
relación con el ataque a nuestra dignidad, buen t b d 1 995 M · t d p t d t sibilina del Representante. a la Cámara Navarro oc u re e · ag1s ra o onen e oc or 
nombre, honra, es obvio que el Representante F b"  M , D'  ) Wolff, tales reaiustes y aumentos compromete- a 10 oran 1az · · 
Navarro Wolf, en una nueva demostración de " 
sus resentimientos y odios sociales y políticos, rían también la responsabilidad de los Magistra- 4. Que el reajuste especial decretado por el 
almacenados en tantos años de lucha al margen dos que profirieron las sentencias a que hicimos artículo 7° y parágrafo de la Ley 4a de 1 992 
de la ley, sólo tiene en la mente y en el espíritu alusión anteriormente. cobija a la.s pensiones anteriores a su vigencia y 
recalcitrantes sentimientos de retaliación y ven- Los criterios jurídicos. de la Corte Constitu- no puede ser inferior al 75% del ingreso mensual 
ganza contra quienes no compartimos original- cional cuestionados u omitidos por la sabiduría promedio que por todo concepto devenguen los 
mente sus métodos e ideas y ahora -además- del Representante Navarro Wo(ff y sus asesores Congresistas en la fecha en que se liquide el 
disentimos democráticamente de la autoridad los estoy transcribiendo en la presente carta, reajuste: 
moral que tiene -después de tantas y tan conocí- · entre los cuales se destacan los contenidos en la " . . .  el reajuste especial se reconoce en 1 992, 
das andanzas delictivas -para sindicamos de Sentencia T -456 del 2 1  de octubre de 1 994, de la · pero ya no es para todos los jubilados en entida- · 
hechos cuya valoración antiética es altamente cual fue ponente el muy distinguido Magistrado des de derecho público, sino exclusivamente 
controversia!. doctor Alejandro Martínez Caballero, honra y para los Representantes y Senadores, fijándose 

Se ha obnubilado esta vez -como en tantas . "pres" de la justicia colombiana, postulado para . el parámetro de que . no podría ser inferior al 
otras ocasiones- disparando sus venenosos dar- tan alto cargo por el entonces Movimiento M - 1 9  7 5% del ingreso mensual · promedio que por. 
dos con intención política_preelectoral, apoyado en el cual militaba desde ese entonces el señor todo concepto devenguen los Congresistas en la 
-¡oh tempora ohi mores!- por el Contralor Ge- Navarro Wolff. . fecha en que se decrete el reajuste " (Corte 
neral de la República. En síntesis, lo que la Corte Constitucional Constitucional: Sentencia T -456 del 2 1  de octu

Si el señor Navarro Wo(ff y su "alter ego" se decidió en jurisprudencia que hizo tránsito a bre de 1 994. Mé;tgistrado Ponente doctor Alejan-
hubieran detenido un minuto a analizar el origen cosa juzgada constitucional fue lo siguiente: dro Martínez Caballero). 
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cientes del Consejo de Estado definió. que los 
valores recibidos por los Congresistas por con

"Tan cierto es de que se trata de un reajuste cepto de pasajes aéreos en comisiones oficiales 
especial, que así lo califica el artículo 1 7  del al exterior Y viajes de trabajo a la provincia 
Decreto 1359 de 1993, artículo que insiste en colombiana constituían salario de .libre disposi
que este reajuste se hará por una sola vez, luego, ción de sus titulares: 
los ex Congresistas que gozaban de la pensión No debe olvidarse que el Fondo de Previsión 
de jubilación el 18 de mayo de 1992 (fecha en la Social del Congreso es una entidad descentrali
cual se publicó y empezó a regir la Ley 4a de tal . zada del Estado adscrita al Ministerio del Traba
año) adquirieron el derecho al reajuste especial jo, que su Junta Directiva está presidida por este 
y, posteriormente, para lo años siguientes ope- Ministro o su Viceministro y que la decisión de 
rará el aumento, ordinario y anual, equivalente liquidar en la forma como se hizo fue aprobada 
al reajuste del salario mínimo legal.. .  " (Corte por dicha junta. 
Constitucional: Sentencia T -456 del 2"1 de. octu- También el Ministro de Hacienda o su dele
bre de 1 994. Magistrado Ponente doctor Alejan- gado tienen asiento en la Junta del Fondo; ade
dro Martínez Gaballero ) .  más de que la decisión de girar los dineros para 

6 .  Que la alteración de estos parámetros por pagar los reajustes fue tomada por aquél, des
la respectiv.a entidad liquidadora o cualquier pués de un análisis jurídico de fondo, que requi
acto administrativo que pretenda diferir su reco- rió concepto previo de sus propios abogados; 
nocimiento o pago o aplazar su vigencia o redu- incluso se formuló y obtuvo una consulta de la 
cir su amplitud y cuantía, serían contrarios a la Sala de Consulta del Consejo de Estado que 
Constitución: coincidió con los criterios de la Corte, del Minis-

. "Para esta Sala de la Corte Constitucional,' terio del Trabajo y del Fondo sobre los factores 
. la Ley ( 4a de 199 2) elevó a partir de su vigencia · que debían considerarse en la liquidación, tal y 

el monto de las pensiones de los ex Congresistas como se precisó luego en la respectiva resol u
y cualquier acto administrativo o reglamentario ción de reajuste de las pensiones. 
que pretenda darle efectos diferidos o aplazar Nadie presionó indebidamente alas autorida
su vigencia o reducir su extensión y monto, des del Fondo para que procediera como lo hizo; 
resultá abiertamente contrario a la Constitu- por lo menos yo no lo hice. 
ción. . .  " (Corte Constitucional: Sentencia T -463 Otro sofisma-conclusión que ha venido ma
del 1 7  de octubre dé 1 995 . Magistrado Ponente nejando el señor Navarro Wolffes el de que el 
doctor Fabio Morón Díaz). tópe máximo de pensión de los Congresistas no 

· 7. Que el objeto delreajuste fue elde equilibrar puede ser superior a $8.284.965.70 equivalente 
-proporcionalmente- las miserables mesadas al 75% de $ 1 1 .046.62 1 ,  que es su remuneración 
pensionales que existían en ese entonces ( 1992) actual. 
con respecto a los sueldos de los Congresistas en Ninguna norma dice esto. Todo lo contrario, 
la misma época. . el artículo 1 7  -1 er inciso- de la Ley 4a de 1992 

"El objeto de este reajuste, fue el de equili- señala que las pensiones de los Congresistas 
brar la cuantía de las mesadas pensionales con " . . .  No podrán ser inferiores al 75% del ingreso 
el sueldo de los Congresistas. En realidad, debi- mensual promedio que, durante el ultimo año, y 
do al aumento de sueldos qZJ,e el mismo parla- por todo concepto, perciba el Congresista . . .  ". 
mento permitía para Congresistas le aumenta- El 75%, entonces, no es un tope máximo sino 
ba la desproporción entre el sueldo y la pensión. mínimo. 
Esta en él caso de los Congresistas, sufrió Si se alega un criterio errado del legisládor 
comparativamente una marcada devaluación, podría pensarse en una remota y muy dudosa 
lo cual expllca, en parte, la necesidad del re- responsabilidad política del Gobierno Gaviiia 
ajuste. especial " Corte Constitucional: Sen ten- que propuso la ley y del Congreso que la aprobó, 
cia T-456 del 2 1  de octubre

.
de 1 994. Magistrado pero jamás una responsabilidad económica de 

Ponente doctor Alejandro Martínez Caballero). los beneficiarios del sistema de liquidación allí 
Todo aquel acervo jurisprudencia! de la más ir1cluido, sobre todo de quienes no participamos 

alta Corte de interpretación constitucional del en su discusión ni aprobación. . 
país condujo al Fondo de Previsión Social del Decimos que remota y dudosa responsabili
Congreso a liquidar-no sólo al último accionante dad del Congreso por cuanto la Corte Constitu
en tutela doctor Osear· Vélez Marulanda- sino a cional en reciente fallo con ocasión de la tutela 
todos los demás Congresistas, tanto el reajuste - de Vivianné Morales dejó bien sentado el alean
por una sola vez- como los aumentos periódicos ce del artículo 1 85 de la Constitución Política en · 
·anuales prescritos en la Ley 4a de 1992. cuanto a la inviolabilidad de la opinión y el voto 

Para ello quiso el Fondo -además- apuntalar de los Congresistas. 
· 

previamente los macizos fundamentos jurídicos 
de la Corte, con un respaldo jurídico-adminis
trativo del Ministerio del Trabajo, para lo cual 
solicitó y obtuvo en 1 995 un concepto de su 
oficina jurídica que afianzó la decisión de liqui
dar y pagar los reajustes. Y así -en la forma 
indicada en el concepto- se hizo, en efecto, para 
todos. Amén de que en pronunciamientos. re-

¿Se equivocó la ley? ¿Actuó deshonestamen
. te el Legislador del 92? ¿Fue insuficiente la 
interpretación de la Corte Constitucional para 
ese entonces? Probablemente el criterio hoy, en 
medio del oportunismo preelectoral y de la cam
paña de violencia verbal que se predica desde los 
estrados de esta democracia que -con todos sus 
defectos- hemos logrado mantener a pesar de 
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los asaltos y de las balas del señor Navarro 
Woljf y sus amigos, sea el de que la ley sí se 
equivocó , que los legisladores del 92 -como 
se ha dicho- incurrieron en conflictos de inte
reses y que -en efecto- la interpretación 
jurisprudencia! de la Corte fue -a su vez
interpretada ad absurdum por el Fondo de 
Previsión Social del Congreso. 

En cuanto a los defectos probables de la ley . 
-que por supuesto no compartimos-procedi
mientos tiene el ordenamiento jurídico nacio
nal para reformarla; eso si, hacia el · futuro, 
porque no solo los derechos y prestaciones de 
carácter laboral son irrenunciables ·por man
dato constitucional (artículos 48 .:....2 inciso- y 
53 ....,..2 y 3 inciso- de la Constitución Política) 
y legal (artículos 1 4  y 340 del Código Su�tan
tivo del Trabajo) sino que Colombia tiene 
varios compromisos internacionales que la 
obligan a cumplir con · tales disposiciones. 
Cualquier renuncia de este tipo es ilegal e 
inconstitucional . 

Si los legisladores del 92 actuaron o no en el 
ámbit() de conflicto de intereses contra expresa 
prohibición de la Constitución o la ley al a pro bar 
la Ley 4 a, es algo que debe pro bar se en cada caso 
y no festinarse anticipada, alegre e irresponsa
blemente en forma generalizada. Incluyendo, 
por supuesto, el análisis de la actuación de la 
bancada parlamentaria del M-1 9  de ese entonces 
que, encabezada por la muy activa parlamenta
ria Vera Grave, dejó la impronta de sli voto y 
adhesión incondicionales a tantas propuestas 

. del Gobierno del ex Presidente César Gaviria, 
autor de aquella iniciativa, en momentos en que 
el país aún no terminaba de hacer cuentas de los 
ingentes recursos que dicha agrupación política 
venía recibiendo de este y otros ·gobiernos a 
cambio de su reinserción y lealtad. Creo que 
jamás se conocerá esta éifra. 

De lo que sí estoy seguro es de que -en mi 
caso- no pude haber incurrido en falta alguna, 
pues no estuve en el Congreso . desde el 1 o de 
diciembre de 1 99 1  hasta el 1 O de dl.ciembre de 
1 993, lapso durante el cual se aprobó la Ley 4 a de 
1 992. 

En cuanto al argumento final d'el señor 
Navarro Woljfde que la Corte Constitucional 
en reciente jwisprudencia.definió que no �'todo 
concepto" del ingreso mensual promedio de 
. los Congresistas debía ser tomado como base 
para liquidar el 75% de la pensión, no sólo el 
texto leído por el parlamentario es vago e 
impreciso sino que sólo sería válida para aque
llas pensiones que se hubieren liquidado con 
posterioridad a dicha jurisprudencia, si aque
lla hubiese hecho tránsito a cosa juzgada cons
titucional de conformi dad con la Ley 
Estatutaria de la Administración de Justicia; 
pero n�da tendría que ver con derechos adqui
ridos en aplicación de normas y hermenéutica 
que estuvieron vigentes con anterioridad, como 
ocurre en mi caso, dado que mi pensión de 
jubilación fue decretada en 1 99 1 .  

Ademá!i, un aspecto es el reajuste por una 
sola vez que se nos hizo a las pensiones anterio-

• 

• 

o 
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res a la vigencia de la Ley 43 de 1992 (que 
equivalían a menos del 7 5% del ingreso mensual 
promedio de los Congresistas) aplicando su ar
tículo 17  y parágrafo; y otro muy diferente es el 
aumento anual automático que se le debe hacer 
a todas las pensimie·s de jubilación que a partir de 
la vigencia .de la misma ley -última parte· del 
primer inciso del artículo i 7- fue igual (para los 
Congresistas) al porcentaje en que se reajustare 
anualmente el salario mínimo legal; lo cual, a su 
vez, está soportado en el inciso 3 del artículo 53 
de la Constitución que dice "el Estado garantiza 
el derecho . . .  al reajuste periódico de las pensio
nes lr}gales ". 

Finalmente, algo que me ha inquietado del 
�eñor Navarro Wolff es su obsesión por per
seguir a los Congresistas, a los políticos. Que 
tal sí en esta misma línea de investigación se 
adentrara en las· entretelas de las pensiones 
que paga el Banco de la Republica, la Banca 
en general, Ecopetrol y otras entidades . del 
mismo nivel -tanto en el sector público como 
en el privado- que directa e indirectamente 

O inciden sobre la economía nacional; que se 
establecieran los gajes, privilegios y preben

. das pensionales que devengan los ejecutivos 
de tales empresas y cual es su grado de afec
tación a las finanzas nacionales. 

Mucho me temo que al señor Navarro Wolff 
se le quedó en la mente -después de su agitada 
actividad guerrillera- un trauma psicológico 
en forma de paranoia política "que equival
dría a una idea fija y obsesiva de eliminar 
moralmente con perversas fantasías delic
tuales" a aquella clase dirigente que.no alcan
zó a suprimir físicamente durante sus incur-
siones subversivas. · 

Afortunadamente su credibilidad está en 
franco descenso, aún entre el sector guerrille
ro; y mucho más estará si continúa en campa-

o ñas sin fundamento racional ni jurídico, como 
la que ha emprendido -indiscriminadamente
contra los ex Congresistas jubilados; condi-
ción a la cual no podrá llegar -seguramente
como. lo admitió en un programa de televisión, 
porque mientras nosotros cuidábamos lo poco 
que ha quedado de la democracia en la cual 
ahora se escuda, él empleaba su tiempo pla
neando destruirla y disparándole a las institu-. 
ciones desde las trincheras de la insubordina
ción y el terrorismo. 

}>or último dejo  constancia que arbitraria
mente la Fiscalía ha retirado de los archivos 
oficiales del Fondo las carpetas correspon
dientes a las pensiones de algunos Congresistas 
cuando sólo podía inspeccionarlas o soliCitar 
copias de las mismas para efectos investí- · 
·gativos. 

Reitero, distinguidos Congresistas, que espe-
. ro contar con su aquiescencia para _que esta 
rectificación, en el marco del principio de la 
igualdad proporcional y del derecho de petición, 
sea leída en una sesión plenaria con la suficiente 
dift¡sión. 

_. · Atentamente, 
Jorge Tadeo Lozano Osario, · 

c.c. 1 70 1 8086 de Bogotá. 
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Mi-nisterio de Trabajo y Seguridad Social 1.4.7. Registraduría Nacional del Estado 
Caja Nacional de Previsión Social Civil. 

Subdirección .General de Prestaciones 
Económicas 

l. Antecedentes 
Ante el problema surgido en la Subdirección 

Ge.1;1eral de Prestaciones Económicas con la pro
liferación de documentos presuntamente "falsos 
mediante los cuales se pretendía el reconoci
miento de una pensión, se optó pqr conformar un 

1.4.8. Gobernación del Valle (Secretaría de 
Educación). 

1.4.9. Gobernación del Santander (Secretaría 
de Ed�cación). 

1.4. 1 0. Gobernación ·de Cundinamarca. 
!.4. 1 1 .  Secretaría de Educación de Sarita Fe 

de Bogotá. 
1.4. 12 .  lnurbe. 

grupo especial de trabajo que se denominó Gru- Con lo anterior los funcionarios remiten al 
po Especial de Seguridad y Asuntos Penales, · grupo los expedientes que ofrecen alguna duda 
con la función de verificar la oocumentación en en relación con la documentación. · 
los casos que con más frecuencia se presentan, 1 .5 .  Mesadas superiores a veinte millones como son: de pesos ($20.000.000.oo) 

· 
1 . 1 .  Notificación por edicto Y por cmiducta Este. aspecto hace relación a las inclusiones 

concluyente · mensuales de novedades en la nómina general 
Fue posible establecer que cuando se preten- de pensionados que por concepto de mesadas 

de el reconocimiento· de una pensión, mediante· causadas superan un monto de veinte millones 
· medios fraudulentos, los peticionarios prefieren de pesos ($20�000.000.oo ). 
optar por una de estas dos formas de notifica- En el año inmediatamente anterior fueron ción, evitando su presencia en las instalaciones revisados 762 expedientes, de los cuales en 73 de la institución. casos se evidenció la existencia de docuni.en-

1.2. Rectificación de cédulas tación carente de veracidad recuperándose · 
Se logró detectar inconsistencias ·en las cédu

las de ciudadanía presentadas con los documen
tos para acceder al reconocimiento prestacional, 
como son: 

1.2. 1 .  Adulteración.enlafechade .1;1acimiento. 
1.2.2. Cambio de apellidos. 
I.2.3 .  Cédula totalmente· falsa. 

según informe del Grupo ae Nómina de la 
Subdirección General de Prestaciones Econó
micas, aproximadamente un valor setecientos 
veintiocho millones ochocientos cuarenta y 
seis mil quinientos noventa y nueye pesos eón 
771 100 ($728.846.599.77) me/te. ,  discrimi
nados así :  

. L 5 . 1 .  En 24 casos en los cuales ya se había 
I.2.4. Suplantaciones, etc. hecho el reconocimiento y se había reportado 
l. 3. Apoderados la novedad al cqnso�cio Fopep (incluidas 
Las solicitudes presentadas a través de · mesadas atrasadas), pero la falsedad fue de

apoderado, en algunas oportunidades adolecen tectada antes del ·pago, se logró recuperar un 
de · documentos presimtaménte falsos, por lo valor aproximado de seiscientos setenta y seis 
cual en el momento de detectar una petición en millones novecientos seis mil cuatrocientos 
que uno o varios documentos no son verídicos, cuarepta y cuatro pesos con 1 2/ 1 0 0 
previaconfrontaciónconlas entidades emisoras, ($676.906.444. 1 2) m/cte. 
se procede a solicitar la totalidad de los cuadernos l .  5 .2. En 49 casos en los cuales las personas 
administrativos . que apodera a efectos su venían disfrutando de su mesada pensiona! y 
verificación. En este momento se está �n se probó la existencia-de documentos presun
capacidad de afirmar que en varios casos, más · tamente . falsos aportados para el reconocí
del 90% de las solicitudes elevadas a través de miento· de la prestación, se recuperó una suma 
determinados apoderados, han resultado con aproximada de cincuenta y un millones nove-· 
documentaciónfalsa, pecho que se puedepr�bar cientos cuarenta mil ciento cincuenta y cinco · 
con el listado de las denuncias instauradas ante _ pesos con 65/1 00 _($5 1 .940. 1 55 .65) m/cte. ,  
la Fiscalía General de ra Nación, que se anexa. aclarando que en cada uno de ·los casos el 

l. 4. Expedientes que ofrecen dudas en el valor recuperado hace relación a la mesada 
momento de ser estudiados pensiona!, sin tener en cuenta el valor a, futuro 

· Con la verificación de la documentación por ni los cancelados anteriormente, habida con- -
parte del Grupo Especial de-Seguridad y Asun- sideración que estos últimos deben ser recu
tos Penales, se ha podido establecer cuales son perados por la Oficina Jurídica, una vez se 
las entidades presuntamente· emisoras de los constituya la entidad en parte civil dentro de 
.documentos apócrifos, entre otras encontramos: los procesos penales que se sigan con funda-

l.4. 1 .  Contraloría General de la República. mento en las denuncias instauradas por el 
Grupo de Seguridad y Asuntos Penales de la 

1.4.2. Ministerio de Hacienda Y Crédito Pú- Subdirección General de Prestaciones Econó-blico. 
· 

mic�s de Cajanal, o judicializados por el DAS .  
1.4.3. DIAN. 1.6. Anónimos, llamadas y denuncias in-
1.4.4. Ministerio de Desarrollo. . ternas o externas 
1.4.5. Ministerio de-Educación. Es solicitado el cuaderno administrativo y se 
I.4.6. Ministerio de Transporte. procede a verificar. · 
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I .7. Gestión del Grupo Especial de Seguri
dad y Asuntos Penales (período 19 de ·enero 
de 1998 al 21 de octubre de 1999) 

- Expedientes revisados 
Total 5 .857 
- Expedientes enviados a continuar su trámite 
Total 5 .255 
- Expedientes remitidos a la División de 

Reconocimiento para proyectar acto adminis
trativo que revoca o deniega la prestación por 
documentación comprobadamente falsa Total 
254 . 

- Denunéias presentadas 
Total 
- Denuncias pendientes 
Total 

244 

1 5  
I .8 .  Col�boración del Departamento Ad

ministrativo de Seguridad (DAS) 
Esta colaboración tiene fundamento en la 

investigación que realiza el Grupo de Trabajo de 
la Subdirección suministrando para su realización 
y una vez verificados cada uno de los casos, los 

. siguientes documentos en fotocopia simple: 
- Formulario . de solicitud. 
- Documentos aportados. 
- Oficio de verificación de los diferentes 

documentos a las entidades respectivas. 
· - Respuestas o btenid�s de cada una de las 

entidades. 
- Identificación plena de cada mio de los 

documentos presuntamente falsos. 
· - Informe técnico suscrito por los grafólogos 

forenses ex funcionarios del DAS (vinculados 
por orden de trabajo). 

· · Con las pruebas relacionadas el DAS opta 
por judicializar el caso o capturar a los presuntos 
implicados, arrojando el siguiente resultado: 

- Casos judicüilizados 
Total 
- Capturas 
Total 
Gran total 

84 

55 
1 39 

. I .9 .  Colaboración Cuerpo Técnico de 1�
vestigacion, CTI 

Mediante oficio del 2 1  de mayo del presente 
año se solicitó colaboración a la Dirección 
Secciona! del Cuerpo Técnico de Investigación 
(CTI), teniendo en cuenta los inconvenientes 
presentados para la obtención de pruebas en 
razón de que los funcionarios de la Subdirección 
de Prestaciones ·no pueden adelantar ciertas 
diligencias en la forma más rápida u oportuna 
como lo pueden realizar los miembros de esa 
entidad. 

Casos judicializados 
Total 
I . 1 O. Medidas de prevención y control 

7 

A partir de enero del presente año como 
medida de prevención se estableció la revisión 
de la documentación que presentan los solicitan
tes de pensión con el fin de verificar la autenti-

· Lunes 27 de diciembre de 1 999 

cidad de las certificaciones, para así evitar reco
nocimientos que deban ser revocados posterior
mente. Cuando se establece la presunta falsedad 
en algún documento se procede a negar la pres
tación solicitada y a poner en conocimiento de 
las autoridades correspondientes el hecho. 

Nuevas peticiones recibidas para revisiÓn 
Total . 1 3 .0.1 3 
Nuevas peticiones revisadas 
Total 
I . 1 1 .  Conclusión gestión 

1 2.789 

En el año 1 998 .Y en lo que va corrido del 
presente año se han revisado 1 8 .044 expedien
tes, entre los cuales se han detectado 455 con 
documentación presuntamente falsa. 

Desde 1 996 año en el cual se detectaron los 
primeros casos de falsedad hasta la fecha, se han 
instaurado cerca de 700 denuncias penales. 

Teniendo en cuenta este índice consideramos 
necesario revisar los expedientes de las personas 
que se encuentran· actualmente en la nómina de 
pensionados, en razón a que algunos de los casos 
encontrados y probados corresponden a pensio
nes reconocidas en años anteriores . 

!. 1 1 . 1 .  Valores aproximados 
Es importante resaltar que haciendo un 

cálculo, sobre el valor que hubiera correspondido 
como pensión en el evento de haber sido 
reconocida la prestación sin haberse detectado 
el o los documentos falsos y sin incluir dentro 
del monto una posible pensión de sobrevivientes 
y los reajustes de ley, tomando desde la posible 
fecha de efectividad de la prestación proyectada 
a 20 años de disfrute, en 1 1 5 expedientes arroja 
un valor aproximado de ocho mil cuatrocientos 
cincuenta y nueve millones noventa y nueve mil 
ochocientos sesenta y nueve pesos 
($8 .459.099.869.00) mete., faltando aún. por 
calcular lo correspondiente a 1 1  O solicitudes, 

. igualmente fafsas. 
2. Estrategias 
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término sólo se toma a partir de la fecha en que 
la petición quede debidamente radicada, es decir, 
una vez revisados y verificados todos los 
documentos aportados por los peticionarios, en 
desarrollo de la función encomendada al Grupo 
de Revisión Previa evitando asíd reconocimiento 
y pago de las pensiones con documentación 
presuntamente falsa o adulterada. 

2.2. Circulares 
Se impartirán órdenes estrictas a las diferen

tes seccionales relacionadas con la recepción de 
la documentación y medidas a adoptar mediante 
circulares, indicando las responsabilidades y las 
medidas disciplinarias en que incurrirán en caso 
de incumplimiento. 

2.3 . Medidas especiales 
· Con el objeto de establecer que los reconoci

mientos efectuados con anterioridad a 1 999 es-
tén soportados en documentos veraces, se lleva
rán a cabo las siguientes labores. 

Revisión porcentual de la nómina general 
de pensionados 

Para este proceso se hace necesario vincular 
personal con conocimiento de prestaciones so
ciales del sector público y técnicos en grafología 
forense y dactiloscopia con suficiente experien
cia que puedan determinar no sólo la legalidad 
de la prestación reconocida sino la veracidad de 
los documentos que la sustentan. 
Modernización del archivo de prestaciones 

económicas 
Se hace necesario modernizar el Archivo de 

Prestaciones Económicas colocando los docu
mentos de los expedientes que se posean (cerca 
de millón seiscientos) en medios tecnológicos · 
actualizados que permitan almacenar la infor
mación para ser consultada de manera rápida y 
confiable; además, pasar por un moderno siste
ma (escáner), los documentos que presenten los 
.. . confianza en los mismos. 

Línea 9800 
Con el propósito de erradicar definitivam�n- . Implementación de la Línea 9800 para . . .  

te elproblemacon ladocumentaciónfalsaque se debe contar con un funcionario de altas calida
presenta para el reconocimiento de las pensio- des (preferiblemente abogado) que atienda las 
nes, se están adelantando algunas gestiones a quejas y reclamos relacionados con las presta-
saber: ciones económicas. 

2. 1 .  Reglamentación del derecho de peti- Registro nacional de cotizantes e historia 
ción en la Subdirección de Prestaciones Eco- laboral de los mismos 

· 
nómicas 

Teniendo en cuenta que gran número de 
peticionarios que han hecho' uso de documen
tación presuntamente falsa para solicitar SJ.l 
pensión haceri. uso de la acción de tutela a fin de 
obtener en"forma más rápida el pronunciamiento 
de la entidad apenas transcurridos 1 5  días hábiles 
de presentada la solicitud, y para dar cumpli
miento al término de respuesta a las peticiones, 
señalado por la Superintendencia Bancaria de 
cuatro ( 4) meses, según el artí�ulo 306 del 
Decreto 656 de 1 994 y en la Circular 007 de 
1 996, es necesario continuar con el trámite de la 
resolución que reglamenta el derecho de petición 
·en la Subdirección General de Prestaciones 
Económicas presentado para la consideración y 
firma del señor Director, según la cual dicho 

Con este registro se podría establecer, de 
. . .  que pretende el reconocimiento . .  . o no en 
determinada entidad del Estado. 

Colaboración diferentes· entidades 
Para mayor credibilidad y seguridad es 

necearía la colaboración de un grupo conformado 
por miemhros de la Fiscalía General de la N ación, 
Procuraduría General de la Nación y Departa
mento Administrativo de Seguridad (DAS). 

Actualmente se cuenta con la colaboración 
del Departamento Administrativo de Seguridad 
(DAS), Cuerpo Técnico de Investigaciones (CTI) 
y se ha solicitado la colaboración a la Dirección 
Nacional de Fiscalías que permita reunir en una 
·sola unidad la totalidad de las denuncias que se 
han instaurado para una mayor celeridad, control 
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y seguimiento de las mismas para obtener los 
resultados deseados. 

Contraloría General de la República 
1 1 - 1 000- 1 672 
Santa Fe de Bogotá, D. C., 1 0  de-noviembre 

de 1 999 · 
Doctor 
HORACIO SERPA URIBE 
Presente 

Lunes 27 de diciembre de 1 999 

d) Certificación del Alcalde Municipal de 
Barrancabermeja, doctor Mario Evan Neme, de 
fecha 23 de abril de 1 997' donde consta que el 
doctor Horacio Serpa, desempeñó los siguientes 
cargos: 

-Juez Primero Civil Municipal, posesionado 
el 1 6  de mayo de 1 968·. 

:_ Juez Primero Civil Municipal, posesionado 
el 1 3  de septiembre de 1 968. 

· - Juez Superior del Distrito, posesionado el 
Asunto: Comunicación de fecha 5 de no- 2 1  de enero de 1 969. 

viembre de 1 999 
RPspetado doctor Serpa Uribe: 

- Juez Cuarto Penal del Circuito, posesiona- 
do el 1 7  de septiembre de 1 969; 

Me permito dar respuesta a sus interrogantes, e) La Contra1oría de Santander' certifica por 
en los siguientes términos:  . . 

· medio del Jefe del Departamento de Archivo y 
l .  Si soy pensionado por el Fondo del Con- · Certificaciones, Revisor y Certificadora con fe

greso Nacional, y en caso afirmativo expresar cha 4 de marzo de 1 996, que el doctor Serpa 
por medio de qué Acto Administrativo. . prestó servicios al departamento, así: 

El doctor Horacio Serpa Uribe, presentó so- - Inspector 2° Departamental - Policía Judi-
licitud de pensión de jubilación el día 1 6  de junio cial del 1 3  de junio de 1 967 al 30 de diciembre 
de 1 997. · del mismo año. -

Al doctor Horacio Serpa Uribe, identifica- _ Alcalde de Barrancabermeja del 9 de octu-
do con la cédula de · ciudadanía número bre de 1 969 al 30 de agosto de 1 970. 
5554274 de Bucaramanga, le fue concedida _ Secretario de Educación dd 1 o de enero de su pensión mensual vitalicia de jubilación 1976_ al 30 de octubre del mismo año; mediante Resolución número 00 144 del 1 6  de 
marzo de 1 998, emanada del Fondo de Preví- f) Certificación del Subsecretario General de 
sión del Congreso, efectiva a partir del 28 de la honorable Cámara de Representantes doctor 
mayo de 1 997. Angelino Lizcano Rivera, con fecha octubre 1 1  

2 .  Si para el reconocimiento de la referida de 1 995, de la cual _se anexa fotocopia donde se 
pensión de jubilación, llené ios requisitos de relacionan fechas de cargo de Representante; 
edad y tiempo de servicio exigidos por la ley, y · g) Certificación del Jefe de Unidad Archivo 
si estas circunstancias fueron acreditadas por Administrativo del Senado de la República, doc
medio de documentos auténticos que reposan en tor William Betancur Lemus, expedida el 5 de 
el respectivo expediente. octubre de 1 995, donde consta que el doctor 

El doctor Serpa Uribe cumplió con los requi- Serpa ocupó curul de ·Senador, así: 
sitos exigidos por la ley, como son: 50 años de - Del 20 de julio al 1 6  de diciembre de 1 986, 
edad, nació el 4 de enero de 1 943 y el tiempo de dejó de asistir el día 2 de diciembre. 
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- Ministro del Interior tomando posesión el 
22 de julio de 1 995; 

j) El Director del Archivo - General de la 
Nación, doctor Jorge Palacios Preciado, por 
medio de oficio 005545 de noviembre 20 de 
1 995, informa que el doctor Horacio S�rpa Uribe, 
asistió durante 94 días a las sesiones de la 
Asamblea Nacional Constituyente, del 5 de fe-
brero al 5 de julio de 1 994; 

· 
k) La doctora Marcela Quijano R., Asesora 

del Area de Recursos Humanos de la Presiden
ciade la República, certifica que el doctor Horacio 
Serpa Uribe, ocupó el cargo de Co�sejero Presi
dencial - Consejero para la Paz, entre el 20 de 
enero y el 14 de octubre de 1 992; 

1) Constancia de fecha 3 de junio de 1 997, 
suscrita · por el  doctor Eduardo Gómez 
Camacho, Subdirector de Recursos Humanos 
del Ministerio del Interior donde consta que el 
doctor Serpa Uribe, ocupó el cargo de Minis
tro del Interior del 7 de agosto de 1 994 al 27 de 
mayo de 1 997. 

3. Si para .efectos de la liquidación de mi · 
pensión, presenté constancias de pasajes por vía 
aérea o de viáticos. 

En la liquidación efectuada para su pensión 
no se tuvieron en cuenta factores tales como 
viáticos y tiquetes aéreos. Para efectuarla se 
tuvieron en cuenta únicamente, los ingr�sos 
que recibían los Congresistas en esa fecha, 
así : 
Gastos de representación 
Asignación básica mensual 
Prima de localización y vivienda 
Prima de salud 

$3.395.347.00 
$ 1 .909.884.00 
$2.063. 1 46.00 

$530.5 1 7.00 
Prima de navidad 
Prima de servicios 
Gran total 

$6.334.825.00 527.902.08 . 
$3. 1 67.4 1 2.00 $263.95 1 .00 

$8.690.747.08 servicio requerido, puesto que laboró 20 años, 3 - Del 20 de julio al 1 6  de diciembre de 1 987. 
meses, 3 días, requisitos que fueron debidamen- - Del 20 de julio al 1 6  de diciembre de 1 988, Liquidación promedio 75% $6.5 1 8.060.3 1 
te certificados, tal como consta en los folios no asistió a ninguna sesión. . 4. Si en la liquidación que se hizo paraefectos 
números 3/1 7, 28, 30, 3 1 , 32, 33 ,  40 y 4 1 ,  los de mi pensión, se tuvo en cuenta solamente el 
cuales reposan en el respectivo expediente. - Del 20 de julio al 1 6  de diciembre de 1 989, ingreso que reéibía un Congresista en lafecha en 

d. d "  . d . no asistió a-las sesiones extraordinarias del l 9  y ·  que ésta se realizó. _ 
Que para la a J U  Icación de icha pensión, 20 de diciembre del mismo año, con excusa. 

presentó los siguientes documentos origi- Para la liquidación de su pensión se tuv¡eron 
nales: - Del 20 de julio al 1 6  de diciembre de 1 990, en cuenta los factores salariales devengados por 

fi . d 1 . d b" 
asistió del 18 de septiembre hasta el 24 de los Congresistas en el año de 1 997' como son: a) Certi Icación . e Secretanp e Go Ierno octubre, deió de asistir a las sesiones de agosto 

d S V. t del Chucur1' doctor Ovi·d·o Cua · J Gastos de representación, asignación básica e an Icen e ' 1 - 8 y octubre 3 con excusa justificada; dros Sánchez, expedidael 2 1  de febrero de 1 996, mensual, prima de localización y vivienda, pri-
donde consta que el doctor Serpa, fue Juez h) El Jefe de la Sección de Nóminas, y Regis- ma de salud, prima de navidad y prima de 
Unico Civil eri ese municipio, del 3 de febrero de · tro, · doctor Luis Ramiro A�dana Blanco, de la serviciOs. 
1 968 al 26 de enero de 1 969; ProcuraduríaGeneral de laNación, certifica con 5 .  Si de acuerdo con la ley, la doctrina y la 

b . d 1 1 d fecha 29 de septiembre de 1 995, que el doctor J·urisprudencia, para efectos de liq. uidar unapen-) Certificación e Alcalde Municipa e Serpa Uribe desempeñó el cargo de Procurador T (S t der) 011. 0 B b H era de sión de_ J·ubilación, el salario de un Congresista ona an an ' mp ar osa err ' General de la Nación, entre el 7 de abril de 1 988 . 
ti h 26 d · e o d 1 996 d d t 1 equivale a la suma del sueldo básico, los gastos ec a . e en r e , on e cons a que e y_el 9 de marzo de 1 989; . 
doctor Serpa se desempeñó como Juez Promis- de representación permanentes y las primas per-
cuo municipal, desde el 22 de marzo de 1 966 i) El Jefe de la División de Recursos Huma- manentes autorizadas por la ley. 
hasta junio 1 2  de 1 967; nos del Ministerio del Interior, doctor César Los anteriores factores se tuvieron en cuenta · 

d Augusto Torres Suescún, con fecha 3 de octubre de acuerdo con lo establecido en el artículo 2° e) Certificación el Director Administrativo de 1.995;  certifica que el doctor Horacio Serpa de la Caja  de Compensación Familiar de literal II y el artículo 1 7  de la Ley 4a de 1 992, y 
Uribe ocupó los siguientes cargos: 1 D t 1 359 d 1 993 rt ' 1 5° Barrancabermeja, doctor Isaac Castillo Serna, en e ecre o e en su a 1cu o . 

con fecha octubre 5 de 1 995, donde consta que - Ministro de Gobierno de marzo 25 de 1 990 6. Si la liquidación que se hizo de mi pensión, 
d doGtor Serpa desempeñó el cargo de Director a agosto 7 del misl!lo año: fue igual exactamente al 75% del salario que 
·Administrativo, entre el 4 de septiembre de 1 970 - Ministro de Gobierno tomando posesión el devengaba un Congresista a la fecha en que ésta 
al 20 de junio de 1 973; 7 de agosto de 1 994. se realizó. 
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. La liquidación de la pensión efectuada al 

doctor Serpa Uribe, fue la equivalente al 75% de 
lo devengado por los Congresistas activos en el 
año de 1 997. 

7. Si mi pensión de jubilación se liquidó en un 
todo de ac�erdo con las disposiciones legales y 
reglamentarias vigentes. 

Para la- liquidación de su pensión le fueron 
aplicadas las siguientes normas: 

Ley 48 de 1962, Ley 5a de 1969, Ley 4a de 
1 966, Decreto 283 7 de 1 986, Ley 4a de 1992, 
Decretos Reglamentarios 1 359 de 1 993, 1293 
de 1 994, 1 75.5 de 1 994, 692 de 1 994 y laLey 1 00 
de 1 993 . 

Cordial saludo, � 

Carlos Ossa Escobar, · 
Contralor General de la República. 

* * * 

Proposición 
El artículo 9° del proyecto de Acto Legislativo 

127 de 1999 Cámara quedará así : . 
Artículo 9°. Artículo transitorio. Para unifi

car las elecciones regionales y locales, el perío
do de los actuales gobernadores y alcaldes ter
mina _el 3 1  de diciembre del año 2000. 

Las próximas elecciones para góberna<:fores, 
alcaldes, diputados, concejales, ediles y · comu
neros se efectuarán el tercer domingo,. del mes de 
noviembre del año 2000. · · 

Jorge Gerlein, Representante Atláritico;José 
Antonio Salazar R., Representante Amazonas. 

* * * 

Santa Fe de Bogotá, D. C., 24 de julio de 1995 
boctora 
GLORIA CARDOZO MONTEALEGRE 
Jefe de División de Prestaciones E_conómicas 
Fondo de Previsión Social del Congreso de la 

República 
Ciudad 
En mi nombre, Rafael JaimeNavarro Wolfff, 

identificado con la cédula de ciudadanía número 
. 1444 3 7 4 2 de Cali, solicito que en aplicación a lo 

dispuesto en el Decreto 1 293 de 1 994, se tengan 
en cuenta los factores para la: liquidación de 
prestaciones . allí anunciados. Para tal efecto 
respetuosamente demando se adelanta la nueva 
liquidación de mis prestaciones sociales, ajus-: 
tándose a esta nueva normatividad, que ha sido 
la base legal de liquidación de. los demás Con
gresistas que compartieron período conmigo de 
diciembre de 1 991 a julio de 1994. 

Señor 

Rafael Jaime Navarro �olfff, 
C.C. N° 14443742 de Cali. 

* * * 

Presidente de la honorable Cámara de Repre-
sentantes 

E. S . D: 
Ref. : Comunicación de impedimento 
Ep. mi calidad de Representante a la Cámara 

-por el departamento de Súcre me permito comu
nicar a usted el impedimento que tengo para 
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Proposición número 220 
(Aprobada noviembre 1 O de 1999) 

participar en la discusión y aprobación del Pro
yecto de Acto Legislativo 127 en razón .a que 
afecta a un pariente tnío en segundo grado de 
afinidad. 

La Cámara de Representantes se une 
solidaqamente a la solicitud formulada por el 

- señor Presidente, Andrés Pastrana, para que en 
Luis Felipe Vi/legas A. forma multilateral se dé un cese al fuego en el 

Cordialmente, 

* * * cual participen todos lo grupos guerrilleros, las 

1 1  de octubre de 1999 autodefensas y los demás promotores de actos 
violentos. · 

Impedimento: El llainado del señor Presidente a la tregua 
Me declaro impedido para intervenir y votar para que finalice el siglo en paz y se inicie el 

en el artículo referente a los concejal es, por tener , 2000 también en paz, debe ser atendido por 
un hijo concejal de Bogotá, D. C. todos los actores del conflicto y por todos los 

Atentamente, colombianos para asegurar una Navidad con el 
Francisco Cañón. sello de un verdadero. hecho de paz como el que 

se solicita. 

PROPOSICIONES 
Proposición número 217 

(Aprobada noviembre 1 O de 1999) 
NOTA: La Proposición número 2 1 7  no se 

publica por ilegible. 
* * * 

Proposición número 218 
(Aprobada - Noviembre 1 0 .de 1 999) · 

La Plenaria de la honorable Cámara de Re
presentantes, presenta su. solidaridad al Presi
dente · de la Drummond, empresa que se ha 
caracterizado por su interés en invertir y desa
rrollar al sector carbonífero y energético y por_ su 
sólido compromiso con la. región del Cesar. 

Esta Corporación repudia los hechos vio
lentos que ha sido víctima esta Empresa, es pe- . 
cialmente en este · momento en que nuestra 
Nación exige que sus ciudadanos manifiesten· 
su voluntad de paz. La voladura del ferrocarril 
que transporta el carbón hasta el puerto, es un 
grave atentado contra la Drummond y contra 
la Nación: 

· -
- Por todo lo anterior, la Plenaria de la Cámara 
de Representantes manifiesta su respaldo y soli
daridad al doctor Allgusto Jimé.Qez, Presidente 
de la Drumrriond de Colombia. · 

Presentada por el honorable Representante a. 
la Cámara, Alvaro Araújo Castro, el día 9 de 
noviembre de 1999. · 

Cordialmente, 

Al ratificar su decidido apoyo a esta iniciativa, 
la Plenaria de la Cámara hace un llamado a la 
Comisión de Paz del Congreso, para que se 
convierta en propulsora y facilitadora de esta 
.necesaria tregua que se constituye en un valio�o 
gesto de reconciliación. 

Adolfo León P., Alvaro Giovanny Gómez 
jaramillo, Benjamín Higulta Rivera, Osear 
Sánchez Franco, �uis Javier Castaño Q. 

* * *  

Proposición número 221 
(Aprobada noviembre 1 0  de 1999) 

NOTA: La Proposición número. 221 no se 
pública por ilegible. 

*· * * 

_Proposición número ·222 
(Aprobada noviembre 1 O de 1999) 

La Comisión de Vigilancia del Organismo 
Electoral de la honorable Cámara de Represen- · 
tantes, sesionará el día jueves 25 de noviembre 
del año en · curso, a las 8 :00 a.m., en las 
instalaciones de la Comisión Cuarta Constitucio
nal Permanente de la honorable Cámara de 
Representantes, para dar cumplimiento a la 
Proposición número 001 del 4 de noviembre de 
1999, mediante la cual están citados los señores 
Magistrados del Consejo Nacional Electoral y el 
Registrador Nacional del Estado Civil. 

En consecuencia, solicitamos a la Plenaria de 
la honorable Cámara de Representantes a través 
de su Mesa Directiva, autorizar el desplazámiento · de Señal Colombia hasta las instalaciones de la _Alvaro Araújo Castro, 
Comisión Cuarta, con el fin que se conozca en su 

.Representante a la Cámara · · integridad latransmisiónanivel íiacionalde este 
Departamento del Cesar. debate en la fecha estipulada anteriormente. 

* *' * 

"Proposición número 219 
(Aprobada noviembre 1 O de 1999) 

Autorice la Comisión Tercera de la Cámara 
para celebrar una audiencia sobre el Proyecto de 
ley de Financiación de Vivienda a Largo Pla.Zo 
(C:-1 34 1 999), este viernes 12 de noviembre de 
- 1999 en el Recinto del Concejo de Medellín. 

Presentada por: 
Rubén Daría Quintero Vi/lada, Osear Daría 

Pérez Pineda, . Representantes a la Cámara -
Departamento de Antioquia. 

· Presentada por los honorables Representantes, 
Víctor Manuel Buitrago G., María T. Uribe R. 

* * *  

Proposición número 223 
(Aprobada noviembre 1 O de 1999) · 

Ante la gravedad de la situación de los pueblos 
de la provincia del río, en el departamento del 
Magdalena y los pueblos ribereños. del 
departamento del Atlántico, sur de Bolívar y del 
río S inú a consecuencia de las severas 
inundacione's que han causado pérdidas 
materiales y en vidas humanas, la Plenaria de la 

·o 

o 



O-

o 

•• 

• 

GACETA DEL CONGRESO 587 Lunes 27 de diciembre de 1 999 Página 53 

honorable Cámara de Representantes hace la se trasladen a la ciudad de Cali con el objeto de 
siguiente proposición: 

· 
escuchar las necesidades presupuestales del 

Solicitar al señor Presidente de la República, Departamento por parte de la clase dirigente de 

y construir los faltantes, que constituyen la 
solución técnica definitiva para prevenir tales 
calamidades. 

. doctor Andrés Pastrana, respaldar la declaratoria · ésta. Atentamente, 
de. Urgencia manifiesta en todas las poblaciones Carlos Barragán. Alvaro A. Ashton Giralda, 

Representante a la Cámara 
Departamento del Atlántico. 

mencionadas, con el propósito que se tomen (Siguen firmas ilegibles). 
medidas urgentes y necesarias para conjurar en * * * 
adelante cualquier calamidad o desastre que siga 
colocando en peligro la vida y bienes de todos 
los habitantes de estas regiones. 

De los honorables Parlamentarios, · 
Carlos Arturo Ramos Maldonado, 

Representante a la Cámara 
Departamento del Atlántico. 

* * *  

Proposición número 224 

(Aprobada noviembre 1 O de 1 999) 
Por medio de la cual la honorable Cámara de 

Representantes autoriza el desplazamiento de 
los Representantes ponentes del Proyecto de 
Reforma Agraria presentado por el Ministerio 
de Agricultura y Desarrollo Rural, al Foro a 
desarrollarse en Ja ciudad de Medellín con el 
sector agropecuario, por petición realizada pm: 
el doctor Jaime Tobón Villegas, Presidente de 
Fadegan. · -

Presentada en Santa Fe de Bogotá, D. C., a los 
nueve (9) días del mes de noviembre de 1 999. 

Manuel Ramiro Velásquez Arroyave, 

. Representante a la Cámara . 
·Comisión Segunda. 

* * * 

Medellín, 9 de-noviembre de 1 999 
Doctor 
·GUSTAVO BUSTAMANTE MORATTO 
Secretario General 
Cámara de Representantes 
FAX 350 8 1  88 
Santa Fe de Bogotá, D.C. 

Proposición número 226 

(Aprobada noviembre 1 O de 1 999) 
Se solicita a la Plenaria de la honorable 

Cámara de Representantes para que apruebe 
la transmisión por Señal Colombia de la sesión 
que se llevará a cabo en el Salón Elíptico del 
Capitolio Nacional, para el día miércoles 1 7  
de noviembre de 1 999, a las 1 0 :00 a.m., en 
donde se continuará con el estudio al Proyecto 
de ley número 1 34-C -99, acumulado con el 
1 4 1 ,  1 56 y 1 49 sobre Financiación de Vivienda 
a Largo Plazo; 

Presentada por los honorables Represen
tantes, 

Osear Darío Pér.ez, Rafael Amador, Dilia 
Estrada, Zulema Jattin, Luis Felipe Vil! e gas, 
Raúl Rueda, Fernando · Tamayo, Gustavo 
Petro. 

* * * 

* * *  

Proposición número 228 

(Aprobada noviembre 1 O de. 1 999) 
Fíjese la sesión del día miércoles 1 7  de 

noviembre de 1 999,parala elección de Miembro 
de la Comisión de Investigación y Acusación de 
la honorabfe Cámara de Representantes, en 

· reemplazo del doctor Rafael Quintero Oarcía, 
quien renunció. · . 

Presentada por: 
Benjamín Higuita Rivera, Gentil Palacio U, 

Néstor J.aime Cárdenas Jiménez, Manuel Ramiro 
Vetásquez, Jaime Puentes. 

(Siguen firmas ilegibles). 
* * *  

Proposición número 229 

(Aprobada noviembre 1 0  de 1 999) 
Cítese al Presidente del I .S .S . ,  para que 

rroposición número 227 resuelva, el miércoles 24 de noviembre, el 
(Aprobada noviembre 1 o de 1 999) siguiente cuestionario :  

Emplazamiento al Gobierno Nacional · (Con transmisión de Señal Colombia) 

Ante el azote de la ola invernal que viene l .  ¿Por qué· el I .S .S .  incumple los contratos 
afectando a la Costa Atlántica, los municipios con las IPS privadas y públicas (Hospitales y 
del Oriente y del Sur del departamento del Clínicas), incumpliendo pagos entre seis meses 
Atlántico están siendo severamente afectados Y un año? 
por el aumento del caudal del río Magdalena, 2. ¿Quién audita las cuentas del seguro, 
generando inundaciones que han afectado a perso"nal del I .S .S .  o contratistas particulares? 
dichas poblaciones produciendo epidemias, 3 .  ¿Por qué hay demoras en los auditajes que 
pérdidas de las cosechas y deterioro de sus sólo se hacen después que el l. S .S.  incumple los 
viviendas. En síntesis, se producirá una tragedia términos iniciales del pago, "alargando la crisis 
de incalculables proporciones si el Gobierno . ypenurias de las iPS"? ¿O se auditanporterceros 
Nacional no interviene inmediatamente a través cuentas ya auditadas y aceptadas por el I .S .S.? 

Apreciado señor Secretario :  de los Ministerios, Institutos Descentralizados y 4 .  ¿Las auditorías están "dilatando 0 
la misma intervención del señor Presidente de la J. ustificando" las demoras en el pago? La Junta Directiva de Fadegandecidió anoche · 

l . . 1 d 1 d R c. República, doctor Andrés Pastrana, para conjurar 5 .¿· Las audi"tori'as han encontrado I·rregulari·-so 1c1tar a os ponentes e proyecto e e1orma . d . 1 M" . . d a tiempo los daños que produzca la avalancha dades de c.orma 0 de c.ondo de c.altas fi·scales, Agrana presenta o por e m1steno e 11 11 1• 

A · 1 D 11 R · 1 1 p 1 del. río Magdalena. admi.ni" strati"vas .o penales?. ¿· Cuan' tas denuncias gncu tura y esarro o ura a ar amento, 
llevar a cabo un foro en Medellín con el seCtor El Gobierno Nacional no. puede permanecer hay? 

· 
agropecl!ano. indiferente· ante estas · circunstancias que dí¡:¡. a 6. ¿Con qué criterios se contrata por parte del 

p t t r "t d t d d"d día están generando más desplazamientos, más I .S .S.  con los Hospitales? ¿Influyen los reclamos or an o, so ICI .0 e us e muy con:� 1 a- pobn!za y más deterioro de la calidad de vida de · 
t h 1 _por el no pago ·que hacen las IPS , para la no men e Y co

_
n urgencia acernos a conexwn con los habitantes de esta zona del país, que además 1 · t R t t S d renovación de los contratos? os respec 1 vos epresen a� e� Y �?a ores para · de no tener capacidad de crédito por las altísimas h�cerl�� formalm�nte la 1�vtt�c10� para es�a . deudas originadas con la Caja Agraria, hoy 7. ¿ Cón qué criterios se paga a los Hospitales 

dtscuswn que constderamos devital tmportancia B A · , d 1 · · d . , t · · las deudas? ¿Hay algún procedimiento técnico? anco grano, a rmz e a mun acwn an enor en el desarrollo del proceso de paz que-adelanta d 1 , M d ' l d 1 . d t" 8._ El l.S .S . recibió un crédito hace dos meses. 
1 G b" N · 1 e no ag a ena y e a carencia e 1erras, no e 0 1�rno acwna · ha contado con los incentivos que le permitan · Con esto se suponía que después de realizar 

Cordial saludo, neutralizarel impactonegativo del azote invemal, . auditorías a las diferentes IPS, se 'harían pagos 
Jaime Tobón Villegas, hecho que nos obliga a requerir del Gobierno de gran parte de la deuda a éstas, pero ésta en 

Presidente. · Nacional poner en marcha un plan de contingen-. algunas instituciones no ha sido cierto, pues sólo 
* * *  

Proposición número 225 

(Aprobada noviembre 1 O de 1 999) 

cia que garantice la reactivación agropecuaria se han recibido entre el 1 0% y 20% de dicho 
de los campesinos del Atlántico damnificados pago y en forma muy fraccionada. ¿Qué se debe 
por estas inundaciones, así como la destinación, hacer para recibir los pagos totales? 
urgente, de recursos de Cormagdalena y recursos · 9. Las IPS resolvieron las glosas presentadas 

Autorízase a los miembros de la Comisión del Fondo deAtenciónyPrevencióndeDesastres por el I .S .S. ,  pero no han recibido respuesta 
Cuarta de la Cámara de Representantes para que para fortalecer los muros de contención existentes oportuna. ¿Por qué? ¿O es que se aceptó la 
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respuesta y se aceptará lo re facturado por las 
IPS, ya que se han vencido nuevamente los 
términos para hacer alguna objeción? 

1 0. ¿Qué pasa con la c-ontratación actual 
del I .  S .S . ,  pues en algunas zonas a pesar de no 
tener IPS propia o ser insuficiente, no contrató 
con otras instituciones o lo hizo en forma 
mínima elevando a una alta demanda no 

· atendida y/o a que sus usuarios deban pagar de 
_ su propio bolsillo atenciones a las cuales 

tendrán derecho? 
1 l. ¿Hay posibilidades que el l. S .S .  cumpla · 

los plazos de los contratos hacia el futuro? 
¿De qué depende la solución de este problema? 

1 2 .  a) ¿A <;uánt-o ascienden las deudas del 
I .S .S .  ·con los Hospitales públicos y privados?. 

b) ¿Qué está haciendo la Administración 
del l. S.S .  para ponerse a paz y salvo con las 

· IPS? 
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Proposición número 231 · Los miembrosdelaAsambleaDepartamental 
(Aprobada noviembre 1 o de 1 999) ten?rán derecho a un_a remuneraci?n durante las 

. . · , sesiOnes correspondu�ntes y estaran amparados La Plenana de . 1� honorab�e. �amara 
_
de _ por un régi1lu�n de prestaciones y seguridad 

Representantes, autonza transmision por Senal social en los términos que fije la ley. 
Colombia �e la Sesión de la Comisión Especial p t d . 
d V . .  1 . 1 -

d D 1 . . , resen a o por. e 1g1 anc1a a proceso e escentra 1zacwn · . 
-Y Ordenamiento territorial, a celebrarse el día Juan d� f!ws Alfonso G. , Consuelo de 
1 8  d - · b d 1 · t - 1 7 00 Perdomo, Luzs Norberto Guerra V., Juan· 1 e nov1em re . e corr1en e ano, a as : C tr ·¡¡ , u 

-
1 - · 1 · · d. 1 S 1 ' B ' as 1 on · a.m., en as msta acwnes e a on oyaca .. . . 

del Capitolio Nacional. . En dicha sesión se (Siguen firmas Ilegibles). 
contará con la presencia del señor Ministro Proposición Sustitutiva 
del Interio�, doctor Nés�or Humberto Martínez (Aprobada noviembre 1 O de 1 999) 
N eirá y el Director de Planeación Nacional, . El Código de Procedimiento Penal tendrá un . 
doctor Mauricio Cárdenas Santamaría, con el nuevo artículo, 23 1A, del siguiente tenor: 
objeto de debatir el articulado d�l Proyecto de Artículo 231A. Si el objeto de la casación es 
Ley Orgánica de Ordenamiento Territofial, la condena en perjuicio, _el demandante podrá 
que radicará el Gobierno Nacional. solicitar que se suspenda el cumplimiento de la 

Presentada por: sentencia ofreciendo caución en los términos y 
·mediante el procedimiento previsto en el Inciso Darío Saravia Gómez, 5° del artículo 3 71  del Código de Procedimiento 

Presidente. Civil, modificado por el Decreto Extraordinario 
Jos� Gustavo Moreno, 2282 de 1 989, artículo 1 °, numeral 1 86. 

1 3 .  ¿Cuál es la deuda del Gobierno Nacional 
con el I .S .S .  y cóino se asegura su pago? 

Rubén Darío Quintero Vi/lada, 
Representante a la Cámara 

Departamento de Antioquia: 
- *  * * 

* * *  

Secretario General. María Isabel Ruéda, Mario Rincón P. _ 'Ü 
* * * 

Proposición número 232 
(Aprobada noviembre 1 O de 1 999) 

Proposición Sustitutiva 
(Aprobada noviembre . l O  de 1 999) 

Proposición número 230 
(Aprobada noviembre 1 O de 1 999) -

Cítense a, los honorables miembros de la 
Comisión Tercera de la Cámara de. Represen
tantes para sesionar conjuntamente con la 

·Comisión Cuarta de la Cámara, en la éiudad de 
San José del Guaviare, el día 1 8  de noviembre de 

La honorable Cámara de Representantes en 
su sesión de la fecha, expresa su e�érgico 
rechazo al secuestro que ha sido objeto· el 
honorable Representante por el departamento 
del Atlántico, - doctor Carlos Arturo Ramos 
Maldonado, integrante además de la Comisión 
Sexta Constitucional Permanente y Presidente 
de la  Comisión de- Etica de la misma 
Corporación y solicita a los autores de este 
hecho, Ej ército de Liberación Naciónal, 
quienes se lo han atribuido,. el · respeto a su 
integración personal, ética y profesional y su · · . 
pronta liberación, lo cual redundará en 
beneficio de las gestiones que con buen éxito 
se están llevando a cabo entre esta Organiza
ción y el Gobierno Nacional para el logro de la 

El Código de Procedimiento Penal tendrá un 
nuevo artículo, 245A, del siguiente tenor: 

Artículo 245A. La casación y revisión son 
compatibles, siempre que las causales invocadas 

_ no tengan como· fundamento la misma situaci(m 
de hecho. No obstante, el fallo de la acción de 
revisión sólo podrá proferirse una vez que se 
haya resuelto" la casación. 

1 999, con la asistencia de los señores Ministros 
de Transporte, Minas y Energía, Agricultura y 
los Directores .de Planeación Nacional, ICEL y 
Fondo Nacional de Regalías, quienes respon
derán el cuestionario presentado por la Comisión 
Cuarta de Cámara. 

Presentada por: 

María Isabel Rueda, Mario Rincón P. 
* * * 

Proposición Proyecto 127 de 1999 
(Aprobada noviembre 1 O de 1 999) 

Osear López Cadavid, A:tículo 1 79. No podrán �er Conwesistas ni 
h bl R t t candidatos al Congreso en mnguna hsta. onora e epresen an e. - . · 

Numeral 9°. Qmenes dentro del cuatrienio * * *  

Proposición 
Inmediatamente anterior a las elecciones de 
Congreso_ hayan ejercido en propiedad o en 
encargo el cargo de Gobernador del Departa
mento, Alcalde de Distrito o Alcalde Municipal. 

o 

• 

paz. 

(Aprobada noviembre 1 O de 1 999) 
Modifíquese el artículo 2° del Acto Legislativo 

- número 1 27 de 1999, el cual quedará así: · Fredy Sánchez. • 
Igualmente,· insistimos en la liberación del 

honorable Representante por el departamento 
del Norte de Santander, doctor Juan Manuel 
Corso Romári, también en manos de dicho 
movimiento. 

Presentada a consideración de los honorables 
Representantes, 

Tapias D. Mauro Antonio; López Cossio 
- Alfonso, Armamdo Pomárico L., Aco�ta Osio 

Alonso, Ariza Londoño Darío, Gira/do Serna 
Jorge, Mantilla S. Jorge Humberto, Mesa 
Arango Ernest-o, Ordosgoitia S. Luis Carlos, 
Sánchez Franco Osear, Amaya Alvarez 
Armando, Carvalho Quigua Hernando; 
Gutiérrez Poveda Julio, Mejía M María Isabel, 
Olano B. Plinio Edilberto, Saravia Gómez Darío, 

· Uribe Bent María Teresa, Vélez G. María 
Clementina. 

. . . 
En cada departamento habrá una Corpora

ción Administrativa de elección popular, que 
se denominará Asamblea Departamental, la 
cual estará integrada por no menos de 7 
miembros ni más de 29. Dicha Corporación 
gozará de autonomía administrativa y 
presupue�to propio.  

El régimen de inhabilidades e incompatibili
dades de los Diputados será fijado por la ley. El 

· período de los Diputados será de cuatro años y 
tendrán la calidad de servidores públicos. 

Para ser elegido Diputado · se requiere ser 
ciudadano en ejercicio, no haber sido condenado 
a pena privativa de la libertad, con excepción de 
los delitos políticos o culposos y haber recibido 
en la respectiva circunscripción electoral en el 
año inmediatamente anterior- a la fecha de la 
elección. 

(Sigue firma ilegible). 
* * * 

Proposición 
(Aprobada noviembre 1 O de 1 999) 

Artículo. Los períodos de los miembros de 
las Juntas Administradoras Locales, incluidos 
l9s de Santa Fe de Bogótá, tendrán un período 
igual al del Alcalde y los Concejales. 

Alfonso García. -
(Siguen firmas ilegible·s ) .  

* * * 

Proyecto de Acto Legislativo número 127 
(Aprobaqo - Plenaria) 

Título que fue enviado para una proposición 
de el . . .  (Aprobada). 

· 
Reforma Constitucional. 
(Sigue firma ilegible). 
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ACTAS DE CONCILIACION 
Informe de comisión sobre la objeción 

parcial por inconstitucionalidad 

del Proyecto de ley número 57 de 1998 
Cámara, 168 de 1999 Senado, (aprobada 

to:.XI-99), por el cual se hacen algunas . 
modificaciones a la Ley 141 de 19940 

· 
El Proyecto de ley número 57 de 1 998 Cáma

ra, 1 68 de 1 999 Senado, al contrario de lo que 
observa el Gobierno Nacional, es plenamente 
Constitucional en cuanto no vulnera la Ley 
Orgánica de Presupuesto, y en consecuencia, 
tall)p-:>co vulnera el artículo 1 5 1  de la C. P. que 
dispone sujeción de las leyes ordinarias a las 

. leyes orgánicas que expide el Congreso. 
Los recursos económicos del Fondo Nacio

nal de regalías de que trata el artículo 1 o del 

Lunes 27 de diciembre de 1 999 

los suscritos Senadores integrantes de la Comi
sión Accidental de Mediación, designados por 
la Mesa Directiva del Senado de la República, 
con el fin de concÍliar las discrepancias surgidas 
en la aprobación del Proyecto de ley número 09 
de 1 999 Senado, 1 20 de 1998 Cámara, "por 
medio de la cual se autoriza la emisión de la 
estampilla Pro-hospitales Universitarios", des
pués de tin extenso análisis llegamos a la conch.i
sión que el texto definitivo del proyecto es 
aprobado por el Senado de la República, cuyo · 
texto anexamos. 

Piedad Zuccardi, Tito Edmundo Rueda 
Guarín, A_ugusto García Rodríguez, Osear G. 
Grisales, Senadores . 

TEXTO DEFINITIVO AL PROYECTO 
DE LEY NUMERO 09 DE 1 999 SENADO 

proyecto de ley objetado, administrados poi la aprobado por la Plenaria del Senado 
Comisión Nacional de Regalías, no son asigna- de la República · 
ciones presupuesta! es y en cuanto a su natural e- El Congreso de Colombia 
za tampoco son impuestos, sino compensacio- DECRETA: 
nes que por la explotación de los recursos natu- Artículo 1 o.  Autorízase a las Asambleas Q · rales no renovables le co�es�onden co?stitucio-
nalmente a los entes temtonales mediante des- Departamentales en cuyo territorio funcionen 

Hospitales Universitarios para que ordenen la · tinación específica. Por esta _razón las disposi-
ciones del proyecto de ley que prohíbe la aplica- estampilla "Pro-hospitales Universitarios". 
ción de recortes, modificaciones o aplazamien- Artículo 2o: El producido de la estampilla a 
tos en su ejecución es conforme a la naturaleza · que se refiere el artículo anterior, se destinará 
de tales recursos económicos, lo cual no obsta principalmente para: 
para que hagan parte &;1 Presupuesto Nacional · a) Inversión y mantenimiento de la planta 
y se sujeten a la Ley Orgánica de Presupuesto, física; 

· 
obviamente, no desconocen, repetimos su natu- · 

b) Dotaciól'!, compra y mantenimiento de 
raleza especial. equipo, requeridos y necesarios para desarrollar 

Una lectura sistemática del artículo 1 o del y cumplir adecuadamente con las funciones 
proyecto cuya objeción es ahora objeto de estu- propias de las Instituciones; 
dio pone de presente que el cuerpo dispositivo e) Compra y mantenimiento .de equipo, re
no se refiere a los recursos económicos del queridos y necesarios para desarrollar y cumplir 
Fondo Nacional de regalías incorporados en el adecuadamente con las funciones propias de las 
Presupuesto nacional, sino a la ejecución mate- Instituciones; O rial de esta apreciación diversa a la de la obje- d) Inversión en personal especializado. ción cuya fundamentación se aleja del genuino 

Artículo 3 o. Autorízase a las Asambleas betexto del proyectó. 
partamenÚtles en cuyo territorio funcionen RosDe sobra está decir que como lo pregona .la pitales Universitarios para que determinen las misma objeción, los recur�os destinados al Pon- características, tarifas y todos los demás asuntos do Nacional de Regalías, no podrán ser objeto de referentes al uso obligatorio de la estampilla en 

• 
recortes que eliminen la titularidad, ni de modi- las actividades y operaciones que se deban reaficaciones que pretendan canalizar los recursos !izar en los departamentos y municipios de los 

• 

para otros fines, a los consagrados constitucio- o · 1 . . o , mismos. nalmente . . . de ap azamiento en su eJecucwn 
, 0 • • • 

agregamos nosotros, por tratarse de dineros que Articulo 4 . Las providencias. que expid�n l�s 
patrimonialmente corresponden a las entidades · AsaJ?bleas · Dep�rtamenta!es e� e� yo temtono 
territoriales por destinación de vocación consti- . funciOnen Hospitales Umversitanos, en desa
tucional. 

· rrollo de la presente ley, serán llevadas a cono-
Luis Felipe Villegas Angel, 

honorable Representante a la Cámara 
departamento de Sucre. 

* * * 

Comisión Accidental de Mediación 

al Proyecto de ley 120 de 1998 Cámara, 09 
de 1999 Senado, (aprobada 10-XI-99), 

por medio de la cual se autoriza la emisión 
de la estampilla Pro-hospitales 

Universitarios. 
En Santa Fe de Bogotá, D. C., a los nueve (9) 

días del mes de noviembre de 1 999, se reunieron 

cimiento del Gobierno Nacional, a través .del 
Ministerio de Hacienda y Crédito Público. 

Artículo 5°.  La obligaciones de adherir y 
anular las estampillas a que se refiere esta ley 
quedan a cargo de los funcionarios departamen
tales y municipales que intervengan en los actos. 

Artículo 6°. El recaudo de esta estampilla se . 
destinará exclusivamente para lo establecido en 
el artículo 2°, de la presente ley y la tarifa con lo 
que se graven los distintos actos no podrán 
exceder del 2% del valor de los hechos a gravar._ 

Artículo 7°. Los recaudos por la venta de las 
estampillas estarán a cargo de las Secretarías de 
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Hacienda Departamentales y las Tesorerías 
Municipales de acuerdo a las ordenanzas que los 
. reglamenten y su control, así como su corres
pondiente traslado estarán a cargo de las respec
tivas Contralorías Departamentales. · 

Artículo so. La emisión de las estampillas 
cuya creación se autoriza por medio de la pre
sente ley, será hasta por la suma de seis mil 
millones de pesos ($6.000.000.000.) moneda 
corriente, anuales por departamento y hasta por 
el 1 0% del valor del presupuesto del respectivo 
departamento en concordancia con el artículo 
. 1 72 del Decreto-ley 1 222 de 1 986. 

Artículo 9°. La presente ley rige a partir de su 
promulgación. 

· 
El artículo 2° del Proyecto de ley 1 89 de 

1 999- Cámara quedará así: 
"Adiciónese el artículo 2° de la Ley 403 de 

1 997 con los siguientes estímulos al elector, los 
cuales llevarán la siguiente numeración: 

6. Quien hubiere ejercido el derecho al voto 
en todas las elecciones realizadas durante un 
lapso de cuatro ( 4) años tendrá derecho a un 
descuento tributario equivalente al diez por ciento 
( 1 0%) del impuesto a pagar por concepto de 
retención en la fuente, durante los dos (2) años 
siguientes al de la última elección. en todo caso, 
la cuantía de este descuento no podrá ser supe
rior a dos (2) salarios mínimos mensuales y sólo. 
cobijará la retención que se haga en los pagos 
por concepto de sueldos, salarios, comisiones y 
honorarios por servicios personales. El Gobier-

. _no reglamentará la manera de hacer efectivo este 
descuento. 

Parágrafo : El lapso de cuatro ( 4) años a que se 
refiere este numeral se contará a partir de la 
fecha de las primeras elecciones que tengan 
lugar después de iniciada la vigencia de -la pre
sente ley; en las que el sufragante esté habilitada 
para ejercer su derecho de participación. 

· 7. El estudiante de un programa de pre-grado 
de universidad no oficial que acredite haber 
sufragado tendrá derecho a un descuento en el 
valor de la matrícula que deba pagar por los dos 
períodos académicos semestrales siguientes a la 
correspondiente votación, . según la siguiente 
escala: del diez por ciento ( 1 0%) si el valor de la 
matrícula no excede los ·cinco (5) salarios míni-: 
mos mensuales; del cinco por ciento (5%) sino 
excede los hueve (9) salarios mínimos legales 
mensuales; del tres por ciento (3%) si no excede 

_ los quince ( 1 5) salarios mínimos legales men
suales; y del uno por ciento ( 1 %) si excede de 
dicha cantidad. Cuando se trate de períodos 
académicos anuales, el descuento a que se refie
re este numeral sólo cobijará un período. 

Parágrafo . Las universidades no podrán tras
ladar a los estudiantes el ·valor descontado por 
concepto de este incentivo electoral ni imputarlo 
como costo adicional dentro del incremento 
anual o semestral que legalmente se autorice en 
el monto de la matrícula. El Instituto Colombia
no para el Fomento de la Educaéión Superior 
(ICFES) ejercerá la inspección y vigilancia· co
rrespondientes a fin de evitar reajust�s injustifi
cados que puedan imputarse a compensación 
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por dicho descuento. La transgresión a esta 
norma será sancionada con multas sucesivas 
conforme al literal e) del artículo 48 de la Ley 30 
de 1 992 y'  en todo caso, se ordenará reembolsar 
al estudiante el sobrecosto que ilegalmente se le 
hubiere cobrado. 

8. El conductor del vehículo o peatón sancio
nado por infracciones de tránsito con multa que 
no exceda los cinco ( 5) salarios mínimos legales 
mensuales, tendrá derecho a un descuento del 
diez por ciento (1 0%) del valor a pagar, si 
acredita haber sufragado en todas las elecciones, 

· · referendos, plebiscitos o consultas populares · 
realizados durante los últimos cuatro ( 4) años. 

Parágrafo. El lapso de cuatro ( 4) años a que se 
refiere este numeral se contará a partir de la 
fecha de las primeras elecciones que tengan 
lugar después de inici&da la vigencia de la pre
sente ley, en las que el sufragante esté habilitado 
para ejercer su derecho de participaci{>

.
n. 

9. Quien estando privado de la libertad bajo  
medida de  aseguramiento y ejerciere e l  derecho 
al sufragio dentro del establecimiento peniten
ciario en todas las elecciones que ocurr� duran
te el tiempo de la detención preventiva tendrá 
derecho a -una rebaja  de un ( 1 )  mes en la pena 

Lunes 27 de diciembre de 1999 

privativa de la libertad que se impusiere de llegar 
a ser condenado. 

1 O. El afiliado al sistema de seguridad social 
de salud que ejerza el derecho al sufragio tendrá 
derecho a una exención total o parcial de la cuota 
moderadora que deba pagar por la utilización de 
los servicios de consulta médica conforme al 
artículo 1 87 de la Ley 1 00 de 1 993 , durante el 
año siguiente a la correspondiente elecCión. Di
cha exención será del ciento por ciento ( 1 00%) 
si se tratare de afiliados al régimen subsidiado y 
del cincuenta por ciento (50%) si se tratare de 
afiliado al régimen contributivo. 

1 1 . Quien haya participado mediante el voto 
en elecciones y demás procesos de decisión 
ciudadana del orden municipal conforme a la 
Ley 1 34 de 1 994, .tendrá derecho a una rebaja 
hasta de dos puntos en los intereses de mora que 
deba pagar por concepto de impuesto predial, _ 
durante los seis ( 6) meses siguientes a la ultima 
votación. Los concejos municipales reglamen
tarán la aplicación de este beneficio electoral en 
su respectiva localidad dentro los seis ( 6) meses 
siguientes a la promulgación de la presente ley. · 
Si ·el concejo no lo hiciere lo hará el alcalde 
dentro de los tres (3) meses siguientes a la 
expiración del plazo anterior y su omisión cons-
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tituye causal de mala conducta, sin perjuicio de 
la correspondiente acción de cumplimiento. 

12 .  Quien ha ejercido el derecho al sufragio 
se beneficiará con una rebaja del diez por ciento 
( 1 0%) en el valor del pasaporte que solicite 
durante los cuatro (4) años siguientes a la vota
ción. Este porcentaje se descontará del valor del 
pasaporte que se destina a la Nación. 

· 
Mar(a Isabel Rueda, William Vélez, Roberto 

Camacho. 
Siendo las 1 1  :3 O p.m. se levanta la sesión y se 

convoca para mañana jueves 1 1  de noviembre a 
la 8 :00 a.m. 

El Presidente, 
ARMANDO POMARICO RAMOS . 

El Primer Vicepresidente, 
JUAN IGNACIO CASTRILLON ROLDAN 

El Segundo Vicepresidente, 
OCTA V/0 CARMONA SALAZAR 

El Secr_etario General, 
GUSTA VO BUSTAMANTE MORATTO . o 

El Subsecretario General, 
ANGEL/NO LIZCANO RIVERA 

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 1 999 
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